


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

Oculta el TEPJF facturas de comidas 2

     24 Horas - Nación - Pág. PP-4 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Llaman a reconocer presencia de crimen en las elecciones 4

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 38 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

Admiten alza de incidencia del crimen en los comicios 6

     La Razón - Primera - Pág. 7 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Critican silencio ante crimen en comicios 8

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 7 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 10

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 12

     El Universal - Nación - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 13

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 14

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 15

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 17

     Reporte Indigo - Reporte - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / Avionazo en El Clan genera disputa por 30 mil millones 18

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Guerra fallida 19

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / La FGR quiere escándalo; Colosio pide indulto y cierre 21

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / Control de daños en Palacio 24

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-32 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Que AMLO asuma el costo político 26

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Asesinatos, sus peores datos 27

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Depresión Post-AMLO 28

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / La FGR resucita a Chapa Bezanilla 30

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Arsenal / El autoengaño 32

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Día con Día / Encuestas de ayer 34

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 35

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )
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Los Derechos Hoy / Sin mujeres no hay justicia 37

     Milenio Diario - Política - Pág. PP - Arturo Zaldivar ( Columna )

Pensándolo Bien / Las prisas del Presidente 39

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito Interior 43

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 44

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

Ciudad Perdida 45

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Miguel Ángel Velázquez ( Columna )

Capital Político / El PRD olvidó su refundación 47

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Adrián Rueda ( Columna )

Sin Maquillaje 49

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Alfredo La Mont III ( Columna )

Ciudades sustentables / La ciudad y la ciencia 51

     El Heraldo de México - El país - Pág. 9 - Vidal Llerenas ( Columna )

Línea 13 52

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Red compartida 53

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Binoculares// 54

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

La Voz del Centro / Compra formal 55

     El Gráfico - Al Día - Pág. 3 - Guillermo A. Gazal Orduña ( Columna )

Línea 10 56

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Mensaje Político / Crisis del agua: lucro electoral de Morena 57

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / El perdón de Godoy a cambio de sumarse a Morena 58

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

 
Cartón / Sin título 60

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderon ( Cartón )

Cartón / Carpetazo Final 61

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / Su historia 62

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / Protección a periodistas 63

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Fer ( Cartón )

Cartón / Estadista de gelatina 64

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Mañanera a las12 PM 65

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / La verdad de la conferencia 66

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Cambio de estrategia 67

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Pa refrescar la memoria 68
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     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Nuevo slogan 69

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Sospechosos comunes 70

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El país de nunca Jabaz 71

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Cantidad sin precedentes de drogas incautadas 72

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )

Cartón / Sin título 73

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Solís ( Cartón )

Cartón / ¿Cerrar la frontera? 74

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Niños jugando a policías y ladrones en la sierra de Guerrero 75

     El Financiero - Opinión / Falla de origen - Pág. 26 - Garci ( Cartón )

Cartón / Coladera 76

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Helioflores 77

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - E. Rocha ( Cartón )

Cartón / Atención periodistas 78

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Despacio que voy de prisa 79

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 80

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Propondrá IECM que cada candidato al gobierno local gaste $63.4 millones 82

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Sandra Hernández García y Rocío González Alvarado ( Nota Informativa )

Van por duplicar topes de gastos de campaña en los comicios de CDMX 83

     La Razón - Ciudad - Pág. 15 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

INE

 
Y avalan a partidos 43 mdp de "pilón" 86

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 7 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Analizan si pueden regresar el bono electoral 87

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-6 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Reactiva INE bono; dudan de legalidad 90

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 7 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Orden del INE de bajar video, excesiva, acusa 92

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Antonio López ( Nota Informativa )

Aprueba INE dotar con 43 mdp a partidos para vigilancia del padrón 94

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Batres advierte a jóvenes sobre los dilemas del neoliberalismo y drogas 96

     24 Horas - Nación - Pág. 7 - Armando Yeferson ( Nota Informativa )

Utilizan mediación ante líos vecinales 98

     Reforma - Ciudad - Pág. 1-2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )
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Arranca verificación de las ambulancias 100

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Remodelación del Zócalo iniciará el 19 de febrero 102

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Frida Sánchez ( Nota Informativa )

Detienen a 20 por intento de desalojo 103

     El Universal - Metrópoli - Pág. 20 - Juan Carlos Williams ( Nota Informativa )

Adiós a los últimos boletos impresos del Metro 104

     La Jornada - Capital - Pág. CP-30 - Laura Gómez Flores ( Nota Informativa )

Aportarán empresas e Instituciones más agua de sus pozos concesionados 106

     La Jornada - Capital - Pág. PP-28 - Rocío González Alvarado ( Nota Informativa )

Crece en CdMx 1,252% la cifra de desaparecidos 108

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. PP-4-5 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Piden mano dura 113

     Excélsior - Comunidad - Pág. 18 - Jonás López ( Nota Informativa )

Invasión armada 116

     La Prensa - Policía - Pág. PP-11 - Arianna Alfaro ( Nota Informativa )

Zona Rosa CdMx, convertida en un muladar y de alto riesgo 119

     Uno más uno - Estado de México - Pág. CP - Tanya Acosta / Raúl Ruiz ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

 
Usa la oposición el tema de la escasez con fines electorales, acusa Morena 122

     La Jornada - Capital - Pág. 28 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Aspirante al TJA fue evaluado 123

     Excélsior - Comunidad - Pág. 19 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

PAN invita a jóvenes a salir a votar el 2 de junio 124

     La Razón - Ciudad - Pág. 15 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Congreso local alberga su primer Modelo de Naciones 125

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Denuncian irregularidades en rehabilitación 126

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 20 - David Martínez ( Nota Informativa )

Oposición exige salida de titular de Canal Once 128

     Basta - Primera - Pág. PP-12 - Redacción ( Nota Informativa )

CDH CDMX

 
Alertan por violencia; piden duplicar refugios 131

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

CNDH

 
Tergiversaron palabras de Rosario Piedra: CNDH 133

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Daniela Wachauf ( Nota Informativa )

Rosario Piedra propone transformar la CNDH "para potenciar sus alcances" 134

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Redacción ( Nota Informativa )

CNDH respalda a Piedra para crear Defensoría del Pueblo 135

     La Razón - Primera - Pág. 11 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Ubicadas, sólo 60 de las víctimas de Mamá Rosa 136

     24 Horas - Nación - Pág. 12 - Quadratín ( Nota Informativa )

Más desigualdad y menos derechos humanos 137

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Alberto Aziz Nassif ( Artículo )

Alegatos / Una nueva CNDH 138

     El Financiero - Opinión - Pág. 26 - Antonio Cuéllar Steffan ( Columna )
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Hechos y susurros / Sanjuana Martínez=Rosario Piedra 140
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Oculta el TEPJF
facturas de comidas
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación clasifico como
confidencial la información detallada del desembolso que hizo por 3 6
millones de pesos en alimentos para los magistrados bajo el argumento
de que la divulgación de sus facturas en restaurantes y otros comercios
pondría en riesgo el proceso electoral y su vida porque la información
podría ser utilizada para atentar contra ellos o extorsionarlos de
acuerdo con un respuesta a una petición de transparencia de 24 HORAS
BUSCAN EVITAR ATENTADOS CONTRA FUNCIONARIOS

Por seguridad clasifica el
TEPJF facturas de comidas
Postura El Comité de

Transparencia del Tribunal
Electoral señaló que la
información podría ser un
riesgo para los magistrados
Angelcabrera

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
clasifico como confidencial la
información del gasto por 3 6
millones de pesos en comidas
de los magistrados con lajus
tificación dequeladivulgación
de sus facturas enrestaurantes

pondría en riesgo su vida y su
salud porque podría ser utili
zadapara atentar contraellos o
extorsionarlos asi como afectar

al organismo
Lo anterior con

trasta con otros or

ganismos como el
INE que ha entrega
do laversiónpública
de facturas de gastos de alimen
tación de consejeros en las que

solo se testanlos datos personales
tanto del emisor como el receptor

El Tribunal Electoral tras una
petición de información de 24 HO
RAS decidió ocultar las facturas
que los magistrados de la Sala Su
perior y Regionales entregaron en
2023 parajustificar su erogación en
alimentos como prestación extra a
su salario

La resolución firmada por Luis
Rodrigo Sánchez Gracia secreta
rio general de Acuerdos del TEPJF y
presidente del Comité de Transpa
rencia señala que para ese órgano
no pasa inadvertido que nuestro
país se encuentra dentro de un pro
ceso electoral por lo que develar
dicha información podría generar
unriesgoparalacontienda electoral
por la probable injerencia de diver
sos grupos en los procesos aunado
a otros riesgos en materia de seguri
dad comopresiones de grupos delic
tivos a integrantes de la magistratu
ravía amenazas atentados

La solicitud de información con

terminación 536 resalta que la aho
ra presidenta del Tribunal Mónica

Soto el expresidente Reyes Rodrí
guez así como Felipe Fuentes y el
exmagistrado InfalferInfante quien
dejó su puesto en noviembre pasa
do gastaron375 mil 700 pesos cada
uno en comidas

Janine Otálora fue la que menos
recursos públicos utilizó con46 mil
11 pesos mientras que José Luis Var
gas quien también dejó el cargo en
noviembre pasado erogó 362 mil
pesos en ese rubro

El pasado 22 de diciembre a raíz
de la solicitud de este diario para
entregar todas las facturas que am
paren el gasto de cada magistrado
en alimentos el Comité de Transpa
rencia del TEPJF realizó una sesión

en la que se votó por clasificar el con
tenido de esos documentos

El argumento fue
que esa información
debe quedar oculta
con base en el artícu
lo 110 fracción V de

la Ley Federal de Transparencia el
cual indica que la reserva de infor
mación es porque su divulgación
puede poner en riesgo la vida la
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seguridad y salud de dichos fun
cionarios

A su vez ese organismo realizó
un análisis y comprobó la supues
ta Prueba de Daño lo que signi

ficaría que difundir las facturas de
comida de los magistrados causaría
unperjuicio para la institución

Los datos consistentes en el nom

bre razón social y dirección del es
tablecimiento que emitió la factura
respectiva así como los días y ho
rarios en los que asistió a éste una
magistrada o magistrado del TEPJF
representa un riesgo real demos
trable e identificable de perjuicio
significativo

El Tribunal Electoral estableció

que con la difusión de las facturas
se podría conocer los nombres de
los restaurantes a los que acuden
los magistrados electorales con lo
que sería posible establecer indica
dores sobre sus costumbres y prefe
renciasponiendo enriesgo suvida o
seguridady por ende laestabilidad
de la institución
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Advierte magistrado del TEPJF avance en últimos ai

I Jaman a reconocer

presencia de crimen
en las elecciones

Proponen que INE
pueda atraer comicios
a nivel municipal de ser
necesario

íol ELECCIONES 2024

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Felipe de la Mata ma
gistrado del TEPJF lla
mó a las autoridades
electorales a reconocer

la creciente presencia
del crimenorganizado y sus inten
tos por ejercer el controlpolítico en
algunas zonas del país con el fin de
generar desde sus atribuciones
protocolos y condiciones de segu
ridad en las elecciones

Estamos ante un proble
ma del que no queremos hablar
violencia y crimen organizado
en torno a las elecciones Se tiene

que garantizar que la ciudadanía
vaya y vote y que las elecciones
representen la voluntad de los
ciudadanos mexicanos subrayó
durante su conferencia magistral
Elecciones y crimen organiza

do llevada a cabo en Tribunal
Electoral del Estado de México

En el marco del Curso de Dere

cho Electoral el magistrado de la
Sala Superior del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa

ción TEPJF también lamentó que
este tema tome importanciapor la
coyuntura electoral pese a que es
algo que sucede desde los años 90

Tendríamos que estar traba
jando para tratar de mejorar el
sistema completo responder
a una situación de la que eviden
temente no somos culpables las
autoridades electorales pero
de lo que no queremos hablar
pero sí es culpa de las autoridades
electorales guardar silencio frente
a esta circunstancia y no prever
qué podemos hacer para garanti
zar elecciones libres en esta terri

ble circunstancia enfatizó

Control político
De acuerdo con lo expuesto por
De la Mata Pizaña es imposible
negar la creciente presencia del
crimen organizado en muchas
de las actividades económicas y
sociales del país y del intento de
los grupos delictivos de ejercer al
gunas maneras de controlpolítico
en algunos municipios y quizá en
algunas entidades

Por ello agregó el riesgo de in
cidencia menor o mayor es la
tente y las autoridades electorales
y de seguridad deben evitar que el
crimen organizado interfiera en
los procesos electorales particu
larmente en las elecciones de este

próximo 2 de junio

La inseguridad no le corres
ponde a ningún Instituto local
ni Tribunal local electoral ni al
INE ni al Tribunal Electoral fe

deral evidentemente ni lo estoy
diciendo pero las autoridades
electorales tenemos que buscar
fórmulas como lo hicieron en el
OPLE de Michoacán en 2018 para
que la gente puedavotar en liber
tad para que los votos sí repre
senten a la gente y no al jefe de la

plaza Eso es lo que tenemos que
hacer y nos va a generar retos
expresó

No obstante añadió que aun
que hay razones para estar preo
cupados lo que más lamenta es
que no se hable del tema ya que
hablar de ello significa reconocer
que hay unproblema que hay que
afrontar y por lo tanto resolver

En este contexto consideró
que se deben unir esfuerzos y
llevar a cabo una labor de vigi
lancia y denuncia para evitar la
intromisión del crimen organi
zado en la vida electoral del país
que no se trata de algo nuevo
pero también hay que decirlo
está creciendo

Asimismo llamó a la realiza
ción de convenios de coordina
ción con las autoridades de Se

guridad Pública y las autoridades
electorales que se generen mapas
de riesgo un protocolo o guía de
secciónpor sección pues aseguró
que el Instituto Nacional Electo
ral INE cuenta con información
precisa sobre cada punto del país

El INE tiene información de

campo que de verdad es espec
tacular tiene prácticamente
información cuadra por cuadra
del país el INE llega hasta el
último punto del país sostuvo

En el mismo sentido exhortó
a regular la facultad de atracción
de las autoridades electorales fe

derales para poder federalizar
algunas elecciones municipales
pues dijo aveces la incidencia
del crimen organizado rebasa las
posibilidades de las autoridades
electorales locales
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l us autorida
des electora
les tenemos

que buscar
fórmulas co
rno lo hicieron
cu el OPIJi ele
Michoacán en

2018 para que
la gente pueda
votaren íiber

tad para que
los votos sí re

presenten a la
genle y no al
jefe de la pía
za liso es loque
tenemos que
hacer y nos va a
generar reíos

Felipe de la
Mala Pizaña

MAnKTPAnn DFI TFPIF

Autoridades electorales pidieron tomar más atención a la inje
rencia del crimen en puestos políticos a nivel local foto cuartoscuro

Se estima
que se vote por
más de 20 000
cargos en el
país en junio
próximo
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Solo se habla bajito del tema magistrado del TEPJF

Admiten alza de incidencia
del crimen en los comicios
FELIPE DE LA MATA PIZANA asevera que se deben considerar alternativas para hacerle fren
te considera que se requiere la colaboración de autoridades en tareas como un atlas de riesgo
Por Magali Juárez
magaHjuaiez razon com mx

Ante lo que reconoció como el
incremento del fenómeno de la

incidencia del crimen organiza
do en las elecciones mexicanas

el magistrado del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación TEPJF
Felipe de la Mata Pizaña aseveró que se
deben considerar alternativas para hacer
le frente y considerar desde un sistema
de testigo protegido para candidatos ylas
denuncias anónimas hasta la realización
de campañas digitales en algunos munici
pios ylas fórmulas de votaciónanticipada

El magistrado de la Sala Superior ofre
ció la conferencia magistral Elecciones y
crimenorganizado enelmarco del Curso
de Derecho Electoral llevada a cabo en el
Tribunal Electoral del Estado de México
tema que recordó es la tercera ocasión que
expone y sobre el que dijo dejará de plati
car por él momento

Expresó su preocupación porque entre
las autoridades electorales sólo hablan

bajito sobre la incidencia del crimen
organizado en las elecciones porque al
hablarlo en voz alta tendrían que asumir
su responsabilidad para hacerle frente

No es algo nuevo lo que sí es que está
creciendo Si alguien me pregunta
ra así de claro Incide en las elecciones
mexicanas el crimen organizado Incide

y ha incidido es decir por lo menos desde
1997 hasta hoy 1997 que es el año en que
yo entré a trabajar al Tribunal Electoral
que es desde donde yo puedo hablar
comentó

Consideró que por ello se requiere la
colaboración de autoridades de seguridad
con las electorales en la elaboración de un

atlas de riesgo asunto en el que los conse
jeros del Instituto Nacional Electoral INE
hanmanifestado su rechazo

Que se generen mapas de riesgo sec
ción por sección Yo en eso lo sé que el
INE tiene información de campo que de

verdad es espectacular tiene práctica
mente información cuadra por cuadra del
país ahí donde siempre se dice que llega
la Coca Bimbo a todos los lugares del país
llega el INE llega hasta el últimopunto del
país Esa información junto con la infor
mación de las autoridades de seguridad
pública a lo mejor puede llegar y concen
trarse indicó

De la Mata Pizaña consideró que hay
otros rubros en los que también se deben
romper paradigmas ante por ejemplo ru
mores que no se pueden documentar en
los expedientes pero que sí se escuchan
como supuestas presiones a los candida
tos para que renuncien secuestros de los
mismos aspirantes y sus familiares y di
versas formas de hostigamiento

Estimó que se deben bancarizar todas
las aportaciones a las campañas conside

rar las denuncias anónimas e incluso la

realización de análisis exoficio por parte
de las autoridades sobre casos de presio
nes del crimen organizado y hasta asignar
protección para candidaturas y familiares
como un sistema de testigo protegido

EL PASADO MIÉRCOLES la Arquidiócesis
de San Luis Potosí llamó a las autoridades de

seguridad federales y estatales a garantizar
la seguridad en los procesos electorales

26
Años de experiencia
en el TEPJF tiene el

magistrado

tf

QUESEGENEREN
mapas de riesgo

sección por sección
Yo en eso lo sé que
el INE tiene infor
mación de campo
que de verdad es

espectacular tiene
prácticamente infor
mación cuadra por

cuadra del país

Felipede la Mata
Magistrado del TEPJF

w
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EL MAGISTRADO Felipe de la Mata segundo de izq a der ayer
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Critican silencio ante crimen en comicios
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El magistrado del Tribunal
Electoral Felipe de la Mata
afirmó que Jas autoridades
electorales no tienen la culpa
de la intervención del crimen
organizado en elecciones pe
ro sí son culpables de guardar
silencio ante estos hechos

Aunque el viernes pasa
do en Chiapas informó que
llevaría a varios estados su
conferencia magistral Elec
ciones y crimen organiza
do ayer en Toluca Estado
de México aseguró que era
la última pues sus declara
ciones generaron reacciones

Lamentó que en privado
las autoridades electorales
INE tribunales electorales e
institutos electorales locales
reconozcan la intervención
del crimen pero en lo público
no quieren tocar el tema o lo
hacen como avergonzadas

Sé dice o hay una per
cepción que hay municipios
y regiones del País en que el
crimen organizado incluso
puede estar gobernando es
el que manda no necesaria

mente el que tiene la cons
tancia pero es el que manda

Esa circunstancia no es
culpa de las autoridades elec
torales pero sí es culpa de las
autoridades electorales guar
dar silencio frente a esta cir
cunstancia y no prever qué
podemos hacer para garan
tizar elecciones libres en esta
terrible circunstancia indicó

Consideró que a un mes
de que arranque las campa
ñas las autoridades electora
les gobiernos partidos y so

ciedad podrían tomar accio
nes para evitar esa injerencia

Sí hay t azones para estar
preocupados pero a mí lo que
me preocupa es que no se ha
ble del tema Me preocupa
ver a funcionarios electorales
y ex funcionarios electorales
que parecieran muy ofendi
dos por tratar el tema criticó

De la Mata insistió en
que desde las elecciones de
1997 el crimen organizado
ha intervenido en los proce
sos electorales

El magistrado Felipe de la Mata Impartió ayer en Toluca una
conferencia sobre la Intervención del crimen en las elecciones
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1 Mientras Sheinbaum protagonizó un podcast sobre el cuidado de animales, Gálvez estrenó sus conferencias de prensa. 

BURLAN INTERCAMPAÑA CON REDES Y CONFERENCIAS 
i:RIKA HERNÁNDEZ 

Y NATAUA VITELA 

En plena fase de intercampaña, 
cuando las y los candidatos no 
pueden hacer promoc_ión al vo
to ni hacer apariciones en actos 
proselitistas, las aspirantes pre
sidenciales encontrarpn el mo-

• do dé burlar las restricciones. 
A tra~s de confer<encias 

y redes sociales, las aspirantes 
se mantienen vigentes y opl-

. nan sobre temas de coyuntura. 

La as¡:¡irante presidencial 
de Oposición, Xóchitl Gálvez, 
estrenó ayer un formato de
nominado "Conferencia de la 
Verdad", el cual replicará tres 
veces a la semana durante el 
periodo de intercampaña. En 
ese espacio, ayer opinó sobre 
la falta de ciuqacianos en las 
listas de aspirantes plurinomi
nales al Cong~so. 

"No es facultad de la can
didata hacer las listas, si me las 
dan yo hago otras listas, pero 

esta decisión la toman los con
sejeros, los militantes de los 
partidos y es su derecho, yo la 
respeto. Aunque sf están con
siderandos espacios para ciu
dadanos", defendió. 

La aspirante presidencial 
de Morena, Claudia Sheinbaum, 
tiene un podcast semanal, que 
difunde en redes sociales y en 
el que aborda diStintos temas. 
Ayer, par ejemplo, promovió la 
adopción de animales de com
pal\ía en siheción vulnerable. 

En ese programa ha ha
blado sobre la posibilidad de 
mantener las conferencias ma
flaneras y sobre sus acciones 
como Jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México. 

Aunque el 1 NE emitió. un 
comunicado el 17 de enero 
estaQleciendo los límites en las 
intercampal'las, el Magistrado 
~I Felipe de la Mata pro
pone dejarlo sin efectos, acla
rando que los precandldatos 
no realizan actos anticipados. 

.. ·Pide Colosio indultar a Aburto 
EMMANUEL AVELDAÑO 

Para evitar que se siga usan
do políticamente el magnici
dio de su padre, el Alcalde de 
Monterrey, Luis Donaldo Co-

. losio Riojas, pidió ayer al Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador indultar ·a Ma
rio Aburto, único procesado 
y detenido por el crimen de 
Colosio Murrieta 

Luego de que Grupo RE
FORMA reveló ayer que un 
juez frenó por falta de prue
bas el intento de la Fiscalía 
General de la República de 

retomar, en pleno año 
electoral, el .Caso Co
losio a casi tres déca
das del homicidio del 
23 de marzo de 1994, 
el Alcalde emecista lla
mó a darle carpetazo . 

"Apelando a la compasión 
del Presidente", dijo, "que 
mejor indulte a Mano Aburto. 

"Que ponga un carpetazo 
final a este asunto (y) ·peimi
ta que tanto mi familia como 
México sanemos. 

''Un camino a la reconci
liación a través del perdón", 
añadió, "pero sobre todo·.a 

Tensa la crisis migrante 
relación de Biden y AMLO 
ROLANDO HERRERA -·---
La migración y el tráfico de 
fentanilo, dos de los princi
pales problemas que enfrt!n-

• 
1 
ta México en su relación con 
Estados Un.idos, tensan la re
lación entre el Presidente An
drés Manuel López Obrador 
y su h_omólogo Joe Biden. 

Ambos asuntos son cla
ve para el Mandatario esta
dounidense, de cara a la re
novación presidencial de es
te' año. 

Entre el 27 de diciembre 
y el 19 de enero se rea.liza-

. ron dos reuniones entre de
legaciones de ambos países, 
y trae; esos encuentros.la ad
ministración Biden intensifi-

• có el retomo de migrantes a 
sus países de migen vía aérea 

En las primeras cuatro 
semanas de enero se progra
maron 112 vuelos de . repa
triación a 14 países, la mayo
ría de ellos a Guatemala (48), 

. Honduras (31) y El Salvador· 

111111111111111111111111111111 
610972000016 

Eluden tráfico 
de fentanilo 

A NTONIO BARANDA 

Y CLAUDIA GUERRERó 

Sin hablar de la responsabi
lidad de México en el tráfi
co de fentanilo hacia EU y 
en el consumo eri México, 
AMLO aseguró que ese país 
enfrenta "una verdadera 
tragedia" por el consumo 
de ese opiáceo sintético. 

"No, una verdadera tra
gedia, y triste, es lo que pa
sa en Estados Unidos que 
por consumo de fentanilo 
mueren 100 mil jóvenes al 
año", señaló el tabasqueño. 

(9), así como Venezuela, Cu
ba, Rumania y la India 

La semana pasada, los 
Gobiernos de México y Es
tados Unidos organizaron la 

"Conferencia sobre consumo 
de drogas'', donde se recono
ció que el tráfico de fentanilo 
continuará creciendo. 

través del respeto a de
jar esto ya en manos 
de otra justicia, por
que la justicia mexica
na quedó a deber en su 
mbmento'', criticó. 

Señaló que no es justo 
que, para sacar raja política, 
ca.da tres o seis años se re
cicle la muerte de su padre. 

"Este asunto ha estado ya 
muy manoseado y yo creo 
que no es justo que estén 
dando, no quiero decir fal
sas esperanzas, pero que es
tén reciclando el tema con 
tal de sacar una raja política". 

1 Para Colosio Riojas, 
cerrar el caso del asesinato 
de su padre contribuirá 
a la reconciliación en México. 

APELARÁ LA FGR 
NEGATIVA DE JUEZ 

PÁGINA2 

1 Carlos Emiliano Calderón, Luisa María Alcalde 
y Jesús Ramírez presentaron un primer informe sobré 
el robo y difusión de datos personales de periodistas. 

CULPAN ~ EX FUNCIONARIO 
DE ROBAR DATOS DE PERIODISTAS 

ANTONIO .BARANDA ' 

Un ex empleado de Presiden
cia fue implicado en el robO y 
dirusión de información con
fidencial. como credenciales 
de elector y pasaportes de 
263 periodistas acreditados 
para cubrir la conferencia ma
ñanera del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

El vocero Jesús Ramfrez 
explicó ayer que, actualmen
te, tres personas del área a su 
cargo tienen acceso a la ba
se de datos para acreditar a 
reporteros. 

"De las personas que te-

nían acceso a esa base de da
tos, es sólo una persona que 
ya no trabaja aqur·. 

Carlos Emiliano Calderón, 
coordinador de Estrategia 
Digital Nacional de la Presi
dencia, precisó que se trató 
de una extracción ilegal de la 
información, utilizando usua
rio y contrasel'la activos, des
de direcciones IP en España y 
que por ello no se generó una 
alerta en el sistema. 

Luisa María Alealde, Se
cretaria de Gobernación, 
anuncio que hoy se presenta
rá una denuncia contra quien 
resulte responsable. 
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Nombran a 20 magistrados 

Pone4T 
allegados 
enTFJA 
Acusa Oposición 
que designados 
son incondicionales 
al Gobierno federal 
MARTHA MARTÍNEZ 

Morena y sus aliados en la 
Comisión Permanente del 
Congreso impusieron a alle
gados como magistrados de 
salac; regionales del Tribunal 
Federal de Justicia Adminis
trativa (TFJA). 

Ese Tribunal es un ór
gano autónomo encargado 
de dirimir las controversias 
que se suscitan entre parti
culares y la administración 
pública federal. · 

Durante Ja sesión de la 
Comisión Permanente, legis
ladores de Oposición advir
tieron que Jos nuevos ma
gistrados son allegados a la 
administración federal y; en 
algunos casos, atenderán de
mandas que antes litigaron 
en nombre del Gobierno, por 
lo que estarían en conflicto 
de interés. 

En sus manos 
Algunos temas analizados 
porelTFJA: 

f'!'!::\. Créditos fiscales 
ftD de empresas 
~ de Grupo Salinas 
y de casinos Codere. 

O. Inhabilitaciones 
contra laboratorios 
farmacéuticos. 

e Terminación 
· de contrato 

- de constructoras 
-del Tramo s del Tren Maya 

~ ·oevolución 
~ de impuestos 

. a herederos . 
de hermana de Emilio 
Azcárraga. 

Venta de Fertinal 
aPemex 
en2015. 

Responsabilidad 
patrimonial 

- de militares 
por ataques a civiles. 

El dictamen, ava
lado con 19 yotos a 
favor, 9 en contra y 5 
abstenciones, inclu
ye a personajes como 

~~m 
20 perfiles propuestos 
por el Presidente, en 
18 casos no pudo jus
tificar su idoneidad y 
que al menos 10 tie
nen un serio conflic
to de interés, porque 

· Magali Irais Mendoza 
Ríos, hija de María Es

CRITICAS 
Y DEFENSA 

tela Rios, Consejera Jurídica 
de la Presidencia, y Miguel 
Carrasco Hemández, Fiscal 
General de Justicia Militar. 

Otros de los perfiles 
aprobados son Marisela Le
cuona González, quien se 
desempeña como abogada 
general de la Secretaría de . 
Salud; Octavio Augusto Er
nesto Prieto Gallardo, hijo del 
ex director del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Roba
do, Ernesto Prieto; y Rosendo 
Gómez SilVán, hijo del Fiscal 
del .caso Ayotzinapa, Rosen
do Gómez Piedra 

También hay personajes 
cercanos al ex Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto 
López, como Aarón Marino 
Álvarez, ex director Regio
nal Centro y Noreste de la 
Secretaría de Gobernación; 
y Ricardo León Cara.veo, ex 
presidente del Instituto Ta
basqueño de Transparencia. 
y Acceso a la Infonnación. 

Durante la discusión del 
P.ictamen, la senadora Lau
ra Ballesteros (Movimiento 
Ciudadano) acusó que de los 

actualmente fungen como 
abogados y funcionarios de 
instancias federales. 

"Este Tribunal controla 
que el Gobierno federal ac
túe apega.do a la ley, por esta 
razón no puede haber perso7 
nas que tengan conflicto de 
interés con el Gobierno en 
tumo", manifestó. 

El senador José Alfredo 
Botella (PAN) acusó al Pre
sidente y a su partido de co
locar a incondicionales. 

"Cada vez con menos ru
bor y más desparpajo se pro
ponen perfiles que más que 
garantizar un buen desem
peño en el encargo garanti
zan sumisión facciosa, genu
Aexión, porque como hemos 
comprobado, para ellos, el 
poder es primero", dijo. . 

El diputado Marco Ro
sendo (Morena) defendió la 
capacidad de los designados. 

"Desahogamos entrevis
tas con las 20 ciudadanas y 
ciudadanos propuestos por el 
Presidente, dándonos cuenta 
de su idoneída.d y de su capa
cidad", defendió el morenista. 
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Megafarmacia, sin 99% 
de los medicamentos 
Sólo tiene una de cada 100 medicinas del total de su capacidad de almacenamiento; 
Birmex dice a este diario que se cuenta con el stock propio del 1 MSS o ISSSTE 

ENRIQUE GÓMEZ 
Y YALINA RUIZ 
-naclon@elimiversal.com.mx 

-280 
có sus operaciones con 2 millones 
465 mil 975 piezas. 

La Megafarmacia del gobierno fe
deral comenzó a funcionar con só
lo 0.9% del total de medicamentos 
que puede almacenar la nave in
dustrial que se encuentra en Hue
huetoca, Estado de México. 

De acuerdo con la respuesta a 
una solicitud de infonnación, La
boratorios de Biológicos y Reacti
vos de México (Birmex) dijo a EL 
UNIVERSAL que esta farmacia tie
ne una capacidad estirnada de al -
macenamie nto de 280 millones de 
piezas; sin embargo, el 19 de enero 
su director Jens Pedro Lohmann 
reveló que la Megafarmacia arran-

MILLONES DE MEDICINAS 

En la solicitud se pidió a Birmex 
indicar cuántos medicamentos tie
ne almacenados, a lo que respon
dió: "Se cuen ta con el stock propio 
de los institutos de salud: IMSS, IS
SSTE e IMSS-Bienestar" para surtir 

puede almacenar la Megafarmacia de 
Huehuetoca y sólo tiene 2.4 millones. 

· las recetas solicitadas. 

PIPEROS HACEN SU AGOSTO EN EL VALLE DE MÉXICO 
.... . 

En medio de la escasez de agua que se vive en el Valle de México, las pipas privadas han e1evai:fo ' 
sus precios, los cuales van de mil 500 a 3 mil pesos por un camión cisterna de 10 mil litros. Ante la 
demanda, en algunos locales hay sistema de apartado. 1 METRÓPOLI 1 A18 

FGR: en caso Colosio 
hubo segundo tirador 
Fiscalía dice que García 
Luna lo encubrió; 
Colosio Riojas pide que 
se indulte a Aburto 

DANIELA WACHAUF 
Y DAVID CARRIZALES 
- nacion@eluniversal.com.mx 

La Fiscalía General de la República 
(FGR) SOSUIVO la existencia de W1 
segundo tirador en el magnicidio 
del candidato presidencial del PRI 
Lu is Donaldo Colosio y acusó en-

1 CRONICA 

cubrimiento de Genaro García Lu
na. quien entonces se d esempeña
ba como subdirector Operativo en 
el Centro de Investigación y Segu
ridad Nacional. 

Infom1ó que apelará, luego de 
que un juez negó la orden de apre
hensióncontraJorge Antonio Sán
ch ez, agente del CISEN, quien fue 
asignado a cubrir a Colosio. 

Luis Donaldo C-0losio Riojas pi
dió al Presidente indultar a Mario 
Aburro para evitar que el caso se 
utilice políticamente cada tres y 
seis años cuando hay elecciones. 

1 NACIÓN I A9 

Taxcovacío 
y sin turismo 
.por el crimen 
Se cumple una semana del paro de 
transportistas y las actividades siguen 
suspendidas; se respira el miedo 

ARTURO DE DIOS PALMA Corresponsal 

- estados@elu11ive1-sal.com.mx 

T axco.- Taxco vive de sus fines de semana, cuan
do recibe a dos tipos de visitantes: los que van a 
disfrutar la ciudad y los que compnm plata. 

Ahora no fue así. De 80% y 85% de ocupación que 
su ele reportar entre viernes y domingo, este fin de se
mana estuvo entre 15% el sábado y 29% el domingo. 

Tras una semana de paro de transportistas, por las 
amenazas de grupos criminales, y la suspensión de cla 
ses y actividades, el turismo también se esfumó. 

En esta ciudad todos se sienten vigilados. y lo están. 
Una cerveza fría sólo la venden las tiendas autorizadas. 
Los criminales también controlan la carne de res, de 
puerco y de pollo, la harina, las tortillas, todo. Las au -
toridades dijeron que esta semana se reanuda.ria el 
transporte, lo que hasta ayer n o sucedió. 

1 ESTADOS 1 AlO 

, - ::.V.ot. ,· .· -=-=-----

1 EL DATO 
En la Corte se 
revisa la im
pugnación de 
la FGR al fallo 
de un tribunal 
que invalidó la 
sentencia dada 
a Mario Aburto. 

1 ESPECTACULOS 

LOS Bukis 
llegan a 
Las Vegas 
1 A25 I 

I GU 

Inglés. más 
aue una ~ 
materia. la 
vía al éxito 
I U4YUSI 

OPINION 

Año 107. Número 38.780 
CDMX 44 págs. 

J~JillJllll~!!l!~ // 11111líl1ííl~ 11 

1 NACIÓN I A4 

DATOS DE PERIODISTAS FUERON 
SUSTRAIDOS: PRESIDENCIA 
El gobierno presentará una denuncia ante la FGR por la 
sustracción ilegal de la información y ofreció protección 
a los 263 reporteros y youtubers que cubren la con· 
ferencia mañanera de López Obrador, quien acusó un 
hackeo y a la oposición de esta filtración. 1 A2 1 

EUresponde 
a inhabilitación 
de Machado . 
con sanciones 
El gobierno de Joe Biden revocó 
parte del alivio a las sanciones que 
había negociado con el gobierno de 
Venezuela, después de que el 
régimen confirmara que la líder 
opositora no podrá participar en las 
elecciones de este año y advirtió 
que habrá más medidas. 

1MUNDO1 A12 
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FGR: en el asesinato 
de Colosio hubo 
un segundo tirador    

‘‘Gran acervo de pruebas’’ contra un ex agente del Cisen         

l Jorge Sánchez 
Ortega fue asignado 
para resguardar al 
entonces candidato  

l ‘‘Fue detenido con 
la ropa manchada 
de la sangre de la 
víctima’’, detalla  

l ‘‘Indicios de que 
disparó un arma; 
Genaro García 
Luna lo encubrió’’   

l Colosio hijo  
llama al Ejecutivo a 
indultar a Aburto  
y cerrar el caso

De la reDacción, gustavo castillo y raúl robleDo, CorreSPonSaL / P 6

Francia: agricultores bloquean con 5 mil tractores         

▲ al calificar de insuficiente la respuesta del gobierno de emmanuel 
macron, alrededor de 10 mil productores se movilizaron en diversas 
carreteras de Francia. en París comenzaron a bloquear autopistas 
para denunciar la caída de sus ingresos, las bajas pensiones, la 

burocracia y la competencia extranjera. advirtieron que permanecerán 
en estas vías ‘‘el tiempo que sea necesario’’. La imagen es en nimes. 
La irritación agraria se extiende por varios países de la Ue, como 
alemania, Polonia, rumania y españa. Foto afp. agencias / P 23

Aportarán 11 
firmas privadas 
agua de pozos  
a la CDMX            
● Autoridades renuevan 
un convenio para que el 
líquido concesionado apoye 
el suministro en la capital     
 
● Medida ante el bajo nivel 
en las presas que surten  
al sistema Cutzamala  

rocío gonzález / P 28  

OPINIÓN

La corrupta 
política exterior  

de EU
jeffrey D. sachs / P 14

Xóchitl Gálvez 
arranca sus 
‘‘conferencias 
de la verdad’’            
● Afirma que subió seis 
puntos en sondeos y 
defiende las candidaturas 
de dirigentes aliados  

● ‘‘Nunca me relacionaré 
con gobiernos autoritarios’’, 
dice a la American Society  

néstor jiménez / P 4  

Desde España, 
el hackeo a 
periodistas de 
la mañanera: 
Presidencia         
● ‘‘Se usó la cuenta de un 
ex empleado; afectó los 
datos de 263 reporteros’’       
 
● Interpondrá el 
gobierno federal una 
denuncia ante la FGR

● ‘‘Falló la seguridad o 
son muy buenos los 
hackeadores’’: AMLO 

emir olivares  
y alonso urrutia / P 3 
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Periodismo con carácter
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Jorge Zepeda Patterson
“El Presidente sumó y 

torció voluntades en pos 
de sus megaobras” - P. 12

Rana Foroohar
“Argumentos que ponen 
al jefe de la Casa Blanca 

arriba de Trump” - P. 20

Arturo Zaldívar
“El aparato de 

(in)justicia que oprime 
a ellas a diario” - P. 6

Se reactivan en 
Gaza cerebros 
de Pegasus
Tres socios de la antigua firma 
creadora del sistema de espías 
fundan otra empresa en Israel

TÉMORIS GRECKO - PAG. 15

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador reconoció 
que “no le va a alcanzar el tiem-
po” para resolver el problema de 
violencia, pero recomendó a su 
sucesor mantener la estrategia 
en vigor para lograrlo.

“Me faltan ocho meses, pero 
si se continúa con la política de 
atender a jóvenes, que no se aten-
dían, con la misma política de que 

la gente tenga derecho al trabajo y 
a salarios justos, se va a resolver… 
ahora sí que me canso, ganso.”

Al hacer un repaso de las esta-
dísticas, expuso que su meta es 
terminar el sexenio con una re-
ducción de 25 por ciento en los 
homicidios, delito que, sostuvo, 
no es la principal causa de muer-
te, y negó que México esté entre 
los países más violentos, salvo ca-
sos como Guanajuato. PAGS. 4 Y 5

Datos de periodistas
“El hackeo, desde España”, 
informa el gobierno federal
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 10

Convulsión en Michoacán
Llama la Iglesia católica a 
los narcos a “convertirse”
CÉSAR CABRERA- PAG. 6

Descarta medida en EU
AMLO critica demagogia de 
Biden sobre cerrar frontera
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 11

“Ya no hay tiempo para resolver” 
sobre violencia: López Obrador

Crisis. Asegura que si el sucesor en Palacio mantiene la política de combatir las causas, con atención a 
jóvenes y promover el derecho al trabajo y alza de salarios, habrá solución; “me canso, ganso”, promete 

Autopista del Sol. Desbloqueo y disturbios
Policías antimotines desbloquearon la Autopista del Sol, ocupada por estudiantes, maestros y padres 
de familia ligados a la Universidad Intercultural de los Pueblos de Guerrero, que buscan reconocimien-
to para 13 planteles, más presupuesto y pago retroactivo a docentes. DASSAEV TÉLLEZ/CUARTOSCURO

Olímpicos. Alexa 
prepara nuevo salto 
para la cita de París

FERNANDA MURILLO, CDMX

 Con el modelo de banca 
digital “te pones a la punta o te 
mueres”, dice Marcos Ramírez, 
director general de Bineo. PAG. 16

Banorte va por el 
millón de clientes 
en 2024 con Bineo, 
banco 100% digital

ÁNGEL HERNÁNDEZ, MATAMOROS

 Los trastornos se derivan 
del peligro que corren los niños 
por la selva y la frontera, dice la 
Casa del Migrante local. PAG. 13

Hallan “depresión y estrés 
postraumático” entre niños 
migrantes en Tamaulipas

San Pedro y San Pablo
Celebra la UNAM 200 años 
de la primera Constitución
LETICIA SÁNCHEZ MEDEL - PAG. 24

a (in
a
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POR AURORA ZEPEDA

Consejeros electorales 
consultaron con la direc-
ción de la Administra-
ción si deben regresar los 
525 mil pesos que recibi-
rán, como integrantes del 
Consejo General del INE, 
del bono electoral por alta 
carga de trabajo.

Esto, debido a que di-
cha compensación ex-
traordinaria no está 
considerada en el tabula-
dor de prestaciones apro-
bado en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación  
2024, por lo que, de acep-
tarlo, excederían los topes 
de ingresos máximos. 

Los consejeros Dania 
Ravel y Martín Faz envia-
ron oficios para verificar 
los alcances de recibir este 
beneficio, mientras que 
el consejero Arturo Casti-
llo consultó si los recursos 
podían ser reasignados a 
proyectos prioritarios.

La entrega del bono la 
aprobó, el pasado 17 de 
enero, la Junta General Eje-
cutiva, encabezada por 
Guadalupe Taddei, y es una 
decisión que no se hace del 
conocimiento del Consejo 
General.

PRIMERA | PÁGINA 6

Analizan 
si pueden  
regresar el 
bono electoral  

INE

Morena nombra a 
cercanos en TFJA
La Permanente aprobó el 
nombramiento de los 20 
magistrados para las salas 
regionales del Tribunal 
Federal de Justicia 
Administrativa. PAN y MC 
acusaron que al menos 10 
tienen nexos con la 4T. / 2

Decomisos en EU 
rompen récord
Durante 2023, el gobierno 
de Estados Unidos 
incautó una cantidad de 
drogas sintéticas capaz 
de matar por sobredosis 
a los casi 331 millones de 
estadunidenses. / 20

Hackeo a base de 
datos se dio desde 
España: Presidencia
El ataque a la base de 
datos de periodistas lo 
hicieron con un nombre de 
usuario de un extrabajador 
y una contraseña vigente, 
informaron funcionarios. / 4

Colosio Riojas pide 
indultar a Aburto, 
asesino de su padre
El alcalde de Monterrey, hijo 
de Luis Donaldo Colosio, 
lamenta que se quiera 
reabrir el caso y asegura que 
lo mejor para sanar sería dar 
carpetazo al tema. / 12
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POR PAUL LARA

Una nueva tecnología se 
perfila como solución a la 
generación de imágenes 
pornográficas mediante la 
inteligencia artificial o el 
robo de imágenes con dere-
chos de autor por parte de 
las empresas de IA, que las 
emplean para entrenar sus 
modelos sin el permiso del 
creador.

Se trata de Nightshade, 
una herramienta que enve-
nena los datos usados para 
el entrenamiento y que pue-
de causar que el modelo re-
sultante se rompa de manera 
caótica e impredecible.

Nightshade agrega cam-
bios invisibles a los pixe-
les de un arte o video antes 
de subirlo en línea, lo que 
inutiliza los resultados de los 
modelos de IA generadores 
de imágenes, ya que provo-
ca cambios inesperados en la 
imagen final.

Ben Zhao, profesor de la 
Universidad de Chicago, diri-
gió el equipo que creó Night- 
shade, mismo que también 
desarrolló Glaze, una herra-
mienta que permite que los 
artistas enmascaren su estilo 
personal, para evitar que las 
empresas de inteligencia arti-
ficial lo usen y eliminen.

DINERO

Planean envenenar a 
la IA contra deepfakes

BOICOTEAN ROBO DE DATOS

TELESCOPIO JAMES WEBB

MIRADA A 19 GALAXIAS VECINAS
El telescopio espacial James Webb captó 19 galaxias relativamente cercanas a la Tierra, 
entre ellas la NGC 1512, localizada a 30 millones de años luz de nuestro planeta. / 21

ATAQUE EN JORDANIA

DRON HABRÍA 
PASADO SIN 
RESISTENCIA
Autoridades militares de 
Estados Unidos investigan 
si los tres soldados que  
murieron en un bombardeo 
con un dron, al interior de 
una base del desierto de 
Jordania, confundieron el 
artefacto enemigo con uno 
estadunidense. 

GLOBAL | PÁGINA 20

SIEMPRE LEAL 
A ELLA MISMA
Desde sus inicios en la música, Ely 
Guerra ha huido de los ambientes 
misóginos y de los  caminos fáciles 
para avanzar en su carrera.

ADRENALINA

GLOBAL

ADRENALINA

PURDY, UNA 
MINA DE ORO
Aunque dirigió a los 
49ers al Super Bowl, el 
quarterback sigue atado 
a su contrato de novato, 
por lo que su sueldo 
anual representa menos 
del 1% de la nómina 
del equipo.

CAMBIO 
RADICAL
Antes de convertirse 
en parte de la realeza 
del ATP con 11 títulos, 
entre ellos el Grand 
Slam de Australia, el 
joven italiano Jannik 
Sinner brilló en el esquí 
alpino. / 3

ENERGÍA LIMPIA

El hidrógeno
verde detona
inversiones
POR NAYELI GONZÁLEZ

La producción industrial 
de hidrógeno verde en 
México, a partir de 2025, 
atraerá inversiones por 
más de 20 mil millones de 
dólares.

El monto puede ser 
mayor en el mediano y 
largo plazo, considera Is-
rael Hurtado, presidente 
de la Asociación Mexica-
na de Hidrógeno (H2Mé-
xico), ya que no sólo se 
espera la construcción de 
complejos de generación 
de este combustible, sino 
toda una industria alrede-
dor de éste.

LA PRODUCCIÓN A NIVEL INDUSTRIAL, planeada para 
2025, representaría la llegada de más de 20 mil mdd al 
país; destaca un proyecto en el Corredor Interoceánico

Pascal Beltrán del Río 2
Federico Reyes Heroles 6
Lorena Rivera 11

ESTAMPA DE LA FRAGILIDAD
La muerte, el dolor y la desolación son el trasfondo del 
clásico del dramaturgo Samuel Beckett, Fin de Partida, 
que llega al Teatro Benito Juárez de la CDMX. / 22

El STC inició ayer la venta de los últimos 14 millones de boletos magnéticos, 
los cuales ya no se podrán emplear en marzo. Comunidad / Página 18ADIÓS AL BOLETO DEL METRO

¿CÓMO SE PRODUCE?

El hidrógeno se genera 
mediante un dispositivo 
que separa el agua en 
hidrógeno y oxígeno.

Para este proceso, 
llamado electrólisis, 
se emplea electricidad 
procedente de energías 
renovables.

Puede convertirse 
nuevamente en 
electricidad o usarse 
como combustible.

El hidrógeno verde se 
obtiene a partir del agua, 
mediante un método que 
emplea energía eléctrica 

obtenida de fuentes lim-
pias. Puede usarse para ge-
nerar electricidad o sustituir 
combustibles fósiles como 
el diésel, la gasolina, carbón 
y combustóleo.

El año pasado se hicie-
ron anuncios de inversión 
por más de 15 mil 800 mi-
llones de dólares por parte 
de empresas que apostarán 
por la generación de hidró-
geno verde en nuestro país, 
entre ellas un complejo que 
se construirá en el Corredor 
Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT) por par-
te de una empresa de Dina-
marca, explicó Hurtado.

DINERO | PÁGINA 2

H2

O2

EXPRESIONES

Fotos: AFP y Reuters

Fotos: Reuters, cortesía Ely Guerra y Teatros Ciudad de México

Foto: Reuters

William Rivers

Breonna Moffett

Kennedy Sanders

525 MIL
pesos recibirá cada uno de 
los 11 consejeros electorales 
por alta carga de trabajo.
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Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

Sólo Nayarit y Tamaulipas no crecieron en el periodo: ITAEE

Crecen 30 estados 
al III Trim. del 2023; 
Oaxaca, Quintana 
Roo y SLP, a la cabeza
•Las entidades más dinámicos tuvieron crecimiento en su actividad 
superior al 9%, casi el triple que el promedio nacional en el lapso.

•Proyectos de infraestructura del gobierno en el 
sur-sureste y manufactura en el centro, detonadores.

Rodrigo A. Rosales
 pág. 34

Banco digital 
Bineo va por 
3 millones de 
cuentas

 pág. 9Opinión

Marco A. Mares
 pág. 22

Rosario Avilés
 pág. 24

Gerardo Flores
 pág. 27

Alberto Aguirre
 pág. 40

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 41

Cómo crear 
instituciones 
democráticas

Daron Acemoglu
 pág. 31

Urbes  
y Estados

Mantiene tendencia baja
La aprobación sigue por debajo del 
56% al final de enero, con la caída de 
un punto respecto a diciembre.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

31 DICIEMBRE 2023 30 ENERO 2024

44.1
43.2

55.7
56.7

mejor mejorigual igualpeor peor

2
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año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.5

Situación de economía Situación de seguridad

46.940.1

28.8

FUENTE: INEGI

Industria automotriz 
impide disminución de 
exportaciones
• Las ventas foráneas habrían caído 2.1%. El 
sector experimentó un crecimiento interanual 
del 14.3%, alcanzando 188,903 mdd.

 pág. 21
México | Exportaciones de mercancías  
| MILES DE MILLONES DE DÓLARES

13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23

NO AUTOMOTRICES AUTOMOTRICES TOTALES

98 148
189380

461
593

282 313
404

• Presentó el mayor in-
cremento de costo del 
que se tiene registro.

 pág. 8

Inseguridad, 
sequía y salarios 
elevan precio 
del jitomate

aumentó el valor del 
alimento en la primera 
quincena del año.

54.2%

• Hidrocarburos y pa-
quetería y mensajería, 
entre los agregados.

 pág. 6

SAT reforzará 
fiscalización en 
ocho sectores

El SAT revisará en 
estas plataformas 
que estén 

reteniendo correcta-
mente el ISR y el IVA a los 
usuarios”.

Juvenal Lobato,  
mtro. en der. fiscal por la unam.

por barril cotizó la 
mezcla mexicana 
ayer; una baja de 
1.35% por crisis en 
el sector inmobilia-
rio chino.

 pág. 16

DÓLARES
72.38

Entidades 
de las zonas 
sur-sureste y 
de la región 
central 
del país 
registraron 
los mejores 
desempeños 
en su 
actividad 
económica en 
los primeros 
tres trimestres 
del 2023.  

FUENTE: INEGI

ITAEE | VARIACIÓN ANUAL 
DESESTACIONALIZADA %,  

ACUMULADO ENERO-SEPTIEMBRE 2023

LOS MÁS

LOS MENOS

9.96 
Oaxaca

9.63
Q. Roo9.09

SLP

-1.37
Tamaulipas

0.70
Zacatecas

-0.49
Nayarit

0.73
Guanajuato

0.69
Chiapas

1.51
BCS

5.14
Hidalgo

6.46
Tabasco

4.93 
Campeche

• La aviación creció 10.8%, alcan-
zando 118.4 millones de pasajeros 
en 2023, recuperando niveles 
previos a la pandemia. Volaris lideró 
con 30.2 millones de pasajeros, 
seguida por Grupo Aeroméxico.

  pág. 4-5

México | Pasaje aéreo y su crecimiento al quinto año de los 
últimos tres sexenios | MILLONES DE PERSONAS

QUINTO AÑO VAR. %INICIO

FCH
(2006-2011)

8.7 

EPN
(2012-2017)

62.5 

AMLO 
(2018-2023)

22.8

46.7 55.2 96.4 50.8 89.6 118.4 

México | Top 5 de rutas aéreas en servicio 
regular con más pasaje, 2023 | MILLONES DE PERSONAS

origen destino pasaje

Cancún México  2,209 
México Cancún  2,126 
México Monterrey  1,742 
Monterrey México  1,663 
México Guadalajara  1,516 

SERVICIO NACIONAL

Industria aérea 
recupera brillo 

prepandemia y marca récord 

En Primer 
Plano



HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO CARLOS URDIALES MONTSERRAT SALOMÓN
Violencia política. Focos rojos pág. 2 Hackeo a Palacio Nacional pág.4 Maduro muestra su peor cara pág. 23

SOMOS PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES DE EU, RECALCA

Demagógica, 
postura de Biden 

de cerrar fronteras, 
critica Presidente

 SERGIO RAMÍREZ

AMLO responde a la promesa de 
su homólogo estadounidense al 
congreso de su país si aprueban 
ley migratoria; con un poco de luz 
en la frente no se podría pensar 
que es una solución, dice pág. 3

Destaca nivel de integración 
económica; “¡Cómo se va a cerrar 
la frontera!”; pide tranquilidad en 
época electoral; vicegobernador 
de Texas advierte que van por 
alambrar con púas toda la línea

COLOSIO PIDE INDULTAR 
A ABURTO... GARCÍA LUNA 
ENCUBRIÓ A TIRADOR: FGR

Morena y aliados avalan magistraturas administrativas; oposición acusa colonización de 4T pág. 9

APELA hijo del candidato asesinado hace 
30 años a la “compasión” para que su familia 
y México sanen; acusa manoseo y critica re-
ciclar asunto para “sacar raja política”. pág.  5

Gobierno: hackeo de 
datos de periodistas  
se hizo desde España

Va Xóchitl contra AMLO 
en su mañanera; Claudia 
será estelar en plenarias

RECHAZAN Segob y vocero de Presiden-
cia filtración; fue “extracción ilegal”; usaron 
cuenta de exempleado, subrayan; por la 
mañana AMLO acusó a adversarios. pág. 6

ASEGURA hidalguense que es su derecho 
de réplica; “envenena la comunicación públi-
ca” con falsedades, dice; el Presidente la reta 
a presentar propuestas, no sólo criticarlo.

SHEINBAUM inaugurará reuniones de Mo-
rena en ambas Cámaras; revisarán agenda 
del último periodo de sesiones; darán priori-
dad a iniciativas del Ejecutivo. págs. 8 y 10

WWW.RAZON.COM.MX MARTES 30 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4556 PRECIO  $10.00

IMAGÍNENSE cerrar la frontera. 
Con un poco de luz en la frente no 
se podría pensar que ésa es una 
solución”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

A MÍ ME GUSTÓ mucho la selva, pero la de  
aquí de México, porque una vez pasamos una  
(El Darién) y había personas muertas y muchas  
cosas tiradas, ésa no me gustó”
Willie, niño venezolano de 8 años UNA MUJER baña a su hija en el campamento migrante ubicado en Misterios, en CDMX.

Desaparece o muere un 
niño migrante cada 16 
días en cruce por México

REPORTA Organización Internacional para 
las Migraciones 110 menores en esa situa-
ción en el sexenio; en 2019 fueron 23 y 2023 
cerró con 33; cifra aumentó 43%. pág. 4

ALERTAN expertos impacto negativo en 
desarrollo de pequeños indocumentados; 
Willie narra a La Razón los muertos que vio en 
el Darién; padres ya ven conducta afectada.

Por Y. Bonilla y E. Cabrera

186 fue por medio de su 
credencial del INE con 
domicilio completo.
63 pasaportes. 
UN pasaporte ilegible. 
DOS curriculum vitae.

UNA licencia de  
Estados Unidos. 
UNA CURP. 
10 documentos del 
Instituto Nacional de 
Migración.

Fueron 263 periodistas afectados  
por la exposición de sus datos. 

Detallan identidades vulneradas
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Y ADMITE GOBIERNO QUE SE VULNERARON DATOS DE PERIODISTAS

Oculta el TEPJF 
facturas de comidas
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación clasificó como 
confidencial la información detallada del desembolso que hizo por 3.6 
millones de pesos en alimentos para los magistrados, bajo el argumento 
de que la divulgación de sus facturas en restaurantes y otros comercios 
pondría en riesgo el proceso electoral y su vida, porque la información 
podría ser utilizada para atentar contra ellos o extorsionarlos, de 
acuerdo con un respuesta a una petición de transparencia de 24 HORAS 
MÉXICO P. 4

Matilde Estefanía, multimedallista adaptada, buscará 
bajar su tiempo para obtener el preciado pase a los Juegos 
Paralímpicos  DXT P. 22

A UNA BRAZADA DE PARÍSA UNA BRAZADA DE PARÍS
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El nuevo sencillo de Rosalía León, 
Ay de mí que tengo suerte, 

reafirma sus lazos de amistad 
con Haydée Milanés VIDA+ P. 18

APAGAN  LA MAGIA. A 8 días del inicio del paro de transportistas por inseguridad en Taxco, ayer algunas unidades retomaron el servicio 
escoltadas por policías y en medio de un desolador ambiente. Las clases siguen a distancia   ESTADOS P. 10
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Legisladores federales 
señalaron que se deben 
indagar los pagos 
realizados a empresas 
cuyos domicilios fiscales 
se encuentran en casas, 
otorgados para labores 
en el Tren Maya. En el 
sureste, especialistas 
afirman que los pasos 
de fauna del ferrocarril 
en realidad son drenajes 
MÉXICO P. 5

Piden revisar
contratos de
Fonatur para
Tren Maya

-Fue un crimen de Estado -iba a ser el argumento para involucrar a personajes de aquella 
época: el expresidente Carlos Salinas, tal vez Ernesto Zedillo, el exgobernador Manlio Fabio 
Beltrones, el exprocurador Diego Valadés y otros políticos. El atorón inicial fue la FGR, pero 
con reservas porque ayer anunció la decisión de impugnar la exoneración del exagente del 
Cisen Jorge Antonio Sánchez Ortega.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 3
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ROBO A TRANSPORTE Y FALTA DE ELECTRICIDAD FRENAN NEARSHORING NEGOCIOS P. 14
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DEFIENDE AMLO ABRAZOS PESE A ASESINATOS
En La Mañanera, el Presidente aseguró que México es un país pacífico... Pero en 
2023, el homicidio fue la principal causa de muerte de 25 a 44 años MÉXICO P. 3

Conexión
musicalmusical
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RÉPLICA. ‘México está peor 
que nunca’, dijo Gálvez durante 
la Conferencia de la Verdad.

https://www.facebook.com/Diario24Horas
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RTP, protagonista 
de siniestros
De 2019 a 2023, los atropellamientos 
registrados por unidades de la Red 
de Transporte de Pasajeros han 
aumentado considerablemente, lo 
que revela los diversos pendientes 
en materia de seguridad vial que 
existen en la Ciudad de México

18

CDMX

Desigualdad en México, 
un lastre multifactorial

El proceso electoral 2023-2024 da pie 
a que los proyectos que se disputan 

el poder en México propongan 
soluciones a los problemas del país, 

pero ¿cuáles son los puntos prioritarios 
a atender? En su libro ‘No es normal’, 

la académica Viri Ríos busca dar luz 
sobre esta y otras interrogantes

16

NACIONAL

12

Ante la postura antiinmigrantes 
del gobernador texano Greg 
Abbott y mientras que el 
gobierno de Estados Unidos 
refuerza sus políticas 
internas a pesar de la 
baja popularidad de Joe 
Biden, México debe 
mantener el respeto 
a los migrantes 
independientemente 
de su próximo 
cambio 
presidencial

TEXAS:
EL ESTADO
REBELDE

E D I C IÓ N M É X I C O
 No. 2912: MARTES 30 DE ENERO 2024

reporteindigo.com
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POR MISAEL ZAVALA/P4

LOS RECURSOS OTORGADOS EN 2023 FUERON DESTINADOS PARA EL MEJORAMIENTO 
DE INFRAESTRUCTURA DE AGUA POTABLE, ALCANTARILLADO Y AGUAS RESIDUALES

#GOBIERNOFEDERAL

A LA VENTA, 
ÚLTIMOS BOLETOS 

DEL METRO P13

#EDICIÓNCONMEMORATIVA

INYECTAN 3 MIL 
MDP A ESTADOS 

PARA AGUA 

P10

#ENCUESTA
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UN MODELO 
DE BANCO 

"BANCOPPEL, 

DISTINTO"

P18

FOTO: AZUL OLVERA
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DESCONOCEN DAÑO A LA SALUD POR VAPEADORES 

##CarlosLópez
-Moctezuma
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Policías y plagiarios Acusados de secuestro exprés agravado, tres policías de Ecatepec fueron detenidos. 

• Formaban parte del Ayun
tamiento mexiquense y son 
señalados de haber partici
pado en un plagio en GAM. 

• Los hechos ocurrieron en 

septiembre de 2023, cuando 
la víctima fue interceptada 
en su auto de madrugada 
por los agentes, quienes 
iban en una patrulla oficial. 

Y Cuevas demanda, 
ahora, por amenazas 
SELENE VELASCO 

Tras ser denunciada ante la 
Fiscalía General de Justicia 
(FGJ), por incitar una agre
sión contra Roberto Nori
cumbo, mientras el hombre 
caminaba sobre Paseo de la 
Reforma, la Alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Sandra Cue
vas, también acudió ante el 
Ministerio Público. 

Cuevas reconoció la 
agresión de su personal cer
cano, pero acusó al sujeto 
de amagar con matarla y 
lo denunció por delitos de 
amenazas, violencia política 
contra las mujeres en razón 
de género y lo que resulte. 

Según su oficina, el re
lato escrito de Cuevas an
te la FGJ señaló que ella 
transitaba por la vialidad 
para supervisar una ma
nifestación, cuando vio, a 
unos 19 metros de distan
cia, a Noricumbo realizar-

le señas obscenas con los 
brazos. Agregó que corrió 
unos 52 metros para alcan
zarla en el alto de la Calle 
Río Mame, donde le gritó 

"Te voy a matar". 
"Ante dicha situación, 

personal de seguridad de 
la Alcaldesa contuvo a la 
persona a fin de evitar una 
agresión de mayor intensi
dad'', indicó el escrito. 

En su denuncia de he
chos, indicó la oficina de la 
Alcaldesa, consideró que el 
caso se politizó al tratarse 
de la servidora pública y de 
un supuesto simpatizante 
del Partido Morena 

"Partido politico que se 
ha dedicado a atacarla co
mo mujer, así como a atacar 
sus acciones de Gobierno 
como Alcaldesa en Cuau
htémoc", indicó la Alcaldía 

Además, calificó los re
latos de Noricumbo como 

"mala intención'.'. 

t. 

• Además de agresiones ver
bales y físicas, a la persona 
la trasladaron a 'Un cajero 
para que retirara efectivo. 

• Después, la abandonaron en 

Granjas Valle de Guadalupe, 
en Ecatepec. 

• Personal de las fiscalías 
de la CDMX y del Estado 
de México los detuvieron. 

Señalan vecinos que camiones cisterna no les llevan el líquido 

Padecen la sequía 
y también a piperos 
Acusan habitantes 
que las empresas 
de reparto 
duplicaron precios 
ALEJANDRO LEÓN 

En Tlacopac, en la Alcaldía 
Álvaro Obregón, hay ved
nos que cumplieron una se
mana sin agua en sus casas, 
pero también padecen a las 
empresas de pipas, a la<> que 
pagaron y no les han dado el 
servicio. 

Alejandro Gardón, vecino 
de la Calle Benito Juárez, dio 
por adelantado a una empre
sa 899 pesos de mil 798, por 
alrededor de 2 mil 500 litros 
de agua. 

El líquido lo necesita, en 
parte, para dar cuidados a 
un familiar que está enfer
mo del corazón y requiere 
oxigenación. 

El anticipo lo dio desde 
el sábado, pero la empresa 
Agua Potable MX asegura 
que está por enviar un ca
mión cisterna. Sin embargo, 
el último pretexto fue que 
las calles empedradas de la 
colonia complican el in¡,,'Teso 
del vehículo., · 

"Tenemos pensado de
mandarlos, porque es w1 ro
bo de las empresas que apro
vechan esta coyuntura para 
abusar de la gente que nece
sitan1os el agua. 

"Saben que nos urge, sa
ben que es un recurso indis
pensable y por eso facilitan 
el tema de darles el antici
po, pero no l.legan, creo que 
está proli ferando esa situa
ción, porque son varios que 
se están quejando con otras 

Alejandro Gardón, 
vecino 

l6Sabenque 
nos urge, saben 
que es un recurso 
indispensable 
y por eso facilitan 
el tema de darles 
el anticipo, pero no 
llegan. creo que 

·· ~proliferando 
esa situación# . . 

empresas", comentó Gardón. 
Los vecinos de Tlacopac 

desconocen el motivo del de
sabasto mediante la red hi
dráulica, mientras que el Sis
tema de Aguas de la Ciudad. 
dé México (Sacmex) asegura 
en el portal Agua en tu Colo
nia que el suministro en esa 
colonia es continuo. 

Laurs.Álvarez, integrante 
de la Comisión de Participa
ción Comunitaria (Copaco) 
de Tlacopac, explicó que la 
escasez se ha concentrado en 
calles como Jardín, las Flores, 
Juárez, Madero, Hidalgo y 
Callejón de Corregidora 

Detalló que desde el sá
bado pidió a la misma em
presa una pipa de agua por 
mil 798 pesos, pero entró a 
una lista de espera y desco
noce qué día pueda recibir 
·el servicio. 

lVIientras tanto, conside
ró que Sacmex no hizo una 
planificación para enfrentar 
el desabasto. 

Además de que cuestionó 
que la Secretaría de Desarro
llo Urbano y Vivienda (Se-

l l os pocos pi peros que han llegado, llenaron de agua 
un tinaco en la Calle Benito Juárez. 

1 Hay unidades habitacionales que requieren hasta 
de cuatro pipas por semana. 

duvi) haya dado dictámenes 
de factibilidad para que sean 
construidos edificios con va
rios depaitamentos en colo
nias colindantes, pese a la ca
rencia del líquido. 

Regina López, veciF1a de 
la Colonia Campesb·e Tlaco
pac, explicó que se mudó al
gunos días con fainfüares, de
bido a que se quedó sin agua 
desde el fin de semana. 

Detalló que los vecinos 
mar:caron a diferentes empre-

sas de pipas de agua, las cuales 
contestaron que están satura
das de pedidos, ya no dispo
nen del líquido o llevan vatios 
días de retraso en los servicios. 

"También, el precio ob
viamente ha sido inflado. El 
año pasado compramos a una 
empresa y para llenar los 10 
mil lü:ros de agua nos cobra
ron mil 300 y ahorita están 
cobrai1do entre 2 mil 500 y 
3 mil pesos por la pipa. Toda
vía no conseguimos", explicó. 

Acusa MH desigualdad El Alcalde Mauricio Tabe considera que hay trasfondo polftico en presupuesto hfdrico. 

. • Según un comparativo 
que presentó ayer, los vecinos . 
de Miguel Hidalgo aportan el 
14 por ciento de los recursos 
que en total recauda el 
Gobierno de la Ciudad 
por cobro de agua. 

• Sin embargo, aseguró. este 
último sólo invierte el 1 por 
ciento en obras relacionadas 
con infraestructura hídrica. 

• Lamentó que este mismo fe
nómeno se repita con el resto 
de las demarcaciones. 

Pide ·Naucalpan lanzar 
una emergencia hídrica 
A L.EJA NDRO LEÓN 

Debido a la escasez que se 
presenta en el Municipio y 
en la Zona Metropolitana del 
Valle de México, Naucalpan 
solicitó a la Comisión Nacio
nal del Agua (Conagua) emi
tir una declaratoria de emer
gencia hídrica. 

Mediante un oficio que 
dirigió a Germán Martínez 
Santoyo, director del organis
mo federal, el Ayuntamien
to gobernado por Angélica 
Moya seü.aló que la falta del 
líquido impide al Sistema de 
Aguas local, conocido como 
Oapas, prestar el servicio a 
la población. 

La Administración nau
calpense denunció que dicha 
situación incumple en los he
chos con la obligación consti
tucional que tiene el Estado 
Mexicano para garantizar el 
derecho hmnano de acceso 
al agua, por lo que debe aten
derse con prontitud . . 
· "(El Ayuntamiento de 
Nauc alpan) demandó a 

.. 

Cona.gua llevar a cabo todas 
las medidas previstas en la 
normatividad vigente y emi
tir un acuerdo de carácter ge
neral de Inicio de emergencia 
por ocunencia de sequía, se
vera, extrema o excepcional 
para la Cuenca del Valle de 
México. 

"Lo que permitirá en Nau
calpan ejecutar programas de 
acceso al recurso hidrico pa
ra que Oapas esté en posibili
dades de otorgar el servicio a 
la población'', divulgó. 

Apuntó que la declara
toria también le ayudaría a 
disponer de los recursos del 
Programa de Devolución de 
Derechos (Prodder) , para 
destinarlos a la rehabilitación 
y construcción de infraes
tructura que permita al orga
nismo municipal una mayor 
y mejor distribución entre la 
población. 

''Las condiciones de esca
sez del recurso hídrico impo
sibilitan la prestación de ser
vicio a la población por parte 
de Oapas", remarcó. 

1-3,683 mdp Invirtió la CDMX en agua potable y drenaje ~ 

de los cuales 

• 2,921 mdp en 7 alcaldías de Morena. 

• 761 mdp en 9 alcaldías de la Oposición. 

Aprovechan vecinos 
·fugas .. ~ ide 20 años! 

ALEJANDRO LEÓN 

En Ecatepec, las fugas de 
agua son aprovechadas por 
los vecinos para apastecer
se del líquido y así enfren
tar la escasez que padecen. 

En distintas calles de la 
Quinta Zona del Municipio 
hay registros en los que se 
desperdicia el líquido y con 
lo cual se forman pozos. 
Hasta esos lugares a~uden 
los habitantes con cubetas, 
garrafones y bidones. 

Algunos deciden ir con 
carritos de carga para que· 
en cada viaje logren llevar
se la mayor cantidad posi
ble del liquido. 

Esta zona se ubica en 
los límites con Nezahual
cóyotl y la.Alcaldía Gustavo 
A. Madero. 

Consultado al respecto, 
el Ayuntamiento de Ecate
pec dijo que dicha práctica 
la han realizado los vecinos · 
desde hace 20 años. 

' •, 

Aseguró que la canti
dad de agua que se concen
tra en los registros es mini
ma y que los colonos que 
la extraen lo hacen para el 
autoconsumo. 

Detalló que se trata de 
válvulas que después de 
ser manipuladas por tra
bajadores provocan '.'escu
rrimientos". 

Dicha escena es común 
verla en época de· estiaje; 
donde los vecinos no son 
detenidos por autoridades, 
ya que no danaron las tu
berías, aseveró. 

Sin embai·go, recordó 
que hay casos en que las 
.tuberías sí son perforadas 
para llevar a cabo la extrac
cióil con mangueras, lo cual · 
identificó como huachico
leci del agua. 

Por la extracción ile
gal, ha. confiscado camio
nes cisterna, pues el liqui
do que almacenan es para 
venta al público, acotó. 
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Ante la escase'.? de agua que se vive 
en el Valle de México, einpujada por 
la disrilinución del caudal del Siste
ma Cutzamala en la Ciudad y el Es
tado de México, las pipas privadas 
que ofertan el líquido han elevado el 
precio, pero, a la vez, algunos esta
blecimientos tienen lista de apartado 
para poder atender la demanda. 

En un sondeo que realizó EL 
UNIVERSAL en alcaldías capitali
nas y municipios mexiquenses 
metropolitanos, se halló que las 
empresas privadas que venden el 
agua cotizan las pipas de 10 mil li
tros desde mil 500 pesos en alcal
días como Xochimilco, Iztapalapa 
o Tláhuac, h asta3 mil en zonas co
mo Polanco, en Miguel Hidalgo. 
También hay reportes de ese pre
cio en la entidad mexiquense. 

Locatarios y vecinos consultados 
coincidieron en que el costo de una 
pipa privada se elevó en los últimos 
meses, sobre todo ante el panorama 
de disminución del caudal proce
dente del sistema de presas del Cut 
zamala a la Zona Metropolitana del 
Valle de México. 

En alcaldías como Xochimilco o 
Iztapalapa los precios oscilan entre 
milSOOymil 700 pesos poruna pipa 
de 10 mil litros. "Nos estamos tar
dando mucho en salir del pow por 
la escasez del agua, pero muchos 
son unos abusivos y le suben de 
más", afirmó un trabajador de un lo
cal de pipas en Iztapalapa. 

En tanto, se reporta que el costo 
de una pipa de agua en Las Lomas 
y Polanco, en la demarcación Mi
guel Hidalgo, oscila entre los 2 mil 
300 y 3 mil pesos. Al respecto, la al
caldía precisó que el agua comprada 

Hay inequidad . . , 
en mvers1on 
para las obras 
hídricas: Tabe 

MH es de las alcaldías 
que menos presupuesto 
recibe para garantizar 
abasto, subraya alcalde 

l IMAGEN DEL DÍA 1 
LARGAS FILAS PARA LLENAR VEHÍCULOS CISTERNA 

En las garzas del Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex), el arribo de pipas públicas y privadas, así como de camiones cisterna para 
abastecerse es constante y, en algunas, se observan .largas filas de vehículos en espera de su turno. 

Pipas privadas, 
caras y con lista 
de espera en el 
Valle de México 
Empresas han subido precios, cotizan 10 mil litros 
del líquido desde mil 500 pesos en Xochimilco, 
lztapalapa o Tláhuac, y hasta 3 mil en Polanco; usan 
sistema de apartado para cubrir demanda 

TRABAJADOR 
Local de pipas en lztapalapa 

''Nos estamos tardanno 
mucho en salir ael 
oozrn om la escasez 
oel agua. oern 
mucnos son unos 
abusivos y le suben 
me más" 

por particulares es llevada de la par
te oriente del Estado de México y de 
un pow de Azcapotzalco. 

Mientras, en el Estado de México 
hasta 3 mil pesos por una pipa de 
agua han pagado los habitantes, 
cuando este servicio debía ser gra
tuito y, si acaso, pagar sólo el costo 
del combustible por el traslado del 
"oro azul", señalaron vecinos y au
toridades de la Comisión del Agua 
del Estado de México (CAEM). 

El director general de Organis
mos Operadores de la CAEM, Leo
nardoDanielAmoresRovelo, indicó 
que no van a tolerar la venta del agua 
de pipas de la CAEM, "nos han lle
gado reportes de que se venden des
de 400 pesos, mil 200, hasta 3 mil 

OMARDíAz 
- metropoll@eluniversal.com.rnx 

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mau
ricio Tabe, aseguró que la demarca
ción es m1a de las que menos pre- · 
supuesto recibe para garantizar el 
abasto de agua; sin embargo, es la 
que más aporta por el pago de este 
servicio a la Ciudad. 

pesos" en los municipios afectados 
por la baja en el suministro. 

En un sondeo con habitantes de 
Ciudad Satélite, Lomas Verdes y el 
Tejamanil en Naucalpan, así como 
de Atizapán de zaragoza El UNI
VERSAL encontró que la reducción 
del afluente del Sistema Cutzamala, 
no sólo encareció el servicio de ca
miones cisterna, sino que, además, 
estos escasearon. 

Del otro lado del Valle de México, 
en la zona oriente, Graciela, una re
sidente de la colonia México Prehis
pánico, ubicada en el municipio de 
Ecatepec, pagó en los primeros días 
de enero 2 mil pesos por una pipa de 
10 mil litros. 

Entre varios vecinos de su comu
nidad hicieron la cooperación para 
pagarle al operador del carro cister
na que les surte de manera perió
dica el líquido que requieren para 
sus necesidades básicas. 

Varios de los establecimientos 
consultados no están dando servi
cio por fulta de agua y muchos otros 
tienen que ser programados con al
gunos días de antelación, ya que la 
demanda es muy alta 

En Cuauhtémoc hay una espera 
de uno o dos días en el servicio, con 
precios desde los 2 mil pesos. En el 
caso de VenustianoCarranza, dos de 
los tres locales consultados dijeron 
que no están dando servicio. • 

Pioeros surten un camión en 
$500; reven~en agua en 1,400 
REBECA JIMÉNEZ 
Correspo nsa 1 
- metropo/i@eluniversal.cmn.mx 

Naucalpan, Méx.- Operado
res de camiones cisterna priva
dos, que se abastecen en el po
zo y tanque de San Andrés Ato
to, en Naucalpan, compran el 
agua con la que llenan una uni
dad de 10 mil litros en 500 pe
sos, pero, de acuerdo con sus 
propios testimoruos, la reven
den a la población entre mil 
100 y mil 400 pesos. 

La cifra contrasta con lo que 
han reportado vecinos de Nau
calpa n y las alcaldías de Miguel 
Hidalgo y Azcapotzalco, que 
han llegado a pagar hasta 2 mil 
pesos por una pipa de agua. 

Cerca de 300 camiones priva
dos formaron una fila de hasta 
cuatro horas en tomo a dicho 
pozo y tanque para llenar sus 
contenedores y distribuirlos en 
colonias de las tres alcaldías ci
tadas anteriormente. 

Autoridades del Organismo 
de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento (OAPAS) de 
Naucalpan, que ope ran dicho 
tanque, explicaron que el vale 
que les venden a los operadores 
para el llenado de la pipa tiene 
un costo de 500 pesos. 

En un recorrido de EL UNI
VERSAL al pozo de San Andrés 
Atoto, ubicado en la calle Enrique 
Jacob Gutiérrez, en la colorua El 
Conde, se observó a decenas de 
camiones cisterna formados en 
calles aledañas haciendo fila para 
poder llenar sus tanques. 

En este pozo hay tres tomas 
de agua para cisterna que dan a 

la calle y bajo las cuales los 
operadores de cacla p ipa colo
can el tubo que baja del enorme 
tanque que en un tiempo pro
medio de cinco minutos llena 
un tanque de 10 mil lit ros y de 
ocho a 10 minutos una pipa de 
20 mil litros, tal y como lo ob
servó EL UNNERSAL, al que 
trabajadores señalaron que es
tán llenando 300 pipas al día. 

En e nt revista, los p iperos 
afirmaron que venden entre 
mil 100 y mil 4 00 pesos su 
carga de 10 mil litros, aunque. 
vecinos de Naucalpa n y en las 
alcaldías de Azcapotzalco y 
Migue l H idalgo, especialmen
te Polanco, a firmaron que pa
gan hasta 2 mil pesos p or el 
contenido de una pipa e, in 
cluso, 500 pesos "po r manejo 
de mangu era" cu ando distri
buye n el agua e n diversos ti
nacos y domicilios. 

"Llevamos a Tezozómoc, El 
Rosario y Vallejo, en la a lcal
día Azcapotzalco y a la Miguel 
Hidalgo a colonias como Po
lanco", aunque esta sem ana la 
demanda de pipas para Polan
co ya bajó, señalaron choferes 
de pipas entrevistados afuera 
del pozo de San Andrés Atoto, 
en Naucalpan. 

La fila de camiones cister
na sólo esta ba conformada 
por pipas privadas, que en 
sus tanques exhiben la venta 
de agua potable llam ando a 
sus líneas telefónicas . 

En un dia sólo podemos ha
cer un máximo de tres a cuatro 
viajes, pues en cada fila para 
cargar agua perdemos entre tres 
y cuatro boras, señalaron. • 

Dueños de pipas privadas se fonnan hasta cuatro horas para llenar sus 
contenedores y dtstrfbuirlos en Naucalpan. Miguel Hidalgo y Azcapotzalco. 

~ caldías gobernadas por Morena re
ffi ciben 80% de todo el presupuesto 

para infraestructura hidráulica; 
mientras que las gobernadas por la 
oposición, sólo 200/o restante. 

"A Miguel Hidalgo le correspon
de 1% de la inversión en agua; en
tonces, ustedes díganme si no hay 
criterios políticos. Cuál es el criterio, 
pues de color, 80% aeá (Morena) y 
20% acá (oposición); 20% en nueve 
alcaldías, 80% en siete alcaldías", 
criticó el panista. 

No obstante, dijo, en 2021 la re-

142% del total de toda la Cuidad . 
"Por eso mi coraje y alú es en donde 
me pongo en los zapatos de mis ve
cinos'', expuso. 

Tabe comentó que sólo hay cifras 
de recaudación de agua hasta 2021, 
porque al Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex) se le 
"olvidó" enviar al Congreso local los 
ingresos por alcaldías de 2022, por lo 
que solicitarían a los diputados de 
oposición pedir esta infonnación. 

En conferencia de prensa, explicó 
que en 2022 recibieron 38.5 millones 
de pesos para obras lúdricas, lo que 
significó apenas 1.05% de la inver
sión total para la Ciudad. En este 
sentido, comparó que en total las al-

Tabe dljo que en 2022 MH recibió 38.5 mdp para obras caudac.ión por agua en Miguel Hi-

Confió en que haya mayor inver
sión pública en Miguel Hidalgo para 
fugas en el futuro, "que cuando vaya 
a haber cortes nos avisen". • hiclricas, 1.05% de la inversión total para la Ciudad. dalgo fue de 956 millones de pesos, 
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Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 17
Noreste 69 16

Centro 71 14
Suroeste 65 15
Sureste 69 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 81 11
Noreste 81 11

Centro 76 12
Suroeste 60 12
Sureste 98 12

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de México 
renovó convenios con 11 empresas 
privadas e instituciones públicas 
para que aporten un volumen ma-
yor a 2 millones de metros cúbicos 
de agua que no utilizan de los pozos 
que tienen concesionados, a fin de 

incrementar el suministro durante 
la temporada de estiaje.

Se trata  de empresas como Fem-
sa, PepsiCo, Grupo Modelo, Televi-
sa, Lala, Bimbo, Procter & Gamble, 
y panadería La Esperanza, así como 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México, el Centro Deportivo 
Chapultepec, Plaza Tepeyac y la 
Iglesia de Jesucristo de los Santos 

de los Últimos Días, que desde mar-
zo del año pasado colaboraron con 
la conexión de 14 pozos industriales 
a la red de agua potable de la capital 
del país.

En enero, el compromiso fue en-
tregar hasta 475 litros por segundo, 
pero el suministro se irá incremen-
tando hasta llegar a mayo con una 
dotación de hasta mil 959 litros por 
segundo, en apoyo a la población 
durante la etapa más crítica del 
estiaje.

De acuerdo con información del 
Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México (Sacmex), en 2023, la ini-
ciativa privada e instituciones públi-
cas aportaron un caudal adicional 
de 3 millones 52 mil 157 litros por 

segundo del líquido, equivalentes a 
poco más de 2 mil 774 tinacos con 
capacidad de mil 100 litros.

Esta decisión se tomó como una 
alternativa ante la sequía que se 
enfrenta en el centro y el norte del 
país, que mantiene a las presas que 
alimentan al Sistema Cutzamala 
en los más bajos niveles históricos, 
a grado tal que en la actualidad se 
redujo la mitad del suministro a la 
Ciudad de México al contar con sólo 
5 mil litros de agua por segundo.

Esta disponibilidad del líquido se 
mantendrá hasta finales de mayo y 
principios de junio, al iniciar la tem-
porada de lluvias, cuando se espera 
mejorar el caudal del líquido extraí-
do de pozos ubicados en la capital 

del país y el estado de México, con 
un suministro de hasta mil 950 li-
tros por segundo.

El Sistema Cutzamala aporta 30 
por ciento del agua que se consu-
me en la Ciudad de México, 43 por 
ciento proviene de pozos, 16 por 
ciento del Sistema Lerma, 6 por 
ciento del tanque Chalmita, 3 por 
ciento de Chiconautla, 2 por ciento 
del tanque La Caldera y 3 por ciento 
de ríos y manantiales.

Ayer por la tarde, un grupo de 
vecinos de las colonias Tizapán y 
San Ángel cerraron la lateral de 
Anillo Periférico, a la altura de la 
calle Veracruz, al registrarse pro-
blemas con el suministro de agua 
en la zona.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En medio de la crisis hídrica en la 
Ciudad de México, la bancada de 
Morena en el Congreso local llamó 
a no politizar el tema del agua, pues 
acusó que la oposición busca des-
informar a la ciudadanía con fines 
electorales.

La lideresa de ese grupo parla-
mentario, Martha Ávila, refirió que 
la falta del recurso se debe a las al-
tas temperaturas, a la escasez de 
lluvia y al crecimiento desordenado 
de la ciudad derivado de la cons-
trucción de megadesarrollos, por 
lo que, dijo, “es inadmisible” que se 
quiera atribuir al partido (Morena) 
y al gobierno local “la responsabili-
dad por fenómenos relacionados al 
cambio climático, el medio ambien-
te y la sequía severa”.

“Lía (Limón) y Santiago (Taboa-
da), serénense, los exhortamos a 
conducirse con mesura y con res-
ponsabilidad, no sólo a ustedes, sino 
a toda la oposición que usa el tema 
del agua para provocar encono y 
miente a la ciudadanía con fines 
electorales.”

Ante el desarrollo inmobiliario 
que tuvo su auge en la administra-
ción de Miguel Ángel Mancera, que 
representa “el modelo que defien-
de la oposición” y que ha generado 
falta de agua a miles de vecinos 
en alcaldías como Benito Juárez y 
Álvaro Obregón, Ávila destacó que 
por primera vez en la historia se 
impulsa un programa integral para 
acceder al derecho humano al agua 
y los servicios ambientales.

También impulsa el manteni-
miento y conservación del Siste-
ma Cutzamala, una de las fuentes 
principales que abastecen al valle 
de México; además de las reunio-
nes semanales entre el Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) y representantes de las 
16 alcaldías para atender el desa-
basto y optimizar la distribución 
equitativa del líquido.

Añadió que las autoridades se 
enfrentan al huachicoleo del agua 
mediante la detección y clausura de 
tomas irregulares, y explicó que el 
gobierno central prepara una refor-
ma para combatir este delito, a fin 
de endurecer las penas.

“En el Congreso también reci-
bimos la reforma para fomentar 
la captación masiva de aguas plu-
viales, así que hay atención al tema 
del agua, y mucha”, sentenció Ávila, 
quien también llamó a la ciudadanía 
a cerrar la llave mientras se lavan 
las manos, los dientes o trastes; 
reparar fugas; reutilizar el agua 
de la lavadora y bañarse en cinco 
minutos.

Aprueban calendario

Por otra parte, la Junta de Coordi-
nación Política del Congreso aprobó 
el calendario de sesiones ordinarias 
del pleno a tres días de que dé inicio 
el último periodo de sesiones de la 
presente legislatura.

Se trata de 36 sesiones ordinarias 
y ocho solemnes –entre ellas para 
conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer–, así como diversas en-
tregas de medallas.

Usa la oposición el tema 
de la escasez con fi nes 
electorales, acusa Morena

Aportarán empresas e instituciones 
más agua de sus pozos concesionados

RENUEVA CONVENIOS EL GOBIERNO LOCAL

Incrementar el suministro en la 
temporada de estiaje, el propósito // 
Pide que el volumen sea mayor a 
2 millones de metros cúbicos

▲ La semana pasada, vecinos de la colonia Santa 
Inés esperaban el arribo de la pipa de agua ante la 
presión que ejercieron para que les fuera 

suministrado el líquido en la unidad habitacional de 
la calle Esperanza y por tandeo en otras casas y 
vecindades. Foto Yazmín Ortega Cortés
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control de tránsito

LLAMAN A quE INfRACCIONES 
SEAN ECONóMICAS y que haya 
mayores controles en la entrega 

de licencias y venta de autos

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a reducción de muer-
tes y lesionados en 
siniestros viales re-
quiere que las auto-
ridades sean estrictas 
en la regulación de 
conductores, venta de 
vehículos, velocidades 

permitidas y la respuesta 
de los servicios de emer-
gencia, consideraron ac-
tivistas y especialistas en 
seguridad vial.

Una medida importante 
es regresar las Fotocívicas a 
fotomultas con sanciones 
económicas y endurecer 
las penas por muertes en 
siniestros viales, conside-
ró Evelyn Sánchez, activis-
ta de la asociación Justicia 
para Todos.

“La seguridad vial debe 
ser un conjunto de me-
canismo y acciones que 
garanticen el buen funcio-
namiento de la movilidad, 
pero en el caso de la Ciudad 
de México no se cumplen. 
(Dentro de las medidas ur-
gentes está) que todas las 
sanciones sean moneta-
rias y que las muertes por 
hechos de tránsito dejen 
de ser un delito no grave y 
se encuentre en el catálo-
go de prisión preventiva”, 
consideró.

Armando Pliego, espe-
cialista de la organización 
Céntrico, dijo que den-
tro de los elementos ne-
cesarios para reducir las 
muertes y lesiones está la 
aplicación de exámenes de 
manejo que garanticen que 
los conductores son aptos y 
la necesidad de vender au-
tomóviles con tecnologías 
más seguras.

“A pesar de que México 
es un país que fabrica au-
tomóviles, la mayoría de 
los automóviles que se co-
mercian en México no son 
seguros: la mayoría de los 
vehículos, nueve de cada 
diez, se van a exportación 
y, entonces, esos vehícu-
los son más seguros, tienen 
mejores bolsas de aire, me-
jores frenos, mejores cin-
turones de seguridad, que 
los vehículos que son para 
el mercado mexicano, por-
que el mercado mexicano 
tiene reglas mucho más la-
xas”, dijo.

Indicó que es necesa-
rio que la tecnología de vi-
deocámaras se extienda en 
más calles de la capital.

Excélsior publicó ayer 
que pesar de las accio-
nes y políticas públicas 
del Gobierno de la Ciudad 
de México, como la crea-
ción de las Fotocívicas, las 

modificaciones al Regla-
mento de Tránsito, la cons-
trucción de infraestructura 
segura, la capacitación de 
operadores de transpor-
te público y la alianza con 
organizaciones interna-
cionales de seguridad 
vial, los muertos y heri-
dos en siniestros viales no 
disminuyen.

De enero de 2019 a 
septiembre de 2023, en 
las calles de la ciudad han 
muerto dos mil 062 per-
sonas y resultado heridas 
otras 125 mil 164 como re-
sultado de 356 mil 51 si-
niestros de tránsito como 
choques, atropellamientos 
y derrapes.

PreocuPan 
muertes de los 
motociclistas
Sánchez indicó que la 
muerte de ciclistas se ha 
reducido en buena parte 
por las acciones de la Se-
cretaría de Seguridad Ciu-
dadana y Pliego reconoció 
que las acciones guber-
namentales han logrado 
reducir la muerte de pea-
tones y automovilistas.

Sin embargo, coincidie-
ron en que ha existido un 
incremento alarmante en 
la muerte de motociclistas.

“Estamos teniendo un 
incremento importantísi-
mo en usuarios de moto y 
esto debe ser preocupante 
porque los motociclistas no 
son el 50% de los viajes de 
la Ciudad de México, pero 
sí son el 50% de las muer-
tes”, dijo Pliego.

Urgió a que las mo-
tocicletas que se venden 
tengan más y mejor tec-
nología, como frenos an-
tibloqueo, que ayude a 
evitar los siniestros viales. 
Además, de que se regulen 
mejor.

urgen a modificar 
la ley de movilidad
Pliego urgió a que la Ley de 
Movilidad de la Ciudad de 
México se armonice con la 
norma federal.

“Tenemos ya un retra-
so importante en la ar-
monización de la Ley de 
Movilidad de la Ciudad de 
México.

“Sabemos que ya está 
discutiéndose la reforma 
a la Ley de Movilidad y es 
urgente que los diputados 
la aprueben y la Secretaría 
de Movilidad de la Ciudad 
de México empiece a coor-
dinarse con los diputados, 
para una vez que esté lista 
la ley y aprobada, ellos ten-
gan la posibilidad de im-
plementar todo lo que la 
ley indica”, concluyó.

En aumEnto

también crEcEn

Muertes de motociclistas en siniestros viales por trimestre:

Lesiones de motociclistas en siniestros viales por trimestre:

Fuente:  Semovi

Foto: Archivo / David Solís

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

El Metro inició ayer la venta 
de la última edición del boleto 
magnético, que consta de 14 
millones de unidades, mismas 
que se podrán adquirir en las 
taquillas de las líneas 2 y 3; las 
únicas de la red en donde aún 
se acepta el pase de cartón.

El boleto se podrá utilizar 
hasta que concluya febrero, 
porque a partir de marzo sólo 

El boleto del 
Metro inició 
gira del adiós

En uso, sólo un mEs

Foto: David Solís

Unidades de la última edición del boleto del Metro, adquiridas 
ayer en taquillas de las líneas 2 y 3. 

se aceptará la Tarjeta de Movi-
lidad Integrada (MI), como ya 
sucede en las diez líneas res-
tantes de este transporte.

Desde septiembre de 
2023, el STC inició el cam-
bio definitivo para dejar atrás 
el boleto magnético y lo hizo 

paulatinamente incorporan-
do dos líneas al mes.

Previamente, renovó su 
sistema de peaje con la adqui-
sición e instalación de mil 500 
torniquetes, 870 validadores y 
206 garitas o puertas de cor-
tesía, así como 72 máquinas 
expendedoras, que se suma-
ron a las 314 que ya existían.

El STC informó que, por 
ser la última edición, en los 
próximos días el último boleto 
también se pondrá a la venta 
en las terminales de todas las 
líneas, con la intención de que 
los usuarios lo puedan adqui-
rir como un recuerdo.

La última edición del bo-
leto celebra los primeros di-
seños emitidos en septiembre 
de 1969.

Crearon una 
asociación dedicada 
específicamente a 
la defensa de los 
bovinos

Por GeorGina oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

La Asociación Civil Todas y 
Todos por Amor a los Toros 
y el diputado local Jorge Ga-
viño buscan la suspensión 
de las corridas de toros con 
la eliminación de artículos 
de leyes locales que permi-
ten éstas prácticas, pues la 
Constitución de la ciudad 
establece que los animales 
“son seres sintientes y, por 
lo tanto, deben recibir trato 
digno”.

Gaviño explicó que a tra-
vés de un juicio de amparo 
que presentaron el viernes 
pasado buscan combatir  
“la Ley para la Celebración 
de Espectáculos Públicos 
del Distrito Federal, espe-
cíficamente los artículos 4, 
fracciones III y VII, 13 en su 
fracción II, 42, 43, 44, 45, 
46, 47, 48, 61 fracción II, 68 
y 69”.

Así como el artículo 25, 
fracción XXII, de la Ley de 
Protección a los Animales 
en la Ciudad de México y el 
Reglamento Taurino para el 
Distrito Federal.

Gaviño explicó que el 
amparo también combate 
el hecho de que las autori-
dades no prohíben las corri-
das de toros, a pesar de que 

la  Constitución de la Ciudad 
de México establece que 
la autoridad tiene la  obli-
gación de otorgar “protec-
ción y bienestar a todo ser 
sintiente”.

Detalló que también to-
maron en cuenta la expe-
riencia de la asociación civil 
Justicia Justa, a la cual la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación le revocó la suspen-
sión de corridas de toros que 
le concedió un juez federal.

“La Corte le dijo que es-
tuvo mal otorgada la sus-
pensión, pues eran una 
asociación que no estaba 
en la defensa de los anima-
les en específico, sino del 
medio ambiente. Qué hici-
mos nosotros, pues hay una 
asociación recién creada 
que se llama Todas y Todos 
por Amor a los Toros y es en 
específico para la defensa 
de los toros, entonces ya no 
tendrían pretexto para no 
dar una suspensión”, dijo el 
legislador.

Delinean ruta para 
suspender corridas

Buscan nuEvo amparo

Por iván MeJía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Un empleado que limpia-
ba los vidrios de un edificio 
en la colonia Condesa mu-
rió ayer tras caer de un sex-
to piso.

Reportes policiacos se-
ñalan que la víctima, de 25 
años de edad, aparente-
mente resbaló del andamio 
y cayó al vacío por no contar 
con una línea de vida.

El hecho sucedió al-
rededor de las 09:00 ho-
ras en el edificio marcado 
con el número 66 de la ca-
lle Michoacán, en la alcaldía 
Cuauhtémoc.

Peritos de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia levantaron 
el cuerpo y lo trasladaron al 
anfiteatro ministerial.

La FGJ inició una carpeta 
de investigación para deter-
minar si efectivamente cayó 
por accidente.

Cayó y murió en la Condesa
limpiaBa vidrios

Foto: David Solís

Foto: Archivo/Héctor López

Tras el siniestro, peritos de la Fiscalía General de Justicia local 
llegaron a Michoacán 66, donde la víctima limpiaba vidrios.

El domingo pasado, con el regreso de las corridas de toros, 
volvieron las protestas en contra de este espectáculo.

(Buscamos que) la Corte 
se pronuncie en definitiva 
acerca de si el maltrato a 
los toros es constitucional 
o no, pues la Constitución 
dice que todos los animales 
deben tener protección”.

Jorge gaviño
diputado local
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INSULTOS Y ALOS TRATOS 

En secundaria, 
donde más 

agreden a profes 
KARLAMORA 

Las escuelas de 
Gustavo A. 

Madero y 
Azcapotzalco son 

las que más 
casos registran 

desde 2021 

E 
n la Ciudad de México, los 
alumnos de secundaria son los 
que más agreden a sus profeso
res. Los casos han llegado hasta 
la Autoridad Educativa Federal 

de la Ciudad de México (AEFCM) la cual 
registra 52 reportes de agresiones de 2021 
a la fecha. 

El Sol de México solicitó a la AEFCM el 
número de reportes en los que personal 
docente, administrativo o ·directivo de 
planteles de educación básica denuncia
ron agresiones, malos tratos y/o situacio
nes que los alumnos cometieron en su 
contra. En respuesta, la Autoridad Educa
tiva ubicó seis reportes en el ciclo escolar 
de 2021, 25 registros en el de 2022 y en 21 
en el de 2023, todos realizados por docen
tes. De los casos reportados, 46 fueron por 
ataques de alumnos en secundaria y seis 
de primaria. 

En cuanto a las alcaldías, la que tuvo 
más casos en los últimos tres años fue 
Gustavo A. Madero, con 17: tres ocurridos 
en 2021, siete en 2022 y siete en 2023. Las 
siguientes alcaldías con más reportes de 
agresiones son Azcapotzalco, con 12 casos 
(10 en 2022 y dos en 2023); e Iztapalapa, 
con seis (cinco en 2023 y uno en 2022) . 

Laura, de quien se resguarda su identi
dad por motivos de seguridad, trabaja en 
la escuela secundaria diurna ll8 República 
Popular China, en la alcaldía Iztapalapa. 
Como docente ha lidiado con dos casos de 
estudiantes agresivos y aunque lo atribu
ye a que son alumnos cambiantes en su 
comportamiento por la adolescencia, en 
uno tuvo que cambiar de grupo. 

"Me ha tocado dos casos de alumnos 
agresivos y han sido por cosas insignifi
cantes, el primer caso fue una niña de se
gundo grado, a la cual se le llamó la aten
ción. Cuando entró una maestra a dar in
dicaciones, la expresión de la alumna fue 
de desagrado, ya que expresó literalmente 

El personal de los planteles debe conciliar entre las 
partes. Si no lo logran entonces interviene la autoridad, 
dependiendo de la naturaleza de la falta 

'esa maestra me cae gorda', refiriéndose a 
su peso de la maestra, lo cual es una falta 
de respeto. 

"Se le regañó a todo el grupo en gene
ral; sin embargo, ella tomó el regaño per
sonal, la consecuencia fue que la alumna 
expresó con su mamá que yo la amenace 
con no dejarla salir de la secundaria, el 
asunto llegó a los directivos, hubo un 
cambio de grupo y a la salida la mamá me 
amenazó con golpearme y no conforme 
con eso rayó mi carro", relató. 

Expuso que cuando estos casos esca
lan al plano legal, lo único que respalda al 
profesor agredido es llevar un Diario de 
clase, donde escriben lo bueno y lo malo 
que ocurra en las sesiones. Si las agresio
nes ocurren fuera del plantel, quien los 
avala es el sindicato, el cual investiga y 
pone a los docentes en resguardo. 

Néstor González, quien tiene una tra
yectoria de 10 años como docente, expuso 
que los profesores están muy expuestos a 
agresiones, tanto en escuelas públicas co
mo privadas. Opinó que hay una desi
gualdad pronunciada y una situación de 
desventaja al estar sujetos a un marco de 
convivencia que no es claro en procedi
mientos para defender al docente. 

"En la capacitación para docentes que 
no fuimos a la Normal Superior, llamada 
Liberación Pedagógica para Docentes. 
uno de los módulos es la Ley General de 
Educación y nos decía el profesor que jus
tamente la idea es seguir la norma de la 
mejor manera posible para protegerte de 
este tipo de arbitrariedades, pero sí re
quiere de mucha paciencia y mucho co
nocimiento de la norma para estar perfec
tamente protegido. 

Luis Humberto Fernández Fuentes, 
titular de Autoridad Educativa Federal 
en la Ciudad de México, señaló que los 
casos de agresiones contra personal do
cente no tienen una tendencia al alza, 
más bien han permanecido constantes 
en los últimos años, principalmente en
tre adolescentes. 

En entrevista con este diario, el funcio
nario comentó que cuando hay reportes 
de este tipo son atendidos de inmediato y 
resultan problemas que se resuelven por 

REPORTES EN ESCUELAS 
Este es el número de reportes recibidos por casos de agresiones, malos 
tratos y/ o situaciones contra el personal docente, administrativo 
o directivo de planteles de educación básica 

• NÚMERO DE REPORTES POR ALCALDÍA :'."° '· : 52 (Entre 2021y2023) .;.,f<. 
Total 

Azcapotzalco Gustavo A. Madero 
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Fuente: Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México Gráfico: Rodolfo Gómez Garcia 

LUIS HUMBERTO 
FERNÁNDEZ 
TITULAR AEF 

"No están solos 
(profesores y 
profesoras) 
estamos hablando 
de que hay todo 
un andamiaje 
jurídico que está 
a su servicio" 

las escuelas implicadas, sin mayores 
complicaciones. 

El objetivo primordial en casos de 
agresión es llegar a la conciliación entre 
las partes, sin centrarse en el conflicto, 
sino en la solución. Si no logran conciliar a 
las partes, ya interviene la autoridad, de
pendiendo de la naturaleza de la falta. 

"Puede ser a través de UAMASI (Uni
dad de Atención al Maltrato y Abuso Se
xual Infantil), que es la unidad especiali
zada para estos casos; pero si ya fuera algo 
que tiene una naturaleza jurídica que 
puede ser constitutiva de delito, pues ya 
se dará revista las instituciones corres
pondientes siempre en el cuidado del de
recho superior de la infancia y de las ju
ventudes", detalló. 

El funcionario destacó que este proble
ma no es inherente de la escuela, los ado
lescentes tienen un contexto familiar y un 
contexto social, por lo que los planteles " 
son un foco comunitario y de diálogo per- i 
manente con las comunidades. ·'1' 
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TODO INDICA que la 4T se quedará con las ganas
de sacarle raja política al homicidio de Luis Donaldo
Colosio Murrieta que el 23 de marzo cumplirá
30 años de ocurrido

PRIMERO porque de manera elegante y precisa
Luis Donaldo Colosio Riojas pidió que se indulte
al asesino de su padre y se le dé carpetazo final
al asunto ante el intento de abrir oootra vez el caso

SI ALGO tiene claro el emecista porque lo ha padecido
a lo largo de su vida es que cada vez que hay
elecciones las autoridades en tumo buscan revivir
las investigaciones del crimen contra el priista
Habrá que ver si AMLO acepta la propuesta del alcalde
regiomontano quien prefiere que sanemos en lugar
de que sigan usando políticamente su drama familiar

A ESO se suma que en la Suprema Corte el ministro
Jorge Pardo trae entre manos una decisión crucial
sobre el mismo asunto Hace un mes admitió

el recurso promovido por la FGR para revisar
el amparo concedido a Mario Aburto que práctica
mente dejó sin efecto su condena a 45 años de cárcel
EL LITIGIO de fondo es si el asesino confeso debe ser

juzgado por la ley federal debido a que atacó a un
candidato presidencial que era senador con licencia
o si debe ser juzgado por homicidio de acuerdo con
las leyes de Baja California dado que el asesinato
fue en Tijuana De ser la segunda opción la ley
le permitiría salir ya de la cárcel

EXISTE inconformidad entre varios grupos
de la sociedad civil que le dieron el impulso inicial
a Xóchitl Gálvez para convertirse en la candidata
opositora a la Presidencia

SE QUEJAN de que lejos de abrirle espacios
a la ciudadanía la alianza integró sus listas
de candidatos con las nomenklaturas de los partidos
Y hasta en el equipo de campaña se ven pocas
caras nuevas Pareciera que el mensaje
a los colectivos civiles es ustedes pongan
los votos que nosotros pondremos a los de siempre

DE AHÍ que algunos se preguntan si vale la pena
que Xóchitl Gálvez siga cargando con las burocracias
parasitarias perdón partidarias o si de plano
es tiempo de sacudirse de ellas

UNA DUDA por qué Jorge Álvarez Máynez
no fue invitado el fin de semana a la gran ceremonia
de Movimiento Ciudadano en Jalisco

 .  2024.01.30
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La pregunta obedece a que fue muuuy notoria
la ausencia del abanderado presidencial en la reunión
donde se ungió formalmente a Pablo Lemus para
la gubernatura así como a quienes pelearán por las
alcaldías jaliscienses Ni modo de pensar que el distan
ciamiento de Enrique Alfaro con MC provocó que
le dieran esquinazo a su candidato a la Presidencia

 .  2024.01.30
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Alejandra Bárrales regresa ahora
con tenis fosío fosfo

Nos comentan que la exsenadora Alejandra
Barrates podría volver a la Cámara Alta por la
vía plurinominal y calzando unos tenis fosfo

fosfo ya que el jefe nacional
del Movimiento Ciudadano
Dante Delgado la está consi
derando para ocupar uno de
los escaños que podría tener el
partido en la próxima Legisla
tura Nos dicen que la experre
dista sería la segunda opción
en la lista después del actual
coordinador de la bancada en
el Senado Clemente Castañe
da Sin embargo nos advierten

que en MC no todos están de acuerdo con dicha
incorporación ya que para los militantes del
partido este tipo de decisiones reducen la posi
bilidad de acceder a los pocos lugares que ten
drá MC en el Congreso Nos cuentan que las lis
tas serán votadas el próximo 5 de febrero

Quien sera el pastor del rebano
oficial en el Senado

En víspera de que se lleve a cabo la plenaria
del grupo parlamentario de Morena y de que se
apruebe la licencia del coordinador de los sena
dores morenistas Eduardo Ramírez en el ini
cio del nuevo periodo ordinario de sesiones en
el Senado se desconoce aún quien lo relevará al
frente de la bancada Nos comentan que las
pugnas al interior de la fracción mayoritaria es
tán a su máxima expresión y que no hay mu
chas cartas de donde escoger Por un lado está

el senador Ricardo Monreal Ávila quien hasta
junio pasado lideró al grupo parlamentario pero
dejó la coordinación para competir por la candi
datura presidencial de Morena Por otro lado
está el senador José Antonio Álvarez Lima
uno de los detractores del exgobernador de Za
catecas y quien es considerado el candidato del
ala radical encabezada por César Cravioto En
el grupo parlamentario morenista nos detallan
todavía se llevan a cabo reuniones y cabildeos
para tratar de lograr un acuerdo de unidad y
evitar nuevas fracturas internas El miércoles
por la tarde nos dicen se sabrá quién será el
nuevo pastor del rebaño oficial

Alistan primer revés legislativo
contra la 4T

Nos platican que a pesar de su mayoría en
Morena no siempre sus chicharrones truenan y
para muestra lo que pasó en la Pennanente pues
luego de que la Mesa Directiva recibió la solicitud
presidencial para ratificar a Jenaro Villamil por 5
años más al frente del Sistema Público de Radio
difusión de Estado Mexicano y de que se espera
ba dispensa de trámites la cosa no fue así Nos
dicen que los legisladores de Morena y sus aliados
no han conseguido los apoyos y decidieron que la
solicitud siga su cauce normal El argumento fue
que no quieren dar motivos a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación CJN para que les tire el
nombramiento por faltas al procedimiento legisla
tivo Sin embargo nos cuentan que en realidad lo
hicieron así porque la ratificación requiere el apo
yo de dos terceras partes que no tienen El oficio
ya fue remitido al Senado y en la oposición nos
adelantan que la autollamada Cuarta Transforma
ción tendrá su primer revés del 2024

 .  2024.01.30
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Que Alejandra Barrates
ex candidata perredista a la Je
fatura de Gobierno de Ciudad de

México amarró el segundo lugar
en la lista de aspirantes plurino
minales de Movimiento Ciuda

dano al Senado pues según los
estrategas del partido ella trae
muchos activos en materia

electoral aunque su inclusión
desplazará a mujeres de lealtad
ytrayectoriaprobadas enla trin
chera naranja como Patricia
Mercado y Martha Tagle La
cúpula emecista votará y apro
bará la relación de candidaturas
el próximo 5 de febrero

Que el magistradoFelipe de
la Mata presentó un proyecto
con el que se perfila establecer
en definitiva que los debates
están permitidos en intercam
paña siempre que se garantice
la equidad es decir práctica
mente el requisito básico es que
asistan los tres candidatos pre
sidenciales electos para garan
tizar igualdad en la competencia
antes del arranque de campañas
Y si Morena ya dij o que Clau

dia Sheinbaum no asistirá en
tonces qué A ver si el Tribunal
Electoral lo aclara

Que será este jueves cuan
do Gerardo Fernández Noro

ña rinda protesta como repre
sentante del PT en el Consejo
General del INE que encabeza
Guadalupe Taddei lo cual se
empalmará con la reunión de la
Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados y de
la instalación del último perio
do ordinario de sesiones de la

Legislatura de la que forma par
te además de las tareas que tiene
como parte del equipo de Clau
dia Sheinbaum A ver cómo
le hace

Que en el equipo del mo
renista Eduardo Ramírez se
prendieron las alertas debido a
que detectaron que diversas or
ganizaciones de mujeres buscan
cómo impugnar su designación
como precandidato a la guber
natura de Chiapas alentadas por
Manuel Velasco quien respal
da a Sasil de León la que dispu
tó dicha posición y ahora busca
hacervaler laparidad de género
De prosperar sentará un prece
dente en las demás elecciones
donde también se decidió lapos
tulación bajo ese criterio como
enla capital GuanajuatoyJalis
co donde a pesar de haber gana
do la encuesta hombres cedie
ron su lugar a ellas

 .  2024.01.30
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1 David contra Goliat Aunque el 17 de enero
Samuel García declaró que Nuevo León no

tiene facultades para cerrar o remover la refinería
de Cadereyta por ser competencia federal ahora
el gobernador dice que la empresa debe irse del
estado En una misiva titulada Una carta para
Nuevo León que compartió en redes sociales
García reveló que desde que se convirtió en papá
piensa en el futuro Quiero que Mariel su hija sea
feliz que no le falte nada que no sufra alejarla de
todo lo que pueda hacerle daño señaló Qué clase
de padres somos si les dejamos un mundo de sequía
y contaminado reflexionó Lo logrará
2 Fuertes declaraciones El expresidente Felipe

Calderón comentó en redes que la vulgar
ambición de Marko Cortés y aliados es un lastre
para Xóchitl Gálvez Sólo les importan sus puestos
y los de sus amigos no el país Pierden elecciones
han dejado a los ciudadanos a un lado Ahora sólo
buscan que X los lleve en ancas opinó Y lo mismo
pasa con los presidentes estatales de los partidos
un grupo de ambiciosos viendo por su beneficio
personal de sus familiares directos familiares
políticos y hasta de sus nietos Alejandro Moreno
del PRI y Jesús Zambrano del PRD junto con
Cortés abusivos Ni cuenta nos habíamos dado
3 Inimaginable La nobleza con la que las

nuevas generaciones se desenvuelven
llama a la admiración Qué sorpresa causaron
las declaraciones del alcalde de Monterrey Luis
Donaldo Colosio Riojas quien pidió al presidente
Andrés Manuel López Obrador que le otorguen
el indulto a Mario Aburto procesado por el
magnicidio de su padre Luis Donaldo Colosio

Murrieta Y sus razones obligan a la reflexión Yo
diría que mejor indulte a Mario Aburto que lo
indulte que ponga un carpetazo final a este asunto
y permita que tanto mi familia como México
sanemos dijo Una cicatriz que no cierra Ya estuvo
no

4 Cambio de paradigma En la Cancillería
el subsecretario de Asuntos Multilaterales y

Derechos Humanos Joel Hernández a nombre
de la canciller Alicia Bárcena quien canceló su
participación de última hora señaló que el actual
modelo económico en el mundo no sólo es incapaz
de resolver los problemas que se enfrentan a nivel
global sino que profundiza muchos de ellos y
pone en duda la viabilidad de la vida en el planeta
México por medio de la SRE inauguró con otros
países la Conferencia Marco y la constitución de
la Red Iberoamericana de Fomento a la Economía

Social y Solidaria Si aún se está a tiempo de hacer
algo no lo piensen háganlo señor Hernández
México lo agradecerá

5 Dos visiones El senador Ricardo Monreal

expuso con preocupación que se multiplican
los ataques mediáticos contra el presidente

lopezobrador y MORENA y aunque pasa en
toda contienda política es una obvia estrategia
para minarlos No respondamos con la misma
virulencia y actuemos con inteligencia nos asiste
la razón histórica política y moral Hay razón por
parte del senador Monreal sin embargo a nivel de
piso lo que se percibe es diferente no hay ataque
mediático sino periodismo y sí una gran ofensiva
por parte de los dos lados Y eso es de cuidado
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Pepe Grillo

219 asesinatos
El pasado fin de semana se registra
ron en el país 219 asesinatos Cifras
de guerra que muestran por enési
ma vez que el gobierno federal que
concluirá en pocos meses fracasó en
materia de seguridad
No obstante el lunes en la mañana
el presidente López Obrador dijo que
no cambiará su estrategia de seguri
dad porque va avanzando Eso dijo
Igual y todavía no le habían pasado
el dato de los 219 asesinatos del fin
de semana O tal vez sí lo sabía pero
aceptar que se equivocó y que dejará
al país un legado letal simplemente
no ocurrirá

En ningún otro lugar del mundo ni
siquiera en los conflictos de Ucrania
o la franja de Gaza hubo tal cantidad
de bajas en esas 48 horas
No podemos seguir con lo mismo a
menos que pretendamos continuar

con la discusión tres metros bajo
tierra Las candidatas y el candida
to que buscan la Presidencia tienen
que hacerle al electorado una ofer
ta de paz y sobrevivencia para los
próximos seis años

PT el solitario
Las cosas se complican para la co
lación gobernante en Morelos Al
desprestigio del gobernador Blan
co que ya no genera votos se suma
la profunda crisis de seguridad que
se expresa con nitidez en la extor
sión generalizada
El proceso de selección de candida
ta a gobernadora generó una ruptu
ra seria ya que una de las principa
les aspirantes es ahora la candidata
de la oposición
A todo lo anterior hay que añadir
que la coalición es frágil y ya mos
tro sus limites El PT resolvio que le
conviene más ir solo y eso hará en
las elecciones para el Congreso local
y para las alcaldías
No obstante seguirá apoyando a la

candidata a la gubernatura Gonzá
lez Saravia Aliados y rivales en una
misma jornada
Se dice por allá que el PT no aguan
tó el agandalle de quienes están re
partiendo las candidaturas comen
zando por Ulises Bravo hermano
del gobernador que actúa como si
tuviera escriturada a su nombra la
coalición

Alta evaluación
Las elecciones del 2024 tendrán co

mo una joya de la corona a la Ciudad
de México lo que avizora un gran
reto para el Instituto Electoral de la
Ciudad de México que encabeza la
Patricia Avendaño Durán

El órgano electoral por cierto an
da de festejo por su 25 Aniversario
tiempo en el que ha contribuido a la
democracia capitalina e incluso es
pionero en el voto electrónico
Avendaño Duran logró la certifica
ción del Instituto con el estándar in
ternacional ISO Electoral TS 54001

y en las revisiones de la Auditoría
Superior local el IECM resultó el
organismo autónomo con la califi
cación mas alta en la evaluación de

control interno y en materia de ar
monización contable Bien

Calderón saca laguadaña
Los dirigentes del PRI PAN y PRD
son un lastre para la campaña de
Xóchitl Gálvez Es algo que piensa
mucha gente pero que dijo con to
das sus letras el ex presidente Feli
pe Calderón
En lugar de acercarse la distancia
entre la candidata presidencial y
las dirigencias de los partidos que
la lanzaron es cada día más grande
La confección de las listas dejó que
claro que los dirigentes ni siquiera
le corrieron a la candidata Xóchitl

la cortesía de que diera su opinión
Los tres dirigentes partidistas que
tienen diferencias sustantivas coin
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cidieron en algo se pusieron hasta
arriba en las listas de sus respecti
vos partidos Se premiaron con pre
supuesto y fuero sin pedirle a nadie
su opinión
Calderón que por cierto hace

años recibió también acusaciones

similares puso el dedo en una lla
ga que no tiene para cuando cica
trizar

pepegrillo cronica com mx
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Solo fisuras de momento

A pesar de que a nivel nacional pa
rece muy firme la coalición entre
Morena el PT y el PVEM lo cierto
es que a nivel local en algunos
estados la situación ya comienza
apreocupara los líderes parti

distas Apenas ayer el PT anunció
que no irá coaligado con Morena
ni el Verde para las alcaldías y
diputaciones locales enMore
los perohace algunos días fue el
Verde el que pidió no ser incluido
en la alianza por la capital de
Querétaro

Una semana atrás el Verde
también desistió de formarcoa
lición con sus aliados nacionales

para las elecciones locales en
Sinaloa Cierto es que hay algunos
casos en que por cálculo político
puede convenir que vayan sepa
rados pero de fondo lo que nos
comentan es que sí empieza a ha
ber cierto inconformismo a nivel

local entre militantes y líderes
del Verde pero sobre todo del PT
por las pocas candidaturas que
a su juicio les estarían tocando
en esta alianza De momento las

situaciones están muy focaliza

das y no amenazan la estabilidad
general pero con algunas defini
ciones importantes aún en puerta
como las de la capital del país se
mantiene la e qiectativa de que
pueda crecer la molestia Atentos

Llamadourgente

La alcaldesa de Naucalpan
Angélica MoyaMarín solicitó a
la Comisión Nacional del Agua
emitir DeclaratoriadeEmergen
ciaHídrica ante el desabasto de
agua que se registra en el Vallede
México A través de un oficio la

presidenta municipal señaló que
las autoridades federales están

incumpliendo con la obligación
Constitucional que tiene el
Estado mexicano de garantizar
el derecho humano de acceso al

agua consignado en el artículo 4
de la CartaMagna debido a las
constantes reducciones Una

vez declarada la emergencia las
autoridades municipales piden
un Acuerdo de Carácter General

de Inicio de Emergencia por Ocu
rrencia de Sequía Severa Extrema
o Excepcional para la Cuenca del
Valle de México Veremos
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Avionazo en El Clan genera
disputapor 30 mil millones
Daniel Flores Nava había

logrado pasar desaperci
bido la mitad de este se

xenio Joven y tabasqueño ca
racterística común en El Clan con
el que trafican influencias los hijos
del presidente López Obrador
durante esta administración se
volvió mágicamente multimi
llonario recibió más de 30 mil mi

llones de pesos en contratos Sú
bitamente gozaba de autos de
portivos se movía en aviones pri
vados y helicópteros

Hasta que el año pasado se ca
yó en el mar el avión privado en
que viajaba

Fn octubre de 202 L a la mitad
del sexenio en estas Historias de

Reportero echamos luz por pri
mera vez sobre el sospechoso as
censo de este personaje Desta
camos sus relaciones con Adán
Augusto López el exsecretario
de Gobernación presidenciable a
quien López Obrador llama her
mano y sus hijos le dan trato de
tío y con Rocío Nahle Y en

junio de 2023 en esta misma co
lumna reportamos la línea de
tiempo del avionazo en que mu
rió visitó Palacio Nacional tomó

su avión privado paraviajar a Ve
racruz participó ahí en un mitin
de AdánAugusto y en suvuelo de
regreso murió No se han dado a
conocer las causas ni se ha brin
dado información sobre el he

cho Hay incluso quienes dentro
del propio gobierno sospechan
que no fue un accidente pero
tampoco se han aportado prue
bas sobre esta hipótesis

Hoy sabemos que el misterio
so empresario del avionazo era
parte de El Clan la red de tráfico
de influencias operada por los
hijos de López Obrador para
inundar con contratos del go
bierno a sus íntimos amigos to
do con el conocimiento y aval del
presidente

En las grabaciones de El Clan
Amílcar Olán el íntimo amigo
de Andy y Bobby López Beltrán
también convertido en millona
rio de la noche a la mañana di
ce que el verdadero dueño de
Proyecta Integral de México es él
Además relata los problemas
que hay en la empresa tras la
muerte de Daniel Flores y habla
con desparpajo de uno de los
contratos por 22 millones de dó

lares 400 millones de pesos El
reportero Mario Gutiérrez Vega
de Latíñus logró acreditar que el
flujo ha sido superior a los 30 mil
millones de pesos

Así que se delinean varias co
sas a partir de estas nuevas lla
madas Adán Augusto también
operaba para El Clan pues cómo
no es familia el dinero de El
Clan también llegó a Morena
Daniel Flores era conocido en

los círculos del gobierno como el
íinanciador de Adán Augusto y
seguimos sorprendiéndonos por
el monto económico que alcanza
este tráfico de influencias sólo

Proyecta Integral de México tie
ne 30 mil millones de pesos en
contratos

Y claro hay una muerte pen
diente de aclarar De laque nadie
quiere hablar en el gobie rno n i en
Morena ni en las empresas

SACIAMORBOS

Quién se quedó con el celular
del empresario fallecido Por
qué aparece activo con geoloca
lizaciones en distintos lugares
corno Guadalajara o la Ciudad de
México

En esta administración se volvió multimillonario

11 i iliin mu ili i 1111111111111 mi 11111111111
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Antes de la Presidencia de Calderón

la narcoviolencia en Michoacán ya era
atroz Quizá López Obrador debería analizar
el daño que causa la prohibición

Guerra fallida
La persecución de los viciosos

es contraria al concepto de justicia
que actualmente priva

Reglamento Federal de Toxicomanías
1940 Lázaro Cárdenas

TIJUANA Desde la oposición
Andrés Manuel López Obrador
descalificaba siempre al expresi

dente Felipe Calderón por su militaris
mo y por su guerra contra las drogas
Ya como Presidente el 23 de agosto de
2019 declaró con burla De que cuan
do declara la guerra a la delincuencia
organizada va a Michoacán y va ves
tido de militar Se pone un chaleco Le
quedaba grande Parecía el comandan
te Borolas Y ahí declara la guerra

Las cosas sin embargo no fueron
así Para empezar nadie declaró la
guerra Desde antes de que Calderón
asumiera la Presidencia laviolencia del
narco en Michoacán se había vuelto
atroz El 6 de septiembre de 2006 un
grupo de la Familia Michoacana arro
jó cinco cabezas humanas a la pista de
baile de un centro nocturno en Urua
pan El gobernador Lázaro Cárdenas
Batel quien después sería coordina
dor de Asesores del presidente Ló
pez Obrador pedía sin éxito ayuda al
gobierno federal El 10 de diciembre
de 2006 10 días después de tomar el
poder Calderón ordenó el desplie
gue de 6 500 militares en el Opera
tivo Conjunto Michoacán en coordi
nación con la policía estatal Lo acabó
de convencer el que integrantes de la

Familia Michoacana en el penal de Mil
Cumbres Morelia habían secuestrado
y degollado a sus propios abogados de
oficio estudiantes de derecho

López Obrador confunde ese mo
mento con otro El 3 de enero de 2007
Calderón acudió al cuartel de la 43a
zona militar en Apatzingán No lleva
ba chaleco pero sí una camisola mi
litar cuyas mangas efectivamente le
quedaban largas Si bien le habían ad
vertido de los riesgos de ir a Apatzin
gán él quiso compartir el rancho con
250 militares El gobernador Cárdenas
Batel le agradeció las operaciones em
prendidas contra el narcotráfico

La guerra no declarada fue como
sabemos un fracaso Los plantíos des
truidos las drogas incautadas el dine
ro confiscado y los delincuentes de
tenidos o abatidos no redujeron ni el
consumo ni el comercio de las drogas
La violencia en cambio se disparó En
2006 último año de Fox hubo 10 452
homicidios dolosos en 2012 último de
Calderón 25 967 El propio Calderón
reconoció el fracaso cuando declaró el
26 de agosto de 2011 Si los estadouni
denses están decididos y resignados
a consumir drogas que busquen en
tonces alternativas de mercado que
cancelen las estratosféricas ganancias
de los criminales En 2012 pidió a la
ONU cambiar el enfoque prohibicio
nista en materia de drogas

Pese a sus posiciones anteriores
López Obrador ordenó como Presi
dente una militarización total de la
seguridad pública El 30 de eneró de

2019 declaró Oficialmente ya no hay
guerra Nosotros queremos la paz
Sin embargo el secretario de Defen
sa Luis Cresencio Sandoval anuncia
periódicamente detenciones y abati
mientos aseguramientos de drogas
incautaciones de laboratorios y pro
piedades de narcos

Este 26 de enero el Presidente de
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claró que lanzaría una iniciativa para
prohibir el consumo de drogas quími
cas como el fentanilo así directo Si
bien hay razones para pensar que el
fentanilo ya está prohibido para usos
recreativos la prohibición en directo
podría llevar a la desaparición del fen
tanilo médico crucial para la anestesia
en enfermedades dolorosas y generar

más tráfico ilegal y mayor violencia
Quizá el Presidente del prohibido

prohibir debería estudiar los daños
que la prohibición ha causado Tam
bién podría recordar el Reglamento
Federal de Toxicomanías del general
Lázaro Cárdenas para quien el consu
mo de drogas era un problema de salud
pública y no de prohibiciones y castigos

INDULTO

Apelando pues a la compasión del
Presidente yo diría que mejor indul
te a Mario Abulto Esto lo pidió Luis
Donaldo Colosio Riojas hijo del candi
dato asesin ado en 1994 Este ya es un
asunto muy manoseado por quienes
reciclan el tema para sacar raja polí
tica El indulto a propósito significa
reconocer la culpabilidad de Aburto
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La FGR quiere escándalo; Colosio pide indulto y cierre
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-fgr-quiere-escandalo-colosio-pide-indulto-y-cierre/

Cuando no ha podido ni siquiera sostener sus propias investigaciones y se le caen los
casos por falta de elementos que obligan a los jueces a favorecer a los acusados, la
Fiscalía General de la República, que encabeza el ausente Alejandro Gertz Manero,
ahora pretende hacer del caso Colosio una nueva fuente de escándalo y, en pleno año
electoral, no sólo habla del “segundo tirador” que ninguno de los cuatro fiscales anteriores
pudo probar, sino que además, en una maroma que provoca burlas y memes en las redes
sociales, pretende involucrar a Genaro García Luna en la muerte del excandidato
presidencial priista ocurrida hace 30 años.

Y mientras el caso de magnicidio sufre reveses de los jueces federales, que no
encuentran sustento en las acusaciones de la Fiscalía General, desde Monterrey el hijo
de la víctima, Luis Donaldo Colosio Riojas, alza la voz para pedirle al presidente que
otorgue el indulto al asesino confeso de su padre, Mario Aburto, y de esa forma se le dé
un carpetazo definitivo a la investigación, como petición de la familia del fallido candidato
presidencial, para cerrar definitivamente ese capítulo doloroso para ellos.

“Apelando pues a la compasión del presidente, yo diría que mejor indulte a Mario Aburto,
que ponga un carpetazo final a este asunto, que permita que tanto mi familia como yo,
sanemos, que iniciemos un camino hacia la reconciliación a través del perdón, pero sobre
todo a través del respeto, a dejar esto ya en manos de otra justicia, porque la justicia
mexicana quedó a deber en su momento y hoy lo que queremos es darle vuelta a la
página”, dijo el alcalde de Monterrey, quien acusó también un uso electoral y político del
asesinato de su padre porque, dijo, “cada tres a seis años sale que vamos a reabrir el
caso, creo que antes deberían explicar qué es lo que quieren lograr, este asunto está ya
muy manoseado y no es justo para la familia que estén reciclando el tema con tal de
sacar una raja política”.

La petición y los argumentos de Luis Donaldo Colosio hijo no sólo apelan al respeto a la
memoria de su padre, sino también exhiben la intentona del gobierno de la 4T, por
órdenes expresas del presidente e instrumentada por la incondicional presidenta de la
CNDH, Rosario Piedra, quien al emitir una recomendación por el delito de “tortura” en
contra de Mario Aburto, le dio pie a la FGR y a Gertz Manero para que revivieran las
investigaciones y obtuvieran una posible liberación del asesino de Colosio prevista para el
próximo mes de marzo, justo en el arranque de las campañas presidenciales.

Si ya era una burda maniobra política y electorera la reapertura del caso Colosio 30 años
después, ahora, con las declaraciones del heredero del apellido Colosio, el fiscal Gertz y
su equipo son desnudados como viles zopilotes del presidente que, con tal de sacar raja
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política de un caso que en el imaginario colectivo nunca fue del todo resuelto y más bien
fue manipulado para ocultar la verdad, hoy son capaces hasta de inventar nuevos
culpables en la persona del exsecretario de Seguridad de Felipe Calderón, quien se
encuentra preso en Estados Unidos.

Está muy claro que lo que quiere la FGR y el presidente López Obrador solo es
escándalo y morbo con sus supuestas “nuevas investigaciones” que le permitirían volver a
juzgar a la clase política ya no sólo del PRI, que en su momento fueron investigados como
sospechosos de haber participado en el asesinato de su propio candidato, sino también
del PAN, utilizando ahora la figura de García Luna para acomodarlo en la escena y el
contexto del crimen ocurrido hace casi 30 años en Lomas Taurinas, Tijuana. Pero sobre
todo, lo que los hace remover a muertos del pasado, es su imperiosa necesidad por que
se deje de hablar de la corrupción de sus hijos Gonzalo y Andy López Beltrán, de su
asistente Daniel Asaf y del contratista amigo Amilcar Olán, lo que han denominado “El
Clan” de la corrupción lopezobradorista.

Esta es, pues, una investigación política o, para citar al propio presidente, “polítiquería
pura”, que no tiene interés en llegar a la verdad, ni tiene los elementos para hacerlo, pero
busca lucrar y arrebatarle votos a la alianza opositora en las próximas elecciones
federales.  Por eso es más que entendible y justificada la dura reacción de Colosio Riojas,
quien vivió desde niño todo el calvario de mentiras, ocultamiento y manipulaciones en las
investigaciones sobre el asesinato de su padre, algo que se sigue repitiendo cada sexenio
y que en este pretenden utilizar como elemento para golpear a la oposición, mientras
esconden la corrupción de la familia presidencial al amparo del poder del presidente.

NOTAS INDISCRETAS… Vaya imagen la que subió ayer a sus redes sociales la
candidata presidencial de la 4T, Claudia Sheinbaum. La foto, en la sala de la casa de la
familia Cárdenas, muestra la visita que ayer realizó la abanderada morenista al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, que la recibió junto a sus tres hijos Lázaro, Cuauhtémoc y Camila
Cárdenas Batel. Aunque no da detalles de la reunión, Sheinbaum dice que fue “una gran
conversación sobre la problemática del país, acompañada de algunas anécdotas”. Lo
importante es que la candidata de López Obrador logra el apoyo del ingeniero Cárdenas y
de su familia, algo que ha dejado de tener el actual presidente, a quien Cuauhtémoc
criticó duramente en varias entrevistas por alejarse de los preceptos de izquierda y caer
en la demagogia y el autoritarismo. La última expresión del alejamiento de los Cárdenas
con el actual gobierno fue la renuncia de Lázaro Cárdenas Batel a la Coordinación de
Asesores del presidente y su negativa para ocupar otros cargos que le ofreció el
presidente. Por eso para Claudia Sheinbaum sin duda es un logro el encuentro de ayer,
que fue operado políticamente antes de que ocurriera, con el fin de mandar el mensaje de
que la candidata morenista tiene el respaldo del apellido Cárdenas, algo que habría
logrado por su cuenta y ya no por el apoyo del presidente que está alejado de la familia
del general al que tanto admira… Ayer la empresa financiera Unifin anunció en un
comunicado dirigido a todos sus socios, clientes, acreedores y accionistas que “con base
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a la sentencia definitiva del Juez Concursal, emitida el 26 de enero de 2024, quedó
aprobado el Convenio Concursal, con lo que se finalizó exitosamente su procedimiento de
Concurso Mercantil,  como una sociedad completamente reorganizada, con lo que se
preserva su curso ordinario en beneficio de accionistas, empleados y clientes. El convenio
también es aplicable a todos los créditos reconocidos y a adeudos previos”. Y es que la
financiera que dirige Rodrigo Lebois Mateos se vio obligada a entrar en el proceso de
Concurso Mercantil, luego de que el empresario Ricardo Salinas Pliego le declarara la
guerra a Unifin y a su antiguo amigo Lebois Mateos por un problema de dinero. Fue tan
fuerte la embestida del dueño de Grupo Salinas, que la empresa tuvo que someterse al
proceso mercantil para demostrar que sigue siendo una empresa sana y organizada para
enfrentar sus deudas y sus compromisos con clientes, empleados y accionistas. Así que
Unifin sobrevivió a la ira del polémico dueño de TV Azteca… Por cierto, que en los
pasillos de Palacio Nacional y del SAT se escucha muy insistente la versión de que para
el mes de febrero viene una nueva embestida en contra de Salinas Pliego por sus
adeudos fiscales. Y eso, en el contexto de la guerra abierta y declarada del empresario a
la 4T y a sus “gobiernícolas” amenaza con escalar aún más esta confrontación entre el
autonombrado “Tío Richie” y el presidente López Obrador… Y hablando de guerras, la
secretaria de Seguridad de Sonora, María Dolores del Río Sánchez, por fin se decidió a
entrarle a la guerra, pero no contra los criminales y narcos que tienen asediada y
sometida a la población sonorense, sino a la batalla electoral. Resulta que, siguiendo los
pasos de su jefe, el gobernador Alfonso Durazo, la titular de la seguridad estatal dejará
botado su cargo, en donde no hizo prácticamente nada por la seguridad de Sonora, para
volverse candidata de Morena a la alcaldía de Hermosillo. Dice el dicho que de tal palo tal
astilla y la secretaria Del Río sólo repite lo mismo que hizo el exsecretario de Seguridad
Federal, Durazo Montaño, que tras haber resultado un fracaso y una decepción como
responsable de la seguridad del país, dejó tirado su cargo para buscar el hueso de
gobernador, tal como ahora lo busca María Dolores, quien por cierto ya fue alcaldesa de
Hermosillo. Este ya es chapulineo de altura aunque con la misma dosis de cinismo y
desvergüenza… Los dados repiten Serpiente. Segunda caída de la semana.
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Haymundo Kiva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Control de daños en Palacio

ElPresidente sangra por la
herida de sus hijos No es
algo extraordinario Sus

hijos son la parte más sensible
y delgada de su piel a la que
reacciona fuertemente en público
y en privado Por eso no debe
extrañar que Andrés Manuel
López Obrador haya iniciado esta
semana con un nuevo esfuerzo de
control de daños ante revelaciones
periodísticas yreiterar que sus
hijos mayores no son corruptos y
que sujefe de ayudantes tampoco
Está obligado a hacerlo porque si
la honestidad es lo que presume
yla corrupción es lo que afirma
combatir que sus hijos y cercanos
sean tachados de corruptos y des
honestos contradice su narrativa
y lo hace ver como mentiroso e
hipócrita

Son dos niveles en los que se
mueve el presidente López Obra
dor como en todo lo que hace
Uno es el público donde defiende
a ultranza a su gente y a los fun

cionarios por mas mediocres que
sean y más alejados los tenga por
que considera que si no invierte
capital político para rescatarlos de
sus errores omisiones o responsa
bilidades el impacto negativo no
caerá en ellos sino en él El otro
nivel es el privado donde ignora a
quienes no le representan nada y
regaña y ajusta para administrar
las crisis y desviar el conflicto

En el caso de la presunta
deshonestidad de sus hijos y sus
cercanos la forma como lo está
procesando da la impresión de
desconcierto por la manera como
va goteando cada vez más seguido
información sobre corrupción y
tráfico de influencia en su círculo

más íntimo y hay señales de pre
ocupación porque en las discusio
nes en Palacio Nacional no se tiene
claro de dónde están saliendo las
filtraciones que motivaron una
investigación de las comunica
ciones de Carlos Loret que en su
noticiero en Latinus difundió los
pormenores que han desquiciado
al Presidente yprovocaron una
cadena de reprimendas a sus
colaboradores

Públicamente tenemos lo úl

timo dicho ayer en la mañanera
un eco de sí mismo que repite que
sus hijos no son corruptos ni des
honestos aunque llamó la aten
ción que sólo mencionó a dos José
Ramón y Gonzalo excluyendo a
Andrés el más cercano a él el más
involucrado en temas políticos
y electorales el principal enlace
con el Presidente y sobre quien
abundan historias de presuntos
negocios al amparo del poder

En todos los casos López Obra
dor dice que no haypruebas como
tampoco aportaron aseguró para
señalar como el enlace de sus hijos
con empresarios en busca de lici
taciones a Daniel Asaf jefe de la
Ayudantía presidencial que sus

tituyo con los amigos de sus hijos
la seguridad que daba un cuerpo
de élite militar Que presenten las
pruebas retó el Presidente a los
periodistas que dieron a conocer
la trama que lo tiene de cabeza

Las pruebas que pide el Pre
sidente están en el reportaje de
Mario Gutiérrez difundido en
Latinus a partir de una serie de
audios de Amílcar Olán íntimo
amigo de Gonzalo yAndrés que
ha ganado millones de pesos con
el Tren Maya y la venta de medici
nas donde detalla el papel de Asaf
como el enlace con funcionarios

de primer nivel del gobierno de
López Obrador para el tema de
las licitaciones de obra pública y
con quien puede negociar yhablar
directamente con aquellos que
pueden otorgarle los contratos

La revelación de los audios
provocó cajas destempladas en
Palacio Nacional por las recrimi
naciones que hizo directamente
López Obrador a Asafla semana
pasada al reprocharle que fuera
tan descuidado en sus conversa
ciones telefónicas rechazando
su explicación de que no lo había
sido y que hablaba únicamente en
claves El Presidente decidió bajar
el perfil de sujefe de ayudantes
yes posible que desaparezca del
escrutinio público en los próximos
días como también ha sucedido
con sus hijos incluido el extrava
gante José Ramón con sus fotos y
discusiones en las redes sociales

En Palacio Nacional hayun
control de daños no sólo por lo
revelado hasta ahora sino por lo
que temen que pueda salir más
adelante No tienen claridad ni
certeza de dónde está saliendo la
información el reportero Gutié
rrez no es el único que ha estado
aportando información de alta
calidad sobre la presunta corrup
ción en el círculo íntimo de López
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Obrador y asi como sospechan
que haya salido del interior del
gobierno de ahí la intercepción
de las comunicaciones de Loret
también presumen que haya
salido de los GuacamayaLeaks

Esa incertidumbre genera más
temor porque no saben qué podría
ser revelado en el futuro inme

diato Varias áreas del gobierno es
tán trabajando para determinar el
origen de los audios y desde hace
varias semanas se han elaborado

documentos donde se presentan
aquellos temas cuya divulgación
sería embarazosa y delicada de lle
gar a la opinión pública yperjudi
car la narrativa del Presidente

La gran preocupación de López
Obrador es que se marque sobre la
frente de sus hijos que sean trafi
cantes de influencias aunque eso
quizás ya es un poco tarde para
evitarlo La relación oscura de su

hijo José Ramón con Daniel Chá

vez el propietario del Grupo Vi
danta muy cercano al Presidente
fue lo primero que comenzó a
generar la percepción de tráfico de
influencias Las recientes revela
ciones sobre Gonzalo reforzaron
esa idea Todos los señalamientos

en torno a los presuntos negocios
de Andrés refuerzan lo que cada
vez se asienta más en el imagina
rio colectivo sobre la corrupción
en el corazón del proyecto de
López Obrador

Es visible la intranquilidad que
reina en Palacio Nacional por las
reacciones cada vez más encendi

das del Presidente para tratar de
atajar las imputaciones y desviar
la conversación y las acciones
emprendidas para encontrar el
origen de la fuente que está en
tregando los audios Todo indica
que la sangre que está saliendo
de la herida de López Obrador no
va a parar y que en estos tiempos
electorales como bien lo dice

mas pruebas incriminatorias irán
apareciendo y lo lastimarán cada
vez más porque como muestran
las encuestas la idea de que su go
bierno es corrupto está creciendo

no es sólo por
lo revelado hasta

ahora sino por
lo que temen que
pueda salir más
adelante

se han elaborado
documentos donde

se presentan
aquellos temas
cuya divulgación
sería embarazosa
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Que AMLO asuma
el costo político

Antela demencia decisión de la Fiscalía
General de la República y la envileci
da Comisión Nacional de los Derechos

Humanos de inculpar a Carlos Salinas de Gortari
del asesinato de Luis Donaldo Colosio y en año de
elecciones quedarbien conAndrés Manuel López
Obrador Luis Donaldo Colosio Riojas da un sor
prendente golpe de mano al pedir al presidente in
dultaralhomicidaconfeso MarioAburto Martínez

Cadatres a seis años sale el tema Vamos a revi
virel caso Antes debieransaliraexplicarqué es lo que
quieren Este asunto ha estado muymanoseado y
creo que no esjustoparalagente toda incluidami fa
milia que esténdandoeste espacio de esperanza que
estén reciclando el tema con tal de sacar una raja
política Tienenyamuchos años diciendouna cosay
después otra declaró el alcalde de Monterrey quien
externó un dato revelador de laperversidad que hay
detrásdelaresurreccióndel caso Amínuncamehan
buscado No sabemos qué novedades han desarro
llado en la investigación ohacia dónde apuntan

Apuntanhaciael expresidente Salinasy como de
paso aotro de losvillanos favoritos de la 4T Genaro
GarcíaLuna así como a sujefe de hace 30 años enla
Dirección del Cisen Jorge Tello Peón con lo que se
configuraría el ansiado crimen de Estado

En su empeño laFiscalía deAlejandró Gertz Ma
ñero hace suyas las malas artes del deplorable ex

fiscal especial del caso Pablo
Chapa Bezanilla inventor de
un falso segundo tirador
dando crédito a una testigo
falaz que 25 años después re
cordó que vio disparar aun
agente del Cisen llamado Jor
geAntonio Sánchez Ortega

Durante el zedillato hubo

cuatro fiscales elprimero su
gerido por laviuda de Colosio Diana Laura Riojas
Miguel Montes García quien después de aventurar
que el atentadofueuna acción concertada termi
nó admitiendo su errory concluyendo queAburto
fue el asesino solitario

Lo relevó la ilustre doctora Olga Islas de González
Mariscal ante quien el asesino contodo cinismo sin
presiónalguna ydirigiendocámaras reconstruyóen
lacárcelpaso apaso cómovictimó al candidato

El tercero fue Pablo Chapa Bezanilla fabrican
te del primer segundo tirador Othón Cortés fa
llecido ya quien sobre el asesinato de José Fran
cisco Ruiz Massieu dio crédito a las patrañas de la
vidente Francisca Zetina LaPaca o Paquitala del

cráneo yacabóhuyendo aEspaña de dondefue ex
traditadopara serjuzgadoy encarcelado

La última fiscalía especial fue dirigida por Luis
Raúl González Pérez de 2014yhasta 2018 presidió
laCNDH quienrealizóuna escrupulosa investiga
ción de las que hicieron sus predecesores para con
cluir sinasomo de duda que elúnico asesino de Co
losio fue MarioAburto Martínez

El homicida sin embargo le cantó a la CNDH de
Rosario Piedra la del Yo nofui de donde surge aho
ra la repugnante marranadapara ir contra Salinas

Con supetición el hijo de Colosio Murrietapare
ce decirle a López Obrador que si lo quieren liberar
mejor lo indulte

Con su petición el
hijo de Colosio parece

decirle que si lo
quieren liberar mejor

lo indulte
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Asesinatos
sus peores datos

Los mediocres siempre han
sido enemigos de la inteligencia

Florestán

ri
uando el presidente López Obrador

i discutía que no respondía a la pre
gunta de Jorge Ramos sobre la inse

guridad y el número de homicidios dolosos a lo
largo de su gobierno dijo que México es un país
pacífico enel que laprincipal causade muertes es
el infarto

Y sí pero eso mismo podrían haber dicho to
dos sus antecesores el infarto al corazón que en
los seis primeros meses de 2023 de acuerdo con
la encuesta del Inegi sumó 97 mil 187 muertes
seguido de diabetes mellitus con55 mil 885 ter
cero tumores malignos 45 mil 409 cuarto en
fermedades de hígado 19 mil 819 quinto acci
dentes 19 mil 230 sexto enfermedades cere
brovasculares 17 mil 766 séptimo influenza y
neumonía 16 mil 386 octavo homicidios 15 mil
82 noveno enfermedades pulmonares 9 mil
953 y décimo insuficiencia renal 7 mil 800 Ya
si vemos 2023 en conjunto en la mayoría de los
casos la multiplicación por dos de estas cifras es
el total anualizado

Así que sibien es cierto lo que dijo López Obra
dor en México laprincipal causa de muerte es el

corazon eso nojustificael disparo de homicidios
dolosos desde el 1 de diciembre de 2018 al día de
ayer 177 mil 942 distribuidos anualmente así
2019 36 mil 661 personas asesinadas 3 mil 55
mensuales 100 diarias 2020 el peor año con 36
mil 773 homicidios dolosos 3 mil 64 mensuales
101 al día 2021 35 mil 700 2 mil 975 mensuales
98 diarios 2022 33 mil 287 2 mil 774 mensuales
91 diarios 2023 bajó a30 mil 523 2 mil 266 men
suales 79 diarios

Y de mantenerse esa media de 2 mil 400 ase
sinatos al mes cerraría su sexenio en torno a 198
mil el más sangriento de todos cuando Vicente
Fox sumó 60 mil 280 Felipe Calderón 120 mil
463yEnrique PeñaNieto 156 mil Aunque esver
dad lo que dijo ayer el infarto es laprincipal causa
de muerte natural en nada atenúa el récord de
homicidios en sugobierno

RETALES

1 IMPUNIDAD Para el INE cualquierapuede
acusar a un informador sin prueba alguna solo
por el ánimo de joder y endosarle al acusado la
carga de la prueba Es un modo de intimidar a
los comunicadores y cargar de trabajo inútil a
ese instituto
2 DATOS No sé si seafiltración o hackeo la pu
blicación de los datos personales de reporteros
serios y de los cortesanos de las mañaneras El
punto es que López Obrador lo trató como cual
quierotra crisis una conspiración de los reaccio
narios en su contra claro Es lavíctima número
uno de la nación Y no sé por qué me menciona
enesetemacuando es cosa suya y
3 GOBIERNOS En las elecciones para gober
nador en nueve estados Morena la tiene segu
ra en Chiapas Tabasco y Puebla Perdidas en
Guanajuato YucatányJalisco En duda More
los Veracruz y Ciudad de México Veremos el 2
de junio

Nos vemos mañana pero enprivado
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Este término se lo he escuchado a un par de personas iden
tificadas con la Cuarta Transformación que respeto mucho
Gente inteligente que lleva años apoyando a López Obrador

Están muy preocupados por la jubilación de su líder A di
ferencia de muchos están convencidos de que el tabasqueño
efectivamente dejará la Presidencia el 30 de septiembre y se
retirará a su rancho en Palenque tal y como lo ha prometido
el mandatario Claro esto bajo el supuesto de que Claudia
Sheinbaum gane las elecciones de lo cual no dudan porque
si triunfa Xóchitl pues AMLO continuará en el mejor papel
que ha desempeñado en su vida política es decir líder de la
oposición

Están tristes porque AMLO ya se va Les genera
melancolía imaginar el país sin el personaje que
los lideró durante tantos años Desde luego que
se vale Cada quien que se deprima por lo que se
le pegue la gana

Pero esta depresión post AMLO reconocida
por los propios lopezobradoristas de manera pú
blica denota hasta qué punto este movimiento
tiene un alto componente de personalismo polí
tico La realidad es que Morena no se puede en
tender sin López Obrador La figura del líder es
fundamental para aglutinar apoyos políticos Ahí
adentro se puede tener cualquier ideología inclu
so ninguna pero todos coinciden en una especie
de idolatría al tabasqueño

Me atrevo a caracterizarlo así como un culto a
la personalidad del líder

No habíamos tenido en México una personalización de la
política en muchas décadas El régimen priista concentró el
poder en la Presidencia Durante seis años el aparato propa
gandístico del Estado ensalzaba al hombre que ocupaba ese
puesto Pero una vez terminado el sexenio venía el siguiente
Tlatoani y rápidamente se olvidaba al anterior Sí había culto
a la personalidad pero con fecha de caducidad

Eso se terminó con la democratización del país Zedillo
Fox Calderón y Peña fueron más o menos populares pero
nunca se les rindió culto a sus personalidades

Esto comenzó a ser diferente con López Obrador En parte
porque a diferencia de sus antecesores se trataba de un Pre
sidente que había sido un líder social Indiscutiblemente por
su historia sabía movilizar de manera voluntaria a millones de
mexicanos que lo seguían en sus diferentes luchas desde que
salió de su natal Tabasco

En 2018 en la tercera oportunidad que compitió por la Pre
sidencia finalmente ganó generando altísimas expectativas
de cambio El carisma del líder se potenció ya con el aparato
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propagandístico del Estado Hoy existen muchísimos mexi
canos que adoran a AMLO y confiesan que lo van a extrañar

En esto el movimiento lopezobradorista se parece mucho
al peronismo Nadie puede dudar que Juan Domingo Perón
fue un personaje carismático quien junto a su segunda esposa
Eva Duarte cautivaron a millones de argentinos Hasta el día
de hoy existe un culto a la personalidad de él y de ella

En el peronismo cabían grupos políticos de todo tipo inclu
so algunos que estaban enfrentados a muerte Cuando en 1973
Perón regresó a Argentina del exilio lo fueron a recibir varias
de estas facciones todas autoproclamadas peronistas al
aeropuerto de Ezeiza No había aterrizado el general cuando

ya habían ocurrido todo tipo de incidentes bala
zos linchamientos castraciones y ahorcamien
tos Fueron tales los desmanes que el avión que
llevaba a Perón tuvo que desviarse y aterrizar en
otro aeropuerto

El cemento del peronismo era Perón Podían
matarse entre ellos pero todos cantaban el mis
mo himno recordando a su gran líder Perón
Perón qué grande sos Mi general cuánto vales
Perón Perón gran conductor sos el primer
trabajador

El gran líder murió un año después en 1974
Sin embargo el peronismo continuó en Argen
tina Pervive hasta hoy Una de sus caracterís
ticas sigue siendo el culto a la personalidad del
fundador

En lo personal no me gustan nada los movimientos polí
ticos personalistas Creo más en las instituciones que en las
personas Me parece un equilibrio muy frágil que el apoyo

popular se base en el carisma de un caudillo
Por eso me sorprende que gente inteligente confiese abier

tamente su melancolía frente a la posibilidad del retiro de
AMLO No se imaginan el mundo sin él

Yo más bien pienso que el cementerio está lleno de
indispensables

Al revés de los deprimidos por la posible jubilación de
López Obrador celebro que ese movimiento esté por re
frescar su liderazgo Ojalá lo puedan hacer Bienvenido sea
el cambio Porque en política es mejor la movilidad de las
personas dentro de las instituciones que la dependencia de
figuras carismáticas que pueden seguir influyendo desde la
ultratumba Como Perón

No habíamos
tenido en
México una

personalización
de la política en
muchas décadas

El régimen priista
concentró el poder
en la Presidencia
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Y ahora resulta tres décadas después que la Fiscalía Gene
ral de la República va a resucitar las tesis de Pablo Chapa
Bezanilla del segundo tirador en el caso Colosio y vuelve a
poner en esa responsabilidad a la misma persona a quien hace
30 años el tristemente célebre fiscal especial del caso quiso
inculpar sin poder exhibir sin una sola prueba Jorge Antonio
Sánchez un agente del entonces Cisen que estaba cubriendo
como ocurría entonces y sigue ocurriendo hoy aquel acto de
Luis Donaldo Colosio en Lomas Taurinas

Al mismo tiempo que un juez le ordenaba a la FGR que
suspendiera el intento de reapertura del caso la Fiscalía dice
que tiene el segundo tirador que resultó que no era otro que
el mismo que en su momento investigó Chapa Bezanilla sin
éxito No solamente eso el propio asesino confeso Mario
Aburto ha reconocido y está demostrado pericialmente que
fue él quien realizó los dos disparos Sánchez fue acusado por
Chapa por un lejano parecido con Aburto y nada más todo
lo otro de lo que ahora habla la FGR fue un invento de Chapa
Bezanilla el hombre que mayor daño hizo a la credibilidad
de la justicia en las últimas décadas

La muerte del entonces candidato priista fue un trauma
político para la sociedad porque sencillamente se sabía que
ya no había vuelta atrás que se había cerrado toda una etapa
de la vida política nacional que se había perdido la inocencia
Puede o no haber habido un complot para asesinar a Colosio
pero no hubo un segundo tirador Evidentemente la tesis de
la acción concertada de la operación conjunta de varios in
dividuos esa tarde de miércoles en Lomas Taurinas se quedó
sin asidero y se comprobó que Mario Aburto era el verdadero
asesino material

Puede haber habido una conjura de otro tipo es difícil
aunque no imposible pero Chapa Bezanilla vendió un com
plot que no pudo y la pregunta es si alguna vez habrá queri
do demostrar basó su argumentación en objetivos políticos
predeterminados engaño fabricó pruebas hasta que la in
vestigación de ese asesinato terminó siendo un despropósi
to Pero sobre todo alejó la posibilidad de una investigación
seria sobre el crimen y sobre el propio Aburto sus relaciones
y motivaciones sobre su entorno y sobre la hipótesis de la
participación de la narcopolítica en el atentado

Aburto sigue siendo un enigma mucho más que un Lee
Harvey Oswald el asesino de John F Kennedy su persona
lidad es similar a la de Shirhan B Shirhan el oscuro asesino
de Robert Kennedy quien nunca ha dicho una palabra sobre
qué o quiénes lo llevaron a cometer el asesinato del candidato
demócrata en California en 1968 en una investigación que
adoleció en buena medida de los mismos errores omisiones
y desviaciones voluntarias que el asesinato de Colosio
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Nadie ganó por lo menos en el terreno de la política pú
blica con su muerte Ernesto Zedillo su sucesor llegó ala
candidatura y a la Presidencia de una forma traumática con
la sombra que sólo puede proporcionar una víctima Zedillo
seguramente esperaba y deseaba llegar al poder en otros mo
mentos y en otras condiciones Debió asumir una respon
sabilidad para la cual por inédita y traumática en aquellos
momentos nadie estaba preparado

Para los adversarios internos de Colosio su muerte ter
minó siendo un golpe demoledor Manuel Camacho en
aquellos meses el principal de ellos nunca pudo desmarcar
se del señalamiento sobre la contracampaña que hizo a la de
Colosio En lo personal no me caben dudas de que Camacho
no tuvo nada que ver con ese asesinato era un político lo
suficientemente inteligente como para saber por encima de
todas las cosas el costo que ese hecho tendría para su carrera
política

La imaginería popular alimentada desde el poder en su
momento y ahora ha señalado como responsable de ese ase
sinato al expresidente Carlos Salinas de Gortari En realidad
Salinas sea cual fuere el juicio que se tenga de su labor fue
sobre todo una víctima del propio atentado Nadie podría ne
gar que sin esa tarde de Lomas Taurinas su destino personal
y político sería radicalmente distinto de lo que ha sido Todo

el proceso de sucesión después de ese 23 de marzo de 1994
se le fue de las manos

El asesinato se devoró a muchos otros personajes salvo
excepciones como Liébano Sáenz el resto del equipo de
Colosio nunca se pudo recuperar de la pérdida de su jefe o
tardaron años como Alfonso Durazo en hacerlo La elección
del 94 fue un fantasma difícil de cargar

Ahora la FGR quiere responsabilizar nada menos que a
Genaro García Luna de encubrir el crimen algo absurdo
porque en esas fechas era un funcionario de bajo nivel en el
Cisen y en la seguridad del Estado Es evidente que el intento
de reapertura del caso tiene un interés electoral

Treinta años han pasado y los daños son demasiados como
para volver a abrir ese drama político Y quizás lo que más
duele es no sólo que el caso quedará por lo menos en el
imaginario colectivo irremediablemente sin resolución sino
que aún hoy se intente utilizarlo para fines partidarios sin
comprender que con ello una vez más todos pierden

Tiene razón Luis Donaldo Colosio Riojas den por termi
nada esta historia denle carpetazo permitan que su padre
Luis Donaldo finalmente descanse en paz y que su familia
pueda terminar de pasar esta página tan cruel de nuestra his
toria reciente Reabrir la investigación rescatando nada menos
que las tesis de Chapa Bezanilla es un insulto a la justicia
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El autoengano
Jorge Ramos le dijo a Andrés Manuel López Obrador una
verdad incontrovertible que ni la irritación del Presidente
ni sus descalificaciones al periodista de Univisión ni los
otros datos que presentó lograron cambiar la realidad este
sexenio es el más sangriento que México haya tenido en
tiempos de paz

El periodista de Univisión llegó a la mañanera con datos
oficiales de diciembre de 2018 a la fecha 163 mil muertos
cuatro mil 892 feminicidios y según la organización Artí
culo 19 43 periodistas asesinados

No pueden presentar 81 muertos diarios como un éxi
to le dijo el periodista es una verdadera tragedia

El Presidente acusó recibo Endureció el tono para decir
No no no Una verdadera tragedia Con todo respeto

y además muy lamentable y triste es lo que pasa donde tú
vives en Estados Unidos unaverdadera tragedia es que pier
dan la vida por consumo de fentanilo 100 mil jóvenes al año

Ya encarrerado hizo afirmaciones ofensivas para las
víctimas sus familias y todos los mexicanos que padecen
cotidianamente de asesinatos extorsiones atracos desa
pariciones levantones violencia

México es un país pacífico en donde hay crecimiento
en donde hay empleo en donde hay bienestar dijo el
Presidente

Si es un país pacífico por qué hay tantos asesinatos Si
hay empleo por qué decenas de miles de mexicanos se
ven obligados cada año a cruzar la frontera para buscar
una vida digna Si hay bienestar por qué hay tantas per
sonas obligadas a pedir limosna en las calles

Ahí les dejo esas preguntas
Xóchitl Gálvez estrenó ayer su Conferencia de la verdad

una alternativa frente a esa catedral de las mentiras en que
se ha convertido la mañanera

Fui el último en preguntar Le pedí a la candidata pre
sidencial de la coalición opositora una reflexión sobre las
falsedades expresadas por AMLO en la mañanera de ayer
Respondió

Él vive apartado con lo que le dicen sus asesores que
México está pacífico Obviamente a sus hijos es a los que
les ha ido bien Tienen escoltas tienen seguridad

Pero hay mujeres que buscan todos los días a sus hijos
hay comerciantes en el Estado de México que les cobran
derecho de piso en el pollo o en el huevo No hay manera
de decir eso

Por qué se han ido tantos mexicanos a buscar trabajo
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en el exterior La emigración se fue para arriba por dos
razones no hay empleo y hay inseguridad

Entonces le diría al Presidente salga a la calle Sú
base a un avión comercial nuevamente Vaya a Acapulco
y camine sus calles Vaya a Michoacán Va a ver lo que se
va a encontrar Hable con los aguacateros Hable con los
ejidatarios Hable con los limoneros Hable con las madres
buscadoras Ya sálgase de Palacio Nacional

México no es Palacio Nacional México es un país que
está sufriendo remató la aspirante presidencial

Me gusta el punch con el que llegó Adrián Alcalá co
misionado presidente del Inai La palabra del AMLO no
lo amedrenta Ya mostró de qué lado está El derecho a la
información y la defensa de los datos personales son sus
prioridades

El hombre nos confirmó que Presidencia de la Repú
blica envió al instituto la tarde de ayer el informe sobre
la fuga de datos personales de los periodistas que cubren
las mañaneras

Nada nuevo Es un documento muy técnico que culpa
a los hackers de la fuga de datos Afortunadamente no in
cluye la vacilada del Peje de que detrás del hackeo está

Claudio X González

Hablamos con el comisionado Alcalá sobre los riesgos
de ese robo de datos personales para los periodistas que
cubren la mañanera Nos dijo

México es un país donde ejercer el periodismo conlleva
múltiples riesgos Que se sepa cuáles son sus domicilios
particulares puede llevar a atentar contra su integridad o
la de sus familias

También puede llevar a escenarios de suplantación de
identidad en la comisión de un delito o tener implicaciones
en el rubro de suplantación de identidad patrimonial

Esta situación lavamos a atender con la mayor diligen
cia No es un tema menor No porque el Presidente diga que
se trata de un hackeo y que ellos van a presentar denuncias
ya con eso nos curamos en salud

La función sustantiva que tiene el instituto es la trans
parencia Aquí es donde radica la importancia de un órgano
autónomo si se tratara de una oficina de la administración
pública federal pocos confiarían en que se llevará un pro
cedimiento con imparcialidad

El INE tiene tres días para admitir el asunto y 50 días
hábiles para resolverlo
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Encuestas

de ayer
17

desorden que reina en las
encuestas quedó de mani

Hfiesto ayer en dos diarios
que publican sus propios números

Según laediciónde ElFinanciero en
una encuestanacional telefónica levan

tadael 12 13yel26 27 de enero laventa
ja de Claudia Sheinbaum sobreXóchitl
Gálvez se redujo de 22 a 16 puntos La in
tencióndevotoparaClaudiaSheinbaum
resultóde48yladeXóchitl Gálvez de 32

Una diferencia de 16puntos
Ayer también el diarioElPaíspubli

có los datos de su encuestadora Enkoll
conuna muestra de 834viviendas visi
tadas entre el 19yel 22 de enero Enkoll
le daaSheinbaumunapreferenciabru
ta de 54 y aGálvez de 27

Una diferencia de 27puntos
Los números deambas encuestas son

inconciliables amenos que se digaquela
diferenciaestáenel método yquelasen
cuestasdeviviendada
rán normalmente 27

puntos deventajapara
Sheinbaum mientras
las encuestas telefóni
cas nacionales ledarán

unaventaja de 16

Las encuestadoras de El País y El
Financiero están midiendo la misma
elecciónconnúmeros distintos incon
ciliables entre sí Parecen retratar dos
elecciones

Según los números de El Financie
ro estando abajo 16 puntos Xóchitl
Gálvez tendría que quitarle 8 puntos a
Sheinbaumparaempatar la contienda

Según los números de ElPaís estan
do abaj o 27 puntos paraacercarse aun
empate Xóchitl Gálvez necesitaría ga
nar 13 5 puntos

Los expertos podrán dar explicacio
nes convincentes de por qué estas di
vergencias El hecho es que tenemos
frente a nosotros dos retratos muydis
tintos de lo mismo

Suponer que laverdad estáenelpro
medio de las dos encuestas es una for
ma de desconfiar de ambas

Despues de todo
la demoscopía que
es el nombre elegan
te de las encuestas es
una disciplina que se
presume basada en la
exactitud científicade

su método tanto que advierten siem
pre que sus datos tienenun margen de
error de 3 o de 5 según

Divergencias tan amplias como las
publicadas ayer confirman que la de
moscopía ha perdido el rumbo frente
a lapolítica

Las encuestas no dicenlo queestápa
sandoconlaprecisiónyel rigorquepro
metenyque necesitamos de ellas

Tenemos frente a

nosotros 2 retratos muy
distintos ele lo mismo
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ASTILLERO

Caso Colosio en tiempo electoral FGR revive
segundo tirador Involucra a García Luna

Xóchitl mañanera rosa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ELTIEMPO ELECTORAL en que se
produce y la sabida inconsistencia
procesal de la Fiscalía General de
la República mueven a abordar
con especial cuidado el restreno de

versiones y especulaciones en el caso del ase
sinato de Luis Donaldo Colosio Murrieta casi
30 años atrás

LA FISCALÍA A cargo de Alejandro Gertz
Mañero que tantos asuntos relevantes ha
ido perdiendo y muchos más entrampando y
alejando del genuino sentido justiciero revive
la hipótesis del segundo tirador y hace un reca
lentado con documentos ya conocidos

LA PERIODISTA LAURA Sánchez Ley au
tora del libro Aburto testimonios desde Almo
loya tuiteó poco después que la FGR lo había
hecho sobre el tema Hoy 30 años después la
FGR asegura que todas las pruebas apuntan a
que el agente del Cisen José Antonio Sánchez
estuvo implicado en el asesinato de Colosio
Lo contamos y no nos bajaron de locos Aquí
la prueba de radizonato que desclasificamos
Positivo a todo Luego añadió Yo recuerdo
que José Reveles lo denunció hace 30 años
después abrimos los documentos que corrobo
raban su versión Así que aunque no es nuevo
sí es importante que la FGR reconozca a este
personaje

LA REAPERTURA DEL expediente Colosio
tiene un contexto político y electoral inevita
ble este año se cumplirán 30 del magnicidio
adjudicado judicialmente a Mario Aburto
Martínez como asesino solitario aunque en
una amplia percepción popular se sigue atri
buyendo a maquinaciones desde el más alto
poder que en aquel 1994 encarnaba Carlos
Salinas de Gortari y sus cercanos entre ellos
el hermano Raúl

LAS NUEVAS POSTULACIONES de la FGR
no cargan la tinta sin embargo en ese máximo
poder el de Salinas de Gortari que hasta antes

de 2018 era el villano favorito del obradorismo
sino en un subdirector del Centro de Investi
gación y Seguridad Nacional Cisen Genaro
García Luna que ascendería en la estructura
policiaca con Vicente Fox pero sobre todo con
Felipe Calderón el único de los ex ocupantes
de Los Pinos al que se le mantiene metralla
declarativa constante en la mañanera

LA FRECUENTE MANIPULACIÓN del caso
ha hecho que los aparentes giros novedosos de
temporada no adquieran gran fuerza pues a
fin de cuentas el aparato de poder que distor
sionó y encubrió los hechos sigue impune En
este año el tema parece enderezarse contra el
calderonismo por la vía garcialunista y podría
también alcanzar en parte a Manlio Fabio
Beltrones el priísta reaparecido que busca ser
candidato a senador por su tierra natal que
ahora gobierna Alfonso Durazo quien fue se
cretario particular de Colosio Murrieta

A XÓCHITL GÁLVEZ le ganó la necesidad
de generar un atractivo mediático en este
lapso de intercampañas y decidió imitar al
presidente López Obrador e instalar su propia
conferencia mañanera de prensa Esperanzada
en la cromoterapia de rosa inundó vestimenta
y escenografía en busca de ahuyentar los colo
res partidistas tóxicos que la sustentan

EL EXPERIMENTO QUE durará solamente
el periodo de intercampañas reiteró la amlo
dependencia de Gálvez A pesar de que hasta
el Presidente de la República le ha mencionado
la importancia de hacer propuestas propias
dirigidas al electorado la hidalguense se man
tiene en la línea de la polémica directa contra
el tabasqueño

Y MIENTRAS EN Palacio Nacional ahondan
en el tema de la filtración o hackeo de datos
de periodistas asistentes a la mañanera ga
rantizan una protección efectiva de informa
ción recibida y atienden sólidamente los ries
gos derivados de lo sucedido hasta mañana
con Movimiento Ciudadano y su fantasmal
candidato presidencial en una especie de des
aparición política
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COPIA Y PEGA

A Con un formato escenografía y hasta empezó la denominada mañaneta lo que le
tipografía ya vista la aspirante panista valió muchas críticas Foto Cristina Rodríguez
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Arturo Zaldivar
El aparato de

in justicia que oprime
a ellas a diario

Sin mujeres no hayjusticia

Durantelasúltimas semanashemos realiza
dounaseriede esfuerzos muyintensospor
escucharadiversos sectores de lasociedad

sobre las fallas de nuestro sistemadejusticia Escuchamos
primero los testimonios de lasvíctimas de laviolencia re
latos potentes y desgarradores de quienes han sufrido las
atrocidades de un sistemafracturado injustoycruel Dia
logamos después conun grupo plural de especialistas so
bre las fortalezas y debilidades de nuestros poderesjudi
ciales tanto federal comolocales

El pasado 24 de enero sostuvimos el tercer foro públi
co abierto con el tema Mujeres y Justicia en la ciudad
de Oaxaca Escuchamos ajuezas legisladoras activistas
defensoras de derechos humanos psicoterapeutas poli
tólogas historiadoras sociólogas novelistas titulares de
entidadesgubernamentales líderes de movimientos femi
nistas madres de familiayprofesoras universitarias Ca
daunade ellas aportóunaperspectiva invaluable sobre las
fracturas delaparato de in justiciaque todos los días opri
me violentaydiscriminaalas mujeres de estepaís

Porunlado elretrato que emeige de escucharlas es desolador
Desde que nacen las niñas y mujeres se enfrentan aun

mundo desigual repleto debarreras estructurales que les im
piden avanzary realizarse con la misma facilidad con la que
puedenhacerlo los hombres El acosoyladiscriminación em
piezanenloshogaresysepropaganatodoslos espacios Diaria
mente las mujeres son agredidas humilladas o invisibilizadas
enla escuela la calleyel trabajo Diariamenteviven microvio
lenciasymachismos detodas las intensidades que se invisibi
lizanmedianteunaculturamisóginaquepretendenormalizar
lo que resultaoprobioso Enúltimainstancia esa cultura es el

caldo de cultivoperfectoparalaviolenciadegenero que arran
cavidas torturacuerposydestruyefamilias elcombustible de
latrata laexplotación sexualylos feminicidios

En esa lógica patriarcal lajusticia no juega un papel
neutral Por muchos años las instituciones dejusticiahan
cerrado las puertas a las mujeres Lejos de ofrecerverdad
han sido un engrane más de un esquema opresivo que les
niegasus derechos Lejos de encontrar reparación las mu
jeres se enfrentan a funcionarios que optan por descalifi
car humillar amenazary castigar que en lugar de investi
garysancionaralos responsables revictimizanaquienes se
atreven a levantar lavoz Un sistema que además de inefi
caz resultadiscriminatorio colonialypatriarcal

Al mismotiempo escucharaestas mujeres esungolpe de
esperanza Muchas de ellashanenfrentado conarrojoyde
terminación las injusticias laviolenciaylamarginaciónde
ese sistema Handedicadosutrayectoriaysuempeñoaapo
yaraotras mujeresyconstruirunmundodistinto Hanpues
to ennesgo suvidapara conquistarunpisoparej oysinvio
lencia Ytodas ellas estánabriendobrechaenel hogar la in
dustria laacademia las instituciones lapolítica laeconomía
el activismo socialylas comunidades indígenas Acadauna
de ellas les agradezco suvalentía compromisoyesperanza

Tenemos sinlugaraduda unadeudahistóricaconlas ni
ñasymujeres de estepaís Les debemos el reconocimiento
plenode sus derechoshumanos las mismas oportunidades
profesionales los mismos espacios de decisiónpolítica

Les debemos comolo dejaronclaro quienes alzaronla
voz en el foro unsistemadejusticia igualitario conpers
pectivadegéneroyantipunitivista conalternativas reales
de conciliación reparación pazyverdad Unsistema que
las reciba con las puertas abiertas y las escuche con aten
ción al que puedan acudir sin miedoy con la confianza de
quevan aobtener unarespuesta
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Contamos por fortuna con todas ellas para construirlo
Consufuerza suvoz suluchayexperiencia Ellas serán las
protagonistasdeeste cambio No olvidemos quelos logros al
canzados en materiade igualdadde génerohastaahorason
mérito suyo Unlogro indiscutibledequienesllevandécadas
gritandoparatirareste sistemadespreciable quepormuchos
añosleshanegado sus derechosyviolado sulibertad

Portodoello las aportaciones de las mujeres ensudiver
sidad seránfundamentalesparaconstruirunajusticiacon
unrostro distinto

Lo he dicho antesy lo reitero sin mujeres no puede ha
berjusticia Es el tiempo de escucharlas de abrazar sus
causasyde acompañar sulucha implacableporunpaís con
igualdad dignidadyjusticia social Ellas sonlas que estány
seguirántransformando al país
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Andrés Manuel López Obrador sostiene que la inauguración anticipada a la verdadera terminación de sus obras tiene
como propósito asegurar q ue arranq uen la pregunta es si esto no ha perjudicado más que ayudado en más de un caso

Las prisas del Presidente
AndrésManuel López

Obrador ha inver
tido un enorme es

fuerzo ybuenaparte
de sus desvelos para

apresurar los proyectos emble
máticos de su administración el
Tren Maya el aeropuerto Felipe
Angeles la refineríade Dos Bocas
el Corredor Transístmico o la red
debancos del Bienestar Y sin du
da sinlos fines de semanadedica
dos a supervisar personalmente
las obras o a atormentara los res

ponsables confechas imposibles
quizá no habría tenido oportuni
daddeverculminadossusproyec
tos Unamuestraclarade lo que la
voluntad presidencial puede rea
lizarenestepaís Sinembargo con
susventajas tambiéncomienzana
aflorar las desventajas

En lo personal me parece que
en conjunto se trata de obras úti
les e importantes por diversos
motivos aunque tenganaspectos
cuestionables Pero entiendo que
cada lector podrá tener una opi
niónsobre lapertinenciade estos
proyectos cadauno de los cuales
requeriría un análisis específico
Por ahora solo me interesaabor
dar los pros y contras del estilo
personal que López Obradordes
plegó para tal efecto pues ofrece
lecciones sobre este tipo de ges

tión de cara al futuro
López Obrador movió cielo

marytierrapara impedirque sus
proyectos se detuvieran lo cual
significóunalaborsimultánea en
todos los frentes jurídico hacen
dario logístico político y mediá
tico La voluntad presidencial a
veces fue imperiosa en otras oca
siones astutay negociadora con
empresarios y gobernadores de
oposición por ej emplo Sumó y
torció voluntades Fue cabeza y
alma de los proyectos pero tam
bién un capataz implacable Jus
tamente de toda esta mezcla de

tareas y de la enorme dependen
ciade lavoluntad personal es que
derivan los claroscuros que dej a
esta experiencia

En lo positivo es verdad que
sin la celeridad imprimida por
el Presidente ninguno de esos
proyectos habría culminado en
tiempo aunque no necesaria
mente en forma Me parece que
deja un enorme precedente para
los fines de semana de los próxi
mos mandatarios Difícilmente
podrá alguno de ellos dedicar los
sábados ydomingos ajugargolfo
bucear en el Caribe como se es
tilaba en el pasado sin que se re
cuerde o compare con la manera

en que el tabasqueño empleó su
tiempo libre Cabría pregun

tarse por ejemplo qué habría
sucedido con el tren Toluca Mé
xico sin duda el proyecto más
personal de Enrique Peña Nieto
si éste hubiese puesto la mitad
del empeño queAMLO mos
tró por los suyos

Pero es un estilo que
también entraña incon
venientes Uno de ellos

es que el peso presiden
cial tan útil para gene
rar el impulso necesario
se convierte en un riesgo
porque no siempre las
intuiciones y deseos de
un mandatario sobre

cada uno de los lugares
por donde debe pasar o
detenerse un tren o
construirse una
refinería es

la idónea des

de un punto de vista
técnico o logístico Es tal
la fuerza del soberano que
los directivos y expertos termi
nan cediendo a su voluntad Ha
bría que decir que López Obra
dor es un hombre práctico más
allá de la intensidad con la que
pregona sus banderas ideológi
cas y mucho ayuda el hecho de
que ningúnfuncionarioo empre
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sario conoce el Méxicoprofundo
sus problemas y geografía como
él Es decir es capaz de entender
y aquilatar objeciones puntuales
que puedanpresentarle los equi
pos de trabajo El problema es
que algunas de las cabezas de es
tos proyectos operaron con dis
ciplina de militante asumiendo
que expresar cualquier objeción
constituiría una especie de des
acato o una mancha en su propia
trayectoria a ojos del líder Eso
provocó que en muchas ocasio
nes las prisas o deseos del Pre
sidente no fueran confrontadas
con información puntual de al
gunas implicaciones De allí en
parte el sobrecostosignificativo
en particular del Tren Mayay de
Dos Bocas

Otro problema deriva de la ce
leridad Para el Presidente ha si
do fundamental cumplir las fe
chas originales o lo más cercano
a ellas Sostiene que la inaugu
ración anticipada a la verdade
ra terminación de las obras tie
ne como propósito asegurar que

arranquen y
permitir que el fun

cionamiento mismo las afine
Hay también un afán de mos
trar que el gobierno de la cuar
ta transformación es capaz de
cumplir lo que se propone y en
los tiempos previstos para ello

Pero me pregunto si esto no
ha perjudicado más que ayuda
do en más de un caso Entiendo
que el Presidente quieraver sus
sueños totalmente concretados

antes de dejar el poder En algu
nos casos tales inauguraciones
anticipadas no pasan de conver
tirse en memes en redes sociales

o de críticas en medios antilope

zobradoristas pero sin mayo
res consecuencias Tal es el caso
por ejemplo del corte de listo
nes en la refinería de Dos Bocas
aun cuando la mayor parte de la
planta estuviera lejos de comen
zar a operar

Pero obras como las del Tren

Maya el nuevo aeropuerto o la
recién creada líneaaérea Mexica
naresultanmucho más afectadas
porunapuestaenmarchaprecipi
tada En ambos casos su éxito por
lomenosenlosprimeros años de
penderá déla confianza que con
sigan generar entre la población
Y en ese sentido nada ayuda un
arranque titubeante más allá de
que sea explotado y exagerado
porlaprensacrítica Unaeropuer
to sinvías expeditas de acceso o la
cancelación de trenes y demoras
continuas en las primeras sema
nas de operación muestran que
ambos proyectos merecían una
mejor oportunidad con tan solo
haber esperado algunos meses
Hayuncostoenelhechodeque se
afine sobre lamarcha porque eso
convierte a los pasajeros en cone
j illos de indias en contra de suvo
luntad o interés Los responsables
del tren sabían que no había con
dicionesparaarrancarelproyecto
un día después de ser inaugurado
por el Presidente pero no se atre

vieronaargumentárselo Le
jos debeneficiar ala4T

porque cumple
en tiempo

abre vul
nerabili

dades que
no obedecen

a que las cosas
se hayan he

cho mal nece
sariamente sino

que simplemente
son producto de
un arranque an
ticipado Lo mis
mo sucedería si nos

mudamos a una casa
días antes de terminar acaba

dos o conectar la luz Un desgaste
innecesario

Ypeor aún dapie a que críticas
sobre fallas en la construcción de
lospasos elevados deltreno daños
irreversiblesenlos cenotes inclu
so si son merapropaganda adver
sa adquieranvisosdecredibilidad
a oídos de unaparte de la opinión
pública Si los responsables no se
atrevieron a retrasar dos o tres
meses el inicio deactividadespara
noviolentar los deseos presiden
ciales más de unmal pensadopo
dríaespecular sobre qué otras co
sashicierono dejarondehacerpa
ra cumplirlos En lo personal soy
partidario de la idea de un Tren
Mayayde lo que eso significapa
rala regiónysushabitantes Porlo
mismo sigo preguntándome qué
objeto tenía arrojar dudas al res
pecto comenzando en diciembre
lo que habría sido para abril o pa
ra mayo En suma las prisas pre
sidenciales tienenbuenos usos y
tros no tanto

jorgezepedap

Existe un afán
de mostrar que el
gobierno de la 4T
es capaz de cumplir
lo que se propone
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SEAN aficionados
o detractores

de la tauromaquia
vecinos de la
Colonia Ciudad

de los Deportes
coinciden
en el calvario

que sufren por
franeleros los días
de corrida

EL DOMINGO
se reactivó la fiesta
en la Plaza de Toros

y con esta
las invasiones

de entradas los
cobros excesivos

y los pleitos
alrededor

de los lugares
de estacionamiento

AH dicho sea
de paso también
volvió el monumental

ojodehormiguismo
de autoridades

al respecto
Olé

AL FINAL igual
que no se puede
tapar el Sol con
un dedo tampoco
se puede esconder
la sequía con
un abanico

LA MALA es

que está agravándose
la falta de agua
con más rapidez
de la estimada
y la peor es que
esto apenas es
el inicio
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A tres anos ele la tragedia la Linea
12 del Metro reabrira al 100

Nos dicen que será un evento protocolario so
brio el que realicen desde el Gobierno de la Ciu
dad de México encabezado por Martí Batres
que sólo dé cuenta del reinicio de las seis estacio

nes que faltaban por abrir de la
Línea 12 del Metro Y es que el
desplome de una trabe que pro
vocó la caída de dos vagones y
la muerte de 26 personas el 3
de mayo de 2021 reveló las
anomalías de construcción en el
proyecto juicios alargados con
tra los 10 exfuncionarios acusa
dos Por ello la actual adminis
tración tiene la gran responsabi
lidad de garantizar la seguridad

de los más de 400 mil usuarios que volverán a
utilizarla desde hoy y que un hecho así no se
vuelva a repetir

La foto de Encinas y García Haríucii
El exsubsecretario de Gobernación Alejandro

Encinas y el exsecretario de Seguridad Ciudada
na capitalino Ornar García Harfuch aparecie
ron en una foto juntos Lo hicieron en una reu

nión del Consejo Asesor de la
precandidata de Morena a la Je
fatura de Gobierno capitalino
Clara Brugada Nos recuerdan
que el encuentro se da luego de
que hace muchos meses don
Alejandro señaló que don Ornar
sí aparecía en los expedientes
de investigación en la desapari
ción de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa a lo que el exjefe de
la policía reiteró que no era ver

dad Tras ese desencuentro de declaraciones ayer
se les vio en la misma mesa y siendo parte del
proceso de doña Clara Limaron asperezas

De maestro pirotécnico a
supervisor

Nos cuentan que a la titularidad del Instituto
Mexiquense de la Pirotecnia del Estado de Méxi
co llegó Emmanuel Reyes Urban quien era

funcionario en el municipio de
Tultepec y es llamado maestro
pirotécnico pues forma parte
de la quinta generación de arte
sanos de la pólvora Nos co
mentan que su arribo a dicha
instancia conlleva un gran reto
para garantizar las condiciones
de seguridad en el uso de los
materiales explosivos y reducir
los accidentes El hoy funciona
rio replicará las medidas que ha

usado en sus piromusicales que han representa
do a México en diversas ciudades del mundo

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarte comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o ai email oditor eluniversal com mx
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Pregonar a violencia arma en turno
MIGUELANGELVELAZQUEZ

LASEVIDENCIAS ESTÁN sobre la
mesa El ariete se llama violencia y
se usa ahora para golpear al gobier
no desde las trincheras ya conocidas
lo que sin duda mina la efectividad

de los ataques que no por eso dejan de acosar
principalmente al Ejecutivo

EL TEMA ES de la mayor importancia Se
trata de la muerte de mexicanos a manos de
mexicanos en una guerra que inició el gobierno
de Felipe Calderón y que se prolongó con una
inercia alimentada por la situación de margi
nación y pobreza producto de los gobiernos
neoliberales instalados por más de 30 años en
el país

ASÍ LA CONSTANTE queja en labios de
quienes han mentido o de quienes manipulan
ciertas verdades para poner marco a su show
hace que la realidad sea poco creíble y pierda la
fuerza debida

ESE JUEGO PERVERSO debería preocu
parnos Tal vez sean esos personajes los que
abonan a la violencia los que desgastan la rea
lidad en favor de sus intereses y no les importa
perder todo mientras su show continúe

NO SE TRATA de que se admitan mejorías en
la situación de la violencia se trata de un es
fuerzo de todos en el país para frenar su fuerza
Contra las muertes violentas no existe vacuna
ni varita mágica aunque sus pregoneros se
multipliquen

NADIE HA DICHO que desapareció la violen
cia pero sí se relata la lucha cotidiana en va
rios frentes para disminuir su incidencia Hay
y eso debe mencionarse una constante inver
sión en la paz en su construcción La inversión
empieza a dar resultados y ahora se le ataca tal
vez con la intención de que en verdad fracase

Y ES QUE también la guerra es negocio y muy
seguramente algunos de los críticos de hoy o
los que financian las críticas están listos para
vender armas municiones sistemas de comu

nicación alimentos a quienes combaten y por
ello necesitan que la estrategia de los abrazos
se vaya a la basura

PERO TAL VEZ lo que no se explica bien
es la inversión multimillonaria en la paz y la
rotunda negativa a gastar en la guerra Segura
mente no es nada fácil sentir tras uno los pasos
de la violencia las quejas de quienes la sienten
sin que se comprenda la tarea de construir una
convivencia sana entre las personas

EN FIN SI algo le faltaba a la campaña para
demostrar el combate a la violencia es el show
made in Las Vegas El cuadro entonces ya es
tá completo Listo úshowman listos los inver
sionistas listo el coro Vamos a ver qué pasa
La temporada durará cuando menos cuatro
meses y no se augura nada agradable así que
con cuidado esto apenas empieza

Depasadita
A QUÉ AUTORIDAD se debe recurrir para
frenar el abuso de las empresas vendedoras
de vehículos que actúan con toda impunidad
y ofrecen lo que no tienen Hay alguien que
pueda sancionar a quienes no cumplen con los
contratos establecidos

NOS REFERIMOS DESDE luego a la com
pañía que produce los autos Jeep en particular
a la que tiene el nombre de Autopolanco que
hace de todo para engañar a la clientela que se
acerca a ella

NI AUTO NI devolución de lo invertido pero lo
peor ninguna autoridad que reprima eso que
huele a fraude así las empresas vendedoras
de autos Jeep por ejemplo actúen con toda
la impunidad que les da la falta de una ley que
las obligue a cumplir con lo que pactan en los
contratos de venta

NO ESTARÍA MAL que los diputados del Con
greso local empezaran a esbozar una ley que
logre impedir la burla de los vendedores sobre
la gente que actúa de buena voluntad Por lo
pronto hay que hacer algo contra Autopolan
co que se esmera en engañar a la gente

cd perdida jornada com mx
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ULTIMA EDICION

Usuarios del Sistema de Transporte ingresar a la red y otros para coleccionarlos
Colectivo Metro compraron uno o varios ya que es considerada una edición
boletos del último tiraje algunos para conmemorativa Foto La Jornada
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El PRD olvidó
su refundación

Pasaron ya cinco años y las promesas de rejuvenecer
el partido quedaron en el olvido

Después de la paliza que Morena les dio en los comicios de
2018 y que los dejó al borde de la extinción las corrientes
del PRD se reunieron ese mismo año en un Consejo Nacio
nal para plantear incluso la desaparición del partido y la
creación de uno nuevo

La derrota había sido brutal quedaron a dos puntos de
perder el registro Se habló del cambio de nombre em
blema y de colores y de invitar a sectores progresistas de
la sociedad para refrescar y darle un nuevo rostro al sol
azteca

Planearon foros modificar sus documentos y terminar
la alianza que habían hecho con el PAN y MC para ciuda
danizarse Surgió incluso la opción Futuro 21 que conjuntó
políticos de chile de dulce y de manteca

Al final en el PRD se impuso la visión de la corriente de
Los Chuchos que se inclinó por una refundación del parti
do y tanto Jesús Zambrano como Jesús Ortega ofrecieron
dar un paso de costado y formar una especie de consejo de
ancianos para guiar la renovación

Pasaron ya cinco años y las promesas de rejuvenecer
el partido quedaron en el olvido pues quienes ofrecieron
irse para impulsar un cambio generacional son los prime
ros anotados en las listas para cargos de elección popular

Ahí están por ejemplo Miguel Ángel Mancera Angel
Ávila y el propio Zambrano acaparando los primeros lu
gares a las candidaturas al Senado y a la Cámara de Dipu
tados cuando lo que aportan es

desprestigio
Avila es el eterno ya meri

to pues Los Chuchos siempre
Xóchitl Gálvez

qué decir de Mancera que en
tregó a Morena la CDMX y aun
así lo premiaron con el Senado
lo mandarán a San Lázaro para
que siga con fuero

Como que a costa de qué tan
tas consideraciones para tipos
que sólo buscan que los ciudadanos los carguen Porque
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ellos van por intereses muy personales no por algún pro
yecto que pueda beneficiar a la población

Se montan en la campaña de Xóchitl Gálvez confiados
en que la ola antiMorena los remolque y con la inercia lle
gar a la orilla Los perredistas olvidaron aquello de cambiar
nombre logotipo e impulsar nuevos dirigentes

Con lo que tienen les alcanza para ir por una parte del
botín lo demás es lo de menos No les importa que su pé
sima imagen pueda restarle no sólo a su candidata presi
dencial sino al proyecto opositor en general

Porque saben que aunque ellos no sean bien vistos por
la mayoría de ciudadanos el enojo del electorado en contra
de la llamada Cuarta Transformación les puede alcanzar
para colarse otra vez al presupuesto

Dan gracias de que del lado oficialista los perfiles están
igual o hasta peor y por eso podrían transitar a pesar de
ser un cáncer que tendría que haber sido extirpado

CENTAVITOS

En el horóscopo chino este 2024 es señalado como el
Año del Dragón y dicen que por eso el expriista Adrián
Rubalcava anda muy confiado en que los astrólogos de
ojos rasgados no se equivoquen en sus predicciones pues
va a necesitar un buen empujón Y es que el alcalde de
Cuajimalpa continuamente se viste de policía y se pasea al
frente de su equipo de uniformados donde se hace llamar
el Jefe Dragón Y vaya que tras salir del PRI por la puerta
de atrás a Rubalcava le urge que los astros se le alineen
y pueda al menos conservar su territorio que ya sin el
apoyo del PRI del PAN y del PRD será muy difícil Aunque
él sigue siendo marca y buscará meterse por el PVEM no
estaría mal que encendiera un par de velitas extra porque
sí se ve en chino su futuro
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CUÁNTOS
DonAlfred cuántos libros leyó el año pasado me puede
decir cuáles o los temas

R Leí apenas diez libros físicos que recuerde el menor número
en la vida y de lo que estoy dispuesto a reponerme
Me he dado cuenta de que estoy leyendo muchos artículos en
línea y estos están absorbiendo mucho tiempo que antes era
dedicado a los libros físicos

No leí ningún libro electrónico aunque aquí a mi derecha me
recomienda que me compre un Kindle que a ella le ha sido
muy útil Creo que tengo una especie de bloqueo cultural que
me hace sentir que el libro impreso en papel con forro y cu
bierta de preferencia dura es la forma de leer y disfrutar este
tipo de lectura la que deseamos no la que tenemos que leer
Entre los libros que leí el año pasado resalta 21 pensamientos
para el siglo XXI de Yuval Noah Harari Este pensador e histo
riador tiene otros libros que también recomiendo ampliamente
LA CALIDAD

Cómo se determina la calidad de una prenda de vestir por
ejemplo una camisa de algodón Yo pienso que al final el
algodón es algodón no como que haya alguna planta de al
godón de mejor calidad o no

R Hace tiempo eso mismo me pregunté al ver la enorme
diferencia de precios en camisas blancas de vestir para hom
bres Entiendo que la marca tiene mucho que ver pero enten
dí que la calidad de una prenda como la camisa de algodón
no depende sólo del material sino de una combinación mul
tifacética de factores que influyen en su valor y precio Aquí
hay algunos aspectos clave que contribuyen a la calidad y
precio de una camisa
Mientras que todas las camisas pueden ser de algodón el tipo
de algodón y su procesamiento pueden variar significativa
mente El algodón orgánico cultivado sin químicos general
mente se considera de mayor calidad Las fibras de algodón
de fibra larga son más fuertes y suaves que las de fibra corta
dando respuesta a parte de su pregunta

Algunas camisas mezclan algodón con otros materiales como
lino o elastano Estas mezclas pueden ofrecer beneficios
específicos como resistencia a las arrugas o elasticidad afec
tando la calidad general y el precio
Ya en la confección el patrón de tejido o punto de la tela con
tribuye a su durabilidad transpirabilidad y textura Los tejidos
bien apretados suelen ser más duraderos y de mayor calidad
Las camisas de calidad tienen costuras fuertes y consisten
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tes con un mínimo de hilos sueltos o puntadas saltadas Las
costuras francesas y los puntos de tensión reforzados indican
artesanía y durabilidad
Otros detalles que contribuyen a la calidad y el precio son
los botones cuellos y puños detalles que influyen en el as
pecto y la sensación de la camisa Los materiales naturales
como los botones de cuerno pueden aumentar la calidad y
el precio
Finalmente la reputación de la marca y diseño la exclusi
vidad o no su experiencia general al probársela la co
modidad y ajuste con una camisa hecha de materiales
transpirables y suaves probablemente se considerará de
mayor calidad que una que no se ajusta bien La experiencia
con la marca si la ha comprado antes y es una camisa que
se lava bien resiste las arrugas y dura años entonces ésta
ofrece un mejor valor y puede justificar un precio más alto
Mi experiencia es que un precio alto no siempre garantiza
la mejor calidad y puede encontrar camisas de algodón de
alta calidad y asequibles con una investigación cuidadosa y
la comprensión de estos factores Aplique estas reglas en la
compra de toda su ropa

 .  2024.01.30



Pág: 51

amon Crasy Ceremy Burke
R publicaron City Science un

estudio que hace uso de la
ciencia de datos para saber
que es loque hace que una
ciudad tenga éxito en los

procesos de innovación desarrollo y absor
ción de tecnología Un adelanto fue publicado
por el El País Un caso claro de éxito reciente es
Pittsburgh una ciudad que superó la decaden
cia provocada porel hechodequeel
ensamble de automóviles se moviera

a México para reinventarse como
un zona de robótica e Inteligencia
Artificial Cras apunta que las grandes
ciudades españolas como Madrid
Barcelona y Bilbao han fallado en esa
tarea de sobresalira nivel global en
actividades económicas de alto valor

agregado Los autores consideran
que la clave está en crear ecosistemas en los
que convivan universidades con industria para
generar un círculo virtuoso entre conocimiento
y tecnología En Madrid por ejemplo mientras
las universidades se encuentran en la zona no

reste los centros corporativos se ubican en las
centrales sin mayor relación por lo que no se
aprovecha para generartecnología la capacidad
de empresas españolas globales en ámbitos
como el financiero construcción y telefonía No
existen zonas en las que compartan espacio
corporaciones universidades y emprendedo
res para poder generar innovación Además y
probablemente como consecuencia muy pocos
de los emprendimientos son de naturaleza
tecnológica alrededor de 20 cuando en un

sistema adecuado de innovación 70 de los
mismos tendrían que ser intensivos en tecno
logía Eso además de la caída de las actividades
manufactureras en las grandes ciudades lo
cual dificulta el avanzar en la incorporación de
la tecnología en ese ámbito Ciudades como
Barcelona se han especializado en un sólo sec
tor en este caso el de medicamentos pero se
requiere consolidar tres o cuatro para que se
complementen y desarrollen tecnología más

sofisticada
A la Ciudad de México le ha cos

tado convertirse en un polo de in
novación y desarrollo tecnológico
a Pesar de la capacidad de investi
gación de sus universidades el alto
nivel educativo de la población y ser
sede de importantes operaciones
corporativasyfinancieras La buena
noticia es que el centro de innova

ción desarrollado en torno al área industrial de

Vallejo la más importante del Valle de México
se está consolidando como un espacio para
la interacción de empresas universidades y
emprendedores

En el centro se ha creado una red de actores

públicos privados y de universidades para
apoyar emprendimientos registrar patentes
desarrollar materiales incorporartecnologías
verdes a nuevos productos generar soluciones
de economía circular médicasy actividades de
capacitación en temas como robóticay progra
mación en código

El área
industrial de

Vallejo se está
consolidando
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MORENA Y GOBIERNO RESPIRAN REABRE LA
L 12 DEL METRO

Jr í 91 í i ivi l 1 r íAí 1 Ui1 i r Aváí 1
respirar con más ttanquilida
Ai r Ü Ui J í Lrí r 91 9r Á9i
Gn su toUüdad Después del accidmtedd
de 2021 esta obra se convirtió en el Talón de Aguiles
CDi nCCS tic l Al Í rT1 h 19MT 1 ILI111 C C k dO
Morena antelos consUntes aUques déla oposición

5A C5AÜA 7Íf7 Ví lA 91 ÜAfA lltl Lark caj iLa irit í rtií
Batres Guadairama vtodasu comiüya corten d
reinaugura de la Linea 12 todo justo antes de que imc
campañas electorales

EL CALAMBRE DE LA DIPUTADA DEL PRD
I adiputadaipcal del PRI Pol iiiiiia Romana Sierra
Barcena le puso el cascabel al gato al soliciter m
detallado del presupuesto aprobad
9 DUAiTAüAcLitifA i íA y 91 rcDAfAAAciiLCji ccírír r
saDAnicnLc osla legislatura K1 Lema de k s diñen s es más
Que espinoso para las cinco bancadas así co
ssociaciones pariamen elmanejo discre
dan a 1 prcsupucsLo Pen quien sudó i río fue el Oi icía 1 Mayor
deLCongreso capitalino Reynajdo
sera el eiicar ado de prcseiuar el in íprme c rresix ndien Le
explicar cómo se utilizócada peso del dinero
aunque todavía le queda una vela
porque corresponderá a la Junta de Cpo imción jítica
detórminar si procede o no la petición Por lo mem
buen calambre el que metió la diputada perredista

DEBEN SALIR ALCALDES SUSTITUOS DE
IZTAPALAPA Y BENITO JUÁREZ
Mañana jueves iniciael úlümo periodo ordinario
de la Ciudad de Méxi une dejpspunLos álgitk s que se
focarán en las primeras sesiones serán
alcaldes sustitutosde Mapalapa v Bemto Juáre
debieron darse hace unas semanas sin embarga
de la última demarcación no mandaron atem
central lo quegeneró la molestia de lospamsUs que
yn manejo político deUema cuando dice
PACkadp SegurameiiLeliabráun
toquen estos temas
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RED COMPARTIDA
MORELOS SE LE VA A MORENA

EnMorelos la tensión política crece tías el
reciente anuncio del PT de romper filas
con Morena y optar por candidaturas in
dependientes en las elecciones munici
pales y legislativas Este distanciamiento

provocado por los desacuerdos sobre el trato recibido
en la coalición disparó las alertas en el oficialismo A
pesar de haber sido un soporte esencial para la agen
da de la 4T a nivel nacional el PT busca redefinir su
papel en el ámbito político de Morelos para añadir
complejidad al ya cargado ambiente electoral La si
tuación para Morena se complicó desde la incorpora
ción de Lucy Meza al Frente Amplio por México mo
vimiento que desencadenó una serie de renuncias
Sin duda el partido del presidente tiene problemas
pues las encuestas ya posicionan a Meza represen
tante de la coalición PAN PRI PRD como favorita
para la gubernatura con una ventaja de casi cinco
puntos sobre Margarita González de Morena lo que
augura una contienda electoral feroz
Jesús Ramírez no quiere de nueva cuenta volver

a enfrentarse al enojo de los reporteros por el
tema de los datos privados de quienes cubren
las conferencias matutinas Nos cuentan que
llegó un momento en que ya no sabía qué res

ponder y al terminar la conferencia fue abordado por
muchos representantes de medios quienes enojados
le pedían información y una explicación de ello Es
lógico son datos sensibles de los periodistas Si a esto
le sumamos que horas después Xóchitl Gálvez da a
conocer su MañaNeta es lógico que Jesús Ramírez es
te rebasado y abrumado Y eso fue apenas el lunes
Desde Cuajimalpa nos cuentan que

Adrián Ruvalcaba sufre ya en silen
cio una revolución interna Y es que
nos confian que los trabajadores de la
alcaldía no están de acuerdo con que

ahora quieran aplicarles trabajos extras como mu
nicipio guinda Recordemos que no eran invitados
a ir a mítines de Xóchitl o del PRI pero ahora como
guindas se les invita amablemente a apoyar a as
pirantes de Morena Que Ruvalcaba haga lo que
quiera pero la gente que estaba con él no lo apoya
ya tanto y eso le comenzó a restar puntos

Porcierto quien no ve su suerte es San
dra Cuevas Ahora con el escándalo
donde personal de la alcaldía Cuauh
témoc golpeó a un ciudadano que su
puestamente le faltó el respeto a la al

caldesa la tiene de nuevo en el ojo del huracán Los
vecinos de Cuauhtémoc dicen que se ha vuelto un
problema ver que viene la caravana de la alcaldesa
en rondines por la demarcación puesto que más
que ayudar asustan a los habitantes y clientes de
comercios en la zona de Condesa Roma y Juárez
Su popularidad va a la baja tanto que ya casi nadie
quiere tener tratos con ella y desean que mejor ter
mine su mandato y dé paso a otra administración

Nos cuentan que Clara Bragada anda
enojada desde el domingo cuando se
enteró de que en el evento de Xóchitl
Gálvez donde el PAN la designa como
candidata presidencial el más aplaudi

do y abrazado fue Santiago Taboada Mientras en el
frente opositor parece que se sienten muy seguros de
varios triunfos los candidatos de Morena se sienten
abandonados por Mario Delgado y Claudia Shein
baum Dicen que para ellos no existe nada más que la
carrera presidencial CDMX Jalisco Guanajuato y
Veracraz están abandonados por la dirigencia na
cional Ojalá que alguien que tenga cerca a Bragada
ya que nos cuentan se siente sola en su batalla
Quien está por vivir una semana com

plicada es Xóchitl Gálvez y la coali
ción Fuerza y Corazón por México
pues están por enfrentar la decisión
del Tribunal Electoral del Poder Judi

2deración TEPJF respecto a las acu
saciones de plagio lanzadas por el partido Fuerza
por México Este último coordinado a nivel nacio
nal por Maiella Gómez Maldonado denunció la si
militud entre nombres y elementos visuales de
ambas entidades y destacó a esta situación como
un punto de preocupación legal y ético debido al
potencial de confusión que podría generar en el
electorado a la hora de emitir su voto La resolu

ción del TEPJF es crucial para determinar si la coa
lición de Gálvez y el Instituto Nacional Electoral
que lleva Guadalupe Taddei han infringido las
normas electorales y afectado la libertad de voto
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Compra
formal

Elpasado 7 de enero fue un día
diferente en el Centro Históri
co CH las calles despejadas

de comercio ambulante el tráfico
fluido sin cierres de calles y el trans
porte público sin saturación ni esta
ciones cerradas por eventos masi
vos En resumen familias vecinos
empresarios y turistas disfrutaron
del CH de una manera única El pri
mer cuadro se destaca por sí mismo
sin necesidad de valor agregado

Esta experiencia contrasta con el
caos que se vive en las llamadas ver
benas populares saturando el espa
cio público ypromoviendo única
mente la demanda de más lugares
para puestos

No podemos permitir el creci
miento de la economía informal
que afecta a las microempresas

Los empresarios del CH nos com
prometemos a promover la compra
formal entre los visitantes para pro
teger la viabilidad de las empresas

formales de la zona
Es crucial que los ciudadanos

comprendan las graves consecuen
cias de comprar en la informalidad

Si deseas un CH limpio libre y
conservar tu patrimonio cultural
opta por la compra formal

Obtén un comprobante de tu
compra para protegerte como con
sumidor un empleo formal que
brinde una pensión y servicios mé
dicos dignos transporte público efi
ciente y económico libre paso en las
vías de comunicación y estaciona
mientos en lugares seguros para
resguardar el valor de tus bienes y
mercancías producidos legalmente

Hazlo para evitar el crecimiento
de mafias el enriquecimiento de co
rruptos la manipulación política la
explotación de personasyparapro
piciar un desarrollo económico real
y justo para todos

Cuando visites el Centro no lo ol
vides COMPRAFORiMAL Presi
dente cleProcentrhico
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SEAN aficionados o detractores de la
tauromaquia vecinos de la Colonia Ciu
dad de los Deportes coinciden en el cal
vario que sufren por franeieros los días
de corrida

EL DOMINGO se reactivó la fiesta

en la Plaza de Toros y con esta las inva
siones de entradas los cobros excesivos
y ios pleitos alrededor de los lugares de
estacionamiento

AH dicho sea de paso también volvió
el monumental ojodehormiguismo de auto

ridades a respecto ÍOlé

AL FINAL igual que no se puede tapar el
Sol con un dedo tampoco se puede escon
der la sequía con un abanico

LA MALA es que está agravándose
la falta de agua con más rapidez de la es
timada y la peor es que esto apenas es
el inicio

demisfuentes refarma com
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Por Alejandro Lelo de Larrea
Este año el Gobierno de la

Ciudad de México se anticipó
aún más que en 2023 para

administrar la crisis del agua con cor
tes del suministro para evitar que en
la etapa de la sequía que coincide con
las campañas electorales y las votacio
nes la escasez pueda traer mayores
consecuencias para Morena y su candi
data presidencial Claudia Sheinbaum
por haber sido jefa de Gobierno Pero
también protegerá su abanderada a la
Jefatura Clara Brugada además de al
resto de los contendientes por las Al
caldías y las diputaciones

Igual que el año anterior desde
el Gobierno de la CDMX ya echaron
a andar la estrategia de trasladar a la
oposición parte del costo político de
la falta de agua con cortes al suminis
tro o cierre de válvulas de los pozos
en las alcaldías que gobiernan sus
adversarios políticos

Esto lo controla el Sistema de

Aguas de la Ciudad de México Sac
mex que depende del GCDMX Por
eso decidieron dotar agua por tan
deo en colonias de alcaldías de opo
sición que son las más afectadas Az
capotzalco La Magdalena Contreras
Alvaro Obregón Coyoacán Miguel
Hidalgo y Cuajimalpa

También hacen cortes en algunas
demarcaciones que gobierna More
na Gustavo A Madero Iztapalapa y
Tláhuac principalmente Sin embar
go para aliviar el enojo de sus electo
res el Sacmex anunció que en el caso
de 73 colonias de las dos últimas alcal

días condonarán este año el pago por
los derechos de suministro de agua

Esto es una evidencia de cómo

se están cuidando al doble este año
después de la ingrata experiencia
de 2023 en que la sequía puso en
riesgo la candidatura presidencial de
Sheinbaum Sabedores de la enorme

crisis que atraviesa el sistema Cutza
mala en sus tres presas El Bosque
Valle de Bravo y Villa Victoria cuyo
nivel está por debajo del 40 de su
capacidad no quieren que la crisis
les estalle en plena elección La han
anticipado y de pasadita le dan su
tallón a la oposición

El caso más sobresaliente es el de

la Miguel Hidalgo donde los cortes
del suministro de agua y el cierre de
pozos han sido decisiones unilatera
les del Sacmex que ha provocado
incluso manifestaciones de ciudada

nos y bloqueos de calles El alcalde
en esa demarcación Mauricio Tabe
se queja de que el 80 de los re
cursos que se invierten en materia

de agua potable y drenaje van a las
alcaldías gobernadas por Morena y
sólo el 20 a las de oposición a pe
sar de que son las que más aportan
por concepto de derechos de agua

La realidad es que en los 27 años
que lleva el mismo grupo político al
frente del Gobierno de la Ciudad de

México igual que en estas semanas
y el año pasado sólo se atienden los
urgentes en materia de agua si es ne
cesario con pipas como ha ocurrido
siempre en varias regiones de Izta
palapa que de paso ha servido para
tenerlos como clientela política

Como este año el GCDMX admi
nistra la crisis hídrica para la próxima
elección y no edifica para la próxima
generación Los problemas que aho
ra expresan los alcaldes y padece la
gente son los mismos que hace 25
años Nada cambió Los gobiernos
de supuesta izquierda también en
esto fallaron

Qué es lo que sigue en el tema
de la crisis del agua Seguramente
en los próximos días semanas Batres
a a convocar a una sesión de Cabil

do para que como el año pasado
reparta los costos del problema y le
afecte lo menos posible a Morena y
sus candidatas Sheinbaum y Bruga
da Lo veremos
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Ya como titular
de la Procura

duría capitali
na en 2019 Ernestina Godoy comenzó muy
pronto a operar para favorecer a su partido
Morena Uno de los primeros casos fue el del
ex diputado del PRD Alejandro Robles Gó
mez quien se había fugado del país a Canadá
por una orden de aprehensión en su contra A
cambio de que se sumara a las filas de More
na y se lanzara contra su ex jefe y ex socio el
perredista MauricioToledo quien huyó a Chi
le Godoy hoy candidata al Senado por Mo
rena se desistió de la orden de aprehensión
que solicitaron en su contra con lo que pudo
regresar a México Alejandro Robles recibió
hasta como premio una diputación federal
por Morena que ahora le están cobrando así
como aquella absolución le toca hacer el tra
bajo sucio contra la oposición con declaracio
nes incendiarias falsas al fin que tiene fuero
A Robles ya le hicieron creer que puede ser el
candidato de Morena a la Alcaldía Coyoacán
y por eso también ya se ha lanzado contra las
y los otros aspirantes principalmente Hannah
de Lamadrid pues a él le atribuyen una cam
paña para difamarla Lo seguro es que Robles
está quedando bien con Gerardo Villanueva
quien es impulsado por el jefe de Gobierno
y espera aunque sea sacar reintegro para re
petir como diputado federal No la tiene fácil

TABEY GIOVANI LOS MEJOR CALIFICADOS
En la primera medición del año sobre

niveles de aprobación de los alcaldes en la
Ciudad de México los dos mejor calificados
son de la oposición Se trata de MauricioTabe
de Miguel Hidalgo cuya gestión es aprobada
por el 53 4 de sus gobernados en segundo
lugar Giovani Gutiérrez de Coyoacán con el
52 1 Los alcaldes con los peores niveles de
calificación son de Morena en último lugar
Armando Quintero de Iztacalco con apenas
el 22 3 de aprobación y José Carlos Acosta
de Xochimilco con el 25 6 La tercera peor
calificación se la lleva Sandra Cuevas de la
Cuauhtémoc con apenas el 30 4 La en
cuesta es de Massive Caller reporte mensual
fechado el 22 de enero
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LA IMAGEN
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Propondrá IECM que cada
candidato al gobierno
local gaste 63 4 millones
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

A casi un mes de que empiecen la
campañas políticas en la Ciudad de
México el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM propuso
un gasto de hasta 63 millones 405
mil 432 36 pesos para cada candi
dato que compita por la jefatura de
Gobierno

Además cada aspirante a una
diputación uninominal y a alcaldía
tendrá derecho a un tope de gastos
de hasta 42 2 millones de pesos

Si bien a principios de mes se
aprobaron los topes de gastos de
campaña generales para cada par
tido los citados montos correspon
den a lo que tendrá derecho cada
uno de los aspirantes a los diversos
cargos de elección popular

Dichas estimaciones son resul
tado de una fórmula matemática
establecida en la ley en la que se
considera el financiamiento públi
co para partidos incluidos los in
gresos en efectivo y en especie el
cual asciende a más de 147 millones
de pesos y los días que durarán las
campañas que son 90 entre otras
variables indica el acuerdo que será
puesto a consideración del Consejo
General mañana

Asimismo se prevé la presenta

ción de un informe sobre el número
de quejas y procedimientos inicia
dos durante el proceso electoral el
cual asciende a 113 con corte al 26
de enero

En este documento ahora apare
cen las alcaldías Alvaro Obregón
Coyoacán Gustavo A Madero
Iztapalapa y Magdalena Contreras
como las demarcaciones territoria
les con mayor número de quejas Y
son los alcaldes las personas servi
doras públicas con más incidencia
en las denuncias que versan princi
palmente por actos anticipados de
precampaña campaña y presunto
uso indebido de recursos públicos

Consejo asesor de Brugada
discute sobre estrategias

Por otra parte el consejo asesor de
la precandidata de la coalición Jun
tos Hacemos Historia a la jefatura
de Gobierno la morenista Clara
Brugada sostuvo una reunión para
discutir las propuestas y estrategias
que aborden los retos actuales que
enfrenta la Ciudad de México

Alejandro Encinas quien coordi
na este consejo afirmó que se busca
retomar el tema de una ciudad de
derechos y libertades el derecho a la
ciudad y a una ciudad con bienestar
donde se construye el primer siste
ma de atención a todo el público
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Plantean que sean 109 mayores que en 2018

Van por duplicar
topes de gastos de
campaña en los
comicios de CDMX
PROYECTO del IECM contempla que candi
datos a la Jefatura de Gobierno eroguen has
ta 63 4 mdp para aspirantes a diputaciones
y alcaldías el monto máximo es de 42 2 mdp
Por Eumce Cruz

eunice cruz razon com mx

ElInstituto Electoral de la Ciudad

de México IECM prevé fijar un
tope de gastos de campaña para
los candidatos a la Jefatura de

Gobierno de 63 millones 405 mil 432 36

pesos lo que significa 109 5 por ciento
más que en el 2018 cuando el límite fue
de 30 millones 259 mil 504 pesos

En un proyecto de acuerdo que será
discutido por el Consejo General del Ins
tituto en su sesión de mañana se estable
ce el mismo porcentaje de aumento para
las diputaciones y alcaldías con un tope
global de 42 millones 270 mil 288 pesos
mientras que hace seis años la cifra fue
de 20 millones 173 mil 3 pesos

Los candidatos a la alcaldía Iztapalapa
son los que más recursos podrán gastar
en sus respectivas campañas con ocho
millones 134 mil 907pesos mientras que
la demarcación en donde se fijó el menor
monto fue Milpa Alta con 636 mil 107
pesos es decir una diferencia de mil 178
por ciento entre una y otra

En el documento también se estable

ce que el límite de aportaciones de finan
ciamiento privado en dinero yen especie
durante este 2024 por cada partido polí
tico será de 27 millones 739 mil 876 66

pesos por cada rubro es decir un total de
55 millones 479 mil 753 32 pesos

En 2018 el financiamiento privado en

ambas modalidades fue de 26 millones

477 mil 66 pesos repartidos en 13 millo
nes 238 mil 533 45 por cada rubro por lo
que enestamateria también se perfilaun
alza de 109 5 por ciento

Con base en lo anterior sumados los
topes de gastos de campaña previstos
para los candidatos a la Jefatura de Go
bierno diputaciones y alcaldías la cifra

global para el proceso que esta en marcha
es de 147 millones 946 mil 8 pesos 109 5
por ciento más que los 70 millones 605
mil 510 pesos impuestos como límite en
el 2018

En tanto el tope de gastos de campa
ña para el distrito electoral local 21 de la
alcaldía Iztapalapa por el cual podrá con
tender el aspirante independiente Efraín
Bautista Mejorada será de un millón 145
mil 353 pesos lo que significa un incre
mento de 112 por ciento en comparación
con lo topado en el 2018 que fue 540 mil
164 pesos

El distrito 26 dentro del territorio de la
alcaldía Coyoacán tiene el tope más alto
de gastos de campaña con un millón 540
mil 263 11 pesos mientras que en el que
menos se podrá gastar es en el distrito 27
correspondiente a Iztapalapa con un mi
llón 88 mil 320 pesos

Respecto a la diputación migrante el
tope de gastos para llevar a cabo la cam
paña correspondiente se prevé que sea
de 614 mil 524 pesos

Los conceptos válidos en los cuales se

pueden ejercer los recursos destinados
a las campañas según la normatividad
son propaganda gastos operativos de la
campaña publicidad en medios impre
sos y los derivados de la contratación de
agencias y servicios personales especia
lizados en mercadotecnia

El candidato que rebase los topes
de gastos de campaña se puede hacer
acreedor a sanciones que van desde las
multas para él y para su partido hasta la
pérdida del registro o la anulación de las
elecciones en caso de que el infractor re
sulte ganador

Si por alguna circunstancia se tuviera
que realizar una elección extraordinaria
quienes hayan incurrido en el rebase de
los topes de gastos de campaña no po
drán participar en ella

Tanto los candidatos como los par
tidos y terceros que los apoyen tienen

prohibido comprar tiempos en radio y
televisión para colocar en ellos spots
propagandísticos

En tanto durante la sesión programa
da para mañana el Consejo General del

IECM discutirá un dictamen en el que
se establece que ninguno de los cuatro
aspirantes a una candidatura por la vía
independiente a la Jefatura de Gobierno
cumplió con el requisito del mínimo de
firmas de apoyo establecido

De aprobarse este dictamen el IECM
daría por concluida la participación de
estas cuatro personas las cuales no po
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dran solicitar su registro como candida
tos lo cual sí estará permitido para un as
pirante a la alcaldía Iztacalco y para otro
a una diputación local

LAS SANCIONES por rebasar los topes de
gasto de campaña van desde la multa para
el partido hasta la nulidad de la elección en

caso de que el infractor sea el ganador

LAS CAMPAÑAS para las elecciones de las
16 alcaldías capitalinas empezarán hasta el
31 de marzo un mes después que las de la
Jefatura de Gobierno

1
Diputación migran
te se elegirá dentro
del actual proceso

2
Bloques se enfren

tarán en los comicios
del 2 dejunio

NÚMEROS DE LAS CAMPAÑAS
En cada una de las 16 alcaldías se estableció un tope particular de gastos para

proselitismo de acuerdo con una combinación de diversos criterios específicos
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Y avalan a partidos
43 mdp de pilón
ÉRIKA HERNÁNDEZ

La Junta General Ejecu
tiva del instituto Nacio
nal Electoral INE apro
bó ayer una partida de 43
millones 195 mil 941 pesos
a los partidos políticos pa
ra que supervisen la inte
gración del Padrón y Lista
Nominal así como otros
procedimientos regístrales

Dicha partida es adi
cional a las prerrogati
vas que reciben cada año
y en comparación con el
2023 subió poco más de
2 millones

Para los partidos que
integran la Comisión Na
cional de Vigilancia en
cargada de supervisar el
padrón se contempla un
monto anual de 35 millo
nes 223 mil 492 pesos pa
ra el pago de sus represen
tantes es decir 5 millones
31 mil pesos para cada uno

Sin embargo las dietas
de sus representantes ante
la Comisión será por un
máximo de 143 mil pesos
mensuales

De manera adicional
tendrán una partida de 559
mil 103 pesos cada uno pa
ra otras necesidades ade
más de 465 mil 643 para
supervisión vigilancia ca
pacitación y asesorías y tra
bajos sobre el padrón de
mexicanos en el exterior

El INE también les
otorgará apoyos en espe
cie como una oficina in
dependiente a las que tiene
cada representación servi
cios de fotocopiado mante
nimiento de equipos esta
cionamiento limpieza

Aunado a ellos tendrán
414 mil 986 pesos en gastos
de operación como telefo
nía y servicio de telecomu
nicaciones alimentación
artículos de oficina

Y REVIVE OTRA BOLSA
Luego de que en diciem
bre desapareció el fondo
para financiar a observa
dores electorales la Junta
General Ejecutiva del INE
aprobó crearlo nuevamen
te con una partida de 18
millones de pesos
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Analizan

si pueden
regresar el
bono electoral
POR AURORA ZEPEDA

Consejeros electorales
consultaron con la direc
ción de la Administra
ción si deben regresar los
525 mil pesos que recibi
rán como integrantes del
Consejo General del INE
del bono electoral por alta
carga de trabajo

Esto debido a que di
cha compensación ex
traordinaria no está
considerada en el tabula

dor de prestaciones apro
bado en el Presupuesto de
Egresos de la Federación
2024 por lo que de acep
tarlo excederían los topes
de ingresos máximos

Los consejeros Dania
Ravel y Martín Faz envia
ron oficios para verificar
los alcances de recibir este

beneficio mientras que
el consejero Arturo Casti
llo consultó si los recursos
podían ser reasignados a

proyectos prioritarios
La entrega del bono la

aprobó el pasado 17 de
enero la Junta General Eje
cutiva encabezada por
Guadalupe Taddei y es una
decisión que no se hace del
conocimiento del Consejo
General

525 MIL
pesos recibirá cada uno de
los 11 consejeros electorales
por alta carga de trabajo

RAVEL PREGUNTA SI DEBE ACEPTAR EL DINERO

Se hacen bolas
con el regalazo
MARTIN FAZ

quiere saber
sobre los
fundamentos

de la decisión
los alcances y si
la entrega está
amparada en
derecho
POR AURORA ZEPEDA ROJAS

azepeda gimm commx

Mientras el consejero Artu
ro Castillo consultó si los re

cursos de la compensación
extraordinaria que apro
bó la Junta General Ejecu
tiva podían ser reasignados
a proyectos prioritarios la
consejera Dania Ravel y el

consejero Martín Faz envia
ron oficios a la Dirección de

Administración para veri
ficar los alcances de reci

bir este beneficio y si tenían
que regresarlo si el monto
excedía los topes de ingre
sos máximos del tabulador

aprobado por la cámara de
Diputaciones

Cabe señalar que la apro
bación del acuerdo es una

medida que se tomó por la
Junta General Ejecutiva en
cabezada por la presidenta
Guadalupe Taddei y no se
hace del conocimiento del

Consejo General
El consejero Arturo Cas

tillo comentó a Excélsior

que los 5 7 millones de pe
sos para la compensación de

las consejerías se trata de re
cursos aprobados por la Cá
mara y no implica un gasto
adicional no previsto o que
requiera de economías en
otras áreas

Agregó que al tratarse de
Capítulo 1000 sueldos y

salarios no es posible re
asignar el recurso a otros
proyectos Su reintegro im
plicaría una devolución a la
Tesorería de la Federación

En tanto ante la falta
de publicación de la com
pensación extraordinaria
bono electoral para las y

los consejeros electorales
en los anexos 23 8 y 23 8 1
del Presupuesto de Egresos
de la Federación la conseje
ra Dania Ravel consultó a la
dirección de Administración
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que si debía regresar esos
recursos por 525 mil pesos
al no estar considerados en

el tabulador
Hasta el momento la

consejera no ha recibido
respuesta de la dirección de
Administración a siete días
de haber enviado el oficio

ALCANCES

En tanto el consejero Mar
tín Faz también envió un
oficio a la Dirección de

Administración para saber
los fundamentos de la deci
sión los alcances del acuer
do y si la entrega de esta
compensación está ampa
rada en derecho

Sobre el oficio de la con

sejera Dania Ravel planteó
que por lo que hace a los
cargos de Consejerías Elec
torales en los Tabuladores
que se enviaron a la Cáma
ra de Diputados y que se en
cuentran en el Presupuesto
de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal 2024

sólo se encuentran previs
tas las percepciones ordi
narias entre las que desde
luego no se encuentra con
siderada la entrega de la
prestación establecida en
el artículo 67 fracción XVII
del Estatuto y los únicos pa
gos extraordinarios que se
mencionan para este ejer
cicio corresponden a las
Plazas de Técnico

Operativo Por lo
tanto le con
sulto si una

vez que reci
ba la presta
ción prevista
en el artícu
lo 67 fracción
XVII del Estatu

to tengo la obliga

ción de devolver dicho

pago al no estar considera
do en el tabulador o si por
el contrario puedo conser
var dicha prestación al tra
tarse de un derecho laboral

previsto en el Estatuto y en el
Manual de Remuneraciones

para las Personas Servido
ras Públicas de Mando y
Homólogo del Ins
tituto Nacional

Electoral para
el Ejercicio
Fiscal 2024

En segui
da la con
sejera refiere
que en el ta
bulador aproba
do por la Cámara
de Diputados sólo se en
cuentran previstas las per
cepciones ordinarias entre
las que desde luego no se
encuentra considerada la

entrega de la prestación es
tablecida en el artículo 67
fracción XVII del Estatuto

y los únicos pagos extraor
dinarios que se mencionan
para este ejercicio corres
ponden a las Plazas de Téc
nico Operativo

Previo a concluir el oficio

de consulta la consejera Da
nia Ravel preguntó si resul
ta o no aplicable el artículo 8

de la Ley Federal de Remu
neraciones de los Servidores
Públicos en donde se señala

que los servidores públicos
estarán obligados a reportar
a la unidad administrativa
responsable de efectuar el
pago de las remuneracio
nes dentro de los siguien
tes 30 días hábiles a la fecha

en que se reciba el com

probante de pago
cualquier pago

en demasía por
un concepto
de remune

ración que
no les corres

ponda según
las disposicio

nes vigentes
lo anterior con

fundamento en el ar
tículo 59 numeral 1 incisos
a b y f de la LGIPE en re
lación con lo establecido en
el artículo 50 numeral 1 in
cisos b y f del Reglamento
Interior del INE

EL PROBLEMA
PRESUPUESTAL

En el presu
puesto 2024

aprobado por
la Cámara de

Diputados
para el INE
se incluyeron
los recursos

para esta com
pensación para

todos los trabaja
dores del INE pero no se

informó en la descripción de
las remuneraciones de las

once consejerías que esta
ría incluida esta compensa
ción como una prestación
extraordinaria

Esta omisión podría vio
lentar la Ley Federal de
Remuneraciones de los Ser

vidores Públicos pues en
el artículo 4 fracción VIII

se establece que la remu
neración es pública y toda
autoridad está obligada a
informar y a rendir cuentas
con veracidad
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Darán a consejeros dos meses de sueldo por carga de trabajo

Reactiva INE bono
dudan de legalidad

Dicen funcionarios

que no fueron
consultados

sobre compensación
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Luego de que la Junta Gene
ral Ejecutiva aprobó reactivar
un bono por dos meses de
sueldo para cada vino de los
11 consejeros por el proceso
electoral de este año algunos
de ellos pidieron a la direc
ción de Administración del
INE aclarar si dicha percep
ción es legal

El sueldo bruto mensual
de los consejeros es de 262
mil pesos pero afirman que
la compensación será de 359
mil pesos por el descuento de
impuestos

Algunos consejeros ase
guraron que no fueron con
sultados sobre la reactivación
de dicha compensación adi
cional por la elección del 2 de
junio la cual fue suspendida
en el 2012 sin embargo has
ta el momento nadie ha in
formado si renunciarán a ésta

El 17 de enero la Junta
General Ejecutiva que no es
el Consejo General aprobó
incluir en esa compensación

que se entrega a todo el perso
nal del INE en cada elección
a los 11 consejeros y a quien
ocupa la Secretaría Ejecutiva

A efecto de respetar los
límites de las remuneracio
nes conforme con el artícu
lo 127 constitucional y su ley
reglamentaria con base en la
resolución incidental a que se
ha hecho referencia corres
ponden dos meses del suel
do tabular para los niveles
del FA1 al VC2 y del SPN9
al SPAO rangos A B y O en
lo correspondiente a la suma
de los conceptos de sueldo
base 07 y la compensación
garantizada CG indica el
acuerdo aprobado

En procesos electorales
anteriores se aclaraba que la
categoría VC2 que es la de los
consejeros y UB3 que es del
titular de la Secretaría Ejecu
tiva quedaban excluidos

Mientras que para los di
rectores y subdirectores el
bono era de 45 días no de
dos meses

Por separado el conseje
ro Martín Faz y la consejera
Dania Ravel enviaron ayer
luego de que se hizo público
la entrega del bono un oficio
a la dirección de Administra
ción para saber si la medida

es legal o contraviene la ley
Por lo que hace a los car

gos de consejerías electora
les en los fabuladores que se
enviaron a la Cámara de Di
putados y que se encuentran
en el Presupuesto de Egre
sos sólo se encuentran pre
vistas las percepciones or
dinarias entre las que des
de luego no se encuentra
considerada la entrega de la
prestación establecida en el
artículo 67

Le consulto si una vez
que reciba la prestación pre
vista en el artículo 67 frac
ción XVII del Estatuto ten
go la obligación de devolver
dicho pago al no estar con
siderado en el tabulador o
si por el contrario puedo
conservar dicha prestación
al tratarse de un derecho la
boral previsto en el estatuto
y en el Manual de Remune
raciones indica el oficio de
la consejera Ravel

La Junta General Ejecu
tiva está integrada por la pre
sidenta Guadalupe Taddei
por la encargada de despa
cho de la Secretaría Ejecuti
va así como por los titulares
de las direcciones ejecutivas
y las unidades técnicas
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El consejero Martín Faz

La consejera Dania Ravel
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I JORGE ALVAREZ MAYNEZ

Orden del INE de balar
video excesiva acusa
Es ridicula la sentencia de la Comision de Quejas del
Instituto Nacional Electoral contra MC subraya
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

El precandidato único a la Pre
sidencia de la República de Mo
vimiento Ciudadano MC Jorge
Álvarez Máynez calificó de ex
cesiva y de ridicula la senten
cia de la Comisión de Quejas del
Instituto Nacional Electoral
INE por la que ordenó bajar el

video de su destape donde apa
rece con Mariana Rodríguez y
Samuel García comiendo y to
mando cerveza

A través de un video que com
partió en redes sociales el eme
cista dijo que pese a su inconfor
midad acatarán la resolución

Aunque vamos a acatar esta
decisión del INE la verdad es que
es una verdadera ofensa yo sí le
llamo desde aquí a los consejeros
del INE a que actúen con sensa
tez es demasiado es excesivo que

nosotros que somos los únicos
que hemos respetado la ley este
mos siendo objetos de este tipo de
sanciones ridiculas declaró

Dijo que la sentencia sería de
risa si no fuera porque MC ase
guró es el único partido que nc
hizo precampaña ilegal

Ustedes han visto que noso
tros hemos documentado y de
nunciado que las dos señoras
candidatas de la vieja política lie

van meses tal vez años violando
las reglas electorales no respeta
ron los tiempos de la precampa
ña empezaronmucho antesuna
precampaña simulada en am
bos casos procesos millonarios y
costosísimos con eventos espec
taculares y ruedas de prensa
denunció Álvarez Máynez

El precandidato naranja agre
gó que ahora en la intercampa
ña ClaudiaSheinbaumyXóchitl
Gálvez están haciendo lo mismo
Están igual en abierta campa

ña con ruedas deprensa sin que
el INE intervenga o ponga lími
tes yademásquevigilededónde
están saliendo esos recursos

Expresó que es muy peligro
so lo que sus contrincantes es
tán haciendo pues esas campa

ñas ilegales están siendo finan
ciadas con recursosde los gobier
nos que tienen así como inte
reses oscuros que luego le van a
costar mucho a México e inclu
so advirtió el posible apoyo eco
nómico del crimen organizado

Me preocupa que el INE no
entienda la importancia de que
compitamos en equidad de cir
cunstancias que haya la posibi
lidad de que las personas tengan
mejor información de hecho lo
que yo le he propuesto al INE es
que haya más debates y mas con
traste de ideas Necesitamos que
en esta democracia en México no

mande el dinero ni lapersona que
seamás capaz de violar leyes sino
que ganen las ideas las causas y
las agendas dijo

El video del destape comen
zó a circular el pasado 9 de enero
y se observa al gobernador de
Nuevo Leóa Samuel Garda a su
esposaMarianaRodríguez yaÁl
varez Máynez comiendo y be
biendo cerveza al tiempo que
anuncian que ei coordinador ae
MC en San Lázaro será el precan
didato presidencial Los ilusos de
la vieja política creyeron que nos
habíamos quedado sin candida
to Que quedándonos sin Samuel
millones de jóvenes se quedarían
sin esa propuesta fresca pues se
equivocan porque Samuel era el
precandidato pero somos millo
nes en este equipo Así que hoy
quiero decirles que entrego la es
tafeta a mi compadre Jorge Álva
rez Máynez dijo García
JORGE ALVAREZ MAYNEZ
Candidato presidencial de MC

Me preocupa que el
INE no entienda la im
portancia de que com
pitamos en equidad
de circunstancias que
las personas tengan
mejor información
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En el video del destape aparece Jorge Álvarez Máynez acompañado del gobernador de Nuevo León
Samuel García y de su esposa Mariana Rodríguez comiendo y bebiendo cerveza
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Aprueba INE dotar con
43 mdp a partidos para
vigilancia del padrón
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La Junta General Ejecutiva del
Instituto Nacional Electoral INE
determinó ayer dotar con 43 mi
llones de pesos a los partidos po
líticos para su labor de vigilancia
del padrón electoral así como 18
millones para el Fondo de Obser
vación Electoral

En sesión extraordinaria esta
junta aprobó el proyecto sobre los
Lincamientos para la adminis

tración de los apoyos subsidiarios
destinados a las representaciones
de los partidos políticos naciona
les acreditados ante los órganos
de vigilancia del Instituto Nacio
nal Electoral

Asimismo resolvió que la
Coordinación de Asuntos Inter
nacionales podrá llevar a cabo
la creación del Fondo de apoyo
para la observación electoral
que formará parte de la Cartera
Institucional de Proyectos 2024
del Instituto Nacional Electoral

Ratifica De la Mata
inquietud por inseguridad

Por otro lado Felipe de la Mata
Pizaña magistrado del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF manifestó
por tercera ocasión su preocupa

ción por la situación que prevale
ce en algunos municipios del país
en los que el crimen organizado
es el que ejerce el poder político

Es el que manda no necesaria
mente tiene la constancia pero es
el que manda Esa circunstancia
no es culpa de las autoridades
electorales pero sí es culpa de las
autoridades electorales guardar si
lencio frente a esta circunstanciay
no prever qué podemos hacer para
garantizar elecciones libres en esta
terrible circunstancia criticó

Por ello insistió en que es ur
gente evitar que los grupos de la
delincuencia organizada interfie
ran en los procesos electorales
sobre todo en los comicios del
próximo 2 de junio Para lo cual
añadió es necesario que sociedad
y autoridades unan esfuerzos con
el fin de hacer efectiva una labor
de vigilancia y denuncia

Tenemos que darnos cuenta
de una circunstancia y actuar en
consecuencia porque todos los
funcionarios electorales habla
mos de este tema pero en bajito
y no queremos que se oiga porque
si lo hablamos en fuerte significa
reconocer que hay un problema
que hay que afrontar y por lo tan
to resolver subrayó durante la
conferencia magistral que ofreció
ayer en el Tribunal Electoral del
Estado de México
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PRESUME QUE UNA PRIORIDAD ES RECOMPONER EL TEJIDO SOCIAL

Batres advierte a jóvenes sobre los
dilemas del neoliberalismo y drogas

Desafío El jefe de Gobierno alertó que
uno de los principales problemas que
deben enfrentar hoy en día es evitar el
consumo defentanilo
ARMANDOYEFERSON

De cara al arranque de las campañas para la
jornada electoral del 2 de junio de 2024 el
jefe de Gobierno Martí Batres no desapro
vechó la oportunidad para enumerar ante
jóvenes los beneficios de la Cuarta Trans
formación y arremeter contra las fallas del
neoliberalismo contra el cual lucharon

para sacarlo del poder
Asimismo dijo que en la actualidad otro

reto que deben enfrentar son las drogas duras
como el fentanilo que ha matado a miles de
personasyesnecesario combatirlo

Es una droga terriblemente adictiva y des
tructivayse lespuedeverenlosparquesde Los

Ángeles o en Santa Mónica a cientos de per
sonas medio viviendo esclavizadas por esa
drogaporlo que ahítenemosretos afirmó

En esta ocasión el arranque de Los Jóve
nes Unen al Barrio 2024 fue el foro que uti
lizó el mandatario local para mencionar que
durante los anteriores gobiernos principal
mente en las décadas de los 80 y principios
de los90 aquellaspersonasqueteníanentre
18y29 años de edad sufrían el desempleo

Batres expuso que él proviene de una ge
neración que luchó por los derechos y las

libertades de losjóvenes que ahora se logra
ron concretar como es la educación gratuita
a niveluniversitario

Desde la Plaza Manuel Tolsá el mandata
rio afirmó Este sexenio es el más cercano

a losjóvenes este de la Cuarta Transforma
ción es el quemáshahechorealidadmuchos
sueños muchas luchasymuchos anhelos

El mandatario capitalino destacó que la
actual administraciónhadado accesogratui
to a la educación media superiory superior
además ha puesto en marcha diversos pro
gramasenpro de lasjuventudesde laCiudad
de México

Asimismo el directorgeneral del Instituto
de la Juventud Javier Hernández apuntó
que el programa Los Jóvenes Unen al Ba
rrio ha logrado la reconstrucción del tejido
social y se contribuyó a la reducción de los
índices delictivosyviolencia

Por ello Hernández detalló que este pro
grama cuenta con 16brigadasterritorialesy
23 temáticas las cuales trabajan en la lucha
contra la violencia de género la promoción
de derechos sexuales y reproductivos la
prevenciónypromociónde la salud el apoyo
educativo el desarrollo a la expresiónpúbli
cayla apropiación del espacio público

Enestosañoshemosbeneficiado alómil

832jóvenes esto se traduce en la entrega de
96 mil 245 apoyos económicos directos a las
juventudes concluyó
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ALCANCE EnLosJóvenes Unen al Barrio hay16 mil 832 beneficiarios del programa informo el directordel Injuve Javier Hernández
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Mediador
Con ayuda de una
unidad móvil las auto
ridades desactivarán
conflictos ciudadanos

Atienden 2 mil 90 casos desde agosto

Utilizan mediación
ante líos vecinales
Concillan a través

de unidades móviles

y acompañamiento
de jueces cívicos
SELENE VELASCO

Con una unidad móvil itine
rante que se envía a unidades
habitacionales plazas y espa
cios públicos las autoridades
capitalinas buscan desactivar
conflictos ciudadanos no gra
ves priorizar la justicia res
taurativa y evitar que escalen
a infracciones cívicas delitos
o violencia

Círculos de Paz y Media
ción Comunitaria se denomi
na al plan de mediación me
diante el que personal de la
Consejería Jurídica la Fisca
lía General de Justicia FGJ
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC y la Procu
raduría Social Prosoc acude
a las 16 alcaldías

Entre agosto de 2023 y lo
que va de enero de 2024 más
de la mitad de asuntos que
se han procesado bajo esta
modalidad se resolvieron de
forma pacífica de acuerdo
con cifras de la Consejería

capitalina
Tenemos 60 por cien

to de efectividad en resolu
ción de conflictos reportó
la dependencia

Entre agosto y diciembre
de 2023 hubo días en que se
atendieron hasta 64 casos
de conflictos vecinales al día

Sólo en ese periodo hubo
2 mil 90 atenciones en total
Todas se investigan y la ma
yoría mil 614 quedó sólo en
orientaciones jurídicas indi
có la Consejería

En tanto ya en 80 casos
se reportaron invitaciones a
procesos de mediación 36 de
los cuales concluyeron con
acuerdos efectivos

Sólo en la primera quin
cena hábil de enero con la
unidad móvil en la Alcaldía
Cuauhtémoc se han registra
do 158 atenciones que están
en curso 107 quedaron como
orientación jurídica integral
Y ya se reportó un total de 13
convenios efectivos

El objetivo de estas pláti
cas es dialogar con los vecinos
de las diferentes colonias uni
dades habitacionales pueblos

y barrios originarios de la Ciu
dad de México para resolver
conflictos en buenos térmi
nos con el apoyo de los facili
tadores cívicos indicó la de
pendencia sobre el programa

Ofrecer los círculos res
taurativos o de paz a las pai
tes antes de una investigación
le ahorra recursos al evitar
la investigación de un cargo
conflicto que podría resolver
se adecuadamente a través de
los Mecanismos Alternativos
de Solución de Controver
sias añadió

Los temas principales
para iniciar el proceso de
mediación fueron tenencia

responsable de animales de
compañía agresiones tirar
basura obstrucción de entra
das y salidas y áreas comunes
así como vejar intimidar o
maltratar física o verbalmen
te a cualquier persona dis
cusiones por definición de
obras y acoso escolar

En redes sociales de la
Consejería se publican los ca
lendarios de la unidad móvil
y sus ubicaciones
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Van también por segunda revisión al personal

Arranca verificación
de las ambulancias
Busca la Sedesa

que más unidades
circulen y operen
en la legalidad
SELENE VELASCO

A partir del jueves comen
zará la verificación 2024 de
todas las ambulancias terres
tres aéreas y marítimas

Además de revisiones al
personal de atención prehos
pitalaria que las ocupa de
los sectores públicos social
y privados

La Secretaría de Salud
local Sedesa anunció ayer
que los vehículos y personal
que aprueben la verificación
sanitaria podrán recibir el
dictamen técnico y hologra
raa que les permitirá operar

El trámite destacó debe
rá hacerse por primera vez
para unidades que han co
menzado a operar reciente

mente así como por segunda
ocasión por renovación para
las que aprobaron los exáme

nes en 2023
Comenzará la verifica

ción sani taria de ambulancias
y del personal técnico que
presta servicios en la materia
con el fin de que las unida
des que circulan en la Capital
brinden un servicio especia
lizado y de calidad a quienes
tienen una urgencia médica
indicó la dependencia

Desde el jueves señaló
la Secretaría los operadores
y o propietarios de unidades
deberán solicitar una cita en
la página https ambulan
cias agepsa cdm x gob mx y
entregar documentación bá
sica para que se les brinden
fecha y horario en que de
berán asistir a la verificación

Según se estableció el
periodo de esas revisiones
será en cinco bloques entre
los meses de febrero a no
viembre de acuerdo con el
último dígito de la placa de
circulación del vehículo de
emergencia a verificar

En tanto se determi

nó que las ambulancias de
cualquier tipo con placas de
circulación provenientes de
otras entidades federativas
que presten sus servicios en
la Ciudad de México podrán
solicitar la práctica de la ve
rificación sanitaria en cual
quier momento siempre que
su aviso de funcionamiento
corresponda a un estableci
miento ubicado en el terri
torio de la Capital

Esta nueva etapa de ve
rificación forma paite de las
medidas de revisión y ope
rativos que comenzaron en
2022 luego de que incremen
taron los reportes hechos
viales incluso delitos que in
volucraban ambulancias pa
tito en operación sin docu
mentación oficial ni control
o revisiones del personal en
manejo de pacientes

Entre el I de enero de
2022 y el 8 de diciembre de
2023 según la Sedesa se ve
rificaron 782 ambulancias
públicas y privadas

También para el personal que labore con este tipo
de vehículos

Comenzarála

verificación sanitaria

de ambulancias y del
personal técnico que
presta servicios en la
materia con el fin de
que las unidades que
circulan en la Capital
brindenun servicio

especializado
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Las verificaciones serán para ambulancias terrestres aéreas y marítimas que operen en la CDMX
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Remodelación del
Zócalo iniciará el
19 de febrero
Este lunes la Sobse lanzo la licitación
pública para contratar los trabajos

FRIDA SÁNCHEZ
melropoli eluniversal com mx

Los trabajos de remodelación pa
ra la peatonalización del circuito
del Zócalo de la Ciudad de México
iniciarán el próximo 19 de febrero
aunas semanas de que se hizo ofi
cial el acuerdo para hacer del co
razón del Centro Histórico un es
pacio libre de vehículos

Este lunes la Secretaría de
Obras y Servicios Sobse lanzó la
licitación pública para la contra
tación de los trabajos de peatona
lización del circuito Plaza de la

Constitución calle que rodea a la
plancha del Zócalo capitalino

De acuerdo con el documento
se prevé que la obra inicie el pró
ximo 19 de febrero y concluya el
18 de abril de 2024 con un plazo
de ejecución de 60 días naturales
y un presupuesto requerido de 41
millones de pesos

Los licitantes que estén intere
sados en participar en estas obras
deberán de contar con una expe
rienciamínimade cinco años rea
lizando trabajos en áreas de con

servación patrimonial según el
documento publicado en la Ga
ceta Oficial

El titular de la Sobse dijo que
las autoridades prevén realizar
estos trabajos en un superficie de
41 mil metros cuadrados de los
cuales 12 mil 366 metros cuadra
dos serán peatonales y 6 mil 352
de área compartida

Para hacer peatonal esta zona
se prevén cambios en el asfalto
además de la colocación de mobi
liario urbano como jardineras ve
getación losetas y luminarias

La peatonaliza
ción del Zócalo
tendrá un pre
supuesto de 41
mdp según
la Sobse
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Detienen a 20 por intento de desalojo
Vecinos narran que sujetos
encapuchados intentaron
invadir un departamento

JUAN CARLOS WILLIAMS

Y YARA SILVA

metropoli elunlversaI com mx

Acababade despertarcuando em
pecé a escuchar disparos y gritos
en el tercer piso ya sólo nos atrin
cheramos estuvo horrible narró
Eduardo vecino de la calle Tana
na en la colonia Piedad Narvarte
en la alcaldía Benito Juárez cuan
do ungrupo de sujetos con el rostro
cubierto palos y armas irrumpió
en el edificio para intentar invadir

un departamento
Al lugar llegaron uniformados

que detuvieron a 20 de los que in
gresaron entre ellos una adoles
cente de 13 años de edad

Según testigos alrededor de las
7 30 horas del lunes el grupo entró
a la fuerza por un portón y golpeó a
los tres vigilantes y estos lograron
comunicarse con el sector policiaco
Nápoles de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana SSC

Cuando llegaron los policías en
trevistaron a un hombrede 48 años
quiense identificó como apoderado
legal de la propiedad y denunció
que dentro del inmueble había va
rias personas que pretendían ingre

sar a uno de los departamentos por
la fuerza

Al ingresar los presuntos invaso
res no lograron acreditar la propie
dad del inmueble y por eso fueron
detenidos La SSC detalló que se
aprehendieron a 13 hombres y siete
mujeres una de ellas de 13 anos por
el presunto despojo y fueron trasla
dados al Ministerio Público quien
determinará su situación jurídica

Son una mafia que se dedica a
recuperar inmuebles en la zona ya
tenemos identificados aalgunos vi
vimos en un miedo constante ase
guró Eduardo

Los vecinos señalaron que no es
laprimeravez que había llegado ese
grupo pues el pasado 23 de enero ya
los habíanamedrentado aunque no
pasó a mayores

Elementos de la SSC llegaron a la calle de Tañaría en la alcaldía BJ donde detuvieron a 13 hombres y siete mujeres una menor de edad
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Adiós a los últimos boletos impresos del Metro

Pocos usuarios compraron las tiras conmemorativas que Llevan histórico en unos años y podrás contar que con esos papeütos podías
el logo del Metro diseñado por Lance Wyman Algunos pasajeros viajar por cinco pesos de un Lado a otro de la ciudad Febrero será el
comentaron Los adquirí para coleccionarlos ya que a nuestros hijos último mes de vigencia y después sólo se aceptará La tarjeta multimodal
o nietos ya no Les tocará utilizarlos Tener uno de esos boletitos será Foto María Luisa Severiano LAURA GÓMEZ

Despierta poco interés la
compra del último boleto
conmemorativo del Metro
LAURA GÓMEZ FLORES

La venta de los boletos conmemora
tivos que llevan impreso el logotipo
del Metro diseñado por Lance Wy
man y la leyenda LF 11969 2023
pasó inadverida para la mayoría en
estaciones de las líneas 2 y 3 del
Sistema de Transporte Colectivo

Las largas filas de demandantes
que esperaba el organismo no se
registraron y los pocos usuarios
que los compraron la mañana de
ayer comentaron que se llevaban
de uno a cinco para coleccionarlos
y los conozcan nuestros hijos o nie
tos que ya no les tocarán

Víctor Maldonado técnico ins
talador aprovechó su ingreso a la
estación Universidad para com

prar cuatro boletos antes de que
desaparezcan e incorporarlos a su
colección donde destacan los de los
aniversarios de la UNAM y el IPN

Tener uno de estos boletitos se
rá histórico en unos años y podrás
contar a tus nietos y bisnietos cómo
con este papelito entrabas al Metro
y podías viajar por cinco pesitos de
un extremo de la ciudad a otro y se
guro comentó a su vez don Tomás

Para Ana y Lety estudiantes de
enfermería la tira que compramos

cada una nos genera nostalgia pues
desde pequeñas hemos utilizado el
Metro para ir con nuestras fami
lias a Chapultepec pasear con los
amigos y ahora con los novios co
mentaron

Otros entrevistados sin embar
go señalaron que no sabían que
es el último pero ni pensar enguar
darlo sería un lujo cuando apenas
tenemos para comprar uno para ir
y otro para venir del trabajo

Los que llegaron a utilizarlo para
ingresar a alguna de las estaciones
de las líneas azul y verde tuvieron
que partirlo en dos y echarlo en una
bolsitajunto al torniquete pues ya
no pueden meterlo ahora el acceso
es con la tarjeta indicaron policías

La tarjeta vino a sustituir el bo
leto y es más práctica porque con
ella te subes también al Metrobús
al Trolebús al Tren Ligero y hasta a
algunos camiones consideraron a
su vezjóvenes quienes descartaron
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comprar un boleto de recuerdo
El último tiraje del boleto del

Metro que fue el único sistema de
pago para ingresar a la red durante
54 años y consta de 14 millones co
menzó a venderse este lunes en las
taquillas de esas líneas y al agotarse
la tarjeta de movilidad MI será el
único medio de pago
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Apollarán 11
firmas privadas
agua de pozos
alaCDMX

Autoridades renuevan
un convenio para que el
líquido concesionado apoye
el suministro en la capital

Medida ante el bajo nivel
en las presas que surten
al sistema Cutzamala
ROCIO GONZALEZ

Aportarán empresas e instituciones
más agua de sus pozos concesionados
Incrementar el suministro en la
temporada de estiaje el propósito
Pide que el volumen sea mayor a
2 millones de metros cúbicos
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de México
renovó convenios con 11 empresas
privadas e instituciones públicas
para que aporten un volumen ma
yor a 2 millones de metros cúbicos
de agua que no utilizan de los pozos
que tienen concesionados a fin de
incrementar el suministro durante
la temporada de estiaje

Se trata de empresas como Fem
sa PepsiCo Grupo Modelo Televi
sa Lala Bimbo Procter Gamble
y panadería La Esperanza así como
la Universidad Nacional Autónoma
de México el Centro Deportivo
Chapultepec Plaza Tepeyac y la
Iglesia de Jesucristo de los Santos

de los Últimos Días que desde mar
zo del año pasado colaboraron con
la conexión de 14 pozos industriales
a la red de agua potable de la capital
del país

En enero el compromiso fue en

tregar hasta 475 litros por segundo
pero el suministro se irá incremen
tando hasta llegar a mayo con una
dotación de hasta mil 959 litros por
segundo en apoyo a la población
durante la etapa más crítica del
estiaje

De acuerdo con información del
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex en 2023 la ini
ciativa privada e instituciones públi
cas aportaron un caudal adicional
de 3 millones 52 mil 157 litros por

segundo del liquido equivalentes a
poco más de 2 mil 774 tinacos con
capacidad de mil 100 litros

Esta decisión se tomó como una
alternativa ante la sequía que se
enfrenta en el centro y el norte del
país que mantiene a las presas que
alimentan al Sistema Cutzamala
en los más bajos niveles históricos
a grado tal que en la actualidad se
redujo la mitad del suministro a la
Ciudad de México al contar con sólo

5 mil litros de agua por segundo
Esta disponibilidad del líquido se

mantendrá hasta finales de mayo y
principios de junio al iniciar la tem
porada de lluvias cuando se espera
mejorar el caudal del líquido extraí
do de pozos ubicados en la capital

del país y el estado de México con
un suministro de hasta mil 950 li
tros por segundo

El Sistema Cutzamala aporta 30
por ciento del agua que se consu
me en la Ciudad de México 43 por
ciento proviene de pozos 16 por
ciento del Sistema Lerma 6 por
ciento del tanque Chalmita 3 por
ciento de Chiconautla 2 por ciento
del tanque La Caldera y 3 por ciento
de ríos y manantiales

Ayer por la tarde un grupo de
vecinos de las colonias Tizapán y
San Ángel cerraron la lateral de
Anillo Periférico a la altura de la
calle Veracruz al registrarse pro
blemas con el suministro de agua
en la zona
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La semana pasada vecinos de la colonia Santa suministrado el líquido en la unidad habitacional de
Inés esperaban el arribo de la pipa de agua ante la la calle Esperanza y por tandeo en otras casas y
presión que ejercieron para que les fuera vecindades Foto Yazmín Ortega Cortés
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Crece 1 252
el número de

desaparecidos
en la capital

de acuerdo con
Gobernación

EN LO QUE VA DEL ACTUAL GOBIERNO

Crece en CdMx
1 252 la cifra

de desaparecidos
HILDA ESCALONA

Diez alcaldías concentran el mayor numero con
Iztapalapa GAM y Cuauhtémoc a la cabeza la administración

capitalina dice tener otra información

Enla Ciudad de México el núme
ro de personas desaparecidas y
no localizadas se ha multiplica
do más de 13 veces en lo que va
del actual gobierno con respec

to al anterior según el Registro Nacional
de Personas Desaparecidas y No Locali
zadas de la Secretaria de Gobernación

Las cifras indican que el número pasó
de 338 en los primeros cuatro años ocho
meses del gobierno anterior a 4 mil 572 en
el mismo lapso de la actual administra
ción por lo que se trató de un aumento del

mil 252 por ciento
Hasta julio de 2023 iba en aumento

el número de personas desaparecidas
Durante los primeros 7 meses de 2022
pasó de 666 a 932 registradas en el mis
mo lapso de 2023 lo que representa un
aumento de casi 40 por ciento

Desde su creación y hasta julio de 2023
el Grupo Especializado de Apoyo de Bús
queda de Personas Desaparecidas participó
en 800 acciones de búsqueda logrando la
localización de 400 personas con 20 casos
de larga data es decii de más de un año
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En el marco del Protocolo Homologado
de Búsqueda diversas instancias del Go
bierno de la ciudad participan en la bús
queda de personas desaparecidas

El año pasado las 10 alcaldías con el
mayor número de personas desapareci
das y no localizadas fueron Iztapalapa
con 179 Gustavo A Madero con 150
Cuauhtémoc con 137 Coyoacán con 72
Venustiano Carranza con 69 Alvaro
Obregón con 45 Azcapotzalco con 4b
Tlalpan con 46 Miguel Hidalgo con 37 y
Xochimilco con 30

Los datos también indican que en el
actual gobierno capitalino han desapare

cido 4 mil 572 personas y por año las cifras
son las siguientes 838 en 2019 719 en
2020 672 en 2021 mü 387 en 2022 y 932
en 2023

Para fortalecer estas labores el Go
bierno de la Ciudad de México creó un

Grupo Especializado de Apoyo con facul
tades para intervenir de forma urgente
durante el despliegue operativo de bús
queda Con este grupo se garantiza la dis
ponibilidad inmediata de personal espe
cializado y capacitado en la materia

La prioridad es la localización de per
sonas en el menor tiempo posible brindar
los auxilios pertinentes en caso de que su
integridad física y o mental se encuentren
en peligro o bien resguardar cualquier
indicio de sus desplazamientos

Ese grupo coadyuva con la Comisión
de Búsqueda de Personas de la Ciudad de
México en labores para la localización en
desapariciones de más de un año

A pesar de los datos de la Secretaria de
Gobernación la administración de la ciu
dad cuenta con su propio registro en el
que reporta 937 personas desaparecidas a
través de la versión pública del Registro
Interno de la Comisión de Búsqueda de
Personas de la Ciudad de México casos
ocurridos entre 2019 y el 30 de junio de
2023

Apenas en diciembre del año pasado
el lefe de Gobierno Martí Batres Guada
rrama explicó que el modelo de búsqueda
generalizada que lleva a cabo el Gobierno
de la Ciudad de México para localizar per
sonas reportadas como desaparecidas
encontró indicios de vida posteriores a la
fecha de ausencia

El funcionario detalló que de todas las
personas que fueron reportadas como
desaparecidas y que han sido localizadas
en la Ciudad de México el 44 se trató de
ausencias voluntarias 36 se ausentaron
por algún tipo de conflicto personal o de
otro tipo 7 por enfermedad mental 3
por accidentes 4 6 fueron víctimas de
algún delito de alto impacto y 2 4 fueron
víctimas de homicidio

Explicó que el nombre de la persona
desaparecida lo cruzan con la base de da
tos del Registro Civil con actas de defun
ción de matrimonio y con el listado de
padrones de los programas sociales como
la vacunación de Covid 19 subsidios trá
mites y servicios

Encontramos indicios de vida poste
riores a la fecha de ausencia de la persona
es decir que si una persona fue reportada

como desaparecida en el mes de diciem
bre del 2021 encontramos que hizo actos
jurídicos o trámites en 2022 esto es fun
damental y a esto le llamamos indicios de
vida posteriores a la fecha de ausencia

Además encontraron teléfonos direc
ciones y correos electrónicos de las perso
nas reportadas como desaparecidas

Con esa información nos fuimos a

realizar una tarea en campo organiza
mos casi 30 mil visitas domiciliarias hi
cimos 44 mil llamadas telefónicas en
viamos 2 300 mensajes SMS y realiza
mos más de 1 400 citas para niñas niños
y adolescentes en agencias del Ministe
rio Público también encontramos datos
foráneos y realizamos 54 visitas en otros
lugares fuera de la Ciudad de México e
hicimos 166 llamadas a números de per
sonas que se encuentran en otros luga
res es decir realizamos 78 159 acciones
de Dusqueda

Y precisó que organizaron 500 célu
las de búsqueda con elementos de Parti
cipación Ciudadana y elementos de la
Secretarla de Seguridad Ciudadana así
como cuatro células foráneas pues se
hicieron trabajos para buscar a la perso
na fuera de la ciudad además de un
equipo de 50 buscó vía telefónica y se
integró un equipo distinto para la bús
queda de niños desaparecidos que estu
vo integrada por 60 elementos de la Po
licía de Investigación de la Fiscalía Ca

pitalina así como un equipo para identi
ficar y procesar la información

Cumplimos con los estándares nor
mativos y así por ejemplo los elementos
del Gobierno interactúan directamente

con la persona reportada como desapare
cida se saca una fotografía con el periódi
co de ese día se realiza un escrito autó
grafo de la persona reportada como des
aparecida con la firma con su huella digi
tal y se hace un informe de la persona
localizada por parte del servidor público
que la ha encontrado que es lo que se lla
ma prueba de vida y en el caso de los me
nores de edad se hace una evaluación en
el Ministerio Público

En Octubre de 2022 al comparecer an
te el Congreso local cuando era secretario
de Gobierno Martí Batres aseguró Ima
gínense que realmente hubiera miles de
desaparecidos Sería un shock tremendo
Pero no es así porque en ese rubro ya en
tran otras categorías y hay personas ex
traviadas que se van de su casa que emi
gran y todas entran en el rubro de desapa
recidas

En materia de búsqueda de personas el
Gobierno de la Ciudad de México ha veni

do trabajando en el fortalecimiento y con
solidación del Sistema Local de Búsqueda
de Personas impulsando la coordinación
y colaboración interinstitucional

En este sentido se han conformado 11
Células o Grupos de Búsqueda de Perso
nas en igual número de alcaldías capaci
tando al personal que las integra y desa
rrollando un esquema de trabajo que ha
permitido potenciar la capacidad de la
Ciudad para realizar acciones de búsque
da inmediata búsqueda de familias y la
atención oportuna a familiares de perso
nas reportadas como desaparecidas

Como resultado de los esfuerzos de

vinculación con autoridades y sociedad
se han establecido convenios y mecanis
mos de coordinación con instancias como

el H Cuerpo de Bomberos la Coordina
ción de Investigación Forense y Servicios
Periciales de la Fiscalía General de Justicia
y la Secretaria de Seguridad Ciudadana
instituciones que han destinado recursos
humanos y económicos para la creación
capacitación y operación permanente de
grupos especializados de búsqueda que
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acompañan a familiares y autoridades en
diversas actividades

Para efícientar la búsqueda localiza
ción e identificación de personas mayores
en la ciudad el Instituto para el Envejeci
miento Digno se ha sumado a la iniciativa
del Sistema de Búsqueda de la Ciudad

De igual forma se han sumado al es
fuerzo colectivo la Facultad de Psicología
el Instituto de Ciencias Aplicadas y Tec
nología la Facultad de Medicina y la Es
cuela Nacional de Trabajo Social todas
ellas de la Universidad Nacional Autóno

ma de México en el ámbito de sus respec
tivas capacidades experiencias y atribu
ciones no dejando de lado la labor y
acompañamiento de muchas y muchos
estudiantes que de manera voluntaria y
solidaria han participado en diversas ac
tividades organizadas por las familias y
las autoridades de la ciudad

Y se han fortalecido los lazos de co
operación colaboración e intercambio de
información con las Fiscalías y Procura
durías Generales de Justicia y Comisiones
de Búsqueda de Personas de manera par
ticular con los estados de México Hidalgo
Morelos Puebla y Haxcala atendiendo y
respondiendo operativamente con una
perspectiva regional que reconoce la gran
movilidad de población que se traslada
diaria semanal o eventualmente desde y
hacia esta dinámica Ciudad

Es importante señalar que con enfo
que diferenciado dando cumplimiento a
la legislación en la materia y en atención

del interés superior de la niñez que habita
o transita por la Ciudad en la Comisión de
Búsqueda se ha conformado un grupo es
pecializado para la atención de reportes
de niñas niños y adolescentes

Este grupo es único en su tipo en el país
y con el objetivo de convertirse en un re
ferente para su implementación en Comi
siones y Fiscalías de otras demarcaciones
territoriales

Por otra parte a efecto de atender el
fenómeno de manera integral dentro de la
misma Comisión de Búsqueda se han im
pulsado las actividades de difusión y pre
vención mediante la organización de ta
lleres y conversatorios la preparación y
distribución de diversos materiales faci

litando a alumnos profesores y personas
de la sociedad civil conocer sobre los de
rechos factores y circunstancias relativas
al fenómeno de la desaparición de perso
nas en la ciudad

La Unidad de Prevención es de igual
forma pionera en el país y pretende in
teligentemente anticipar la ocurrencia de
casos y no sólo reaccionar a los hechos

En el marco del Protocolo
Homologado de Búsqueda
diversas instancias del Gobierno
de la ciudad participan en la
búsqueda de personas
desaparecidas

ADULTOS MAYORES

PARA iflCIENTAR la búsqueda
Localización e identificación de per
sonas mayores en la ciudad el
Instituto para el Envejecimiento
Digno se ha sumado a la iniciativa
del Sistema de Búsqueda de la
Ciudad

4 mil
572 PERSONAS han desaparecido
en lo que va del actual gobierno
capitalino

MARTÍ BATRES
JEFE DE GOBIERNO

Imagínense que realmente
hubiera miles de
desaparecidos Sería un
shock tremendo Pero no es
así porque en ese rubro ya
entran otras categorías y hay
personas extrañadas que se
van de su casa que emigran
y todas entran en el rubro de
desaparecidas
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El Gobierno de la CdMx creó un Grupo Especializado de Apoyo con facultades para intervenir
de forma urgente durante el despliegue operativo de búsqueda

El Grupo Especializado de Apoyo de Búsqueda de Personas Desaparecidas par
ticipó en 800 acciones de búsqueda logrando la localización de 400 personas
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El Instituto para el Envejecimiento Digno se ha sumado a la iniciativa del Sistema de Búsqueda
de la Ciudad fotos ignacio huitzíl

Como resultado de los esfuerzos de vinculación con autoridades y sociedad se han estable
cido convenios y mecanismos de coordinación con instancias
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POR JONÁS LÓPEZ

onas lopez gimm commx

a reducción de muer

tes y lesionados en
siniestros viales re

quiere que las auto
ridades sean estrictas

en la regulación de
conductores venta de
vehículos velocidades

permitidas y la respuesta
de los servicios de emer

gencia consideraron ac
tivistas y especialistas en
seguridad vial

Una medida importante
es regresar las Fotocívicas a
fotomultas con sanciones

económicas y endurecer
las penas por muertes en
siniestros viales conside
ró Evelyn Sánchez activis
ta de la asociación Justicia
para Todos

La seguridad vial debe
ser un conjunto de me

canismo y acciones que
garanticen el buen funcio
namiento de la movilidad
pero en el caso de la Ciudad
de México no se cumplen
Dentro de las medidas ur

gentes está que todas las
sanciones sean moneta

rias y que las muertes por
hechos de tránsito dejen
de ser un delito no grave y
se encuentre en el catálo

go de prisión preventiva
consideró
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Armando Pliego espe
cialista de la organización
Céntrico dijo que den
tro de los elementos ne

cesarios para reducir las
muertes y lesiones está la
aplicación de exámenes de
manejo que garanticen que
los conductores son aptos y
la necesidad de vender au

tomóviles con tecnologías
más seguras

A pesar de que México
es un país que fabrica au
tomóviles la mayoría de
los automóviles que se co
mercian en México no son

seguros la mayoría de los
vehículos nueve de cada
diez se van a exportación
y entonces esos vehícu
los son más seguros tienen
mejores bolsas de aire me
jores frenos mejores cin
turones de seguridad que
los vehículos que son para
el mercado mexicano por
que el mercado mexicano
tiene reglas mucho más la
xas dijo

Indicó que es necesa
rio que la tecnología de vi
deocámaras se extienda en

más calles de la capital
Excélsior publicó ayer

que pesar de las accio
nes y políticas públicas
del Gobierno de la Ciudad
de México como la crea
ción de las Fotocívicas las

modificaciones al Regla
mento de Tránsito la cons
trucción de infraestructura

segura la capacitación de
operadores de transpor
te público y la alianza con
organizaciones interna
cionales de seguridad
vial los muertos y heri
dos en siniestros viales no

disminuyen
De enero de 2019 a

septiembre de 2023 en

las calles de la ciudad han

muerto dos mil 062 per
sonas y resultado heridas
otras 125 mil 164 como re
sultado de 356 mil 51 si
niestros de tránsito como

choques atropellamientos
y derrapes

PREOCUPAN
MUERTES DE LOS
MOTOCICLISTAS

Sánchez indicó que la
muerte de ciclistas se ha

reducido en buena parte
por las acciones de la Se
cretaría de Seguridad Ciu
dadana y Pliego reconoció
que las acciones guber
namentales han logrado
reducir la muerte de pea
tones y automovilistas

Sin embargo coincidie
ron en que ha existido un
incremento alarmante en
la muerte de motociclistas

Estamos teniendo un

incremento importantísi
mo en usuarios de moto y
esto debe ser preocupante
porque los motociclistas no
son el 50 de los viajes de
la Ciudad de México pero
sí son el 50 de las muer

tes dijo Pliego
Urgió a que las mo

tocicletas que se venden
tengan más y mejor tec
nología como frenos an
tibloqueo que ayude a
evitar los siniestros viales

Además de que se regulen
mejor

URGEN A MODIFICAR
LA LEY DE MOVILIDAD

Pliego urgió a que la Ley de
Movilidad de la Ciudad de
México se armonice con la
norma federal

Tenemos ya un retra
so importante en la ar
monización de la Ley de

Movilidad de la Ciudad de
México

Sabemos que ya está
discutiéndose la reforma

a la Ley de Movilidad y es
urgente que los diputados
la aprueben y la Secretaría
de Movilidad de la Ciudad

de México empiece a coor
dinarse con los diputados
para una vez que esté lista
la ley y aprobada ellos ten
gan la posibilidad de im
plementar todo lo que la
ley indica concluyó
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ATRINCHERADOS LOS PRESUNTOS DELINCUENTES

Intento de desalojo a mano
armada en la Narvarte
ARIANNA ALFARO

Hombres y mujeres irrumpen en edificio y con pistolas palos
y otros artefactos amedrentan a familias para apoderarse de los
departamentos detiene la policía a 20 implicados
Unintento de desalojo sorpren

dió a los vecinos del edificio
Tanana en la colonia Narvar

te luego de que 20 personas
ingresaron con armas y palos

para sacarlos a la fuerza de sus departa
mentos y apoderarse del inmueble

Dos disparos sonaron al interior del
edificio situado casi al cruce con Viaducto

Miguel Alemán dentro de la alcaldía Be

nito Juárez alrededor de las 7 00 horas lo
que generó susto en los inquilinos mu
chos de ellos todavía en ropa de dormir o
por salir a sus actividades diarias

El llamado al 911 fue al instante de esa
manera notificaron a las autoridades so

bre la irrupción violenta de 13 hombres y
siete mujeres que ingresaron con armas
de fuego palos y otros artefactos para
amedrentar a los vecinos que se opusie
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ron al desalojo
Con gritos amenazas y golpes en las

puertas los presuntos Invasores trataron
de ingresar a la fuerza a algunos de los de
partamentos pero no contaban con que la
policía ya había sido convocada por los
asustados ocupantes

El sonido de las sirenas orilló a los
agresores a refugiarse en el estaciona
miento por lo que bajaron y al no encon
trar salida se quedaron en el sitio en es
pera de hallar una salida y evadir la justi
cia mientras los afectados llamaron al
apoderado legal del inmueble

Los policías de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana SSC fueron alertados por
la frecuencia de radio de un robo a casa

habitación en la calle Tanana y el Viaduc
to Miguel Alemán por lo que de inmediato
se trasladaron al lugar cuando llegaron se
encontraron con los presuntos delincuen
tes atrincherados y sin escapatoria

RENTAN DESDE HACE
ALGUNOS AÑOS
Los policías se entrevistaron con un hom
bre de 48 años de edad quien se identificó
como apoderado legal de la propiedad y
refirió que al interior del inmueble se en
contraban varias personas las cuales pre
tendían ingresar a los departamentos de
forma violenta

Vecinos de otras viviendas se dieron cita

en el lugar para atestiguar el intento de des
alojo y ayudar a sus conocidos tomando vi
deos y fotos de lo ocurrido noticia que poco
a poco se extendió en las calles aledañas y
provocó un cúmulo de gente en las esquinas
del lugar de los hechos

Un fuerte dispositivo de seguridad se
desplegó en la zona con diversas patru
llas y camiones costeros donde se llevaron
a los 20 detenidos a rendir declaración so
bre lo ocurrido

Los policías ingresaron al camión cos
tero a 19 detenidos hombres y mujeres
con rumbo hacia la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México para ini
ciar su proceso legal tras las denuncias de
los afectados pero no contaron con que
una de las presuntas invasoras se resguar
dó en el baño del estacionamiento a la que
encontraron posteriormente y fue trasla
dada al mismo sitio

Los vecinos refieren que esta es la se
gunda ocasión en que intentan desalojar
los de los departamentos que rentan des
de hace algunos años bajo el mismo mo
do de operación aunque en esta ocasión
fueron más personas las que ingresaron
de manera violenta y con armas

Serán las autoridades las que determi
nen la situación jurídica de los imputados
luego de las investigaciones pertinentes y
tras llevar a cabo las diversas etapas de su
proceso legal

Muy de manana intentaron sacar a las familias del edificio fueron
trasladados a la FGJ cortesía ssc cdmx
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Un fuerte dispositivo de seguridad se desplegó en la zona con patrullas y

camiones costeros la mujer se había ocultado en el baño del estacionamiento fotos jaime llera
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Convertida en un
muladar y de alto riesgo
Tamya Acosta Raul Rmz

En total abandono luce la Zona Rosa de

la Ciudad de México a la fecha edifi
cios a punto de colapsar otros sin

mantenimiento calles con baches monto
nes de basura por todas partes personas en
situación de calle forman ya parte de la
imagen del lugar

De igual manera se pueden apreciar nego
cios cerrados y grafiteados por si fuera poco
prevalece el cobro de piso a comerciantes
establecidos y en la vía pública lo anterior
debido a que grupos criminales operan con
toda impunidad y en contubernio y protección
de las autoridades policiacas informaron a
unomásuno empresarios y comerciantes

En distintos puntos de la Zona Rosa son
habituales las peleas asaltos venta de
droga e incluso prostitución El gobierno
capitalino ha hecho intentos infructuosos por
mejorar la seguridad Los problemas que se
han suscitado en estas 24 manzanas que
abarca la Zona Rosa dentro del polígono que
forma Insurgentes Paseo de la Reforma
Varsovia y Avenida Chapultepec han sido
trágicos existen 665 establecimientos que
generan una derrama económica anual de
seis mil millones de pesos

Breve historie

DE LA ZONA ROSA

La Zona Rosa en la Ciudad de México es un

espacio que a lo largo de las décadas se con
virtió en un lugar de carácter comercial Ubi

cada en la colonia Juárez de la alcaldía
Cuauhtémoc dicho corredor turístico aún
concentra gran variedad de boutiques hote
les bares restaurantes galerías de arte
estudios de tatuaje cafés antros sex shop y
oficinas La Zona Rosa también es muy cono
cida por su vida nocturna por lo que se con
virtió en uno de los espacios más visitados en
la capital de la república

Parquímetros e
INMOVILIZADORES

Otro dolor de cabeza de los visitantes a la

Zona Rosa son los parquímetros e inmovili
zadores pues durante gran parte del día es
casi imposible encontrar un lugarpara esta
cionar el vehículo incluso una motocicleta
pues los estacionamientos se encuentran a
toda su capacidad Y es cuando los elemen
tos de la SSC aprovechan para colocar los
inmovilizadores a los vehículos lo que repre
senta no tan sólo una pérdida económica
sino además tiempo para liberar los automo
tores

Pugnas entre autoridades
Para nadie es un secreto los problemas

entre autoridades del gobierno central en
contra de las autoridades de la alcaldía

Cuauhtémoc y que por dicha situación no se
han se han llevado a cabo los proyectos del
rescate de la Zona Rosa entre ellos uno muy
ambicioso como el corredor turístico algo
muy parecido al de Las Vegas esto con la
finalidad de detonar la economía con la

atracción del turismo nacional y extranjero
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Usa la oposición el tema
de la escasez con fines
electorales acusa Morena
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En medio de la crisis hídrica en la
Ciudad de México la bancada de
Morena en el Congreso local llamó
a no politizar el tema del agua pues
acusó que la oposición busca des
informar a la ciudadanía con fines
electorales

La lideresa de ese grupo parla
mentario Martha Ávila refirió que
la falta del recurso se debe a las al
tas temperaturas a la escasez de
lluvia y al crecimiento desordenado
de la ciudad derivado de la cons
trucción de megadesarrollos por
lo que dijo es inadmisible que se
quiera atribuir al partido Morena
y al gobierno local la responsabili
dad por fenómenos relacionados al
cambio climático el medio ambien
te y la sequía severa

Lía Limón y Santiago Taboa
da serénense los exhortamos a
conducirse con mesura y con res
ponsabilidad no sólo a ustedes sino
a toda la oposición que usa el tema
del agua para provocar encono y
miente a la ciudadanía con fines
electorales

Ante el desarrollo inmobiliario
que tuvo su auge en la administra
ción de Miguel Ángel Mancera que
representa el modelo que defien
de la oposición y que ha generado
falta de agua a miles de vecinos
en alcaldías como Benito Juárez y
Álvaro Obregón Ávila destacó que
por primera vez en la historia se
impulsa un programa integral para
acceder al derecho humano al agua
y los servicios ambientales

También impulsa el manteni
miento y conservación del Siste
ma Cutzamala una de las fuentes
principales que abastecen al valle
de México además de las reunio
nes semanales entre el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México
Sacmex y representantes de las

16 alcaldías para atender el desa
basto y optimizar la distribución
equitativa del líquido

Añadió que las autoridades se
enfrentan al huachicoleo del agua
mediante la detección y clausura de
tomas irregulares y explicó que el
gobierno central prepara una refor
ma para combatir este delito a fin
de endurecer las penas

En el Congreso también reci
bimos la reforma para fomentar
la captación masiva de aguas plu
viales así que hay atención al tema
del agua y mucha sentenció Ávila
quien también llamó a la ciudadanía
a cerrar la llave mientras se lavan
las manos los dientes o trastes
reparar fugas reutilizar el agua
de la lavadora y bañarse en cinco
minutos

Aprueban calendario

Por otra parte la Junta de Coordi
nación Política del Congreso aprobó
el calendario de sesiones ordinarias
del pleno a tres días de que dé inicio
el último periodo de sesiones de la
presente legislatura

Se trata de 36 sesiones ordinarias
y ocho solemnes entre ellas para
conmemorar el Día Internacional
de la Mujer así como diversas en
tregas de medallas
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CONGRESO LOCAL

Aspirante
al TJA fue
evaluado
MARCOS GIL
GONZALEZ fue

entrevistado por
integrantes de
la Comisión de
Justicia
POR GEORGINA OLSON

georginaolson gmm com mx

Los legisladores de la Co
misión de Administración

y Procuración de Justicia
entrevistaron a Marcos Gil

González propuesto por el
jefe de Gobierno Martí Ba
tres para ocupar una ma
gistratura del Tribunal de
Justicia Administrativa de la
Ciudad de México

Siempre he sabido im
poner los límites necesarios
entre mi función pública y
la cercanía con las perso
nas que conozco fuera del
ámbito del servicio públi
co dijo el aspirante expuso
después de que el diputado
Jorge Gaviño de la Asocia
ción Parlamentaria Izquier
da Liberal le preguntó
cómo enfrentará los obs

táculos para mantener la
honorabilidad congruencia
y combate a la corrupción

Durante su participa
ción Gaviño habló de que
la independencia impar

cialidad objetividad y pro
fesionalismo deben ser

características fundamen

tales que definan su labor
en caso de ser designado
como magistrado

La vicecoordinadora de
la bancada de Morena Gua
dalupe Morales consideró
que Gil González cumple
con los requisitos previs
tos por la ley para ocupar
la magistratura de la Quinta
Sala Ordinaria Ponencia 13
del Tribunal de Justicia Ad
ministrativa de la Ciudad de
México

La Junta de Coordina
ción Política del Congreso
Jucopo aprobó el calenda

rio de sesiones ordinarias y
solemnes del último perio
do ordinario de sesiones de

la Segunda Legislatura del
Congreso local

La primera sesión ordi
naria será el próximo jueves
y el resto de febrero serán
los días 6 8 13 15 20 22
27 y 29

EL DATO

Sesiones ordinarias

En marzo se

realizarán los días 5
7 12 14 19 21 26 y
27 en abril el 2 4 9
11 16 18 23 25 y
30 y en mayo el 2 7
9 14 16 21 23 28 y
31
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PAN invita a jóvenes a
salir a votar el 2 de junio
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

LA DIPUTADA LOCAL del PAN Frida

Guillén Ortiz hizo un llamado a los jóve
nes que podrán participar por primera
vez en este 2024 a que acudan a votar en
los comicios para renovar la Presidencia
de la República la Jefatura de Gobierno
las diputaciones locales y federales y las
16 alcaldías

Guillén quien es vicepresidenta de la
Comisión de Juventud del Congreso ca
pitalino comentó que la oposición pres
ta atención a los jóvenes y da la cara por
las problemáticas que enfrentan ya que
consideró que dicho sector está abando
nado por la Cuarta Transformación

Mencionó que el actual Gobierno eli
minó toda posibilidad de que los jóvenes
puedan forjarse un futuro profesional
digno y con oportunidades de salir de la
pobreza

La panista puntualizó que hoy en la
capital la tasa de desempleo es de las más
altas de la última década y la violencia
contra este sector de la población ha ido
en aumento lo que se refleja con mayor
rigor en Gustavo A Madero Venustiano
Carranza Iztapalapa y Xochimilco

La legisladora apuntó que de acuerdo
a la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo en el 2021 más de 126 mil jóve
nes capitalinos no tenían trabajo

Hoy los jóvenes de esta ciudad tienen
la oportunidad de cobrarle la factura por
todo el daño que les han hecho en mate
ria de empleo salud educación y opor
tunidades de salir adelante remarcó la
diputada panista

Frida Guillén destacó que las mujeres
jóvenes necesitan seguridad por lo que
hizo un llamado a las autoridades a po
nerun alto a los violadores así como a los
feminicidas y subrayó que no se ha cons
truido una agenda que garantice justicia
y oportunidades

La representante popular reclamó
Las autoridades desaparecieron las es

tancias infantiles que apoyaban a 17 mil
niñas yniños de cero a tres años y no han
aportado alternativas

Por todo lo anterior la legisladora del
blanquiazul pidió al sector juvenil de la
capital que apenas obtuvo su primera
credencial de elector que no sean parte
del abstencionismo y ejerzan su derecho
democrático para comenzar a plantear
nuevas estrategias que favorezcan a toda
la población
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Congreso local alberga su
primer Modelo de Naciones
El Pleno del Congreso de la Ciudad
de México dejó de lado las sesiones
para convertirse en un sitio de di
plomacia donde se trataron temas
complejos de interés mundial en la
Primera Edición del Modelo de Na

ciones Unidas en el recinto legisla
tivo BodetMUN en honor aJaime
TorresBodet

En la inauguración el diputado
Fausto Zamorano señaló Hoy es
tamos sembrando las semillas del

liderazgo y la comprensión global
de la juventud para que enfrenten

los desafíos delmañana conmejores
herramientas

El legislador confió en que el Bo
detMUN sea un espacio en que los
participantes expresen sus ideas
aprendan a negociar y entiendan
la diversidad de perspectivas que
caracterizan al escenario interna

cional además que el evento sea el
punto de partida para un futuro de
colaboración entendimiento y paz
entre las naciones

El presidente de la Red de Jóve

nes por México Carlos Eduardo
Gutierrez resalto la importancia
de la asistencia de este sectora foros

para compartir sus visiones e inter

cambiar ideas en donde se hace po
lítica sobre todo en un país que
necesita unajuventud preparada y
formada para resignificar el servi
cio público

La secretaria general Haylli Ale
jandra Rojo afirmó que su compro
miso es trabajar por un país digno
de vivir de jóvenes y estudiantes
que forjen el camino para que otras
generaciones caminen seguras

Hagamos que estos días tengan
unresultado tangible en la sociedad
yentiendanque lavoz de losjóvenes
es el futuro delmundo abundó

Se conformaronseismesasde tra

bajo Asamblea General Plenaria
Corte Interamericana de Derechos

Humanos Congreso de la Ciudadde
México Comité Nacional Consejo
de SeguridadyACNUR que partici
pó demaneravirtual 24horas

EJERCICIO
El encuentro

diplomático
llevó por nombre
BodetMUN

estuvo

encabezado

porjóvenesylo
conformaron

seis mesas de

trabajo entre
ellasACNUR
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DENUNCIAN
IRREGULARIDADES
EN REHABILITACIÓN

El 30 deenero operará
nuevamente ensu totalidad
laLínea 12 del Metro según
anunciaron las autoridades
capitalinas sinembargo
legisladores locales
cuestionan los trabajos de
reconstrucción realizados

POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

El27 de enero de 2024

el Grupo Parlamenta
rio del Partido Acción

Nacional PAN denun
ció que durante la

rehabilitación de la Línea 12 del

Metro cuyo tramo elevado dejó
de operar en mayo de 2021 tras
el colapso de una de sus trabes
hubo irregularidades

Esto en el contexto de que
el 30 de enero será inaugurado
el último tramo que estaba en
reconstrucción el que va de las
estaciones Tezonco a Tláhuac

Al inaugurar la Línea 12 Martí
Batres debe asumir la responsa
bilidad de lo hecho por Guillermo
Calderón e incluso por los trabajos
de rehabilitaciónejecutadospor las

empresasde José María Riobóoen
el tramo elevado hacia Tláhuac
acusó la bancada blanquiazul en el
Congreso de la Ciudad de México

El diputado local ycoordinador
del PAN en el Poder Legislativo de
la capital Federico Dóring informó
quelaoposiciónsemantendráatenta

al presunto conflicto de interés de
Rioboócomo integrante del Comité
de Especialistas Técnicos de Reha
bilitación de Línea 12 y participante
en lasobras para reparar la también
llamada Línea Dorada

Agregó que Acción Nacional
nunca respaldóeseComité Técnico

y que supuestamente no existió
transparencia ni información sobre
sus dictámenes

Mientrasque el diputado Aníbal
Cañez Morales celebró el anuncio

de la puesta en marcha del tramo
elevado aunque lamentó las men
tiras y los retrasos que hubo
en todo este proceso

El Gobierno de la ciudad nos

debe la explicación de cuánto fue
el costo total de esta rehabilitación

porque no es creíble la versión de
un proceso totalmente gratuito

como en su momento lo dio a

conocer Andrés Manuel López
Obrador señaló

Cañez confió en que la Línea 12
opere sin problemas después del
tiempo que estuvo detenida y fue
reparada en todos los sentidos
según las autoridades capitalinas

Esperemos que para el 30 de
enero no existan retrasos explo
siones o se vuelva a caer como

sucedió en la gestión de Claudia
Sheinbaum yde Florencia Serranía
que gozan de impunidad indicó
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M
El Gobierno de
la ciudadnos debe

la explicación
de cuánto fue
el costo total de
esta rehabilitación

porqueno
es creíble la

versión de un

proceso totalmente
gratuito

FedericoDóring
Diputado local
por el PAN

Enmayo de 2021 la
Linea Dorada dejó
de operar tras el
colapso deunade
sus trabes
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POR PROGRAMAS CRÍTICOS

Oposición exige
salida de titular
de anal Once

REDACCIÓN

GRUPO CANTÓN

CIUDAD Di MÉXICO Des
de el Congreso capitalino la
oposición exigió la salida de
Carlos Brito de la dirección

de Canal Once por autori
zar contenidos de izquier
da entre los televidentes y
transmitir producciones que
atacan y desacreditan a polí
ticos de la oposición

El secretario de la Comi
sión de Asuntos Políticos
Electorales Ricardo Rubio
señaló está por ejemplo el
programa el Chamuco donde
destaca por tener entre sus
invitados a militantes y diri
gentes de Morena que sin nin
gún tipo de censura o límite
en periodo electora alaban la

figura de López Obrador y de
Sheinbauni

Otro ejemplo expuso es el
programa Largo Aliento que
conduce Sabina Berman y en
recientes programas se ha de
dicado a ofrecer entrevistas a
personajes que le tienen mie
do aL PANyaprovechanese es
pacio para difamar y para sa
car su ira de cara a la elección

de este año donde la oposición
tiene la gran oportunidad de
gobernar la Ciudadyel país

Ricardo Rubio diputado lo
cal por Coyoaeán recordó que
el Instituto del Derecho de las
Telecomunicaciones IDET
de acuerdo a un análisis al 14
de enero de 2024 detectó que
en medios públicos yenlo que
respecta al Sistema Público

de Radiodifusión del Estado

Mexicano dedicó una gran
cantidad de espacio a Claudia
Sheinbaum con el 71 del to
tal del tiempo de cobertura lo
que indica una clara inclina
ción porla candidata oficial
PIDEN

Torres
anun

ció un
Punto de
Acuerdo
para so
licitarle
a la titu
lar de la
SEP Le
ticia Ra
mírez el
cese In
mediato
del titular
de Canal
Once
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Acusan que medios del Estado fabrican notas
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Alertan por violencia
piden duplicar refugios
SELENE VELASCO

La CDH alertó porque en la
CDMX se registran nuevas
dimensiones de la violencia
en razón de género y urgió a
duplicar la cifra de refugios
para víctimas

A 16 años de la publica
ción de la Ley de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre
de Violencia la Comisión de
Derechos Humanos de la Ciu
dad de México CDH apuntó
que si bien fue elaborada para
garantizarjusticia ante delitos
contra este grupo poblacional
las violencias de agresores y a
nivel institucional persisten

Fue concebida como un
instrumento normativo in
tégral confeccionado desde
una perspectiva de género
para permitir materializar el
acceso a la justicia y repara
ción de daños de las víctimas
de violencia de género que
abona al reconocimiento y
caracterización de formas de
violencia que fueron invisibi
lizadas en otras legislaciones
como son la obstétrica insti
tucional o política

Sin embargo es impor
tante apuntalar la necesidad
de mantener su vigencia fren
te a las nuevas dimensiones
de laviolencia en contra de las
mujeres y de generar acciones
estratégicas y de política pú
blica enfatizó el organismo

Los resultados más ac
tualizados de la Encuesta Na
cional sobre la Dinámica de
las Relaciones en los Hogares

Endireh 2021 señalan que
la Ciudad de México es una
de las entidades con mqyor
violencia experimentada por
mujeres a lo largo de su vida
con 76 2 por ciento

Cifra que cuestiona la
garantía de la protección in
tegral que promueve nuestro
marco normativo indicó la
CDH capitalina

El organismo además
urgió a que todas las institu
ciones autoridades y entes
como el Congreso concreten
acciones integrales urgentes
contra la violencia y verifi
quen su aplicación

Enlistó la obligación de
brindar a las mujeres infor
mación veraz y suficiente que
les permita decidir sobre las
opciones de atención y orien
tación para ser tratadas con
forme a derecho

Es importante
apuntalarla
neeesteddé
mantener su

vigencia sobre
laley frente
atasnuevas
dimensiones de la

violencia en contra
de las mujeres y de
generar acciones
estratégicas
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Tergiversaron
palabras de
Rosario
Piedra CNDH
No planteó suprimir al
organismo defensor
sino mejorarlo aclara
DANIELA WACHAUF

fiackm úelunivcrsal corn mx

La Comision Nacional de los
Derechos Humanos CNDH
afirmó que algunos medios de
comunicación e integrantes de
partidos políticos han aprove
chado para tergiversar las pala
bras de Rosario Piedra presi
denta del organismo y mentir
en torno al fin de la comisión
con la intención de crear un cli
ma de incerüdumbre

Esto luego de que Piedra Iba
rra acudió la semana pasada a
una comparecencia ante la Co
misión Permanente del Congre
so de la Unión en el Palacio Le
gislativo de San Lázaro y planteó
desaparecer la CNDII para crear
laDefensoría Nacional de los De
rechos del Pueblo

El cambio de nombre es lo de
menos se trata de cambiar el
modelo que nos impusieron los
neoliberales Carlos Salinas de
GortariyFcmandoGutiéiTez Ba
rrios este último el más grande
perpetrador de violaciones de
derechos humanos en el país en
el siglo XX expuso la CNDH en
un pronunciamiento

Destacó que se debe superar la
figura de los llamados órganos
constitucionales autónomos
que sólo han creado y enrique
cido a una casta burocrática do

rada alejada del pueblo y ajena

a sus intereses que hizo de la co
misión hasta hace cinco años
rehén de poderes fácticos

Por ende la institución na
cional de derechos humanos
más costosa y menos productiva
de todo el mundo en materia de
protección y defensa de los de
rechos humanos subrayó

Detalló que como parte de la
campaña sucia en los últimos
cuatro años se comenzó a trans
mitir una idea equivocada y ten
denciosa de que la propuesta de
desaparecer a la CNDH como se
le conoce actualmente lleva la
intención de eliminar la defensa
y protección de los derechos hu
manos Ello argumentó cuando
en realidad se trata de que deje
de ser una institución mera
mente testimonial de simula
ción y burocratismo

Piedra Ibarra propuso crear la
Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo
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Rosario Piedra propone
transformar la CNDH para
potenciar sus alcances

DE LAREDACCON

La propuesta de la presidenta de la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos CNDH Rosario Piedra
Ibarra para reformar a este orga
nismo no implica la eliminación de
la protección y defensa de las garan
tías fundamentales de las personas
ni un simple cambio de nombre
sino de fortalecer sus funciones y
potenciar sus alcances

Así lo señaló la CNDH y acusó a
algunos medios de comunicación
opinadores integrantes de partidos
políticos y hasta a precandidatos de
tergiversar las palabras de la fun
cionaría e incluso de mentir con
la intención de crear un clima de
incertidumbre y generar animad
versión hacia la actual gestión

Como parte de esta campaña
sucia expuso se difundió la idea
equivocada y tendenciosa de que la
propuesta de transformar la comi
sión en una defensoría del pueblo
lleva la intención de eliminar la pro
tección de los derechos humanos
así como esconder las denuncias de
violaciones en la materia

En realidad se trata de dotarla
de mejores instrumentos y herra
mientas así como de potenciar sus
alcances y facultades para que deje
de ser una institución meramente
testimonial con una larga tradición
de simulación y burocratismo ca

racterísticas que han denunciado
las propias víctimas

Explicó que el planteamiento de
reforma permitiría que el cumpli
miento de las recomendaciones de
la CNDH no quede a consideración
de las autoridades acusadas sino
que su ejecución sea obligatoria

Además se busca transformar
con la incorporación de acciones
preventivas y no solamente reac
cionar a las quejas como sucede
hasta ahora

Esto a diferencia de lo que se
ha intentado hacer creer no es un
capricho ni una ocurrencia sino
por el contrario es resultado de
demandas ciudadanas En síntesis
implica cumplir con la reforma
en materia de derechos humanos
dictaminada en 2011 así como apli
car a cabalidad el artículo uno de la
Constitución

El cambio de nombre es lo de
menos se trata de transformar el
modelo de los neoliberales Carlos
Salinas de Gortari y Fernando Gu
tiérrez Barrios este último el más
grande perpetrador de violaciones
de derechos humanos en el país en
el siglo XX señaló

Consiste en superar la figura de
los llamados órganos constitu
cionales autónomos que sólo han
creado y enriquecido una casta
burocrática dorada que hizo de la
CNDH hasta hace cinco años re
hén de poderes fácticos
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No es un capricho ni una ocurrencia señala

CNDH respalda a Piedra para
crear Defensoría del Pueblo
EL ORGANISMO puntualiza
que lo que se busca es que la
institución deje la tradición
de simulación y burocratis
mo acusa que ésta depen
de de un Consejo Consultivo
atado a intereses facciosos

Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx
La Comision Nacional de los De

rechos Humanos CNDH afirmó
que la propuesta que sugiere eli
minar el organismo actual para

dar paso a la creación de una Defensoría
del Pueblo no es un capricho ni una ocu
rrencia sin sustento

A través de un comunicado el organis
mo defendió la propuesta de la ombuds
person Rosario Piedra y afirmó que se
trata de garantizar plenamente su auto
nomía acusando que actualmente la Co
misión depende de un Consejo Consulti
vo atado a intereses facciosos

Se trata de dotarla de mejores instru
mentos y herramientas potenciar sus
alcances y facultades precisamente para

que deje de ser una institución meramen
te testimonial con una larga tradición

de simulación y burocratismo que han
denunciado desde su origen las propias
víctimas subrayó el organismo

La CNDH refirió que con la propuesta
las recomendaciones que actualmente
emite la Comisión no quedarían a consi
deración de cumplirse Su cumplimiento
sería obligatorio además de que se plantea
la incorporación de acciones preventivas

Destacó que el modelo actual de defen
sa de los derechos humanos es un siste
ma no jurisdiccional y ha sido muy limi
tado para defender a las y los mexicanos

También señaló que la institución na
cional de derechos humanos fue la más

costosa y menos productiva de todo el
mundo en materia de protección y de
fensa de los derechos humanos como
parte de la figura de los llamados órganos
constitucionales autónomos

En el comunicado se recordó que en
2023 la CNDH emitió el mayor número
de recomendaciones por año en su histo
ria con 371 y señaló que 90 por ciento de
esas recomendaciones han sido dirigidas
a autoridades del actual Gobierno federal

Demuestra que la gestión que enca
beza Rosario Piedra Ibarra ha cumplido
con su misión constitucional con creces

Y también con los Principios de París que
orientan el trabajo de las Instituciones

Nacionales de Derechos Humanos en el

mundo concluyó
El 24 de enero Rosario Piedra Ibarra

propuso disolver y sustituir la CNDH la
cual preside esto conun nuevo organis
mo durante su informe de labores ante la
Comisión Permanente en la Cámara de Di

putados argumentó que ya no responde
a las necesidades de los mexicanos al
acusar que opera con un esquema im
puesto por el neoliberalismo

Estamos convencidos de que es ne
cesario que la Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo emerja como una
institución nueva más aún de que es
indispensable renovar el sistema no juris
diccional y por ende el sistema jurisdic
cional existente para cumplir cabalmente
con nuestra Constitución puntualizó

CON ROSARIO

Piedra Ibarra la
CNDH ha fortale

cido su presencia
nacional mediante
la transformación
de las 16 oficinas

foráneas que eran
monotemáticas en
oficinas regionales

RECHAZAN ACTOS DE DESPRESTIGIO

La Comisión emitió un pronunciamiento en el que reprobó los señalamientos que se han
hecho en su contra
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A10 AÑOS SE DESCONOCE EL PARADERO DE 90 DE LOS AFECTADOS

Ubicadas solo 60 de las
victimas de Mamá Rosa
Caso El albergue michoacano
La Gran Familia fue clausurado

trascomprobarquehubo
tráfico de personas en él

A casi diez años del hallazgo del re
fugio La Gran Familia a cargo de
Rosa Verduzco Mamá Rosa en
Zamora Michoacán formalmente
sólo se consideran como víctimas a

alrededor de 60 personas de las casi
600 encontradas en condiciones de
violación a sus derechos humanos
enjuliode2014

Elvia Higuera Pérez subsecreta
ría de Derechos Humanos y Pobla
cióndel estado detalló enentrevista
que más de 90 por ciento de los afec
tados no ha sido localizado porque
no han acudido a hacer su registro
correspondiente

NO HABRÁ INDEMNIZACIÓN
SINO REPARACIÓN INTEGRAL

La funcionaría añadió que indivi
dualmente se debe reparar el daño
psicológico psicosocial y de salud
Sin embargo apuntó que cada caso

es diferente por lo que se deben va
lorar los montos a otorgar

No obstante se reservó la canti
dad a la que podría acceder una per
sonaperjudicada aunque dejó claro
que no es una indemnización de por
vida sino que se contempla un solo
momento donde se incluye un cifra
integral

Desde hace dos años yel año pa
sado todavía el Sistema Michoaca
no de Radio y Televisión mantuvo
una campaña permanente de que si
habíanestado en ese espacio acudie
rana obtener su registroytodavíaha
sido mínimo el número de personas
que han sido localizadas comentó

Higuera Pérez recordó que cuan
do surgió el operativo en el albergue
de Mama Rosa el estado Mexicano
no contaba con los mecanismos de

acompañamiento para las víctimas
de los que dispone ahora por lo que
sigue en espera de ubicarlas

No obstante apuntó que algunos
de los 60 afectados han recurrido a

despachos de abogados que lucran
con su dolor porque les cobran un
porcentaje de esa reparación

EN ESPERA DE DISCULPA PUBLICA

Hace cinco años la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos
CNDH emitió la recomendación

14VG 2018 donde solicitó que
los tres órdenes de Gobierno pi
dieran una disculpa pública y se
creara un memorial en Zamora
con una placa alusiva a los hechos
que atentaron contra las garantías
de los niños y adolescentes que
vivían en el albergue

Elvia Higuera Pérez comentó que
se trabaja de manera conjunta con
la Comisión Nacional de Víctimas
para la elaboración de la metodolo

gíapara la emisión de este mensaje
La mañana del 15 de julio de

2014 la entonces Procuraduría Ge
neral de la República rescató a 596
menores de un albergue conocido
como La Gran Familia que bajo el
mando de Rosa Verduzco operó
durante 60 años como refugio de
huérfanos pero sus residentes eran
víctimas de tráfico de personas Ella
murió el 3 dejunio de 2018 alos 84
años QUADRATÍN

FACHADA Organismosdederechoshumanosconsideranque se debe reparar el
daño psicológico psicosocialy desalud a los menores
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I ALBERTO flZIZ NASSIF

Mas desigualdad y
menos derechos
humanos
Enestos días se dieron a conocer dos reportes

muy importantes sobre problemáticas fun
damentales para el país que no han podido

ser resultas o disminuidas los derechos humanos
y la concentración de la riqueza

El Examen Periódico Universal de Naciones Unidas
EPU fue la ocasión para revisar cómo están los de
rechos humanosen el país es la cuartavez que se prac
tica Al mismo tiempo un colectivo de organizaciones
sociales EPUmx hicieron un informe sobre la severa
crisis por la que atravesamos en esta materia Señalan
que hay 262 recomendaciones de los ciclos anteriores
que fueron aceptadas por el Estado mexicano y con
cluyen que ha habido un incumplimiento en lo sus
tantivo apesarde avancesen el marco normativo Las
cifras son muy preocupantes entre diciembre de 2018
y fines de 2022 fueron asesinadas 106 personas defen
soras dederechoshumanosy59 periodistas entre 2018
y mayo de 2023 fueron asesinadas 10 buscadoras de
familiares desaparecidos y 82 personas defensoras del
medio ambiente según el informe del colectivo

En las sesiones del EPU en el Consejo de Derechos
Humanos de la ONU en Ginebra hubo muchas re
comendaciones de varios países pidieron al Estado
mexicano redoblar esfuerzos más investigación
implementar mejoras y mayor rendición de cuentas
en materiade desaparición forzada asesinatos de pe
riodistas y defensores violencia contra las mujeres y
situación de los migrantes Proceso 24 de enero
2024 La delegación gubernamental de México de
fendió los logros de este gobierno sobre todo en ma
teria de disminución de la pobreza recomposición
del tejido social y fortaleza de los servicios de salud
pero tuvo que reconocer que falta mucho trabajo por
hacer en la desaparición de personas y desaparición
forzada protección de periodistas y defensores de
derechos humanos se admitió que las brechas de
género persisten así como la violencia contra las mu
jeres jóvenes y niñas Proceso 24 de enero 2024

Al mismo tiempo no deja de ser una enorme con
tradicción que en esos mismos días se presentó en
el Congreso de la Unión la titular de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos CNDH Rosario Pie
dra quien dijo que había que cerrar la Comisión y
abrir una defensoría del pueblo cualquier cosa que

eso signifique Su argumento es que ya no sirve esa
comisión La realidad es que desde que ella llegó a
ese puesto se ha dedicado a complacer al poder pre
sidencial y se ha vuelto una defensora incondicional
del gobierno La conclusión es sencilla para que fun
cione adecuadamente la CNDH se necesita tener al
frente a alguien independiente y no una emplea
da militante del presidente y su partido

En estos días la organización Mam en México pu
blicóundocumento El monopolio de la desigualdad
Cómo la concentración del poder corporativo lleva a
un México más desigual En la misma línea de sus
documentos anteriores en esta ocasión explica las ra
zones de que el país tenga a 14 mexicanos superricos
que han incrementado sus fortunas en los últimos
años después de la pandemia En esta categoría se
ubica a los capitales de más de mil millones de dólares
Así decada 100 pesosde riquezaprivada nacional este
grupo tiene 8 18 y sólo Carlos Slim llega a 4 48 es decir
su capital equivale a la mitad más pobre de la po
blación que simia casi 64 millones de personas

Esta concentración de la riqueza se justifica según
Oxfam por dos argumentos falsos la meritocracia y la
derrama económica pero en realidad se debe a una
serie de problemáticas que no se han resuelto como la
falta de una adecuada reforma fiscal y una regulación
sobre el poder corporativo de estas empresas Por esta
razón a pesar de que en los últimos años ha subido el
salario mínimo y se ha incrementado el gpsto social los
niveles de desigualdad se mantienen como un resul
tado de las privatizaciones de los años 80 y 90 del siglo
pasado Estos superricos tienen anclados sus negocios
en tomo a concesiones licencias y permisos en las ra
masdetelecomunicaciones minería bancayfinanzas
entre otras es decir todas dependientes del Estado

El México de la transformación no llegará mientras
no disminuyan estos dos graves problemas

Investigador del CIESAS AzlzNasslf
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Una nueva CNDH

replantear
los alcances del

amparo liberar
presión al Poder
Judicial de la

Federación y
refundar al
Ombudsman

A lcarajo es la
I A simbólica expresión
I J que con estridencia
pregona el ahora presidente
Milei de Argentina para
referirse y deshacerse de las
estructuras del gobierno y las
políticas emprendidas por sus
antecesores en la administra

ción que tanto han desgastado
al desarrollo de su país Fue
sorpresivo ver cómo al hablar
de ella virtualmente anticipó la
manera en que desaparecería al
ministerio de educación al de
medio ambiente o al de trabajo
Su aventura es pasmosa pero a
nadie le podría parecer extraña
cuando de la controvertida

elección de un presidente de
ultraderecha se trata

No podemos alcanzar las
mismas conclusiones sobre lo

propuesto la semana pasada en
México respecto de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos
No hay equivalencias y mucho
menos cuando se proponen en
un país con cientos de miles de
desaparecidos un poderío cas
trense desbordado y un gobierno
que según afirma representa
los intereses y la ideología de la
izquierda

Hablar de la desaparición de
la CNDH en México es un des
propósito no encuentra verda
deramente ningún fundamento
y se aparta de su génesis como
también de la continuidad y vi
gencia de los factores asociados
al abuso de poder que justifica
ron su creación

Hay un punto de vista en
el que sin embargo debo de
reconocer que a su presidenta
no le deja de faltar la razón
la Comisión ya no responde a
las necesidades del Pueblo Es

cierto que el objetivo para el cual
la CNDH fue creada ha dejado
de ser cumplido La CNDH no
trabaja y aunque lo hiciera sus
resoluciones no sirven para nada
La CNDH ha sido superada y al
serlo ha sido sustituida por órga
nos autónomos que ven compro
metida su función en mérito de la

inusual fortaleza y alcance de sus
propias resoluciones

En el 2011 se reformó la Cons

titución y se confió a los órganos
del Poder Judicial de la Fede
ración la tarea de proteger los
derechos humanos Esta función
la realizan a través del Juicio de

Amparo que desde entonces se
transformó radicalmente Dos

principios que antes lo regían se
vieron sustancialmente elevados
ahora no sólo quienes sufren
un perjuicio pueden acudir al
amparo sino también quienes
tengan algún interés en que se
cumpla una ley que los beneficie

y ahora las sentencias que se
dicten en los juicios ya no sólo
benefician a las partes sino
también a todos los colectivos

que sean comprendidos por las
leyes o normas que puedan ser
interpretadas o invalidadas

Por positiva que tal amplia
ción del amparo pueda apre
ciarse lo cierto es que ha venido
a afectar la independencia de los
jueces El amparo es un extraor
dinario medio para defender los
derechos humanos del individuo
siempre que los tribunales no
entren en conflicto con aquellas
autoridades cuyos actos son
objeto de las sentencias Este
involucramiento que los jueces
magistrados y ministros tienen a
la hora de dictar sentencias en
los aspectos de la deliberación
política entre legisladores y
presidente de la República los ha
colocado en la mira de aquellos
por virtud de una fricción en la
que la ley los ha metido y para
la que no están preparados ni
deben de estarlo

Esa ampliación de la proce
dencia y de los efectos de las
sentencias de amparo provoca un
indeseado choque entre el PJF y
las autoridades responsables que
son sujetos del juicio el Con
greso de la Unión y el presidente
de la República para mencionar
a las políticamente más rele
vantes Qué podría hacerse
para remediar este problema y
salvaguardar así la subsistencia
del amparo y la independencia
de los tribunales

Démosle qué hacer a la
CNDH Permitámosle que
cumpla una función interpre
tativa y garante de los intereses
nacionales en el ámbito de los

derechos humanos llevando a
cabo la apertura y tramitación de
los procedimientos de los cuales
deriven esas resoluciones más
amplias a través de las cuales se
emitan las directrices que lleven
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a enmendar los actos las omisio
nes o las normas provenientes de
otras autoridades que afecten
a los derechos humanos que
reconoce la Constitución desde
esa perspectiva difusa que antes
no protegía el amparo

A lo largo del tiempo la
CNDH ha sido un organismo tan
políticamente relevante como
jurídicamente insignificante para
remediarlos problemas para
los cuales fue concebido No es

posible que tras la investigación
y descubrimiento de violaciones
graves a los derechos humanos

como los que atiende dicho ór
gano constitucional autónomo

se le faculte exclusivamente para
expedir una recomendación
que el Presidente el Ejército la
Marina o la Guardia Nacional
cumplirán si quieren o no

Qué buena idea de la presi
denta de la Comisión de impul
sar una reforma al organismo
que lo convierta en un verdadero
agente de protección para los in
tereses de la sociedad mexicana

en la materia Qué mejor oportu
nidad para replantear los alcan
ces del amparo liberar presión al
Poder Judicial de la Federación

y refundar al Ombudsman que
todo México se merece

Ha de hacerse una pausa en el
camino solamente a efecto de
anteponer una condición ante
tan relevante proyecto y tarea
cualquiera que sea el propósito
de la CNDH o la que lo sustituya
debe estar presidida y dirigida
por una persona que tenga la
experiencia los conocimientos y
el compromiso para defender los
intereses nacionales en materia

de derechos humanos pero
ante todo primero esa persona
tiene el deber constitucional

de ser independiente ajena a
cualquier subordinación política
partidista ideológica o social al
Presidente de la República
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San uana Martínez
Rosario Piedra

La misión que les encomendó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador a dosmujeres cercanas a su
movimiento de hacer efectiva su de

cisión de que encabezaran la Agencia de No
ticiasdelEstadoMexicano Notimex yla Co
misión Nacional de los Derechos Humanos
CNDH fue contundente ELIMINARLAS

Los periodistas redactoresytodo elperso
nal de Notimex denunciaron violación a sus

DerechosHumanos porparte de Sanjuana
Tanto que en 2020 inició la huelga que

llegó hasta diciembre de 2023 momento
en que el presidente López Obrador envió al
Congreso la iniciativa de extinción y la con
clusión de Notimex se dio en los últimos días

de diciembre del año pasado
Sanjuanaenesemomento seguro expresó

misión cumplida Sin embargo la denuncia
que endosentregas delperiódicoLaJornada
sobre la petición de donación de un porcen
taje de su indemnización provocó ruido a la
candidata Claudia Sheinbaum Y distancia
dela4T

Por suparte Rosario Piedra desde que fue
parte de laternapropuestaporelJefe del Eje
cutivo para ocupar la presidencia de la Co
misión Nacional de los Derechos Humanos
fue cuestionada por el riesgo a la autonomía

Apesarde lascríticas delaoposicióncontra
la señora Piedra Ibarra ya en el encargo se le
ha cuestionado que ha sido omisa enmuchos
actos de violación a los Derechos Humanos

La semanapasada alpresentar suinforme en
la ComisiónPermanente propuso la elimina
ción de la CNDH porque ya no responde a las

necesidades delpuebloypropuso convertirla
enLaDefensoríaNacionaldélosDerechosdel
Pueblo

La decisión de AMLO desde su llegada a la
Presidencia de la República fue eliminar los
contrapesosyporello enestemomentotene
mosclaroque la encomiendaparalasmujeres
del poder fue eliminar las instituciones que
encabezaron Hoy en el caso de Notimex la
misión está cumplida Y en la CNDH sin pu
dor Rosario Piedra se ocupó en el Congreso
dehacercaso omiso ala autonomíayatender
la instrucción delPresidente de laRepública

SUSURROS

1 En una nueva muestra de responsabilidad
social y compromiso con la educación Hut
chisonPortsMéxico que dirigeJorgeMagno
Lecona a través de su terminal EIT al frente
de Javier Rodríguez Miranda concluyó con
éxito el proyecto de remodelación de la Es
cuela Primaria del niño migrante Vicente
de Paúl en Ensenada Baja California Esta
iniciativa enmarcada en el programa Dock
School se centró en el mejoramiento inte
gral de las instalaciones escolares enbenefi
cio de 86 infantes Las mejoras incluyeron la
instalación de azulejos en las áreas de baño
la incorporación de estantes para optimizar
el almacenamiento asícomolacolocaciónde
rejas de acero para reforzar la seguridad por
mencionar algunas También se implemento
elprograma GoGreen que implica la disposi
ción de macetasy dosbalancines elaborados
con material reciclado en el área del patio de
la escuela Con ello se concluyen los esfuer
zos iniciados en 2020 y 2022 que abarcaron
desdelaimpermeabilizaciónde aulashasta el
reemplazo del sistema detechadoyventanas

2 Muy exitoso resultó el concurso de pe
riodismo convocado por el laboratorio Grü
nenthal que dirige Rogelio Ambrosi que
solicitó trabajos con la especialidad de Por
un México sin Dolor Los profesionales del
periodismo de investigación hicieron una
radiografía de los diferentes tipos de dolor

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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CUESTA
DE ENERO
POR ESTAFAS
EN LA RED

MARINA SAN MARTÍN
REBOLLOSO
COMISIONADA
INFOCDMX

NAVYSAN MARTIN

juice jacking utiliza los
puertos de carga de batería
en lugares públicos para
instalar malware

Gracias a las tecnologías digitales
hoy podemos adquirir de forma
rápida un sinnúmero de cosas a
través de nuestros móviles o equi
pos portátiles pues tenemos en
la palma de la mano y desde don
de sea acceso a la banca en línea

Esta facilidad de conexión am

plía el abanico de posibilidades
para conseguir toda clase de bie
nes y servicios pudiendo elegir
entre diversas marcas tiendas y
precios de distintas latitudes

Si bien la sencillez e inme

diatez que los negocios virtuales
ofrecen es muy atractiva sobre
todo si sumamos su variedad
calidad y ahorro de tiempo y cos
tos también es cierto que tiene su
talón de Aquiles en cuestiones

de seguridad de la información

pues su posible vulneración nos
pone en riesgo

Una de las maneras de timar
nos al comprar por Internet es la
llamada carding que consiste en
obtener ilegalmente los núme
ros de las tarjetas de débito o de
crédito de alguien para realizar
operaciones no autorizadas o
para traficar con dichos dígitos

Las vías para cometer este
quebrantamiento van
desde engaños vía te
lefónica hasta métodos
más complejos como
intervenir los sitios web
donde se realizan activi
dades comerciales

Cada técnica ilícita
tiene su particular modus
operandi Por ejemplo el
juice jacking que utiliza
los puertos de carga de
batería colocados en
lugares públicos para instalar
programas maliciosos malware
en los dispositivos que se conec
ten a estos y así copiar elemen
tos sensibles como contraseñas

También está elformjacking
que inserta un código en los por
tales cibernéticos para extraer de
forma clandestina aquellos datos
que el usuario registra en formu
larios aprovechando las debilida
des de los navegadores

Otra forma es el phishing que
suplanta la identidad de empre
sas o de instituciones reales para
enviar bajo sus denominaciones
mensajes o correos con enlaces a
direcciones electrónicas fraudu
lentas para robarnos

Asimismo la ciberdelincuen
cia recurre al bluesnarfing que
emplea la tecnología bluetooth
para acceder de forma remota y
sin permiso a los aparatos ina
lámbricos y apoderarse de todo
lo que archivamos en ellos

Sólo basta un descuido para
que los amantes de lo
ajeno invadan nues
tra vida privada y nos
despojen de nuestro
patrimonio Por ello es
obligado tomar medidas
de salvaguarda utilizan
do antivirus y anti
malware fortaleciendo
nuestras claves de

ingreso constantemente
y verificando la confia
bilidad de las páginas a
las que ingresamos entre otras

Que la cuesta de enero de este
año mes en el que tiene lugar el
Día Internacional de la Protección
de Datos Personales cada 28 del
mismo nuestro bolsillo no se
afecte ni mucho menos nuestra
intimidad por estafas ocurridas
en la red Tengamos precaución
como internautas actuando con
conciencia y responsabilidad
pues como decía Mar España ex
perta en la materia la privacidad
no se valora hasta que se pierde

El formjacking
inserta un código

en los portales
cibernéticos para
extraer aquellos

datos que el
usuario registra
en formularios
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Día Internacional de Protección
de Datos Personales INAI2024

COLABORADORA
INVITADA

Josefina Román
Versara
Comisionada del INAI

JosefinaRomanV

En septiembre de 2023
la Red Iberoamericana
de Protección de Datos

RIPD aprobó una Declaración
sobre Neurodatos en la que se
identificó que las innovaciones
en materia de neurotecnología
e inteligencia artificial IA se
han extendido a otros campos
fuera del ámbito de salud lo
cual implica tratamientos de
datos personales en este caso
datos cerebrales o neurodatos
en áreas como la educación y
autorregulación de los titulares
con relación a su información

personal neuromarketing
publicidad juegos entrete
nimiento seguridad y auten
ticación ingeniería militar y
procedimientos judiciales

Es relevante considerar que
mediante la Declaración apro
bada en el marco del Encuentro
XX Aniversario de la RJPD esta
red se adhirió a las declaracio
nes del Comité Jurídico Intera

mericano de la Organización de
los Estados Americanos OEA
aprobadas en agosto de 2021
y marzo de 2023 en las que no
solo se advierten las preocupa

ciones éticas yjurídicas sobre el
impacto de estas tecnologías en
la dignidad humana derechos
y libertades y en la integridad
de las personas Sino también se
establecen estándares interna

cionales que orientan la armo
nización de las regulaciones
nacionales a fin de que la apli
cación de estas innovaciones sea

en beneficios de todas y todos
por citar un ejemplo que los
datos personales tratados sean

protegidos por los responsables
y que exista la autodetermina
ción por parte de las personas
titulares de los mismos

La RJDP presidida por
México a través del Instituto
Nacional Transparencia Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales INAI
impulsa a través de esta De
claración sobre Neurodatos el

análisis de las bases jurídicas
aplicables a la protección de
los datos personales mediante
la conformación de un grupo
de trabajo Esto debido a que
según se estima en esta decla
ratoria desde la perspectiva
del derecho a la protección
de los datos personales los
datos cerebrales o neurodatos
entendiéndolos como informa
ción derivada de la actividad

cerebral y del sistema nervioso
de un individuo son una seña
de identidad tan inconfundible
como la huella dactilar deben
clasificarse como categorías
especiales de datos per se
pues además de clasificarse
como datos biométricos que
hacen posible la identificación
de un individuo también dan
cuenta de la salud del mismo

En ese sentido en cuanto al
tratamiento de estos datos
debe considerarse como de

alto riesgo en relación con el
grado de intrusión en la esfera
más íntima de las personas y la
potencialidad en usos indebidos
de los mismos

El análisis de los marcos
regulatorios hace posible que
se identifiquen elementos que
continúan vigentes para el tra
tamiento de este tipo de infor
mación personal por ejemplo
las medidas de protección de los
datos en las neurologías claves
para preservar la privacidad y
los derechos de los individuos
que deben tomarse como base
medidas de protección de datos
derivadas del cumplimiento de
los principios y deberes que se
encuentran ya en la normativa
mexicana actual tales como los
principios de licitud informa
ción consentimiento finalidad
proporcionalidad calidad y
responsabilidad así como de los
deberes de seguridad y confi
dencialidad

Sobre ello tuvimos la opor
tunidad de reflexionar junto con
especialistas en la conmemo
ración del Día Internacional de
Protección de Datos Personales
Para su edición en el año 2024
el tema central de la delibe

ración fue Resguardándola
Mente Neuroderechos y Datos
Personales en la Era Digital
Les invito a consultar más sobre

esta interesante reflexión que
se realizó este 29 de enero a
través de la retransmisión de

los paneles que se encuentran
disponibles en el siguiente vín
culo electrónico https www
youtube com ifaimexico
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El tratamiento de estos datos debe
considerarse como de alto riesgo en
relación con el grado de intrusión en la
esfera más íntima de las personas

El análisis de los marcos regulatorios hace
posible que se identifiquen elementos que
continúan vigentes para el tratamiento de
este tipo de información personal
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Inai iniciará una
investigación de oficio
ANTONIO LÓPEZ

iiaciünQoclufiivcrsal coin ínx

Adrián Alcalá comisionado pre
sidente del Inai informó que la
dependencia a su cargo investi
gará de oficio la presunta filtra
ción de datos personales de pe
riodistas que cubren las confe
rencias mañaneras del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor y detalló que lo anterior po
dría derivar en sanciones para la
Presidencia de la República

Entrevistado al término de la
inauguración de un foro en con
memoración por el Día Interna
cional de la Protección de Datos
Personales detalló que desde las
3 24 de la tarde del viernes el Inai
dio a conocer en su cuenta oficial
sobre el tema y dio a la oficina
presidencial un plazo de 72 horas
hábiles para presentar un infor
me al respecto

El informe del presidente de
la República no es una conce
sión es un deber legal La ley
establece que el sujeto obligado
de que se hayan vulnerado los
datos tiene la obligación de en
viar dentro de las 72 horas si
guientes este informe pero tam
bién informar a las personas de
quien se vulneró sus ciatos es
por eso que nosotros vamos a
proceder de oficio a la investiga
ción puntualizó

De forma paralela explicó
que atenderán las denuncias
que se presenten por parle de
los comunicadores y detalló
que al corte de las 8 00 horas de
este lunes ya se contaba con
una denuncia presentada

Sobre las posibles sanciones
puntualizó que será la investiga

ción la que las determine y ade
lantó que las declaraciones del
Primer Mandatario sobre un

haekeo en lugar de una filtra
ción no lo exime de facto

Eso lo va a determinar preci
samente nuestro proceso de in
vestigación si fue un haekeo o
fue una filtración de la base de
datos y a pesar de lo que dijo el
Presidente nosotros liaremos
nuestra investigación aseveró

Julieta del Rio Venegas comi
sionada del Inai comentó que la
encargada de la Oficina de la
Presidencia de la República en
vió ya al instituto el informe re
lacionado con la filtración de
datos personales de los periodis
tas que cubren las conferencias
matutinas en Palacio Nacional

Precisó que el documento fue
recibido en el Inai después de las
16 00 horas y que el organismo
garante del acceso a la informa
ción y la protección de datos ini
ciará la investigación del caso

Agregó que periodistas afecta
dos por la filtración acudieron al
Centro de Atención a la Socie
dad CAS del propio instituto
para solicitar asesoría sobre la
forma en que pueden presentar
una denuncia por la filtración
de sus datos personales

l a comisionada Josefina Ro

mán dijo que la etapa que sigue
como parte de la indagatoria es
realizar una verificación

Y de haber elementos ya sea
de haekeo o de filtración de datos
o de vulneración de información
lo que sigue es un procedimiento
de sanción administrativa tam
bién podremos dar vista al Órga
no de Control Memo y las me
didas cautelares las determina el

Inai dependiendo del informe
que se presente concluyó

l I 26 de enero la organiza
ción Artículo 19 dio a conocer la
presunta filtración de los datos
de más de 300 reporteros que se
han acreditado para cubrir la
conferencia matutina del presi
dente López Obrador

Articulo 19 corroboró con di
versas fuentes la difusión de da
tos personales de periodistas en
tni foro en línea Esta base de
dalos recaba presuntamente las
acreditaciones de quienes atien
den las conferencias matutinas
del GobiernoMX señaló la
organización en su cuenta de X

Los datos filtrados que circu
laron libremente por redes so
ciales incluyen nombres con
tactos identificaciones lotos y
otros anexos por lo que Artículo
19 advirtió que se trata de un
flagelo que vulnera no sólo su
dignidad e intimidad sino su
seguridad física de los periodis
tas al ser México uno de los
países más letales contra la
prensa con 163 periodistas ase
sinados y 32 desaparecidos

ADRIÁN ALCALÁ
Comisionado presidente del Inai

La ley establece que el
sujeto obligado de que
se hayan vulnerado los
datos tiene la obligación
de enviar dentro de las
72 lloras siguientes este
informe
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Adrián Alcalá comisionado presidente del Inai dijo que el informe del
Presidente de la República no es una concesión sino un deber legal
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Toca a Gobierno cuidar
información indica INAI
ROLANDO HERRERA

La Presidencia de la Re
pública está obligada a ga
rantizar la seguridad de
los datos personales de los
periodistas que cubren las
conferencias del Presiden
te por lo que aun cuando
haya ocurrido un hackeo
sigue siendo responsable
advirtió ayer el comisio
nado presidente del INAI
Adrián Alcalá

Tras la inauguración
de un foro en conmemo
ración por el Día Interna
cional de la Protección de
Datos Personales dijo que
las responsabilidades se es
tablecerán cuando conclu
ya la investigación

El hecho de que ha
yan adelantado que fue un
hackeo exime de toda res
ponsabilidad a la Presiden
cia se le preguntó

No eso lo va a determi
nar precisamente nuestro
procedimiento de investi
gación si fue un hackeo o
fue una filtración de la base
de datos A pesar de que lo
dijo el Presidente de la Re
pública nosotros tenemos
la facultad de investigación
v haremos la investigación
Pero a pesar de ello tam
poco lo exime de las obli
gaciones de contal con las

medidas de seguridad co
rrespondientes que esta
blece la propia ley señaló

Antes de que se anun
ciara que fue un ex em
pleado del Gobierno quien
extrajo y difundió los datos
de los comunicádores Al
calá dijo que estaban a la
espera del informe sobre
lo ocurrido

Y nosotros vamos a
proceder con la investiga
ción como ya se dijo de
oficio y atendiendo tam
bién esta denuncia y las
que lleguen señaló

Hasta el momento
agregó se ha recibido una
denuncia de los afectados

RECIBEN INFORME
La tarde de ayer el INAI re
cibió el informe de la Pre
sidencia de la República
sobre la sustracción y difu
sión de datos de los perio
distas que cubren las con
ferencias mañaneras

El INAI revisará con
apego al marco legal vigen
te y con total imparcialidad
la información y determi
nará las acciones necesa
rias para proteger los datos
personales buscando miti
gar los efectos de la divul
gación indebida de datos
personales señaló en su
cuenta de X
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Realizará
el INAI una
investigación
de oficio
ANGÉLICA ENCISOL

El Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
INAI indicó ayer por la tarde

que recibió los oficios de distin
tas unidades administrativas de
la Presidencia de la República
sobre la presunta exposición
indebida de los datos persona
les de periodistas que acuden
a la mañanera mismos que se
rán analizados para determinar
el tratamiento incorrecto de la
información y las sanciones que
impone la ley para estos casos

En su cuenta de X el INAI se
ñaló que revisará con apego al
marco legal vigente y con total
imparcialidad la información y
determinará las acciones nece
sarias para proteger los datos
personales buscando mitigar
los efectos de la divulgación in
debida de ellos

El comisionado presidente
del INAI Adrián Alcalá sostu
vo que se hará una investigación
de oficio y podría aplicarse una
sanción a la autoridad si se de
termina que hubo violación a la
legislación por la filtración de los
datos personales

Al INAI ya se presentó una
denuncia además de que se

asesora a comunicadores quie
nes también pueden acudir a
interponer una demanda ante
la Fiscalía General de la Re
pública mencionó por su lado
la comisionada Julieta del Río
Venegas Apuntó que es una
satisfacción que desde Palacio
Nacional se atienda lo que dice
la ley en materia de datos perso
nales y se vea la importancia del
INAI luego de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
dijera que se enviaría un infor
me al instituto

Por su parte la comisionada
Josefina Román explicó que si
fue un hackeo filtración de datos
o vulneración de la información
lo que sigue es un procedimiento
de sanción administrativa

La privacidad está bajo ase
dio como nunca antes desde
las redes sociales pasando por
algoritmos no regulados los ha
ckeos o aquello que ocurre con
las plataformas digitales y bases
de datos uso de datos biométri
cos la neurociencia aplicada
las esferas mas íntimas de las
personas pueden vulnerarse y
manipularse por ello es impres
cindible abordar los desafíos de
la neurociencia advirtió la co
misionada Blanca Lilia Ibarra
en el foro Neuroderechosy datos
personales

Agregó que se requiere del
compromiso de autoridades
y los reguladores para hacer
cumplir la ley la mejor forma
de prevenir la vulneración de
datos personales es que quienes
poseen bases de datos fortalez
can las medidas de seguridad
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Ei caso resuelto ert máximo 50 días

Recibe Inai informe
sobre filtración de datos

Redacción

politica eleconomista mx

II Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personas Inai
informó que recibió los oficios por
parte de unidades administrativas
de la Presidencia de la República
derivado de la presunta vulnera
ciónde los datos de 300 periodistas

Mediante canales oficiales el
Inai detalló las áreas expertas del
Instituto de Transparencia ana
lizará los informes de Presidencia

con lo que determinará el cum
plimiento de obligaciones que
comprenden el detalle pormeno
rizado sobre el tratamiento inde

bido de datos y las sanciones que
impone la ley para estos casos

El Inai revisará con apego al
marco legal vigente y con total
imparcialidad la información
y determinará las acciones ne
cesarias para proteger los datos
personales buscando mitigar los
efectos de la divulgación indebida
de datos personales abundó el
órgano autónomo

Plazo de resolución
Previamente el comisionado
presidente del este órgano au
tónomo Adrián Alcalá Méndez
indicó que hasta ayer por la ma
ñana se contaba con una denun

cia presentada por parte de una
de las partes afectadas por lo que
dieron inicio con el análisis para
esclarecer los hechos y determi
nar responsabilidades

Después de inaugurar el Foro
en conmemoración por el Día In
ternacional de la Protección de

Datos Personales la comisionada
Josefina Román Vergara detalló
que este caso podría ser resuelto
en un plazo máximo de 50 días
hábiles desde la denuncia

El procedimiento es que con
esa denuncia o de oficio nosotros
vamos a abrir una investigación
la etapa que sigue y que laley es
tablece es una verificación del
caso y de haber elementos ya sea
hackeo o vulneración de datos la
parte final es un procedimien
to de sanción administrativa
abundó Josefina Román Vergara

De igual manera Norma Julie
ta del Río Venegas comisionada
del Inai informó los medios de
comunicación sí pueden inter
poner una denuncia en la Fis
calía General de la República a
la par que pongan una aquí en el
instituto

Mientras que la comisionada
Blanca Lilia Ibarra expuso que
estos casos son los que reflejan la
importanciay el valor de un Inai
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Filtración no exime al
Ejecutivo señala Inai
Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx

LUEGO DE QUE PRESIDENCIA diera
a conocer que su base de datos en don
de integra información de periodistas de
la fuente fue haclceada el comisionado
presidente del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Información
y Protección de Datos Personales Inai
Adrián Alcalá dijo que esto no exime a
Presidencia de su responsabilidad al no
tener el debido cuidado en esta base

No eso lo va a determinar precisa
mente nuestro procedimiento de inves
tigación si fueun hackeo o fueuna filtra
ción de la base de datos A pesar de que lo
dijo el Presidente de la República noso
tros tenemos la facultad de investigación
y haremos la investigación Pero a pesar
de ello tampoco lo exime de
las obligaciones de contar con
las medidas de seguridad co
rrespondientes que establece
la propia ley señaló

Alcalá Méndez indicó que
el informe del Presidente de

la República no es una conce
sión es un deber legal y que la
ley establece que el sujeto obli
gado que haya participado en
la vulneración de los datos tiene la obli

gación de enviar dentro de las 72 horas
siguientes este informe y dar aviso a las
personas a las que se les vulneraron los

datos Indico que hasta ayer solo se ha
bía recibido una denuncia por parte de
los afectados en este caso

Previo a sus declaraciones el comisio
nado presidente puntualizó que urge
una legislación que proteja la dignidad
humana y la privacidad ante las neuro
tecnologías y el avance de la Inteligencia
Artificial y en ello coincidieron inte
grantes del Pleno del Inai en la inaugu
ración del foro Resguardando la Mente
Neuroderechos y Datos Personales en la
Era Digital convocado por el organismo
garante para conmemorar el Día Interna
cional de Protección de Datos Personales

Al inaugurar el foro Adrián Alcalá
Méndez señaló que existen
aplicaciones y servicios que
ponen en riesgo la información
cerebral por lo que se debe re
conocer que el tratamiento de
estos datos plantea desafíos
éticos y legales que deben
abordarse con transparencia
para garantizar la confianza y
el respeto a la autonomía de
todas las personas

LA PRECANDI

DATA presidencial
de la oposición Xó
chitl Gálvez acusó
ayer que la filtra
ción de datos de los

periodistas fue por
ineptitud
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Datos de periodistas
El hackeo desde España

informa el gobierno federal
PEDRO DOMÍNGUEZ

Hackearon con cuenta de ex empleado
INAI abre indagatoria
Se vulneraron datos de

263 personas vocero de
la Presidencia soy parte
de la investigación
PEDRO DOMÍNGUEZ Y RAFAEL

LÓPEZ MÉNDEZ CIUDAD DE MÉXICO

Presidencia informó que la ex
tracción ilegal de los archivos de
acreditación de reporterosyyou
tubers que asisten a las mañane
ras se ej ecutó con una dirección
IP de España y se logró ingresar
conel usuarioycontraseñadeun
empleado que dejó el cargo hace
menos de dos años

Se informó que el robo de los
archivos que contienen datos
personales de periodistas y asis
tentes aPalacio Nacional ocurrió
desde el 22 de enero cuatro días
antes de que se hiciera público
sin embargo las autoridades no
dieron a conocer el cargo ni la
identidad del ex empleado

Se ingresó al sistema con una
cuenta de usuario de alguien que
ya no trabaja aquí para extraer
legalmente estos documentos

se identificó que el acceso fue
desde direcciones IP registradas
en España explicó el coordina
dorde EstrategiaDigital de Presi
dencia Emiliano Calderón

En tanto el vocero Jesús Ra

mírez Cuevas detallo que lafiltra
ción afectó a 263 personas de las
cuales de 186 se expusieron sus
credenciales de elector con do

micilio completo 63 pasaportes
dos currículums una licencia de
conducir de EU una CURP y 10
documentos del Instituto Nacio

nal de Migración expedidos ape
riodistas extranjeros que traba
jan en México

Dij o que el hackeo fue parcial
y a un archivo de preproducción
pues la base de datos completa
no fue vulnerada y en ella están
registrados 309 asistentes

El compromiso es llegar has
ta las últimas consecuencias no
sevaaproteger anadie no se está
protegiendo a nadie Yo soyparte
de la investigación no habrá im
punidad agregó

La secretaría de Gobernación
LuisaMaríaAlcalde informó que
se van a presentar las denuncias
correspondientes ante laFiscalía
General de la Repúblicayadelan
tó que se entregará toda la infor
mación al Instituto Nacional de

Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales

De acuerdo con las autorida
des la Presidencia tiene meca
nismos para enfrentar este tipo
de ataques sin embargo no pu
dieron detectar la intromisión al

sistema debido a que se ingresó

conuna contraseña activa

Suman cinco denuncias
Lacomisionadadel Instituto Na

cional de Transparencia Julieta
del Río explicó que los perio
distas afectados por la filtración
pueden hacer una demanda pe
nal ante la FGR que corra en pa
ralelo a la investigación que rea
lizará el INAI

El comisionado presidente
AdriánAlcalá informó que has
tael momento se hanpresentado
seis denuncias por la filtración
además de que han otorgado
ocho asesorías yadelantó que por
este caso impondrán sanciones
administrativas yeconómicas

El INAI informó anoche que
recibió el informe técnico de la
Oficina de Presidencia en el que
se señala los pormenores sobre
lafiltraciónde datos confidencia

les de reporterosyque lo revisará
con total imparcialidad

Asimismo detalló que actua
rá conforme a los procesos de re
visión señalados en las leyes de
protección de datos para dar un
veredicto en unlapso mayor a 50
días hábiles

El presidente Andrés Manuel
López Obrador acusó que la fil
tración de datos de periodistas
asistentes a la mañanerase debió
aun hackeo para sembrar la idea
de que sugobierno censura
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Luisa MaríaAlcalde titular de Segob yJesús RamírezCuevas EFE
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Nombran a 20 magistrados

Pone 4T
allegados
en TFJA
Acusa Oposición
que designados
son incondicionales

al Gobierno federal

MARTHA MARTINEZ

Morena y sus aliados en la
Comisión Permanente del
Congreso impusieron a alle
gados como magistrados de
salas regionales del Tribunal
Federal de Justicia Adminis
trativa TFJA

Ese Tribunal es un ór
gano autónomo encargado
de dirimir las controversias
que se suscitan entre parti
culares y la administración
pública federal

Durante la sesión de la
Comisión Permanente legis
ladores de Oposición advir
tieron que los nuevos ma
gistrados son allegados a la
administración federal y en
algunos casos atenderán de
mandas que antes litigaron
en nombre del Gobierno por
lo que estarían en conflicto
de interés

El dictamen ava
lado con 19 votos a
favor 9 en contra y 5
abstenciones inclu
ye a personajes como
Magali Irais Mendoza

Ríos hija de María Es
tela Ríos Consejera Jurídica
de la Presidencia y Miguel
Carrasco Hernández Fiscal
General de Justicia Militar

Otros de los perfiles
aprobados son Marisela Le
cuona González quien se
desempeña como abogada
general de la Secretaría de
Salud Octavio Augusto Er
nesto Prieto Gallardo hijo del
ex director del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Roba
do Ernesto Prieto y Rosendo
Gómez Silván hijo del Fiscal
del caso Ayotzinapa Rosen
do Gómez Piedra

También hay personajes
cercanos al ex Secretario de
Gobernación Adán Augusto
López como Aarón Marino
Alvarez ex director Regio
nal entro y Noreste de la
Secretaría de Gobernación
y Ricardo León Caraveo ex
presidente del Instituto Ta
basqueño de Transparencia
y Acceso a la Información

Durante la discusión del
dictamen la senadora Lau
ra Ballesteros Movimiento
Ciudadano acusó que de los

20 perfiles propuestos
por el Presidente en
18 casos no pudo jus
tificar su idoneidad y
que al menos 10 tie

nen un serio conflic
to de interés porque

actualmente fungen corno
abogados y funcionarios de
instancias federales

Este Tribunal controla
que el Gobierno federal ac
túe apegado a la ley por esta
razón no puede haber perso
nas que tengan conflicto de
interés con el Gobierno en
turno manifestó

El senador José Alfredo
Botello PAN acusó al Pre
sidente y a su partido de co
locar a incondicionales

Cada vez con menos ru
bor y más desparpajo se pro
ponen perfiles que más que
garantizar un buen desem
peño en el encargo garanti
zan sumisión facciosa genu
flexión porque como hemos
comprobado para ellos el
poder es primero dijo

El diputado Marco Ro
sendo Morena defendió la
capacidad de los designados

Desahogamos entrevis
tas con las 20 ciudadanas y
ciudadanos propuestos por el
Presidente dándonos cuenta
de su idoneidad y de su capa
cidad defendió el morenista
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Advierten violaciones de 4T al proceso legislativo

Reprueba Oposición
colonización de TFJA

Senalan que Morena
impulsó a cuates
en salas regionales
del Tribunal

MARTHA MARTÍNEZ

Morena y sus aliados en la
Comisión Permanente del
Congreso incurrieron en vio
laciones al proceso legislativo
y otras irregularidades para
imponer a cercanos al Go
bierno de la 4T en las salas
regionales del Tribuna Fede

ral de Justicia Administrativa
TFJA acusaron ayer legisla

dores de Oposición
Durante la discusión del

dictamen que fue avalado
con 19 votos a favor nueve
en contra y cinco absten
ciones la senadora emecis
ta Laura Ballesteros señaló
que el bloque mayoritario
nombró a funcionarios que
enfrentan conflictos de in
terés y que dejaron fuera a
opositores en el proceso de
evaluación

Repiten los errores del

viernes negro en el que
aprobaron 11 reformas que
la Suprema Corte va a inva
lidar por violaciones al pro
cedimiento legal advirtió la
legisladora

Ballesteros sostuvo que
los morenistas no pudieron
justificar la idoneidad de los
20 nuevos integrantes del
TFJA y que al menos 10 tie
nen un serio conflicto de in
terés porque hasta ayer fun
gían como abogados del Go
bierno o como funcionarios
públicos

Señaló que no se trans
parentaron sus trayectorias
y no se justificó por qué se
considera que cumplen con
los requisitos de honorabili
dad competencia y excelen
cia mientras que en 18 casos
no se demostró que tienen
más de ocho años de expe
riencia en la materia

Agregó que las supues
tas comparecencias de los
aspirantes se realizaron a
puerta cerrada en una co
misión legislativa en la que
la oposición no está represen
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tada porque los siete puestos
que les corresponden están
por definir

El diputado panista Héc
tor Saúl Téllez acusó que en
la lista de perfiles aprobada
por la mayoría hay cuotas
y cuates

Recordó que en la lista se
encuentran entre otros Oc
tavio Augusto Ernesto Prieto
hijo del ex director del Insti
tuto para Devolverle al Pue
blo lo Robado Ernesto Prieto
Rosendo Gómez Silván hijo

de Rosendo Gómez Piedra
Fiscal del caso Ayotzinapa y
Magali lraís Mendoza Ríos
hija de la Consejera Jurídica
de la Presidencia María Es
tela Ríos

El blanquiazul señaló que
la Consejera también impuso
a sus asesores y abogados en
tre ellos Diana Tecotero Ed
gar Armando Aguirre Eduar
do Manuel Méndez y Clau
dia Angélica Nogales

En la lista de nombra
mientos también se encuen

tran funcionarios del Gobier
no federal como Maricela
Lecuona abogada general de
la Secretaria de Salud y per
sonajes cercanos a Adán Au
gusto López como Ricardo
León Caraveo ex presidente
del Instituto Tabasqueño de
Transparencia

I a semana pasada legis
ladores de Morena y partidos
aliados avalaron la idoneidad
de los 20 perfiles propuestos
por el Ejecutivo Federal para
integrar salas regionales del

TFJA sin la presencia de re
presentantes del PAN PRI
PRD y MC

i Los 20 nuevos integrantes de las salas regionales del TFJA al rendir protesta ayer en el salón
de plenos de la Cámara de Diputados

Fctrpnan ramo Los 20 nuevos magistrados de salas regionales del TribunalCbireridll Caigo Federal de Justicia Administrativa impulsados por Morena
Maricela Lecuona
González

María de los Ángeles
Jasso Cisneros

Miguel Carrasco
Hernández

Octavio Augusto
Ernesto Prieto Gallardo
Rosendo Gómez Silván
Aarón Marino Álvarez

Claudia Angélica
Nogales Gaona
Diana Tecontero
Juárez

Edgar Armando Aguirre
González
Eduardo Manuel
Méndez Sánchez

Ely Cruz Pérez
Magali Irais Mendoza Ríos

Surit Berenice Romero

Domínguez
Francisco Medina Padilla
Ricardo León Caraveo

Consuelo Rodríguez Aceves
Carlos Bojórquez Hernández
Pedro Rodríguez Chandoquí
Fátima González Tello
Luis Alfredo Mora
Villagómez
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Clausuran trabajos de Comisión Permanente
MARTHA MARTÍNEZ

Entre acusaciones de baja
productividad y falta de vo
luntad para sacar adelante
acuerdos la diputada priista
Marcela Guerra clausuró ayer
los trabajos de la Comisión
Permanente

La presidenta de la Cá
mara de Diputados informó
que durante el primer rece
so del tercer año de ejercicio
de la 65 Legislatura la Comi
sión Permanente llevó a cabo
seis sesiones con un tiempo
aproximado de 17 horas

Detalló que en total los
legisladores presentaron 66
iniciativas y 120 proposicio
nes con puntos de acuer
do sobre temas como la
seguridad pública el em
pleo la salud la educación
el campo los derechos hu

manos y la protección al
consumidor

El panista Héctor Saúl
Téllez acusó baja productivi
dad porque de los 52 asuntos
que se turnaron a la Primera
Comisión sólo uno se resol
vió mientras que la Tercera
Comisión resolvió cinco te
mas que calificó como poco
trascendentales

Señaló que quedaron
pendientes temas como la
intervención de la Fiscalía
General de la República en el
desvío de recursos del Grupo
Aeroportuario de la Ciudad
de México para la construc
ción del Tren Maya y la inse
guridad que ha causado miles
de muertes violentas

La priista Sue Ellen Ber
nal lamentó la falta de volun
tad para alcanzar acuerdos y
el agandalle de la mayoría
oficialista

Lamentablemente es
ta Comisión Permanente se
caracterizó por la falta de vo
luntad política por la falta de
pluralidad y por supuesto el
agandalle de la mayoría ofi
cialista Esta representación
popular no puede ser ajena
a lo que acontece en el país
advirtió

El legisldor perista Ben
jamín Robles reconoció que
la conclusión de este receso
y lo sucedido en la Comisión
Permanente podría ser re
cordado como un episodio
gris pero también como una
rabieta y un berrinche de la
oposición

La diputada Guerra citó a
la sesión del Congreso Gene
ral el próximo 1 de febrero a
las 11 00 horas con lo que da
rá inicio el periodo ordinario
de sesiones
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Gobernadores
no hacen nada

MARTHA MARTINEZ

Ignacio Mier coordinador
de Morena en la Cámara de
Diputados acusó a los Go
bernadores en específico a
los del Bajío y del Noreste
del País de no hacer nada
en materia de seguridad

Aunque ese partido y
sus aliados tideran 23 de
los 32 Gobiernos locales el
legislador aseguró que la
mayoría de los delitos son
del fuero común pero los
Mandatarios estatales es
tán dejando el tema en ma
nos del Gobierno federal

En materia de seguri
dad hago un llamado nue
vamente a los Gobernado

res a que el tema de inse
guridad no sea como el tío
Lolo y que también lo atien
dan No todo se puede dejar
a la Federación dijo
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Vanaos
exmilitares a
magistraturas
del TFJA
Morena y aliados ratifican las
designaciones hechas por AMLO

ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacion eliiniversal com mx

Los legisladores de Morena PT
PVEM aprobaron con 19 votos
favor nueve en contra y cincc
abstenciones ratificar las desig
naciones hechas porel presiden
te López Obradorpara ocupar la
vacantes de diversas magistratu
ras de salas regionales del Tribu
nal Federal de Justicia Adminis

trativa TFJA
Entre los magistrados nom

brados destacan dos exmilitares
Miguel Carrasco Hernández
miembro del Consejo de Admi
nistración del Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles AIFA 5
fiscal general de Justicia Militar

Y Aarón Marino Álvarez Mon
tiel quien estaba hasta 2021 co
mo tiuúar del Órgano Interno dt
Control del Centro Nacional dt
Inteligencia antes Cisen

Diputados y senadores de h
oposición votaron en contra poi
considerar que los perfiles pro
puestos no son idóneos por tenei
conflicto de interés al ser cerca
nos al Ejecutivo federal y tam
poco tienen experiencia parade

sempenar el cargo
Refirieron que 18 de las 20 pro

puestas no han comprobado fe
hacientemente experiencia de a
menos ocho años en cargos simi
lares o contar con la antigüedac
que requiere el título de abogado
10 años que marca la ley

Otros trabajan en la Conseje
ría Jurídica de la Presidencia sor

funcionarios del gobierno de Ta
basco e incluso Magali Iraíí
Mendoza Ríos es hija de la con
sejera jurídica María Estela Ríos
quien fue propuesta por Lope
Obrador para ser ministra de k
Suprema Corte de Justicia

Morena y sus aliados avalaror
también a Maricela Lecuons
González María de los Ángeleí
Jasso Cisneros Octavio Augusto
Ernesto Prieto Gallardo Rosen
do Gómez Silván Claudia Angé
lica Nogales Gaona Diana Te
contero Juárez Édgar Armando
Aguirre González Eduardo Ma
nuel Méndez Sánchez

Ely Cniz Pérez Magali Iraís
Mendoza Ríos Surit Iteren ice
Romero Domínguez Francisco
Medina Padilla Ricardo Leór
Caraveo Consuelo Rodrigue

Aceves Carlos Bojorquez Her
nández Pedro Rodríguez Chan
doquí Fátima González Tello y
Luis Alfredo Mora Villagómez

La senadora Laura Ballesteros

MC lamentó que la mitad de las
propuestas porel Presidente sean
cercanas al gobierno federal

Hoy vienen aquí a preten
der colonizar al tribunal con un

largo listado de personas que
son en su mayoría abogados de
Presidente Eso no es menor son
10 personas al menos conun se
rio conflicto de interés un mili
tar y otros más con redes de ne
potismo expresó

El diputado Hamlet García
Morena defendió la designa
ciónde los magistradospropues
tos por el Presidente y dijo que
cumplen con los elementos ju

rídicos con la experiencia con ls
trayectoria con la capacidad

Sin embargo Surit Bereni
ce Romero no tiene título de
abogada con 10 años de anti
güedad como marca la ley El
Registro Nacional de Profe
sionistas dice que su cédula es
de 2016 le faltan dos años pa
ra cumplir con la norma
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Ayer rindieron protesta quienes ocuparán las
vacantes de diversas magistraturas en el TEJA

 .  2024.01.30



Pág: 163

Exigen a la
Ssa informe
de reglas de
grasas trans
Quieren detalles sobre
la prohibición de esa
sustancia en el proceso
de los alimentos
ENRIQUE GÓMEZ
Y ANTONIO LÓPEZ

nacimi elunivcrsal com mx

El diputado Éctor Jaime Ramí
rez Barba PAN propuso que la
Comisión Permanente del Con

greso de la Unión solicite al se
cretario de Salud Jorge Alcocer
Varela un informe detallado de
las acciones emprendidas por el
gobierno federal para garantizar
la prohibición del uso de grasas
trans en el proceso de elabora
ción de alimentos procesados

La reformaa la Ley General de
Salud entróenvigor el 20 de sep
tiembre de 2023 pero a cuatro
meses la Secretaría de Salud
Ssa no ha emitido las bases

Ante esta situación no es po
sible saber si se aplica la legisla
ción o habrá alguna sanción para
quien infrinja la regulación apro
bada desde febrero de 2023 A
cuatro meses de que entró en vi
gor de la regulación de las grasas
trans es necesario que la Secre
taria de Salud informe sobre las
acciones emprendidas en la ma
teria por lo que solicitamos in
forme sobrequé productosyem
presas han dado cumplimiento a
las nuevas disposiciones señala
el punto de acuerdo

El pasado 24 de enero EL
UNIVERSAL publicó la nota Ley

contra grasas trans en el aban
dono donde consta a través de
solicitudes de información que
ni la Ssa ni la Cofepris tienen las
bases de regulación

Mediante solicitudesde trans
parencia este rotativo pidió a la
Ssa y a la Cofepris las bases de re
gulación para utilizar ácidos gra
sos trans de producción indus
trial las sanciones que consideró
por no cumplir con la reforma el
número de empresas que han si
do sancionadas y también que
detallarán cuántos productos
han sido retirados del mercado

por incumplir con lo dispuesto
en el artículo 216 Bis de la Ley Ge
neral de Salud

Sin embargo ambas depen
dencias contestaron que la emi
siónde los lincamientos no es de
su competencia pese aque la re
forma avalada por el Poder Le
gislativo especificó como res
ponsable a la Ssa

La secretaria de Salud no ha

emitido bases de regulación de
las grasas trans
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Rechazan dispensa de trámite a ratificación
de Villamil a fin de evitar revés en la Corte

GEORGINA SALDIERNA

Y ENRIQUE MÉNDEZ

La Comisión Permanente del Con
greso de la Unión turnó al Senado
para su eventual aprobación el
nombramiento de Jenaro Villamil
por un nuevo periodo de cinco años
como presidente del Sistema Públi
co de Radiodifusión SPR luego de
que Morena evaluó que dispensar el
trámite legislativo para llevarlo a
votación en la última sesión de esa
instancia podría ser impugnado
ante la Corte

La oposición celebró la decisión
del partido mayoritario pues con
ello se evitó tensar la asamblea con
la que se clausuraron ayer los tra
bajos de la Permanente

Germán Martínez senador del
Grupo Plural y candidato del PAN
a diputado federal acusó que con
Villamil el SPR se ha convertido en
una gacetilla gubernamental des

de donde se practica el matonismo
periodístico contra adversarios

opositores y quienes no están de
acuerdo con las ideas del gobierno

Añadió que no se debe ratificar
a quien ejerce el matonismo pe
riodístico luego de que ayer llegó
a la Permanente de manera oficial
el nombramiento de Jenaro Villa
mil por parte del jefe del Ejecutivo
federal

El coordinador de los diputados
federales de Morena Ignacio Mier
explicó que se decidió remitir a la
Cámara de Senadores la ratifica
ción del funcionario y no dispen
sarle el trámite legislativo a fin de
no dar pretexto a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación de recibir
denuncias de violación al procedi
miento y que falle en contra

Reconoció el trabajo de Villamil
pues consideró que dio profundi
dad al gran debate nacional que
surgió con relación a la reforma
eléctrica y otras modificaciones
legislativas como la realizada para
acotar el outsourcing y en materia
electoral

Mier agregó que se trata de un

cuadro valioso que le ha servido
mucho al sistema no sólo a More
na y al partido gobernante sino al
derecho que tienen los mexicanos a
estar informados y que los sistemas
de comunicación del Estado sean
para todos

El coordinador morenista dijo
que en su opinión Villamil debe
ría ser ratificado por el Senado en
el momento en que se concluya el
proceso legislativo

46
Turnan al Senado
su nombramiento
por otros 5 años
como titular de
Radiodifusión
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Pide Morena
intervenir a
gobernadores
para frenar la
inseguridad
La bancada de Morena en la Cáma
ra de Diputados hizo un llamado a
los gobernadores para que atien
dan el problema de la inseguridad
pues no todo se puede dejar al sis
tema federal

El coordinador de ese partido en
San Lázaro Ignacio Mier resaltó
que la mayoría de los delitos per
petrados en el país son del fuero
común pero los mandatarios es
tatales no están haciendo nada al
respecto

Todo lo está absorbiendo de
manera valiente la Presidencia de
la República No hay mañana en la
que el jefe del Ejecutivo y los se
cretarios involucrados en el tema
no atiendan la problemática Pero
los gobernadores no han estado a
la altura en muchas regiones bá
sicamente en el Bajío y todo lo que
lleva hacia el noreste del país

Mier insistió en que los manda
tarios locales deben tener una par
ticipación definitiva para combatir
el problema porque además es un
precepto constitucional que invo
lucra a los tres ordenes de gobier
no No es responsabilidad única del
Presidente de México

El legislador morenista dijo que
tiene que haber una mayor coordi
nación entre las autoridades tras
rechazar que haya ingobernabili
dad en el país Lo que existe es una
preocupación que se está atendien
do periódicamente
Georgina Saldierna y Enrique Méndez
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DENUNCIA OPOSICIÓN REPARTO DE CUOTAS

Cruzan acusaciones en
la Permanente por aval a
20 magistrados del TFJA
Defienden legisladores de Morena las designaciones
Aseguran que frenarán la evasión de impuestos

ENRIQUE MÉNDEZ Y
GEORGINA SALDIERNA

La ratificación de 20 magistrados
del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa TFJA derivó en
una disputa verbal entre las ban
cadas en la Comisión Permanente
del Congreso que se acusaron de
mantener el reparto de cuotas en la
designación de funcionarios

Durante el intercambio sena
dores y diputados de PAN y MC
señalaron que entre los ratificados
hay colaboradores del presidente
Andrés Manuel López Obrador y
militares en contraste Morena de
fendió que los nuevos magistrados
frenarán la evasión de impuestos
La discusión se centró tanto en

la idoneidad de los nombramientos
como en la recriminación a oposito
res que decidieron ausentarse del
proceso de entrevistas a los aspi
rantes los cuales fueron citados a
comisiones

No obstante la oposición insistió
en que entre los 20 nuevos magis
trados de las salas regionales hay
personas que han ocupado cargos
en la actual administración federal

o que tienen un vínculo familiar con
funcionarios del gobierno

Así la senadora Iraís Ballesteros
de MC refirió que en ese caso se
encuentran Magali Iraís Mendoza
Ríos hija de la consejerajurídica de
la Presidencia María Estela Ríos
Octavio Augusto Ernesto Prieto
Gallardo hijo del ex titular del Ins
tituto para Devolverle al Pueblo lo
Robado Ernesto Prieto Surit Bere
nice Romero Domínguez ex encar
gada del despacho de la Profeco y
Miguel Carrasco Hernández fiscal
general de Justicia Militar e inte
grante del consejo de administra

ción del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles

Enseguida el diputado panis
ta Héctor Saúl Téllez dijo que del
grupo de María Estela Ríos están
Diana Tecontero Édgar Armando
Aguirre Eduardo Manuel Méndez
y Claudia Angélica Nogales

Además indicó Ricard9 León
Caraveo y Aarón Merino Álvarez
Montiel quienes públicamente
han manifestado su apoyo político
a Adán Augusto López ex secreta
rio de Gobernación Sí hay cuotas
y sí hay cuates la Presidencia se ha
convertido en la mejor agencia de
colocación de sus amigos agregó

Hamlet García Almaguer diputa
do de Morena defendió el proceso
en comisiones que derivó en el dic
tamen aprobado ayer por la tarde y
reviró a la oposición ustedes quie
renjueces como Luis María Aguilar
que se sienta durante muchos años
encima de un expediente en el que
se están jugando miles de millones
de pesos en evasión de impuestos

Los magistrados que van a lle
gar a este tribunal federal se van a
encargar de que no exista evasión
de impuestos en este país y que to
dos cumplan con sus obligaciones

46
Han ocupado
cargos en la 4T
o tienen algún
vínculo familiar
PAN u MC

 .  2024.01.30



Pág: 167

 .  2024.01.30



Pág: 168

Morena y aliados avalan magistraturas administrativas oposicion acusa colonizacion de4T

Debate en la Comisión Permanente

Nombran a 20 en TFJA
acusan cercanía con 4T

ENTRE NUEVOS magistrados están los hijos de la consejera
de Presidencia del exdirector del Indep y del fiscal de Ayotzi
napa oposición señala a mayoría de amiguismo y nepotismo

Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx

Con 19 votos a favor nueve en

contra y cinco abstenciones la
Comisión Permanente del Con

greso de la Unión aprobó este
lunes los 20 nombramientos propuestos
por el Presidente Andrés Manuel López
Obrador para ocupar las magistraturas en
el Tribunal Federal de JusticiaAdministra

tiva TFJA
Dichas designaciones que ocuparán

el cargo durante los próximos 15 años
fueron calificadas por la oposición como
perfiles afines a Morena con los que este
partido busca colonizar a este órgano
jurisdiccional

Entrelos nuevos magistrados hayquie
nes trabajaban en la Consejería Jurídica de
la Presidencia de la República e incluso
está Magali Iraís Mendoza Ríos hija de la
consejera jurídica María Estela Ríos quien
fue propuesta por López Obrador para ser
ministra de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN en el último proceso
en el que fue designada Lenia Batres

En la lista de los 20 nombramientos

también están Maricela Lecuona quien
ha fungido como abogada de la Secreta
ría de Salud María de los Ángeles Jasso
quien fue administradora general jurídica
del Servicio de Administración Tributaria

SAT y recientemente abogada del IPN y
Miguel Carrasco Hernández exjefe de la
Unidad de Asuntos Jurídicos de la Secre

taría de la Defensa Nacional Sedeña

También rindieron protesta Octavio
Augusto Ernesto Prieto Gallardo hijo del
exdirector del Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado Indep Rosendo
Gómez Silván hijo del fiscal de la Unidad
Especial para la Investigación y litigio del
casoAyotzinapa

De igual forma Aarón Álvarez Montiel
Claudia Nogales Gaona Diana Tecontero
Juárez Édgar Aguirre González Eduardo
Manuel Méndez Sánchez Ely Cruz Pérez
Berenice Romero Domínguez Francisco
Medina Padilla Ricardo León Caraveo
Consuelo Rodríguez Aceves Carlos Bo
jórquez Hernández Pedro Rodríguez
Chandoquí Fátima González Tello y Luis
Alfredo Mora Villagómez

La senadora emecista Laura Balles

teros denunció en tribuna que 18 de los
20 perfiles no cuentan con los
requisitos de ley como la expe
riencia de ocho años o que se
demuestre que sean personas
honorables

Acusó que con esto el Presi
dente y Morena tienen la inten
ción de apoderarse del tribu
nal para que sus abogados en
referencia a que varios han prestado servi
cios a instituciones del Estado se convier
tan en jueces que resolverán demandas
que enfrenta el propio Gobierno federal

En Morena se dicen diferentes pero
resultaron iguales que los partidos de la
vieja política Hoyvienen aquí a presentar
un listado aprobado en comisiones sin la

presencia de las oposiciones Hoy vienen
aquí a pretender colonizar al tribunal con
un largo listado de personas que son en
su mayoría abogados del Presidente

Eso no es menor son 10 personas al
menos con un serio conflicto de interés
un militar y otros más con redes de ne
potismo Por eso les digo sí son iguales
sí son iguales a los de la vieja política
exclamó

El panista Héctor Saúl Tellez denun
ció en el pleno que estos nombramien
tos eran parte de cuotas y cuates y lo
calificó como un desfile de

nepotismo amiguismo y trá
fico de influencias Solamente

estamos hoy calificando que sí
hay cuotas y sí hay cuates en la
Cuarta Transformación Y que
la Presidencia se ha convertido

en la mejor agencia de coloca
ción de sus amigos

y

ESTO ES UN
DESFILE de nepo
tismo amiguismo y
tráfico de influen
cias Solamente

estamos hoy
calificando que sí
hay cuotas y sí hay
cuates en la 4T

HéctorSaúl Téllez

Diputado del PAN

w
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MAGISTRADOS

del TFJA ayer al
rendir protesta en
el Congreso
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Claudia sera estelar en plenarias
SHEINBAUM inaugurara reuniones de Mo
rena en ambas Cámaras revisarán agenda
del último periodo de sesiones darán priori
dad a iniciativas del Ejecutivo

Mier llama a cumplir agenda de AMLO

Sheinbaum inaugurará
plenarias de morenistas

DIPUTADOS Y SENADORES de 4T también tendrán como
principales invitados a secretarios de Estado para este perio

do los proyectos del Ejecutivo serán el centro del plan legislativo
Por Yulia Bonilla y Magali Juárez
La candidata presidencial de la

coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum Pardo
será la encargada de inaugurar

las reuniones plenarias que labancada de
Morena en la Cámara de Diputados y el
Senado de la República con las que alis
tarán la agenda con la que se concluirá el
último periodo ordinario de sesiones en
el Congreso de la Unión

El coordinador de Morena en San Lá

zaro Ignacio Mier Velazco subrayó que
la primera agenda con la que se debe
cumplir es con la que dicte el Presidente
Andrés Manuel López Obrador

La primera agenda que debemos
cumplir todos los legisladores es la agen
da que está proponiendo el Movimiento
de Regeneración Nacional y la 4T

Ese es nuestro compromiso si dicen
que le cumplimos al pueblo de México
sí y por lógica también al programa de la
Presidencia y del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador porque es el mismo
programa Yo tengo una identidad políti
ca programática partidaria con Andrés

Manuel López Obrador Defiendo de la
misma manera tesón vehemencia los
postulados de la 4T exclamó

Hasta ahora no se ha definido cuántas

reformas enviará el titular del Ejecutivo
ni a cuál de las dos Cámaras las remitirá

o si se repetirán sin embargo mencionó
que se está a la espera de al menos seis
entre las cuales están la de pensiones sa
lario mínimo al Poder Judicial la consti
tucional para que los programas sociales
se afiancen en la Carta Magna

Entre éstas también estará la reforma

en materia político electoral para reducir
en 50 por ciento el salario a los partidos
proyecto para el cual aseguró tener el
respaldo de sus aliados el PT y el PVEM

El legislador recordó que durante la
reunión plenaria que la bancada sosten
drá hoy y mañana además de la candi
data presidencial de Morena estarán

presentes la titular de la Secretaría de
Gobernación Luisa María Alcalde el del
IMSS Zoé Robledo de la Secretaría del
Bienestar Ariadna Montiel y el ministro
en retiro Arturo Zaldívar

La presencia de la candidata también
se registrará en la plenaria de la bancada
guinda en el Senado donde inaugurará
el encuentro del 31 de enero confirmó
el coordinador del grupo parlamentario
Eduardo Ramírez

Además el eje central de la agenda le
gislativa explicó serán las reformas que
propondrá el Presidente López Obrador
las cuales anunció el mandatario que
presentará el próximo 5 de febrero

Por ello el senador por Chiapas co
mentó que la secretaria de Gobernación
también estará presente para revisar par
te de la agenda de iniciativas

Nuestros principales invitados son
secretarios de Estado pero aperturare
mos con la presencia de la doctora Clau
dia Sheinbaum para posteriormente
desahogar con nuestra agenda legislativa
que vamos a plantear declaró

SEGÚN el programa de la plenaria que se rea
lizará en un hotel cerca de la Alameda Central
asistirá la titular de Bienestar así como el di
rigente nacional de Morena Mario Delgado
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ELLÍDERde los
diputados de Mo
rena en conferen

cia ayer

 .  2024.01.30



Pág: 172

Piden revisar
contratos de
Fonatur para
Tren Maya

Legisladores federales
señalaron que se deben
indagar los pagos
realizados a empresas
cuyos domicilios fiscales
se encuentran en casas
otorgados para labores
en el Tren Maya En el
sureste especialistas
afirman que los pasos
de fauna del ferrocarril
en realidad son drenajes

VISLUMBRA DIPUTADO MODUS OPERANDI

Uaman a revisar contratos de
Fonatur a empresas opacas
Caso El que les sean otorgados
millones de pesos a compañías
ubicadasen casas para laborar
en elTren Maya llama la
atención de legisladores
JORGEX LÓPEZ

Legisladores federales llamaron a
revisar los contratos de Fonatur con

empresas opacas con domicilios fis
cales ubicados en casasparticulares

Ayer 24HORAS publicó que le fue
otorgado a una empresa con sede en
una casa en Hidalgo contratos por
más de 7millones de pesos mientras
que la semana pasada dio a conocer
el caso de otra empresa en una casa
en Durango a la que se le dieron 116
mdppor la logística de lasgiraspresi
denciales al TrenMaya

Para el diputado federal Héctor
Saúl Téllez PAN los funcionarios
emanados de la 4T han encontrado
ya un modus operandi para saquear
recursos de las entidades que están
dirigiendo aseveró luego de conocer
los contratos que el Fondo Nacional
de Promoción al Turismo Fonatur
a dado a empresas opacas En el caso

deFonatur obviamentetraselpaso de
JavierMay se ha visto ya involucrado
en varios escándalos de corrupción
desdecontratosdeempresasfachada
empresas fantasma que no tienen un

domicilio fiscal empresas que se bus
canyno tienenun claro asentamiento
de sudomicilio dijoellegislador

Señaló que este modus operandi
no solo está siendo utilizado por fun
cionarios de la4T sino incluso porlos
propios hijos del Presidente de la Re
pública quienes se han visto envuel
tos en este tipo de escándalos a través
de amigos que han creado empresas
que sonuna simulación

Estasprácticas continuóTéllez han
sido utilizadas por los funcionarios
paraconrecursospúblicosfinanciarse
y enriquecerse pero también los han
usado para financiar sus propias cam

pañas Javier May claramente tenía
una intención política desde años an
tes una fijación por ser gobernador
enTabasco Utilizó seguramente al
Fonatur para saquear algunos recur
sos através de empresas fraudulentas
y seguramente esos recursos estarán

aplicadosenla campaña
Para el diputado federal Hamlet

García Morena los contratos ce
lebrados por el Fonatur son muy
naturales y cuestionado sobre el
pago de 1 8 millones de pesos por
volar un dron y presentaciones en
Powerpoint dijo que incluso antes

se pagaba más por el flete de aviones
o helicópteros no me parece desca
bellado que se vuelen drones para
hacerlas supervisiones

Sobre otro contrato de Fonatur

para la logística de giras presidencia
lesalTrenMaya por 116mdp García
señaló que habrá que revisar cuándo
fueron a qué destinos qué incluíany
si estabanvinculadasconmedidasde

seguridad que se tienen que adaptar
cuando unpresidentevisita la obra

Acerca de las direcciones de las

empresas que remiten a domicilios
particulares el morenista dijo que
eso lo tendrán que revisar las áreas
de fiscalización pero podemos ver
los contratos a profundidad yaquí la
Cámara a través de la Auditoría Su

perior de la Federación siempre está
muypendiente de la contratación
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EJEMPLO 24 HORAS publicó el caso de
una empresa a la quese ledieron 116 mdp
para giras presidencialesal Tren Maya
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NO DESAPARECERÁ NINGÚN ORGANISMO ADVIERTE OPOSICIÓN

Arranca período en el Senado con
100 nombramientos pendientes

Preferencia La bancada de
Morena aseguró que le darán
prioridad a las iniciativas que
envíe el Presidente en materia
de reformas al Poder Judicial
KARINAAGUILAR

En medio del proceso electoral más
grande de la historia con la adver
tenciadelEjecutivo federalde enviar
iniciativas polémicas y con casi un
centenar de nombramientos pen
dientes el próximo 1 de febrero ini
cia el último período ordinario de
sesiones de la actual Legislatura

El Senado tiene alrededor de cien

nombramientos pendientes entre
ellosdosmagistradosdela Sala Supe
riorTribunalElectoraldelPoderJudi

cialdelaFederadón TEPJF queserá
la encargada de calificar la elección
presidencial del próximo 2 dejunio
Además de 40 magistrados electo
rales locales cuyas salas en algunos
estadostienen sólounmagistrado

Ademas de los tres comisionados
del Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
INAI tres comisionados del Insti

tutoFederal deTelecomunicaciones

IFT tres integrantes de la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos y
cerca de 50 magistrados de salas
regionales del Tribunal Federal de
JusticiaAdministrativa TFJA

No obstante la bancada mayori
taria de Morena ha advertido que
dará prioridad a las iniciativas que
envíe el Presidente el próximo 5 de
febrero en materia de reformas al
PoderJudicial entre otras

Al respecto la presidenta del Se
nado Ana Lilia Rivera consideró
que el período que inicia el próximo
juevesserámuydinámicoyque enél
priorizarán y revisarán temas como
una reforma profunda en materia

constitucional al Poder Judicial
una reforma electoral que ha estado

pendiente reformas a los órganos
autónomos

Con el fin de que les expliquen
las reformas constitucionales que
presentará el Ejecutivo Federal los
senadores de Morena llevarán a

cabo su reunión plenaria en la que
estará presente la secretaría de Go
bernación Luisa María Alcalde y
la candidata presidencial Claudia
Sheinbaum

La oposición ha advertido que
analizarán las iniciativas del Primer

mandatario sin embargo han seña
lado que no permitirán la desapa
rición de organismos autónomos
y que otorgar una pensión al 100
generaría una gran carga financiera
alEstado

El PRI llevaráa caboestemartes su
reuniónplenaria ala que estáinvita
da su aspirante presidencialXóchitl
Gálvez Mientras que los senadores
del PAN alistan su plenaria para la
próxima semana

OBJETIVOS
Entrelos

pendientes
del Senado se
encuentran los

nombramientos

delostres

comisionados

del INAI
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H #Segundad m m #Buscan combatir
el derecho de piso
POR RUBEN ARIZMENDI

El senador Ricardo Veláz

quez Meza reveló que
pequeños comercios de

la Ciudad de México y de la Zona
Metropolitana pagan dos veces
al mes entre 500 y hasta 4 mil
pesos de cuota por extorsión o
cobro de piso

Propietarios de pequeños
comercios en el país coinciden
en que la práctica de extorsión
es uno de sus principales proble
mas Carnicerías neverías polle
rías panaderías purificadoras
de agua estéticas y hasta vende
dores de tostadas son azotados
por criminales para obtener divi
dendos a cambio de protección
o de preservar su vida lamentó

Para erradicar la extorsión a

pequeños comercios locales el
legislador por Morena solicitó a
la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana SSPC que
en coordinación con las 32 enti

dades federativas fortalezca las
estrategias de seguridad pública
en estados y municipios

Desfalcopara
comerciantes

En un punto de acuerdo Velaz
quez Meza detalló que Cuau
htemoc Rivera Rodríguez presi
dente de la Alianza Nacional de

Pequeños Comerciantes AN
PEC explicó queel pago deextor
siones o cobro de piso representa
entre el 10 y 20 por ciento del in
greso de este tipo de empresas

Mencionó que la ANPEC se
ñala que este delito se encuentra
generalizado en todas las alcal
días de la Ciudad de México y
municipios conurbados del Esta
do de México

Los más afectados son los lu

gares en los que hay mayor nivel
de consumo como en colonias
de la Miguel Hidalgo y Cuauhté
moc así como en zonas popula

res con alta densidad poblacio
nal como Iztapalapa y Ecatepec
por mencionar algunos

Por ello el senador también
pidió a la Guardia Nacional que
dentro de sus competencias for
talezca los operativos regionales
contra agresores y extorsiona
dores a pequeños comercios

Exhorto a las Fiscalías

Considero necesario que la
Comisión Permanente del

Congreso de la Unión exhorte
a las Fiscalías Estatales de las

32 entidades federativas para
que den continuidad y segui
miento puntual a las denun
cias promovidas por extor
sión y amenaza a pequeños
negocios

Velázquez Meza detalló que
en la mayoría de los casos este
delito se lleva a cabo de forma

presencial toda vez que la po
blación ya no cree en la extor
sión telefónica

Demanda
legislador
de Morena
fortalecer
acciones para
eliminar el
cobro de piso
en la Zona
Metropolitana
del Valle de
México
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Ricardo Velázquez Meza denunció que pequeños comercios de la Ciudad de Mé
xico pagan dos veces al mes entre 500 y hasta 4 mil pesos de cuota por extorsión
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#Senado

Condenan guerra y exigen
liberación de rehenes

POR RUBÉN ARIZMENDI

En la Conmemoración

en Memoria de las Víc

timas del Holocausto

y en recuerdo de Don
Gilberto Bosques Saldívar en el
Senado de la República se con
denó el ataque por parte del
grupo militante palestino Ha
más contra el sur de Israel del

7 de octubre de 2023 además
de que exigieron la liberación

inmediata de todas las victimas

de terrorismo que ese día fue
ron secuestradas

En el evento organizado en
la antigua sede del Senado de la
República por el Centro de Es
tudios Internacionales Gilberto

del Bosque se dieron cita sena
dores embajadores de Israel
Alemania y Polonia en México
integrantes de la comunidad
judía en nuestro país así como

diversas organizaciones de de
rechos humanos y no guberna
mentales

Como cada año se con

memora el 26 de enero el Día

Internacional de Memoria y
Tolerancia establecido por la
Organización de las Naciones
Unidas en el marco de la fecha
de la liberación del campo de
exterminio nazi de Auschwitz

el 27 de enero de 1945

Víctimas delterrorismo

La presidenta de la Comisión de
Relaciones Exteriores América

Latina y el Caribe en el Senado
de la República Beatriz Paredes
Rangel exigió políticas conse
cuentes a demandar a la comuni

dad internacional compromisos

explícitos para la vigencia plena
del derecho internacional para la
recuperación de las víctimas del
terrorismo y para que se resca
ten a los cautivos del secuestro

del 7 de octubre del año pasado
Los mexicanos respetamos

la creatividad de la comunidad

judía e israelita en nuestro país
y por eso hemos exigido que

en cada momento la política ex
terior de nuestro país indepen
dientemente de las banderas

partidistas sea una política de
Estado consistente con el recha

zo al antisemitismo estableció
la legisladora priista

La embajadora de Israel en
México Einat Kranz Neiger re
cordó que el holocausto fue la
culminación de siglos de latente
antisemitismo impregnado en
todas las capas sociales políticas

y económicas que prevalecía en
el inconsciente colectivo hereda

do y transmitido de generación
en generación

Sin embargo subrayó que
hoy somos testigos una vez más
de este mal que Hamás ha hecho
al mundo La creciente ola de

antisemitismo el odio hacia los
judíos desbordado y sin límites
que ha surgido a raíz de los bru
tales acontecimientos ocurridos

el 7 de octubre en Israel son un
fiel reflejo de que la humanidad

no ha sido capaz de erradicarlo
La realidad es que a raíz del 7

de octubre surgió un nuevo pa
radigma en el discurso de odio
alimentado en las redes sociales

y los medios de comunicación a
través de la desinformación y la
ignorancia acompañado por la
demonización y el odio no solo
a Israel como nación sino todo
lo que sea y represente serjudío

de ahí la necesidad y el compro
miso que tenemos todos de
combatirlo en cada una de sus

manifestaciones

Combate al odio

Wolfgang Doid embajador de
Alemania en México lamentó el
genocidio de los nazis en contra
del pueblojudío durante el holo

causto y llamó a las nuevas ge
neraciones a combatir el crecien

te odio que nos amenazan hoy
y que nos recuerdan la terrible
resonancia que actualmente tie
ne este día de conmemoración

El diplomático alemán califi
có de perverso el ataque per
petrado por el grupo islamista
Hamás contra la población israelí
que ha llevado a una guerra no
deseada con terribles conse
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cuencias para ambos lados
El senador por Movimiento

Ciudadano Noé Castañón indi
có que este debe ser un día de
reflexión y de memoria para la
humanidad y recordar que ante
semejante tragedia nos debe de
unir y reafirmar nuestro compro
miso con la paz la tolerancia y la
convivencia armoniosa entre

todos los pueblos con el fin de
que nunca más se repitan tiem
pos oscuros como los vividos en
aquella época

El legislador de Morena Ri
cardo Monreal advirtió que el
antisemitismo ha vuelto a rena

cer y como la historia nos ha de
mostrado no solo atenta contra
losjudíos sino a toda la humani
dad y remarcó que México es un
país plural que deriva en su gran
deza histórica y cultural justo
por sus diferencias que significa
aceptarnos y enriquecernos a
partir de ellas

En el Senado
de la República
condenaron
el ataque de
Hamás a Israel
y exigen la
liberación
de rehenes
víctimas del
terrorismo en
Medio Oriente

LosWwmexicanos
respetárnosla
creatividaddela
comunidadjudíae
israelitaennuestro
paísy poreso
hemosexigidoque
encadamomento
lapolíticaexterior

denuestropaís
independientemente
delasbanderas
partidistas sea
unapolíticade
Estadoconsistente
conélrechazoal
antisemitismo

BeatrizParedesRangei
Senadora de la República

 .  2024.01.30



Pág: 179

Alcalde Giovani Gutiérrez
acosado por diputado
federal de extorsión

Y DESVÍO DE RECURSO Si

Alcalde Giovani Gutiérrez
acusado por diputado federal

de extorsión y desvio de recursos
Raúl Ruiz

El diputado federal morenista
Manuel Alejandro Robles Gómez
denuncio al alcalde de Coyoacán el

panista Giovani Gutiérrez Aguilar de
extorsionar a los comerciantes estableci

dos de la demarcación ante la acusación
de estos por cobros indebidos y cuotas
para dejarlos trabajar

En ese contexto el diputado Robles

Gómez ha ofrecido su apoyo a los vende
dores de la alcaldía Coyoacán quienes
además de manifestarse en contra del

alcalde y su admimstración por cobros
injustificados rechazan que se les exija
cambiar los colores de sus establecimien

tos por el blanco y azul los colores del
partido Acción Nacional

En respuesta el diputado Robles Gómez
informó que presentó un punto de acuerdo
en la Cámara de Diputados federal para
exhortar a la Fiscalía de Justicia de la Ciudad
de México FGJ CdMx a que investigue la
corrupción y extorsión porparte de la alcal
día de Coyoacán encabezada por Giovani
Gutiérrez Aguilar en contra de os comer
ciantes establecidos

Aunado a ello el diputado de Morena ha
solicitado a la autoridad electoral revisar el

uso de recursos públicos por parte de a
administración de la alcaldía de Coyoa
cán que ha pintado de azul y blanco las
fachadas de casas unidades habitaciona
les y el centro histórico de la demarcación
con fines electorales pues el empresario y

alcalde pretende a toda costa reelegirse

Hay una demanda y una exigencia por
parte de vecinos y vecinas de la alcaldía por
que Giovani Gutiérrez ha tomado recursos
para llevar a cabo una pinta de monumentos
históricos edificios de unidades habitaciona
les y bardas de Acción Nacional criticó el
legislador en conferencia de prensa en el
Palacio Legislativo de San Lázaro

Las denuncias ciudadanas están en curso

en la Fiscalía de Justicia de la CdMx por lo
que el diputado Alejandro Robles ofreció
darle el seguimiento a las mismas hasta
que los comerciantes que enriquecen la
vida en la demarcación puedan trabajar
en las mejores condiciones sin la extor
sión del gobierno local

Alcalde de Coyoacán
presume estar protegido
desde el gobierno central

Cabe señalar que las quejas de los
comerciantes no son las únicas pues veci
nos de diferentes colonias han denunciado

al alcalde de Coyoacán de encabezar el lla
mado Cártel Inmobiliario en dicha
demarcación Y que a pesar de las quejas
ante las diferentes instancias es la fecha

que simplemente no pasa nada
Un secreto a voces es la soberbia ypre

potencia del alcalde para con la gente que
no está de acuerdo con sus actos de

corrupción es por ello que manda a sus
empleados a hostigar y amedrentar a los
vecinos además de impedirles realizar
sus actividades comerciales
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impulsara consulta ciudadana

No mas tauromaquia
en la BJ Letv Varela
LA PRECANDIDATA DE MORENA PARA ESTA ALCALDÍA AFIRMÓ QUE
EL 80 DE LOS CAPITALINOS SE OPONEN A LA FIESTA BRAVA

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Lue
go de la reanudación de las
corridas de toros en la Ciudad
de México la precandidata de
Morena a la alcaldía Benito
Juárez Leticia Varela afir
mó que los ciudadanos serán
quienes terminen con este
espectáculo sangriento pues
aseguró que 8 de cada 10 ha
bitantes de la capital del país
se oponen a estos eventos

En entrevista con Diario

BASTA Varela Martínez
señaló que en compañía de
diversas organizaciones de
la sociedad civil impulsa
rá la consulta vinculatoria
propuesta por el presidente
López Obrador para prohibir
estos espectáculos los cuales
son dolorosos y sangrientos
paralos animales

La morenista exhortó al Po
der Judicial a continuar con

el juicio para eliminar estas
prácticas pues aseguró que los
votos aiavor realizados porlos
mismos magistrados son un
despropósito y una mala ac
ción por parte de los jueces y
agregó que los empresarios tie
nen una forma distinta de ver
las cosas pues para ellos las co
rridas de toros son un negocia

Como diputada impulsé
una iniciativapara cancelar las
corridas de toros los empre
sarios ganan dinero a costa del
sufrimiento de los animales
ya ha habido épocas donde se
han cancelado y no pasa abso
lutamente nada nadie va a la
quiebra declaró Varela ante la
postura con relación a los pro
motores de estera eventos

Del mismo modo señaló
que la desinformación es la
principal causa por el que las
corridas de toros cuentan con
un gran aforo pues aseguró
que al conocer el sufrimiento

por el que pasan los animales
esta afición disminuiría

Además invitó a la ciuda
danía y los grupos que están
en contra de estas prácticas a
unirse a la consulta para erra
dicar estos eventos pues aun
que desconoce cuánto tiem
po tardarían en suspenderse
nuevamente las corridas de
toros entre mayor sea la can
tidad de firmas recabadas el
proceso serámás ágily rápido
IGNORAN

Ladesln
formadón es
la principal
causa por el
que las corri
das de toros
cuentan con

un gran afo
ro al conocer
el sufrimien
to por el que
pasan los
animales es
ta afición dis
minuiría
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Exhortan al P para erradicar esta práctica

 .  2024.01.30



Pág: 185

BENEFICIO RARA CASI 9 MILLONES DE PERSONAS

Crece la economía
capitalina un 4
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Du
rante el tercer trimestre del
2023 la actividad económica
de la Ciudad de México tuvo
un crecimiento anual de 4 31
porciento respecto del mismo
trimestre del 2022

Respecto a ello el presiden
te de Morena Ciudad de Méxi
co Sebastián Ramírez felicitó
al gobierno capitalino por los
máximos históricos que du
rante esta administración se
han alcanzado en la actividad
económicacapitalina

El dirigente partidista
destacó las cifras dadas a
conocer por la secretaria de
Administración y Finanzas
Luz Elena González

Estos resultados demues
tran quelaeconomíamoralyel
modelo implementado por el
presidente de México Andrés
Manuel López Obrador y por
la doctora Claudia Sheinbaum
ha funcionado hoy millones

de familiasviven con bienestar
y seguiremos trabajando para
que la transformación no se
detenga refirió el morenista

A través de su cuenta de X
González Escobar sostuvo
que la Ciudad de México se
mantiene como el motor de
crecimiento de la economía
del país al lograr durante los
primeros nueve meses del año
pasado un incremento anual
promedio de 4por ciento

Finalmente Ramírez se
congratuló de que laCiudad de
México hoy tenga una econo
mía más fuerte y competitiva
lo que se refleja mi más ymejo
res empleos para la ciudadanía
con un beneficio directo para
los casi 9 millones de personas
que en ella residen

CONTINÚA
La Ciudad

de México
se mantiene
como el mo
tor de cre
cimiento de
la economía
del país

El aumento se registró durante el 2023
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AHORA QUIERE LA ALCALDIA CUAUHTEMOC

ZACATECAS
MINA DE ORO
DE CATALINA

La hija del senador Ricardo Monreai Logró varios
contratos con instituciones públicas de esa entidad

Se ha beneficiado del poder de su familia en
dicho estado que hoy gobierna su tío David
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APROVECHÓ INFLUENCIA DE SU FAMILIA EN LAS INSTITUCIONES ESTADO

Catalina Monreal se
enriquece con Zacatecas
CONTRATOS FUERON POR MÁS DE 3 MDP EN VALES DE GASOLINA A EMPRESA DE LA
A sPIR ANTF A I A TUAÜHTFMOC CONTRARIANDO LA AUSTERIDAD DE LOS FUNCIONARIOS
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

Catalina Monreal Pérez buscará
con Morena la alcaldía Cuauh

témoc la misma pie administró
su padre Ricardo Monreal Avi
la en 2015 para después darle el
poder a su ahijado político Nés
tor Núñez quien íbera el primer
alcalde de la demarcación y la
cual sigue aperando con ayuda
de Sandra Cuevas aunque ahora
quiere imponer a su hija que se
ha beneficiado y enriquecido del
poderde su familiaenZacatecas

Y es que Catalina se ha des
empeñado como accionista de la
gasolinera Multiservido La Plata
SA de CVj una empresa que en
los últimos años ha conseguido
varios contratos con institucio

nes publicas del estada de Zaca
tecas dónde la familia ha hecho
sucarrerapolítica

Uno de los dientes mas fre
cuentes ha sido la Secretaria de
Administración de Zacatecas es
tado gobernado por David Mon
realAvila tío de Caty De acuerdo
con la Plataforma Nacional de

Transparencia PNT entre 2022
y 2023 la administración zacate
cana pagó al menos 11 contratos
porvales de gasolina

Et monto total de los vales

adquiridos con MuHdservicio La
Plata llega a los 3 millones 48 mil
pesos De esta manera conrecur
sos públicos se paga el combusti
ble de losvehículosutilizados por
funcionarios pese aqueesto con
traria los principios deausteridad
de Morena partido en el que mi
litanlos Monreal

La mayoría de contratos fue
ron por la vía de adjudicación
directa es decir sin que más em
presas compitieran por el acuer

do comercial Además los nego
cios entre MultiserviciD La Plata

y las institucionespúblicas de Za
catecas se incrementaron desde

2021 año en que David Monreal
ganó la gubernatura en las elec

ciones pero en las que Catalina
Monreal perdió como diputada
federal con el partido Fuerza Por
México actualmente extinto

La empresatambiénhizo con
tratos can instituciones públicas
de Zacatecascomo Colegio de Es
tudios Científicos yTecnológicos
del Estado CECyTEZ Colegio
de Educación Profesional Téc

nica del Estado Conalep Zaca
tecas Tribunal de Justicia Ad
ministrativa del Estado TJAE
Auditoria Superior del Estado de
Zacatecas ASEZ Instituto de
la Defensoría Publica TDP Ins
tituto Zacatecano de la Cultura

IZC yla Comisión de Derechos

Humanos delEstado CDHEZ
BENEFICIO

O
Es accionista
de una gaso
linera en Za
catecas que
se ha visto
beneficiada
en los últi
mos 5 años
con varios
contratos

CONVENIO

O
La Secreta
ría de Admi
nistración de
Zacatecas es
la dependen
cia que más
la favorece
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Tiene el visto bueno de su papá
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BUSCAN RESULTADOS TANGIBLES

ln unidad
equipo de
Bragada
JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

Al destacar la unidad y el
esfuerzo colaborad por
abordar los desaños actuales

que enfrenta la Ciudad de
México el Consejo Asesor
de la líder morenista Clara

Brugada se reunió para dis
cutir estrategiasypropuestas
que temas como seguridad
movilidad medio ambiente
y desarrollo urbano busca
generar propuestas integra
les que mejoren la calidad de
vida de los habitantes de la
Ciudadde México

Clara Brugada expresó su
satisfacción por el arduo tra
bajo del Consejo y la espe
ranza de que sus esfuerzos
se traduzcan en beneficios

tangibles para la ciudad A
pesar de los tiempos desa

fiantes la líder morenista se
mostró optimista sobre el
potencial del Consejo para
marcar una diferencia posi
tiva en la metrópoli

Alejandro Encinas coor
dinador del Consejo Asesor
destacó la importancia de
esta tareayla dedicacióndel
grupo resaltando su fuerte
compromiso con la ciudad
Enfatizó la perspectiva de
construir una ciudad de

derechos y libertades su
brayando la necesidad de
un enfoque que atienda las
demandas de todos los ciu

dadanos

INNOVAR

O
Impulsarán
propuestas
para la CD
MX

Coinciden que debe haber compromiso
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BRUGADA FESTEJA QUE
CDMX BRILLE ENTRE LAS
MEJORES DEL MUNDO

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

La precandidata de Morena a la jefatura de
Gobierno Clara Brugada celebró que la
Ciudad de México sea reconocida como

una de las mejores del mundo
Ya sabían esta gran noticia Es maravilloso

que nuestra querida Ciudad de México sea reco
nocida como una de las mejores del mundo Qué
orgullo ser chilanga la verdad expresó Brugada
Molina a través de su cuenta de X

La exalcaldesa de Iztapalapa se pronunció
acerca de un ranking elaborado por una platafor
ma internacional que ubicó a la capital del país en
el lugar seis como una de las 10 mejores ciuda
des en el mundo

De acuerdo con el portal la metrópoli ob
tuvo una puntuación elevada debido a su ofer
ta cultural la propuesta gastronómica de sus
restaurantes locales así como por la opinión
de sus habitantes

Este año se preguntó a los habitantes de las
ciudades sobre la calidad y la asequibilidad de la
comida la cultura y la vida nocturna de su ciudad
y cómo se sienten en ella desde la felicidad hasta
el romance informó la plataforma digital

Es de resaltar que dicha encuesta es elabo
rada anualmente a miles de habitantes con el ob

jetivo de conocer su visión y efectuar un análisis
de cómo es vivir en las ciudades más importantes
del planeta

Las principales ciudades del ranking no sólo
son lugares increíbles para visitar y salir con res
taurantes cultura y vida nocturna de clase mun
dial sino que también son excelentes lugares
para vivir con un fuerte espíritu comunitario y una
vibra innegable precisaron

En el ranking también aparecen ciudades
como Nueva York Cape Town Berlín Londres y
Madrid entre otras más

En otro tema Clara Brugada informó sobre la
reunión con el alcalde de Valparaíso Chile Jorge
Sharp y su comitiva con el fin de dialogar acerca
de experiencias de gobierno

Tuvimos una reunión muy fructífera con la
comitiva de Valparaíso Chile encabezada por el
alcalde Jorge Sharp Fue un privilegio poder
compartir experiencias de gobierno Nos une el
interés por transformar nuestras comunidades
y hacer redes colaborativas entre nuestros paí
ses latinoamericanos expuso la precandidata
en redes sociales
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TABOADA VUELVE A EVIDENCIAR
FALLAS EN METRO CAPITALINO

Por Guillermo Juárez CDMXMagacín

Debido al retraso de cinco líneas del

Sistema de Transporte Colectivo
Metro el precandidato del Frente

Amplio por la Ciudad de México Santiago
Taboada volvió a denunciar el percance que
provocó afectaciones en los usuarios la ma
ñana de este lunes

Paciencia Hoy lunes fue una mañana
de retraso en 5 líneas del MetroCDMX Las
mañanas se han convertido en un mar de len

titud en el Metro de nuestra ciudad siempre
falla algo que hace que todo se retrase Éxito
también a los alumnos de la #UNAM en su

regreso a clases expresó Taboada Cortina
en sus redes sociales

Acerca de lo anterior los usuarios repor
taron retrasos de hasta 15 minutos satura
ción de andenes y algunos apagones en al
menos la mitad de este servicio de transpor
te público como fue el caso de las Líneas B
2 4 5 y 7

El domingo 7 de enero cuando se cum
plió un año del accidente del Metro en la
Línea 3 en el que murió una persona el pre
candidato se pronunció también en su cuen
ta de X

Los culpables andan haciendo campaña
y no hay ningún imputado No merecemos
esta ciudad de injusticias #JusticiaParaYaret
zi comentó

Durante su periodo de precampaña el
exalcalde panista ha hecho énfasis sobre las
malas condiciones del Metro por lo anterior
entre sus prioridades es el rescate del Siste
ma de Transporte Colectivo

Asimismo puntualizó que no solo es la
precaria infraestructura del Metro también
la inseguridad que lo usuarios experimentan
diariamente ante ello consideró que se de
ben optimizar las condiciones de seguridad
para no viajar con dos celulares el que sirve
y el chicharrón

Como parte de su estrategia para trans
formar el servicio del Metro Taboada Corti
na anunció durante el 2023 que elabora una
propuesta integral con el apoyo de expertos
para demostrar que es posible tener un Me
tro seguro eficiente y sin retrasos como el
ocurrido este lunes

A lo largo del año pasado el Metro reci
bió diversas denuncias de los usuarios ade
más de los trabajadores por fallas estructura
les en la Línea 9 ante la posibilidad de que
se repita otra tragedia como la ocurrida en la
L 12 en mayo del 2021
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Critica a partidos
cuotas y cuates

El autor del libro Un México para todos plantea abrir
espacios a los ciudadanos así como quitar el control
de candidaturas a las burocracias partidistas

MAYOLO LÓPEZ

En un libro de reciente publi
cación Carlos Medina Plas
cencia previene de la encru
cijada nimbo a la elección
presidencial del 2 de junio
democracia o totalitarismo

En entrevista el autor de
Un México para todos ad
vierte que la polarización que
ha propiciado el Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor representa el mayor ries
go que encara el País

Preocupado por la ame
naza populista el ex Gober
nador de Guanajuato consi
dera que si se empodera a
la sociedad se puede dar la
vuelta a ese fenómeno que
previene asoma en México

Hay un capítulo llamado
Cómo se torció el camino
Se ha torcido la ruta

El sistema de partidos en
México está mal y se torció
cuando se equivocó el con
cepto de Gobierno y el con
cepto de gobernar

Si bien el PAN tiene
principios y una doctrina
filosófica clara cómo llevar
esos principios a la práctica
y para mí lo entendí des
de que fui Alcalde de León
en 1989 es que debería
mos empoderar a la socie
dad organizar a la sociedad

y aprovechar la energía de
la sociedad

En el momento en que
los partidos se van mime
tizando con quien hacía la
función de partido hegemó
nico sobre todo en el siglo
pasado empieza a haber
intereses personales parti
culares o de grupos dentro
de los propios partidos Es
donde se empieza a torcer
el camino en cuanto a no
entender que el servicio pú
blico y la política tienen que
ser para mejorar las condi
ciones de vida de los pro
pios ciudadanos

Felipe Calderón acuñó una
frase ganar el Gobierno
sin perder elpartido
Hoy tenemos gobiernos
partidistas A qué me re
fiero A que aquello que el
PRI en el siglo pasado lo
hacía de una manera va
mos a decir más profesio
nal ahora cualquiera de los
otros partidos lo están ha
ciendo dan chambas con
cesiones y están viendo có
mo suman adeptos cómo
obtienen apoyos Ahora in
clusive con los programas
sociales están cautivando a
los electores Todos los par
tidos hacen lo mismo Te
nemos que cambiar que no
haya gobiernos partidistas

Es real la amenaza
populista
Sí porque en el momen
to en que se trata de ven
der una esperanza y lo hi
zo muy bien el actual Pre
sidente el catalizador que
acelera la respuesta es la
corrupción Cuando vemos
esto bueno estamos hartos
de gobiernos corruptos y el
sistema de partidos es muy
cuestionado

Lo que promueven los
partidos es ganar eleccio
nes pero para qué quieren
ganar No se trata de con
quién ganamos sino quién
reúne el perfil y sobre todo
cuando aspiren a ser candi
datos que digan quiénes son
para saber ya en el poder
en el ejercicio de Gobierno
quiénes serán porque el po
der desnuda a cualquiera

Cómo se le da la vuelta
alpopulismo
Empoderando a la sociedad
Por eso es que en un grupo
de organizaciones decidi
mos impulsar Unid s para
impulsar lo que hemos ve
nido realizando con el Fren
te Amplio por México No
ha sido fácil que los parti
dos accedan a realizar unas
primarias para elegir a la
candidata presidencial

Para empoderar a la so
ciedad frente a los partidos
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y frente a los Gobiernos te
nemos que llegar a un es
quema de primarias abier
tas y obligatorias

En elprólogo escrito por
Xóchitl Gálvez ella dice
que se trata de un libro
crudo y rudo por qué
Porque siempre he sido au
tocrítico dentro del PAN
En el libro escribo lo que en
2003 advertí que estaba pa
sando y hacia dónde tenía
mos que ir Ahora aparece
esta onda de los padroneros
líderes que cooptan a mi

litantes que dan entrada o
no para militar en el partido
Están viendo a quién van
a acomodar en cada lugar
Por eso me parece que des
pués del 2 de junio vamos
a tener que empujar fuerte

desde la sociedad para que
se cambie el esquema por
que los partidos no quieren
soltar la mazorca como de
cía Manuel Clouthier

Es Xóchitl el antídoto con
tra la amenaza populista
Sí Es alguien que no tiene
militancia partidista No se
tr ata ni de movimientos ni
de partidos Se trata de la
sociedad y eso es lo que ella
representa La esperanza de
que tengamos un México
unido y para todos

Cómo está viendo el PAN
de Marko Cortés
Con el reto de regresar a los
principios y doctrina panis
tas donde podamos dejar a
un lado las ambiciones De
qué se trata De repartir

de cuotas y cuates o cuotas
para los cuates El PAN tie
ne que regresar a la mística
de servir a los ciudadanos

Qué escenario prevé el día
después de la elección
Confío en que va a haber
abundante votación Estas
filas que vemos en las insta
laciones del 1NE para tra
mitar la credencia de elec
tor muestran el interés por
lo que se va a decidir Esta
mos ante la coyuntura de
autoritarismo o democracia
Espero que después del 2
de junio podamos decir lo
hemos hecho los ciudada
nos con sin o a pesar de los
partidos Empezar a hacer
cambios quitar el control
de las candidaturas a la bu
rocracia de los partidos

MM La polarización es
lo más riesgoso que hoy
estamos viendo en México
y por eso debemos hablar
de un México para todos
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SHEINBAUM
65 XÓCHITL
32 ENCUESTA
ENKOLL

por ciento en preferencia efectiva
Les la diferencia entre Claudia Sheín

baum y Xóchitl Gálvez según Enkoll

Encuesta confirma ventaja de Claudia
Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez
DE ACUERDO CON el ultimo sondeo de la firma Enkoll la morenista se sitúa con 65 puntos
de preferencia electoral efectiva muy por encima de panista que sólo alcanzo el 32

ELIA CRUZ CALLEJA

nac1on contrarepl1ca mx

Con 33 puntos de diferencia
en preferencias electoral tie
ne la candidata de la Cuarta

Transformación Claudia
Sheinbaum Pardo contra la

representante de la coalición de derecha
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez Ruiz

de acuerdo con la última encuesta reali

zada en casas por la firma Enkoll
Según los datos publicados este lunes

29 de enero por la encuestadora que rea
lizó el sondeo para el diario El País y W
Radio críticos al gobierno de la 4T la
morenista se sitúa con 65 puntos de prefe
rencia electoral efectiva muy por encima
de la panista que solo alcanzó el 32 por
ciento de las intenciones devoto Dejando

en un tercer lejano lugar a Jorge Álvarez
Máyriez de Movimiento Ciudadano con
3 por ciento

Destaca que en el sondeo realizado del
19 al 22 de enero el 51 por ciento de los
encuestados dijo que jamás votaría por
Xóchitl Gálvez para ser la presidenta de
la República Dato que coincide con las
respuestas del 53 por ciento de los ciuda
danos que aseguraron que nunca votarían
por el PRI partido que cobija la aspiración
presidencial de la senadora panista junto

con Acción Nacional y el PRD
E incluso del total de los participantes

de la encuesta el 20 por ciento también
afirmó que jamás votaría por el PAN y el
6 por ciento dijo que nunca lo haría por el
PRD es decir en la suma de los partidos
de la alianza opositora el 79 por ciento
dijo que nunca votaría por ellos

Sobre este cuestioriamiento el 10 por
ciento dijo que jamás daría su voto a Mo
rena el 5 por ciento afirmó que jamás res
paldaría al PT y el 2 por ciento rechazó
votar por el PVEM

También dentro de los resultados ofre
cidos por la encuesta se señala que el 63
por ciento de los cuestionados asegura
que lo mejor para el país es que siga go
bernando Morena contra el 31 por ciento
que considera que debe haber un cambio
de partido en el Ejecutivo nacional

Pero también se revela que 57 por
ciento afirma que si hoy fueran las elec
ciones votaría por Morena 3 por ciento
lo haría por el PVEM y 3 por ciento por
el PT lo que en un acumulado la coa
lición alcanza una preferencia efectiva
de 63 por ciento En tanto que la alianza
de derecha que empuja a Xóchitl Gálvez
alcanza un total de 33 por ciento desglo
sado 18 por ciento de preferencia para
el PAN 13 para el PRI y solamente 2 por
ciento para el PRD
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Algunos datos que arrojo la encuensta levantada por
Enkoll el pasado 29 de enero Cortesía
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i Mientras Sheinbaum Drotaqonizó un podcast sobre el cuidado de animales Gálvez estreno sus conferencias de prensa

BU I EBCAWmCONHDESYCONRRENaAS
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Y NATALIA VITELA

En plena fose de intercampaña
cuando las y los candidatos no
pueden hacer promoción al vo
to ni hacer apariciones en actos
proselitistas las aspirantes pre
sidenciales encontraron el mo
do cfé burlar las restricciones

A través de conferencias
y nades sociales las aspirantes
se W rrtienen vigentes y opi
nan sobre temas de coyuntura

La aspirante presidencial
de Oposición Xóchitl Gálvez
estrenó ayer un formato de
nominado Conferencia de la
Verdad el cual replicará tres

veces a la semana durante el
periodo de intercampaña En
ese espacio ayer opinó sobre
la falta de ciudadanos en las
listas de aspirantes plurinomi
nales al Congreso

No es facultad de la can
didata hacer las listas si me las
dan yo hago otras listas pero

esta decisión la toman los con
sejeros los militantes de los
partidos y es su derecho yo la
respeto Aunque sí están con
siderandos espacios para ciu
dadanos defendió

La aspirante presidencial
de Morena Claudia Sheinbaum
tiene un podcast semanal que
difunde en redes sociales y en

el que aborda distintos temas
Ayer por ejemplo promovió la
adopción de animales de com
pañía en situación vulnerable

En ese programa ha ha
blado sobre la posibilidad de
mantener las conferencias ma
ñaneras y sobre sus acciones
como Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México

Aunque el INE emitió un
comunicado el 17 de enero
estableciendo los límites en las
intercampañas el Magistrado
electpral Felipe de la Mata pro
pone dejarlo sin efectos acla
rando que los precandidatos
no realizan actos anticipados
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Revira a AMLO
sus mentiras
Ofrece candidata

refutar los dichos

de Presidente sobre

la realidad del País
ÉRIKA HERNÁNDEZ

La aspirante presidencial de
Oposición Xóchitl Gálvez
arrancó ayer con sus con
ferencias de la verdad que
buscan ser una réplica a las
mañaneras del Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador

Con una escenografía pa
recida a la del actual Man
datario como la tipografía
pantalla atril y grecas aun
que en color rosa la senado
ra con licencia afirmó que de
acuerdo con datos de la Con
sultora Spin en cinco años
López Obrador ba dicho 130
mil mentiras

El Presidente ha dicho
más de 130 mil afirmaciones
falsas engañosas o que no se
pueden comprobar En pro
medio son 103 mentiras dia
rias Estamos aquí ejerciendo
nuestro derecho de réplica
señaló

La hidalguense precisó
que no se trata de desmentir
dichos del tabasqueño sobre
ella sino de hechos que vive
el País como violencia eco
nomía pobreza e injerencia
del Gobierno y contrastar

siempre
Sin ningún pudor sin

ningún recato sin ningún res
peto por la inteligencia de los
mexicanos nos recetan una
dieta diaria de mentiras Es
decir le dan a México atole
con el dedo dijo

También cuestionó que
el Presidente se haya pasado
cinco años culpando a sus
antecesores de los problemas
que vive el País sin asumir su
propia responsabilidad y sin
presentar propuestas reales

Lo acusó de ser insen
sible y no tener corazón
pues dijo sus mañaneras son
para dibujar un País que no
existe en lugar de reconocer
problemas

Él vive apartado con lo
que le dicen sus asesores Y
de hecho su candidata su
corcholata dice lo mismo
que México está mejor que
nunca que México está pa
cífico porque sus hijos son
a los que sí les ha ido bien
señaló

El no tiene corazón por
que no siente lo que están
sintiendo los mexicanos Es
un hombre insensible que
no le importa el dolor de los
mexicanos

Gálvez adelantó que su
ejercicio lo realizará tres días
por semana durante la inter
campaña que concluirá el 29

de febrero

LISTAS DE PLURIS
Al ser cuestionada sobre los
candidatos plurinominales
al Congreso de la Unión pa
lomeadoos por PAN PTM y
PRD Gálvez dijo si ella hu
biera elaborado las listas se
rían distintas pues reconoció
que hay pocos ciudadanos

Si me las dan yo hago
otras listas pero esta deci
sión la toman los consejeros
los militantes de los partidos
y es su derecho yo la respe
to respondió sobre los pri
meros lugares para líderes
del blanquiazul y el tricolor
como Marko Cortés y Ale
jandro Moreno

Citó los casos de Marga
rita Zavala y Germán Mar
tínez quienes aunque aho
ra no tengan partido son ex
panistas

La abanderada presiden
cial también celebró que per
files como el del priista Man
lio Fabio Beltrones aporten
su experiencia frente a las
ocurrencias que se aprecia
ron en la actual Legislatura

Ella es dijo ejemplo de
que si los ciudadanos insisten
los partidos sí abren espacios

Sí están considerandos
varios espacios para ciudada
nos sostuvo sin abundar en
en el tema

MM Sin ningún
pudor sin ningún
respeto por la
inteligencia de los
mexicanos nos

recetan tina dieta
diaria de mentiras
Le dan a México

atole con el dedo
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Aprovecha Claudia podcast
REFORMA STAFF

Claudia Shcinbaum dedicó
ayer el tiempo de intercam
paña a divulgar en sus re
des sociales diversos pódcast
sobre obras realizadas en la
Ciudad de México y sobre
lo que considera es el hu
manismo mexicano

Por la mañana lanzó
un aviso a sus espectado
res del pódcast Nuestros
invitados especiales michis
y lomitos

La aspirante presidencial
de Morena instó a sus segui
dores a adoptar a perritos y
gatos a tener una cultura de
rescate y crianza responsable
de estas especies

Destacó la importancia
de unirse a la iniciativa adop
ta no compres con el pro
pósito de brindar un hogar
a los animales de compañía
que son abandonados en las
calles

Tener a un animal de
compañía es una gran res
ponsabilidad y si van a querer
un animal de compañía es
mejor adoptar dijo acom
pañada de activistas de la
Fundación Toby

Más tarde presumió la
construcción de hospitales
cuando fue Jefa de Gobierno

Cuando fui Jefa de Go

bierno constiii irnos tres nue
vos hospitales en la Ciudad
de México Topilejo con ca
pacidad para atender a 300
mil pacientes anuales Cuaji
malpa que puede atender a
200 mil pacientes al año y La
Pastora con capacidad para
recibir anualmente a 150 mil
pacientes posteó

El acceso a la salud gra
tuita y de calidad es un dere
cho agregó y anexó vistas
aéreas de los tres nosocomios

Algunos usuarios de re

des sociales cuestionaron a
Sheimbaum por qué no aten
dió el problema cíe las fugas
de agua cuando fríe Jefa de
Gobierno

Pregunto porque desde
2012 leí de las fugas y hoy
me parece que vivimos esca
sez del líquido en la ciudad
escribió Indiwulf IndiwuIf
usuario que anexa un mapa
de las Alcaldías donde ha ha
bido protestas de residentes
por la falta de líquido

Previamente la moralis
ta había subido a su cuenta
de X un post sobre el hu
manismo que enarbola su
movimiento

La unidad de nuestro
movimiento se basa en la
construcción del humanis
mo mexicano un nuevo mo
delo que está dando un ejem
plo al mundo

Sheinbaum invitó a sus seguidores a adoptar perritos
y gatos y a tener una cultura de rescate y crianza responsable
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Acusa Menosprecio
y renuncia al tricolor

JESUS GUERRERO

CHILPANCINGO El ex
candidato a Gobernador en
Guerrero por la alianza PRI
PRD Mario Moreno Arcos
renunció a su militancia
priista luego de que su par
tido no lo postuló al Senado
y acusó menosprecio de la
dirigencia nacional

En un documento diri
gido al líder estatal del PRI
Alejandro Bravo Abarca Mo
reno acusó que en el partido
que preside Alejandro Alito
Moreno prevalece la imposi
ción de candidatos sin repre
sentatividad ni méritos pri
vilegiando amistades com
padrazgos o lazos familiares

Expresé en tiempo y for
ma al GEN y al CDE del PRI
mi legítima aspiración soli
citando reiteradamente que
se abriera la selección con
herramientas de medición

reales para participar en la
próxima contienda dijo
Moreno en conferencia

Acompañado por priistas
guerrerenses el dos veces
Alcalde de Chilpancingo di
putado local y federal consi
deró ser blanco de una burla

La dirigencia del PRI di
jo le ofreció que su espo
sa fiiera candidata a dipu
tada plurinominal y a él la
de Alcaldía de Chilpancin

go pero sostuvo que rechazó
la oferta

El ex Gobernador Héc
tor Astudillo también buscó
ser candidato al Senado pe
ro la dirigencia nacional en
cambio palomeó a Manuel
Añorve quien busca repetir
en el escaño

Se prevé que en próxi
mos días Astudillo también
deje las filas del PRI y se ad
hiera al igual que Moreno

a Movimiento Ciudadano
MC

Sebastián de la Rosa se
cretario de Organización
Electoral estatal del parti
do naranja adelantó que el
evento en el que Astudillo y
Moreno se sumen a su parti
do será en la Ciudad de Mé
xico

En 2011 Moreno amagó
con desertar del tricolor des
pués que la dirigencia nacio
nal no designó al entonces
senador Angel Aguirre can
didato a Gobernador

Aguirre dejó el PRI y
contendió por la gubernatu
ra por la alianza PRD MC y
PT y Moreno se mantuvo en
el tricolor

Sin embargo la dirigen
cia estatal priista lo acusó de
haber operado para la cam
paña de Aguirre y no para el
entonces abanderado priista
Manuel Añorve

i Mario Moreno Arcos ex aspirante priista a la gubernatura
de Guerrero anunció su salida del PRI
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I CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Visita a Cuauhtemoc
y a sus tres hijos
La aspirante presidencial conversa sobre la
problemática del país y algunas anécdotas
OTILIA CARVAJAL

nacion a eluniversal com mx

La candidato de la coalición Si
gamos HaciendoHistoria Clau
dia Sheinbaum visitó al exjefe
de Gobierno capitalino Cuau
htémoc Cárdenas y a sus hijos
Lázaro Cuauhtémoc y Camila

A través de un mensaje en la
red social X antes Twitter la
exjefade Gobierno dijo que tuvo
una gran conversación sobre la
problemática del país acompa
ñada de algunas anécdotas

Antes en otro mensaje
Sheinbaum Pardo destacó que
cuando fue jefa de Gobierno de
la Ciudad de México se constru
yeron tres nuevos hospitales ge
nerales en la capital del país

Estos son Topilejo con capa
cidadparaatendera300 mil pa
cientes anuales Cuajimalpa
que puede prestar servicio a 200
mil pacientes al año y La Pas
tora con capacidad para recibir
al año a 150 mil pacientes

El acceso a la salud gratuita
y de calidad es un derecho es
cribió la precandidata presiden
cial de Morena PT y PVEM en
su cuenta de X antes Twitter

En su podcast semanal
Sheinbaum Pardo invitó a sus
escuchas a adoptar perros y ga
tos y cuidar a los animales

Señaló que lamentablemen
te México es el país de América
Latina que más abandona a los

animales de compañía

Lety Varela activista de AC
Hogar Luwina expuso que 70
de los perros en situación de ca
lle vivieron en una familia que
los abandonó

También la acompañaron
KarenNava directorade Comu
nicación y Rescates y Samia
Klimos directora de Fundación
Toby quienes invitaron a adop
tar a sus animales de compañía
y a no fomentar lacompra de las
llamadas mascotas o animales
de compañía

Las especialistas señalaron
quesegastalomismotantopara
perros como para los gatos ya
seaenveterinario alimentación
y otros cuidados

Recuerden también que
tener siempre a un animal de
compañía es una gran res
ponsabilidad y que si van a
querer un animal de compa

ñía es mejor adoptar expre
só Sheinbaum Pardo

En publicaciones previas
destacó que como jefa del Go
bierno de la Ciudad de México
pasaron de producir 600 mil a
seis millones de árboles al año
en el vivero tecnificado de la Se
cretaría del Medio Ambiente de
la capital del país además se
sembraron más de 35 millones
de árboles y plantas subrayó la
virtual candidata presidencial
de Morena

Con ello se captura carbono
para disminuir la concentra
ción de gases que producen el
cambio climático restauramos
bosques y parques y protegi
mos la biodiversidad manifes
tó Sheinbaum Pardo

Estoy comprometida con
reducir las emisiones que pro
vocan el cambio climático y
con la protección del medio
ambiente por ello como jefa
de Gobierno de la Ciudad de
México construí dos plantas
de reciclamiento de basura
que son las más grandes y mo
dernas de América Latina
apuntó Sheinbaum Pardo

Los aspirantes a cargos de re
presentación popular a nivel fe
deral están en periodo de Inter
campaña por lo que no pueden
hacer manifestaciones de ca
rácterproselitista ni eventos pa
ra promocionarse de cara a la
jomada electoral del próximo 2
de junio
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
Candidata presidencial

Estoy comprometida
con reducir las
emisiones que
provocan el cambio
climático y con la
protección del
medio ambiente
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La candidato presidencial morenista Claudia Shetnbaum Pardo cuarta de izq a der visitó al
ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y a sus hijos Lázaro Camila y Cuauhtémoc
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Sheinbaum y Gálvez se
financian con el crimen
sugiere Álvarez Máynez
ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

ClaudiaSheinbaumyXóchitl Gál
vez llevan tanto tiempo haciendo
propaganda que el financiamien
to de sus campañas solo puede
provenir de dinero robado a los
gobiernos de intereses oscuros
o del crimen organizado afirmó
JorgeAlvarez Máynez aspirante
presidencial de MC

Reprochó que el Instituto
Nacional Electoral INE lo ha
ya obligado a bajar el video en
que el gobernador de Nuevo
León Samuel García lo desta
pó como candidato pero a las
dos señoras de lavieja política

que llevan años promoviéndose
las deja sin sanciones

El INE tampoco revisa el
origen de los recursos para sos

tener sus campañas de Claudia
yXóchitl yyo sostengo o se los
están robando de los gobiernos
que tienen o están financiadas
con intereses oscuros que luego
levan a costar mucho a México o
incluso posiblemente del crimen
organizado manifestó enunvi
deo transmitido a través deX

Alvarez Máynezllamóaloscon
sejeros electorales a que seansen
satos y parejos en las sanciones a
los aspirantespresidenciales pues
a su consideraciónMC es el único
partido que acatalos tiempos lega
les pero es elmás sancionado

Es excesivo que nosotros que
somos los únicos que hemos res
petado la ley estemos siendo ob
jetos de este tipo de sanciones ri
diculas dijo
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Celebra Gálvez despegue en encuesta de
EF 6 puntos hacia arriba son importantes
Xóchitl Gálvez candidatapresiden
cial de PR1 PAN y PRD celebró su
avance en la encuestapublicadapor
El Financiero en la que la desven
taja frente a Claudia Sheinbaum
disminuyó de 22 a 16 puntos

Estoymuycontenta porque seis
puntos hacia arriba son importan
tes Ha habido una embestida de

una dimensiónbrutal en los porta
les afínes a la 4T millones de pesos
pagados para difamarme para ri
diculizarme ynadie dice de donde
viene ese dinero y aun así reflejo
un crecimiento Eso quiere decir
que los mexicanos ya saben quién
soy una mujer trabajadora dijo

De acuerdo con la encuesta que
El Financiero publicó ayer Shein
baum cuentacon48por ciento de las
preferencias de cara a las elecciones
del próximo 2 dejunio mientras que
Gálvez capta 32 por ciento Jorge
Álvarez Máynez candidato presi

dencial de MC aparece ya con 10
por ciento de las preferencias ycon
otro 10 por ciento las personas que
no manifestaron intención de voto

Lajefa de Oficinade Campaña de
Gálvez la senadora panista Kenia
López celebró que sehaya reducido
labrecha entre las candidatas Mé

xico estádespertandoyse está dan
do cuenta de quienes sonenrealidad
estos rufianes de Morena sostuvo

El senadordel PRDJuanManuel

Fócil se congratuló también del
avance Xóchitl está avanzando

y me parece muybien ojalá que la
gente sigaavanzando ensusimpatía
porbuscarun mejordesempeño de
los gobiernos enMéxico comentó

El diputadoyuno de los vicecoor
dinadores del PAN en la Cámara de

Diputados Jorge Triana comentó
que Claudia Sheinbaum yano tiene
mucho margenparacrecer porque la

genteya la conoceyno le ayudamu
cho su discurso de la continuidad

En cambio Xóchitl Gálvez sítie
ne todo para crecer Por eso la de El
Financiero mepareceuna encuesta
muy aterrizada yya se ve reflejado
un crecimiento de Xóchitl después
de la precampaña y una caída de
Sheinbaum estimó Pedro Hiriart
Eduardo Ortegay Víctor Chávez

Reacción La jefa de Oficina de Campaña
de Xóchitl Kenia López Rabadán
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Va Xóchitl contra AMLO
en su mananera
ASEGURA hidalguense que es su derecho
de réplica envenena la comunicación públi
ca con falsedades dice el Presidente la reta
a presentar propuestas nosólocriticarlo

Estrena Xóchitl su Conferencia de la verdad

El Presidente receta una
dieta diaria de mentiras
LACANDIDATAde FCXM señala al Ejecutivo por envenenar
la comunicación pública acusa al Gobierno por filtración de
datos de periodistas tratan de ocultar su ineptitud dice
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

La abanderada presidencial de
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
acusó al Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador de envene
nar la comunicación pública y de que
sin ningún pudor sin ningún recato

receta a los mexicanos una dieta diaria
de mentiras La mentira más grande de
Andrés Manuel López Obrador es que
ellos no mienten Le dan a México
atole con el dedo

Al ofrecer su primera conferencia de
la verdad que explicó se realizará tres
veces por semana únicamente durante
el actual periodo de intercampañas dijo
que será la forma en la que hará valer el
derecho de réplica que señaló no le otor
gó el mandatario federal

De hecho en su primera exposición se
lanzó contra López Obrador pues dijo que
ha envenenado la comunicación pública

con falsedades

Mencionó que de acuerdo con la con
sultora Spin desde diciembre del 2018 el
titular del Ejecutivo federal ha realizado
130 mil afirmaciones falsas que represen
tan 103 mentiras diarias

También se refirió a la filtración de los

datos de periodistas que cubren las maña
neras del Presidente y dijo que es respon
sabilidad de los funcionarios de Palacio

Nacional porque son unos ineptos
Luego de que el Presidente acusó que

se trató de un haclceo y responsabilizó a
sus adversarios la política hidalguense

manifestó que tienen que hacerse cargo
por no invertir en un software de protec
ción que impida ese tipo de problemas

Cuando no das resultados das pretex
tos eso se llama ser ineptos y lo que son
son unos ineptos cancelaron muchos re
cursos para software de protección Es
su responsabilidad que deje de echarle la
culpa a los demás nada más le faltó que
dijera que era Felipe Calderón el culpa
ble nada más le faltó porque todo lo que
pasa en este país es culpa de Calderón Es
su culpa es la culpa de ellos que dejen de
responsabilizar a otros mexicanos de su
ineptitud declaró

La abanderada de la coalición Fuerza

y Coalición por México FCXM también
expresó su satisfacción por los resultados
de algunas encuestas en las que avanza
algunos puntos y comentó que esto con
firma que la contienda se va a cerrar por
lo que este gobierno se va a radicalizar
así es que estoy lista para lo que venga y
le vuelvo a decir al Presidente no le ten

go miedo
Ante las preguntas sobre la designación

de las candidaturas plurinominales en
las que los dirigentes de los partidos que

la postulan ocupan los primeros lugares
reiteró que no es su decisión sino de las
fuerzas políticas porque si le otorgan la
facultad yo hago otras listas

Destacó que se incluyan nombres de
políticos experimentados como Manlio
Fabio Beltrones y de otros sin partido
como Germán Martínez pero mencionó
que ella también ha insistido en la partici
pación de ciudadanos en la coalición no

solo para el Congreso sino en el Gobierno
Tengo que aclarar que yo he invitado

a algunas personas y de repen
te tienen un poco de miedo al
Gobierno les dan miedo las
auditorías les da miedo entrar
le a la política porque este es
un Gobierno muy represivo
aseguró

Además subrayó que se
debe recuperar la dignidadpara
las Fuerzas Armadas porque
actualmente trabajan en activi
dades que no les corresponden

Hay que devolverle la dignidad al Ejér
cito yo quiero dignificar a los militares
porque me duele ver cómo los sacan con
escobazos con gritos de los poblados se
está perdiendo el respeto al Ejército y eso
no lo podemos permitir Entonces estoy
en contra de la militarización del país ab
solutamente declaró

Antes de su primera conferencia de
la verdad Xóchitl Gálvez se reunió con
miembros de la American Society of
México ante quienes sostuvo que México

debe asumir una postura clara
en sus relaciones diplomáticas
particularmente ante los gobier
nos autoritarios

Tengo dosbrújulas muy cla
ras una son mis valores no me
voy a relacionar con gobiernos
autoritarios poco demócratas
yo no voy a invitar a desfilar el
Ejército de Venezuela de Cuba
de Nicaragua el 16 de septiem
bre a México declaró

 .  2024.01.30



Pág: 207

áá
CUANDO no das resultados das pretextos
eso se llama ser ineptos Que deje de echarle la
culpa a los demás nada más le faltó que dijera
que era Felipe Calderón el culpable

Xóchitl Gálvez

CandidatadeFCXM

LA CAN DI DATA
acusó el pago de
millones de pesos

apórtales afines a
la 4T para difamar

me para agredirme
para ridiculizarme y
nadie dice de dónde
viene ese dinero

LA CANDIDATA de PRI PAN y PRD Xóchitl Galvez ayer en conferencia de prensa
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Calderón tachaa Alito Marko Cortés y
Zambrano de ser un lastre para Xóchitl
El expresidente del
PAN dice que a los
líderes del Frente
Opositor solo les
importan sus puestos
y los de sus amigos
pero no el país
Alejandro Paez
nacional cronica com mx

El ex presidente de México Fe
lipe Calderón Hinojosa criticó
la vulgar ambición de los diri
gentes nacionales del PAN PRI
y PRD Marko Cortés Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano res
pectivamente al postularse co
mo candidatos plurinominales
al Senado de la República en las
listas de cada partido

A través de su cuenta de la

red social X antes Twitter el
ex mandatario mexicano arre

metió contra los dirigentes par
tidistas de la coalición que aban
dera a Gálvez y sostuvo que son
un lastre para su candidata pre
sidencial pues solo les importan
sus puestos y los de sus amigos
pero no el país

Incluso fue más allá al acusar

que los tres dirigentes sólo pier
den elecciones además de que
dejaron a un lado a los ciudada
nos en sus postulaciones y ahora
sólo buscan que Xóchitl Gálvez
los lleve en ancas

La vulgar ambición de Mar
ko Cortés y aliados es un lastre
para XochitlGalvez Sólo les
importan sus puestos y los de sus
amigos no el país Pierden elec
ciones han dejado a los ciudada
nos a un lado Ahora sólo buscan

que X los lleven en ancas pos
teó el expresidente panista

Hace unos días y en medio
de jaloneos molestias y amagos
PAN y PRI PRI y PRD aproba
ron mediante sus respectivos
órganos las listas para el Senado
y la Cámara de Diputados don
de los tres dirigentes nacionales
de esos partidos Marko Cortés
Alejandro Moreno y Jesús Zam
brano aseguraron un lugar en
el Senado en los primeros luga
res de las plurinominales

Lo mismo las secretarias ge
nerales del PRI Carolina Vig

giano y del PRD Adriana Díaz
van en segundo lugar en las lis
tas con lo que aseguran un lu
gar en el Senado

En las listas sobre todo del

PAN y PRI se observa a ex go
bernadores ex candidatos pre
sidenciales ex candidatos a go
bernadores actuales legisladores
que buscan repetir ya sea en el
Senado o en la Cámara de Dipu
tados y hasta comediantes como
es el caso de Sofía Niño de Rive

ra candidata del PRI al Senado
Así el dirigente nacional y

la secretaria general de PRI
Alejandro Moreno Cárdenas y
Carolina Viggiano respectiva
mente aseguraron los primeros
lugares en las listas de candida
tos al Senado

Mientras que el actual coor
dinador en la Cámara de Dipu
tados Rubén Moreira también
aseguró su reelección en la Cá
mara de Diputados

Otro integrante de la actual
dirigencia el secretario técni
co del Consejo Político Nacio
nal y muy cercano a Alito el
diputado Pablo Angulo va en
tercer lugar en las listas para el
Senado

Alito Xóchitl Gálvez Marko Cortés y Jesús Zambrano
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#ORGANIZACOLECTIVA

BUSCAN EL 0
DE LAS MUJERES

EDIFICAN ESTRUCTURA

CON COORDINACIONES

EN ESTADOS SHEINBAUM

LANZA NUEVO CAPÍTULO

PAIS

NAVARRO elheraldode
riAYAKKU MEXICO COM

En México en el Padrón Electo
ral hay 37 4 millones de mujeres
entre los 18 y los 34 años y desde

Estamos Listas Con Claudia

justamente buscan el apoyo
de este sector poblacional para
respaldar y apoyar a la candidata
única a la Presidencia por la coali
ción Sigamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum Pardo

La Coordinadora Nacional de

esta colectiva Gracia Alzaga ex
plicó el objetivo y la intención de
este movimiento

El objetivo es sumara muje
res jóvenes de 18 a 35 años que
apoyen respalden y acompañen
la candidatura de la doctora

Lo que estamos bus
cando es sumar a las mujeres en

su individualidad para crear esta
colectividad entonces en esta es

tructura lo que estamos buscando
hacer es tener coordinaciones en

los estados dijo en entrevista
para El Heraldo de México

Y ayer acompañada de michis
gatos y lomitos perros Shein

baum presentó un nuevo capítulo
de su podcast Sheinboom

Verdad que sí causan exce
so de ternura fue la frase con
la que arrancó la candidata este
diálogo con Leticia Varela quien
es activista por los derechos de
los animales y aspirante por la
alcaldía Benito Juárez de la Ciudad

de México Karen Nava represen
tantede Fundación Tobyy Samia
Klimos de Fundación Toby

La candidata señaló que Méxi
co es el país con mayor abandono
de animales en Latinoamérica

Mientras que Renata Turrent
coordinadora de enlace con los
sectores académicos de Claudia

Sheinbaum informó que los Diá

logos por la Transformación su
man 60 foros Es el objetivo se
está colaborando en este trabajo
técnico para que se desprenda
un documento que se permita
socializar dijo en Heraldo TV

42
DÍAS DE INTER
CAMPAÑA SE

LLEVAN PREVIO A
LAS CAMPAÑAS
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PREPARA
QTRAGIRA

Esta

semana
Sheinbaum
retoma su

visita por
todo el país

Se trata
de encuen

tros priva
dos con las
estructuras

morenistas

El equipo
de Claudia

adoptó una
perrita fue
bautizada
como La 4

DIALOGO I Claudia Sheinbaum se reunió con la familia Cárdenas encabezada por Cuauhtémoc

Méxi

co país
de Latam

que más
abandona
animales
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México está peor dice
Xóchitl en su mañanera

La candidata presidencial del PAN PRI y PRD inauguró su Conferen
cia de la Verdad al tiempo que dijo que presentará cifras 100 verídi
cas para no culpar a los otros de los errores que persisten en el país

En su primera exposición de varias que realizará previo a su campaña
que inicia el 1 de marzo señaló que la inseguridad es el gran pendiente
del gobierno dado que la violencia está descontrolada I

ESTRENA RUEDAS DE PRENSA

Xóchitl Gálvez se lanza contra
López Obrador por mentiras

La abanderada de la

oposición dijo que ella sí
dará datos 100 verídicos

REDACCION

DDMexico

Xóchitl Gálvez Ruiz can

didata presidencial de la
alianza PAN PRI y PRD

señaló que el presidente Andrés
Manuel López Obrador utiliza sus
mañaneras para dedicarse a men
tir y no dar soluciones a los pro

blemas que enfrenta México
Al inaugurar su Conferencia

de la Verdad en la casa de pre
campaña la cual se localiza en la
colonia Anzures alcaldía Miguel
Hidalgo la hidalguense dijo que
López Obrador receta una dieta
diaria de mentiras a los mexica

nos por lo que lo acusó de com
portarse así de forma sistemática

La presentación de estas maña
neras serán antes del comienzo

de la campaña que es el 1 de mar
zo por lo que estos eventos se efec
tuarán tres veces a la semana entre

lunes a viernes con una hora de
inicio programada a las 10 00 al
tiempo que la abanderada sostuvo
que son una respuesta a la negati
va del mandatario para no dejarla
ingresar a Palacio Nacional

Tras ello la aspirante de la opo
sición dijo que al emular las rue
das de prensa deljefe del Ejecutivo
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federal son parte de su derecho de
réplica el cual le fue negado por el
propio presidente Asimismo dio
a conocer que a diferencia de Ló
pez Obrador ella sí proporcionará
datos 100 verificados

POR LA VERDAD DEL PAIS

Gálvez Ruiz pronunció que su ob
jetivo no es personal sino que bus
ca que los ciudadanos conozcan la
verdad que hay en el territorio na
cional y que ello sirva como voz de
aquellos que no son escuchados
por el gobierno de la autollamada
Cuarta Trasformación

Como parte de sus críticas la
exsenadora enfatizó que López
Obrador se dedica a envene

nar la conversación pública con
falsedades datos incorrectos y
mentiras cínicas durante los últi

mos cinco anos

Fue en ese sentido que resal
tó que con base en un estudio de
la consultora Spin desde el 3 de
diciembre que empezaron estas
mañaneras en Palacio Nacional

López Obrador ha realizado más
de 130 mil afirmaciones falsas

Para la candidata presidencial
la mayor mentira del gobierno fe
deral es negar que mienten por lo
que abundó que diariamente en
gañan a la población y le dan atole
con el dedo

Durante los 37 minutos que ha
bló Gálvez Ruiz éste manifestó
con cifras que la inseguridad y
los homicidios dolosos aumenta

ron al tiempo que criticó a López
Obrador por no tener corazón

al afirmar que estamos mejor
que antes

Él vive apartado con lo que le di
cen sus asesores de hecho su cor
cholata la candidata presidencia
de Morena Claudia Sheinbaum

Pardo dice lo mismo que México
está mejor recriminó

AMLO LE PIDE NO SÓLO ATACAR
Previo a la mañanera de Gál

vez Ruiz el tabasqueño la retó a
presentar propuestas y no sólo
dedicarse a atacar a su adminis

tración

Desde Palacio Nacional López
Obrador la invitó a explicar cómo
enfrentar a la dictadura actual al
populismo y cómo evitar que se
siga destruyendo el país

O Tres veces a La semana ofrecerá sus mañaneras desde La sede de su casa de campaña en La CDMX
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México un país que esta
sufriendo Xóchitl Gáluez

La Conferencia de la Verdad tendrá como objetivo hablar de la realidad que pasa en México y darle voz a los
ciudadanos que han sido abandonados señaló Xóchitl Gálvez Ruiz al encabezar su primera reunión con medios para
hablar de la realidad que afecta al país en temas como la inseguridad el asesinato a candidatos de oposición la
corrupción del gobierno actual la pobreza la migración y las más de 130 mil mentiras que ha dicho AMLO

AHILO ha dicho 130 mil afirmaciones
falsas México no es Palacio Nacional

La Conferencia de laVerdad tendrá como objetivo hablar
de la realidad que pasa en México y darle voz a los ciudada
nos que han sido abandonados señaló Xóchitl Gálvez Ruiz al
encabezar su primera Conferencia de laVerdad donde alzó
la voz para hablar de la realidad que afecta al país en temas
como la inseguridad el asesinato a candidatos de oposición
la corrupción del gobierno actual la pobreza y la migración

Durante todas las mañanas de los últimos cinco años el

presidente López Obrador ha envenenado la conversación
pública con falsedades otros datos y mentiras cínicas

De acuerdo a una rigurosa investigación de la consultora
Spin desde diciembre de 2018 el presidente ha dicho más de
I30 mil afirmaciones falsas engañosas o que no se pueden
comprobar En promedio son 103 mentiras diarias

No podemos resolver los grandes problemas nacionales
y la terrible crisis de inseguridad si nos quieren engañar to
dos los días

La mentira más grande de Andrés Manuel López Obrador
la mentira histórica de este sexenio es que ellos no mienten

Sin ningún pudor sin ningún recato sin ningún respeto
por la inteligencia de los mexicanos nos recetan una dieta
diaria de mentiras Es decir le dan a México atole con el
dedo

La segunda mentira más grande de nuestro tiempo es
que México está mejor que nunca

He recorrido el país de norte a sur todas las entidades de
la República y lo que veo es abandono y violencia

El presidente Andrés Manuel López Obrador traicionó a
los mexicanos que confiaron en él

López Obrador traicionó a las madres buscadoras de
Sonora que dejó sin apoyo ni solidaridad para buscar a sus
hijos

López Obrador traicionó a los productores de limón y
aguate en Michoacán

López Obrador traicionó a las niñas y niños de Guerrero
que tienen que aprender a usar armas de fuego para defen
derse del poder del crimen organizado

López Obrador traicionó a las familias que tienen que
pagar tributo tiene que pagar derecho de piso simplemente
por vivir en sus comunidades

López Obrador traicionó a los periodistas que son asesi
nados y sus crímenes permanecen en la absoluta impunidad

La mentira es que México está mejor que nunca La ver
dad es que López Obrador traicionó a México

En estos ejercicios de comunicación siempre les voy a dar
un dato verificado que refleje el verdadero México y así des
mentir la cortina de embustes y calumnias que nos receta el
inquilino de Palacio Nacional y su corcholata

El dato de hoy es que este es el sexenio más violento de
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nuestra historia

En los primeros cinco años del sexenio de Fe
lipe Calderón asesinaron a 95 mil personas Un
promedio de 52 homicidios diarios

En los primeros cinco años del sexenio de Enri
que Peña Nieto asesinaron a 120 mil personas Un
promedio de 66 homicidios diarios

En los primeros cinco años del sexenio de An
drés Manuel López Obrador asesinaron a 170 mil
personas Un promedio de 93 homicidios diarios
entre diciembre de 2018 y diciembre del 2023

Estos datos comprueban que en materia de
violencia e inseguridad México está peor que nun
ca y esa es la verdad Ahora sí preguntas

El presidente rompe todos los días con la ley Es
increíble cómo utiliza sus conferencias de prensa
para impulsar a su corcholata sabiendo que eso
es ilegal

Vimos cómo medios públicos como la Hora
Nacional se dedican a promover a su corchola
ta sin ningún pudor con dinero público Eso está
claro

El presidente está dispuesto a usar los progra
mas sociales en beneficio de ella y ella misma se
los acredita Y bueno yo espero que el INE termi
ne ya de resolver sus conflictos internos sus nom
bramientos y se puedan dedicar a sancionar todos
estos actos donde se usa dinero público

Yo sigo pensando que es tan contundente el
pensamiento de las personas en el sentido de que
México requiere fortalecer la democracia que no
tengo ninguna duda que en junio llegado el mo
mento la gente va a tomar una decisión inteligente
contundente para no dejar dudas

Cómo animar corazones como usted lo

menciona en varias ocasiones de los ciudadanos
Cuando dirigentes partidistas que la están impul
sando han ocupado su posición para ponerse pri
mero en las listas para llegar al Congreso Ese es el
primer punto Y el segundo es qué opina de que
México no se ha pronunciado respecto a lo que
sucedió en Venezuela con María Corina Machado

y ni siquiera la candidata Sheinbaum Usted sí lo
hizo

Primero reconocer que nosotros hemos habla
do de un gobierno de coalición y lo traigo a la
mesa porque yo presenté una iniciativa de ley para
reglamentar los gobiernos de coalición

Necesitamos una manera distinta de gobernar

Y esa manera distinta también pasa por una reflexión
dentro de los partidos políticos Hoy los partidos
políticos han nombrado a varios militantes Esto es
normal en cualquier partido político lo va a hacer
seguramente los otros dirigentes de Morena segu
ramente van a haber muchos militantes partidistas
pero lo que yo sí he propuesto es que la cuarta pata
de este proyecto son los ciudadanos O sea para mí
es una pata vital Y en el gobierno de coalición que
nosotros presentamos en esta iniciativa de ley la par
ticipación ciudadana es clave Y el pretexto de muchos
dirigentes es que estos ciudadanos no tienen núme
ros en las encuestas Pues no tienen números en las

encuestas porque no han participado en la política
Los partidos se van a dar cuenta que es muy po

sitivo que personas como yo que no pertenecemos
a ningún partido político podamos participar Yo de
verdad reconozco estar aquí No lo imaginé cuando
me atreví a levantar la mano porque fue vencer las
cúpulas partidistas que había otros planes pero fue
tan fuerte el movimiento que pues me llevaron a este

lugar
Y creo que ese es un buen principio que una candi

data ciudadana sin haber militado nunca en un partido
político hoy sea ya la candidata a la presidencia por
parte del PAN sea la candidata a la presidencia por
parte del PRD y el día de mañana me voy a conver
tir en la candidata a la presidencia por parte del PRI

pero no dejo de reconocer que fue gracias a los
ciudadanos el estar en este lugar

El tema seguridad El país se encuentra militariza
do no solamente la seguridad sino bueno también
ahora las empresas públicas están ya militarizadas
Cuál es su propuesta Bueno cuál sería el plantea

miento ante una militarización de esta naturaleza

Debe el Ejército regresar Debe mantenerse en la
Guardia Nacional Debe el Ejército seguir siendo
hoy quien atiende la seguridad pública Qué pasa
con las policías locales las policías estatales las po
licías federales Volverán a aparecer Tiene usted
algo al respecto

Bueno es una pregunta muy amplia Te voy a con
testar con mi postura que he tenido como senadora

Por supuesto que esta es otra de las grandes trai
ciones del presidente a los mexicanos Él dijo que el
Ejército regresaría a los cuarteles Y no solo no lo
regresó violó la Constitución para que la Guardia
Nacional hoy tenga un mando militar no obstante
que la ley mandata un mando civil

Y yo voté en contra de la ampliación de este
mando en la Guardia Nacional como senadora de

la República
Yo siempre estaré absolutamente de acuerdo en

que se fortalezcan las policías municipales Y los ca
sos de éxito que tenemos como Yucatán pues habla
de policías municipales bien pagadas
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LO ACUSA DE AMBICIOSO

Arremete Calderón
contra Marko Cortés
ASEGURÓ QUE LAS ASPIRACIONES PERSONALES DE LOS DIRIGENTES PARTIDISTAS DISTAN MUCHO
DE LO QUE ES UN BENEFICIO PARA EL PAÍS LOS CALIFICÓ COMO UN LASTRE PARA XÓCHITL GÁLVEZ
REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Me
diante sus redes sociales el
expresidente Felipe Calderón
Hinojosa criticó la gestión y el
actuar del dirigente del Parti
do Acción Nacional PAN a
quien tildó de vulgar ambicio
so toda vez que encabeza la
lista partidista de candidatu
ras plurinominales al Senado
de laRepública

El exmandatario federal
apuntó que tanto Cortés Men
doza como los líderes naciona
les del Partido Revolucionario
Institucional PRO y Partido
de la Revolución Democráti
ca PRD Alejandro Moreno
Cárdenas y Jesús Zambrano
Grijalva respectivamente
quienes también aparecen en

las listas de sus partidos a la
CámaraAlta son un lastre con
laque 1a candidatapresidencial
panistadebe cargar

Lavulgar ambición de Mar
co Cortés y aliados es un lastre
para XochitlGalvez Sólo les
importan sus puestos y los de
sus amigos no el país Pierden
elecciones han dejado a los ciu
dadanos a un lado Ahora sólo
buscan que X los Deven en an
cas publicó elexpresidenta

Junto a su publicación agre
gó nna nota informativa donde
se da cuenta que los tres diri
gentes partidistas que confor
maron la alianza Fuerzay Co
razón por México FCM antes
FAM PAN PRI y PRD irán
porlavíaplurinominal al Sena
do de laRepública en todos los
casos son quienes están como
primera alternativa en las can
didaturas

No es la primera vez que
Calderón arremete contra el
dirigente de Acción Nacional
ya que en2023 Fausto Barajas
Cummings quien formó par
te de su gabinete presidencial
2006 2012 renunció al PAN

para integrarse a Movimiento
Ciudadano MC en esa oca
sión desató su enojo no solo
contraCortés sino que se llevó
entre los estribos a Santiago
Creel a quienes calificó de pe
queños avaros yestúpidos

Calderón renunció a la mi
litancia partidista en 2018
justamente con la llegada de
M arko Cortés quien en vota
ción interna derrotó a Ma
nuel Gómez Morín que era la
apuesta del michoacano para
dirigir al partido mi ese en
tonces apuntó que su esencia
es la traición corrupción e hi
pocresía

AVERSIÓN

O
La guerra

contra Cortés
se dio desde
su llegada a
la presidencia
ctel partido en
2018
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NO LO CONOCEN 8 DE 10

Por el suelo
aprobaeión
de Mávncz
HÉCTOR QÜEZADA
GRUPO CANTÓN

Con miras a las elecciones del

próximo 2 de junio Movimien
to Ciudadano MC designó a
Jorge Alvarez Máyiiez como au
candidato esto tras la renuncia
de Samuel García sin embargo
esto no ha favorecido al partido
naranja pues 8 de cada10 mexi
canos desconocen al emecista

Según la encuesta de Gober
narte Alvarez Máynez cuenta
consolo el8 de laintencióndel

voto de los ciudadanos lo que
representa una desventaja de 19
puntos respecto alaprecandida
ta de la oposición Xóchitl Gal
vez y más de 30 puntos debajo
de ClaudiaSheinbaum

Durante su precampafia la
cual duró una semana el legis
lador reconoció pie el 80 de
los mexicanos no lo conocen no
obstante señaló que MC al ser
uno de los partidos más popula
res del país le serviría paraposí
cionarse en las encuestas

SIN PUBLICIDAD

Ademas pese aldesconocimien
to en la vida pública Alvarez
Máynez es el candidato que me
nos ha invertido en publicidad
digital no solo entre los aspiran
tes alapresidencia sino también
entre los precandidatos de MC
pues el partido solamente ha
destinado poco más de 120 mil
pesos para anuncios a través de
redes sociales

ABAJO

O
Actual

mente el
emeds
ta terminó
su periodo
depre
canpaña
con solo
el 8 de
Intención
del voto
más de 30
puntos de
desven

taja frente
a Shein
baum
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Y ADEMÁS

Esperanfirmas
el fallo en energía
El gobierno de Estados
Unidosy Canadá se en
cuentran a laesperade la
resolución de lacontrover

siaenergéticacon Méxi
co que estáen la Suprema
Corte de Justiciade laNa
ciónpara decidir el rumbo
de sus inversiones aseguró
elpresidente de laCámara
Internacional de Comer

cio ICC por su sigla en in
glés ClausVonWobeser
En conferenciaexpuso que
es crucial unadetermina

ciónparaque existauna
mayorconfianzaen cuanto
alnearshoring Los inver
sionistas están esperando
el resultado en los tribu
nales si se resuelve
favorablementeyano será
necesario ir aunpanel in
ternacional explicó
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Delinean ruta para
suspender corridas
Crearon una
asociación dedicada

específicamente a
la defensa de los
bovinos
POR GEORGINA OLSON

georginaolson ggimm commx

La Asociación Civil Todas y
Todos por Amor a los Toros
y el diputado local Jorge Ga
viño buscan la suspensión
de las corridas de toros con
la eliminación de artículos

de leyes locales que permi
ten éstas prácticas pues la
Constitución de la ciudad

establece que los animales
son seres sintientes y por

lo tanto deben recibir trato
digno

Gaviño explicó que a tra
vés de un juicio de amparo
que presentaron el viernes
pasado buscan combatir
la Ley para la Celebración

de Espectáculos Públicos
del Distrito Federal espe
cíficamente los artículos 4
fracciones III y VII 13 en su
fracción II 42 43 44 45
46 47 48 61 fracción II 68
y 69

Así como el artículo 25
fracción XXII de la Ley de
Protección a los Animales

en la Ciudad de México y el
Reglamento Taurino para el
Distrito Federal

Gaviño explicó que el
amparo también combate
el hecho de que las autori
dades no prohiben las corri
das de toros a pesar de que
la Constitución de la Ciudad

de México establece que

la autoridad tiene la obli

gación de otorgar protec
ción y bienestar a todo ser
sintiente

Detalló que también to
maron en cuenta la expe
riencia de la asociación civil

Justicia Justa a la cual la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación le revocó la suspen
sión de corridas de toros que
le concedió un juez federal

La Corte le dijo que es
tuvo mal otorgada la sus
pensión pues eran una
asociación que no estaba
en la defensa de los anima

les en específico sino del
medio ambiente Qué hici
mos nosotros pues hay una
asociación recién creada

que se llama Todas y Todos
por Amor a los Toros y es en
específico para la defensa
de los toros entonces ya no
tendrían pretexto para no
dar una suspensión dijo el
legislador

El domingo pasado con el regreso de las corridas de toros
volvieron las protestas en contra de este espectáculo

los toros es constitucional

o no pues la Constitución
dice que todos los animales
deben tener protección
JORGE GAVIÑO
DIPUTADO LOCAL

Buscamos que la Corte
se pronuncie en definitiva
acerca de si el maltrato a
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Van contra relaciones poliamorosas El ministro Jorge Mario Pardo Rebo
lledo propondrá a la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN rechazar las manifestaciones de ese tipo ya que afirma en un proyecto

de sentencia que el poliamor no tiene una gran presencia en la sociedad
mexicana y advierte que podrían generar situaciones desiguales y de discrimi
nación contra las mujeres niñasy niños
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I MARGARITA LUNA RAMOS

La Constitución mexicana a
107 años de supromulgación
El 5 de febrero se conmemo

rará el 107 aniversario de la
promulgación de la Consti

tución Política de los Estados Uni
dos Mexicanos Documento que ha
sido el pilar de nuestra identidad
nacional la base de nuestro siste
ma jurídico el guardián de nues
tros derechos y libertades

El movimiento constitucionalis
ta cuyo análisis ha sido profundiza
do con maestría por ilustres histo
riadores encuentra su punto de in
flexión en el convulso año de 1913
Movimiento que surge como res
puesta antagónica al régimen de
Victoriano Huerta En este contexto
Venustiano Carranza se erigió como
defensor de la Constitución pero en
una interpretación totalmente
opuesta a las prácticas huertistas

La gran tarea de Carranza fue di
señarunaestrategia que permitiera
canalizar el ímpetu de la lucha ar
mada hacia la instauración de un
gobierno legalmente reconocido y
con fundamento en sólidos princi
pios constitucionales Esta necesi
dad de transición de la revolución
a la institucionalidad fue el motor
que propulsó la creación de la
Constitución de 1917

Nuestra Constitución contiene un
conjunto de normas que determinan
que somos una República presiden
cialista representativa democrática
y federal con un sistema de división
de poderes de pesos y contrapesos
que garanticen el no abuso del poder
y la periódica renovación de sus au
toridades Establece competencia y
atribuciones de los óiganos del Esta
do y las relaciones entre éstos instau
raprocedimientos de creación jurídi
ca y determinan los contenidos de
las normas secundarias Las prime
ras configuran lo que la teoría cons
titucional denomina como la parte
orgánica y la última la parte dogmá
tica en la que se reconocieron las en

tonces llamadasgarantías individua
les hoy Derechos Humanos así co
mo los procedimientos jurisdiccio
nales para hacerlos efectivos

Nuestra Constitución en el mo
mento de su promulgación fue re
conocida por el mundo jurídico co
mo una constitución de vanguardia
por haber establecido entre otros
los derechos sociales en favor de los
trabajadores y los campesinos la li
bertad de culto el municipio libre la
libertad de imprenta

Nuestra Constitución es la nor
ma suprema que rige el entramado
legal de nuestra nación Su aplica
ción e interpretación justa yprecisa
son el cimiento sobre el que se
asienta la convivencia armónica de
nuestro país

La Constitución esun instrumento

vivo que necesita ser respetadoyapli
cado en lavida cotidiana de cada uno
de nuestros connacionales Que el
despertar de cada día nos brinde la
confianza de que vivimos en un país
en el que la culturade la legalidad rige
la actuación de autoridades y parti
culares se respeta el principio de di
visión de poderes un país de opor
tunidades laborales artísticas cientí
ficas culturales nuestra juventud tie
ne a su alcance la posibilidad de un
horizonte educativo que fe permita
su realización profesional seguridad
en calles y caminos las bellezas na
turales aiqueológicasyculturalesson
preservadas además de ser fuente de
atracción e ingreso económico En
donde la integración de los grupos
históricamente relegados de muje
res personas con capacidades y con
preferencias diferentes adultos ma
yores no amerite de acciones positi
vas para su completa inclusión

Esta conmemoración también de
be ser un refrendo de nuestro com
promiso continuo con los valores de
justicia equidad y libertad

Ministra en retiro de la SCJN
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Muerto
vivo

lUAXUJS
C G Z LI Z
ALCANTARA

I lace casi 50 años se estrenó la rumba clásica de Guillermo González Are
ñas El muerto uiuo en donde relata la historia basada en acontecimien
tos reales del amigo Blanco I Ierrera quien tras cobrar su salario opta por
malgastarlo en una semana de borrachera perdiendo el conocimiento Ante
su prolongada ausencia la familia y todo el pueblo lo da por muerto y cuan
do unos días después encuentran un cadáver muy parecido realizan todas
las exequias correspondientes lo llevan a sepultar El giro dramático se da
cuando el muerto regresa al pueblo armando un gran lío e inspirando el
desprecio de su mujer quien no quiere dormir con un muerto

Historias como estas abundan no sólo en Colombia país natal de Gonzá
lez Arenas sino en toda América Latina imbuidas de un aire de jocosidad y
realismo mágico En nuestro país en particular la irresponsable juerga de
Blanco I Ierrera es a menudo reemplazada por la a menudo trágica trave
sía hacia el norte en busca del sueño americano En 2022 más de 800 mil
mexicanos cruzaron la frontera en busca de nuevas oportunidades

Ante la inseguridad que representa la odisea la angustia de las familias
quienes pasan semanas meses y años sin conocer el paradero del migrante
En algunos casos tras un calvario exitoso los propios migrantes optan por
una visión radical de una nueva vida abandonando por completo sus lazos
con México en donde como a Herrera se les termina dando por muertos

Fue este precisamente el caso ocurrido en el Estado de Chiapas que me
relató una amiga de la familia la semana pasada Su primo hombre poco in
dustrioso y dado a los excesos un buen día decidió sin compartirlo con na
die emprender la travesía hacia el norte Pasaron semanas meses y años
ante su desaparición completa se siguieron los procedimientos establecidos
por la legislación civil sus allegados tramitaron la declaración de ausencia y
eventualmente la presunción de muerte

Para todos los efectos prácticos el hombre estaba tan muerto como el
protagonista de la canción Pero al igual que este último un buen día decidió
volver 23 años después El lío que causó fue probablemente similar tam
bién Las normas y procedimientos para la declaración de ausencia subsis
tentes en nuestros códigos han permanecido prácticamente incólumes des
de su importación hace más de dos siglos de la legislación napoleónica Por
un lado ciertamente cumplen su función atando los cabos sueltos que deja
quien probablemente ha fallecido pero cuyo deceso no se puede comprobar

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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#AMLOTrackingpoll
Mantiene tendencia baja
La aprobación sigue por debajo del
56 al final de enero con la caída de
un punto respecto a diciembre
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Popularidad presidencial ha perdida mn punto
A punto de terminar enero se mantiene la estabilidad abajo del 56 en la aprobación ciudadana
Podemos dividir el mes en una primera mitad estable arriba de 56 y otra mitad ligeramente abajo
perdiendo en este mes un punto respecto a diciembre Mientras la inseguridad o los problemas del
agua están en la parte cotidiana el presidente y los políticos están enfrascados en debates políticos
sobre candidaturas y las reformas constitucionales que presentará AMLO la semana que entra
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Crecen homicidios en sexenio

Es México
pacífico

según
AMLO
Defiende Presidente

avance en seguridad
a pesar de registrar
166 mil homicidios

ANTONIO BARANDA

Y CLAUDIA GUERRERO

Con más de 166 mil homici
dios dolosos en lo que va del
sexenio el Presidente Andrés
Manuel López Obrador afir
mó ayer que México es un
país pacífico

México no es un país
violento es un país pacífico
fíjate sostuvo López Obra
dor a pregunta expresa del
periodista Jorge Ramos

Con 166 mil muertos
en cinco años le cuestio
nó el columnista de Grupo
REFORMA en la mañanera

Es un país pacífico en
donde hay crecimiento en
donde hay empleo en donde
hay bienestar aseveró

Entre diciembre de 2018
y diciembre de 2023 se re
gistraron 166 mil 193 homi
cidios dolosos sin contar los
feminicidios de acuerdo con
cifras oficiales

Dicha cantidad coloca al
sexenio de López Obrador
como el más violento de la
historia según las estadísti
cas del Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública SESNSP

Lo que estamos hacien
do nosotros nos tiene satis
fechos porque se ha ido re
duciendo la incidencia delic
tiva agregó López Obrador

Yo espero terminar en
septiembre con 25 por cien
to menos homicidios Esto
si continuamos con la misma
política lo vamos a resolver

AMLO fue cuestionado
por el periodista sobre si la
estrategia de militarización
y abrazos no balazos ha
fracasado ante el número de
asesinatos

Usted va dejar un País
sumido en la violencia son
datos desde que usted llegó
al poder ha habido más de
166 mil muertos 4 mil 892
feminicidios 43 periodistas
asesinados y miles de desa
parecidos Está dispuestos
a reconocer que su estrate
gia de militarización lejos
de traer más paz ha traído

mas violencia Ha fracasa
do abrazos no balazos le
preguntó Ramos

Respeto mucho tu punto
de vista pero no lo comparto
porque yo tengo una visión
distinta y tengo otros datos
también señaló

Esos datos que tú tienes
te los voy a mostrar de mane
ra distinta homicidios dolo
sos depende de cómoveas las
cosas porque es que es tu pre
gunta de siempre expresó

Es que es el problema de
siempre le inquirió Ramos

No el problema de siem
pre era la corrupción dijo

López Obrador insistió en
que si ahora hay más homici
dios que en sexenios anterio
res es por los niveles de vio
lencia que heredó del ex Pre
sidente Enrique Peña Nieto

Tú me dices si acumulas
las cifras es donde más muer
tos pues sí Nada más que
tienes que tomar en cuenta
en dónele lo agarramos Esto
es una parte la violencia tie
ne que ver con robos en eso
hemos avanzado secuestros
en general hemos avanzado
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145
CRÍMENES

entre sábado
y domingo

í El periodista Jorge Ramos cuestionó ayer a AMLO sobre
su estrategia de seguridad durante la conferencia mañanera
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Demagógica
la declaración de
Biden de cerrar la
frontera AMLO
Por el nivel de integración económica
México EU es impensable afirma
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sostuvo que los plan
teamientos en Estados Unidos
tanto de republicanos como de
demócratas incluido el presidente
Joe Biden de cerrar la frontera pa
ra controlar la migración irregular
es demagógico y no son propues
tas serias

Consideró que pretender la ra
dicalización de las políticas para
enfrentar el fenómeno migratorio
obedecen al agitado ambiente en
ese país ante el proceso electoral
en curso

Cuestionó el discurso que preva
lece entre los políticos para abordar

el narcotráfico y el arribo de indocu
mentados siempre buscan culpar
a los migrantes Les gusta mucho
ver la paja en el ojo ajeno y no laviga
en el propio Que me dijeran repu
blicanos y demócratas no los ciuda
danos qué hacen para ayudar a que
muchagente de naciones pobres de
América no tenga como única op
ción echarse a andar y abandonar
a sus familias para buscar trabajo
por hacer algo que mitigue su

hambre y su pobreza
Ponderó que desde el gobierno

de John F Kennedy ninguna de las
administraciones ha emprendido
un programa de apoyo a los países
de la región no obstante cómo se
destina tanto dinero al armamentis

mo a las guerras Cuánto dinero
invertido para la guerra de Rusia
y Ucrania y ahora para la confron
tación también en la franja de Gaza
con Israel Y en Guatemala Y en
Haití A Honduras y a otros pue
blos Es muy demagógica la postu
ra vamos a cerrar las fronteras

Está hablando de lo que plan
teó Biden

Sí Respeto al presidente Biden
se ha portado muy bien como su
cedió con Donald Trump muy
respetuoso de México en términos
oficiales Entendemos las circuns
tancias pero imagínense cerrar la
frontera Con un poco de luz en la
frente no se podría pensar que es
una solución

Dado el nivel de integración
económica comercial somos los
principales socios comerciales de
Estados Unidos en el mundo cómo
se va a cerrar la frontera

Señaló que en su momento con
Trump también surgió la problemá
tica de extender el muro medida
que esta administración en México
objetó López Obrador recordó que
planteó a Trump la inoperancia de
construir muros porque en con
traste se construyen túneles

Eso no es serio con todo res
peto Cómo vamos a resolver los
problemas de migración con mu
ros Cómo vamos a resolver los
problemas de migración cerrando
la frontera expuso el mandatario
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AMLO información
sobre mis hijos
guerra sucia nuevo
montaje y calumnias
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Al salir en defensa de sus familiares
sobre una versión periodística que
los involucra en presuntos casos de
corrupción el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo que
no son corruptos mis hijos Pero

además ni una sola prueba ni una
sola prueba se ha presentado en los
datos difundidos que los vinculen
Para el mandatario esto forma par
te de un nuevo montaje y calumnias
en su contra

En su conferencia de prensa
sin mediar pregunta tras aludir
al entorno electoral que generará
mucha información falsa y guerra
sucia se refirió a la información en
la que se involucra a su hijo Gon
zalo Un amigo de mis hijos o de
uno de mis hijos tiene negocios es
proveedor y habla por teléfono en
nombre de uno de mis hijos para

que le den un contrato equis uno de
mis hijos Mi hijo no tiene que ver
absolutamente nada nada además
no hay ninguna prueba Por eso es
que desconfío de ellos porque es
la grabación o sea intervienen el
teléfono entonces dan a conocer
un fragmento Ya me dijo Andy ya
me dijo Bobby que es mi otro hijo

También desestimó las acusacio
nes que involucran a Daniel Asaf
a quien se le involucra como la ca
beza en la trama de corrupción sin
tampoco aportar prueba alguna
Yo quisiera que probaran dónde

está la deshonestidad dónde está
la corrupción Siempre he dicho
que hay cosas que no se pueden
ocultar en la vida una de esas co
sas es el dinero

En el caso de Asaf también se in
volucra a algunos de sus parientes
y se preguntó qué tienen que ver
los hijos Qué tiene que ver la fami
lia Y no hay absolutamente ningún
delito nada Es una vil calumnia
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Falló la seguridad o
son muy buenos los
hackeadoresAMLO

TRATAN DE SEMBRAR LA IDEA DE QUE PERSEGUIMOS A LA PRENSA SEÑALA

Niega AMLO filtración de datos
de reporteros fue hackeo dice
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

En la vulneración de datos perso
nales de los periodistas que cubren
las conferencias matutinas hubo
una intrusión de piratas informá
ticos en la base de datos sostuvo el
presidente Andrés Manuel López
Obrador quien acusó a la oposición
de ser la responsable de este acto
Es un hackeo lo que hicieron con

Guacamaya que luego empezaron
a sacar los datos afirmó incluso in
volucrando a Claudio X González

Durante su conferencia de pren
sa en Palacio Nacional y sin pre
gunta de por medio aludió a la
filtración de la base de datos que
trascendió desde el viernes 26 de
enero Por qué lo hacen por
qué es el hackeol Bueno para tra
tar de sembrar la idea de que no
sotros perseguimos censuramos
somos dictadores

Tras la difusión de los datos se
generó un gran escándalo resaltó
pero ya se iniciaron las investigacio
nes correspondientes por lo cual se

puede afirmar que hubo un hackeo
aunque dijo que posteriormente se
darían pormenores de lo sucedido

Falló la seguridad Presidente
Sí falló la seguridad o fueron

muy buenos los hackeadores Acuér
dense de que nuestros adversarios
tienen mucho dinero y pueden
contratar a los delincuentes en esta
materia de más especialidad en el
mundo Pero todo va a ser así todo
va a ser así

Ve a la oposición entonces
Presidente

Es muy probable muy probable
Claudio X González y toda la red
de opositores a la transformación

Sin embargo López Obrador
subrayó que una cosa es muy cla
ra no hubo filtración de datos por
parte de su gobierno no fuimos
nosotros por eso se presentará la
denuncia correspondiente

Deben tener muy claro que no
sotros no somos fachos o sea no
perseguimos a nadie no censura
mos a nadie no espiamos a nadie
no compramos conciencias no
compramos lealtades enfatizó

Tras señalar que se emprenderán
las acciones correspondientes me
diante un informe al Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a
la Información y Protección de Da
tos Personales y una denuncia ante
la Fiscalía General de la República
el Presidente encuadró esta acción
en el ambiente electoral auguran
do que habrá muchaguerra sucia en
los próximos cuatro meses

Ya lo estamos percibiendo Des
de luego no es nada excepcional
llevamos bastante tiempo some
tidos a fuertes campañas de des

prestigio casi todos los medios de
información

Aseguró que los guacamayos ya
lograron que se hablara del tema
Es realmente un asunto para es
cándalo Imagínense que hackeen
los nombres con datos de quienes
vienen aquí

López Obrador ofreció que ha
brá acciones para los periodistas
que se sientan vulnerados a través
del mecanismo de protección ade
más de las medidas legales que se
emprendan para dar con los res
ponsables de esta vulneración
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AMLO debe seguir la atención a
jóvenes para combatir violencia
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Aunque rechazó que la violencia
haya crecido en el país durante su
mandato el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reconoció que
ya no me va a alcanzar el tiempo

para resolver esa crisis
Seguro de que la estrategia em

prendida por su administración pa
ra contrarrestar ese flagelo aten
der las causas más que las medidas
coercitivas recomendó a quien lo
releve mantener la misma política
de procurar a los jóvenes y garanti
zar el derecho al trabajo bien remu
nerado entre la población

Interrogado en su conferencia
mañanera sobre los homicidios du
rante su sexenio más de 166 mil y
que podrían llegar a 190 mil al cie
rre de su gobierno el mandatario
rechazó que esto signifique un cre
cimiento en términos porcentua
les y aseguró que en lo que va de
su gobierno ha bajado 20 puntos

Negó que se trate de una trage
dia pues aseveró que México es
un país pacífico donde hay empleo
y bienestar sostuvo que una ver
dadera tragedia es la crisis por el
consumo de fentanilo y otras dro
gas químicas en Estados Unidos
que causan 100 mil muertes al año

Nosotros si continuamos con la

misma política lo vamos a resolver
Ahora sí que te diría que me can
so ganso Ya no me va a alcanzar
el tiempo porque me faltan ocho
meses pero si se continúa con la
misma política de atender a los jó
venes que no se atendía con la mis
ma política de que la gente tenga
garantizado el derecho al trabajo
a salarios justos se va a resolver

Con base en cifras del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
así como del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública López Obrador insistió en

los números que en cada reporte
mensual presenta su gabinete en
los que se compara el crecimiento
porcentual en cuanto a incidencia
en homicidios de los últimos seis
sexenios incluido el suyo

Dijo que con Carlos Salinas ese
delito creció 9 2 por ciento al pasar
de 14 mil 493 en 1990 año en que
empezó el registro a 15 mil 839
al final de esa administración con
Ernesto Zedillo hubo una baja de
31 2 por ciento de 15 mil 612 en su
primer año a 10 mil 737 al cerrar
Con Vicente Fox creció poco 1 6

por ciento de 10 mil 88 a 10 mil
452 muertes cuando salió En el
sexenio de Felipe Calderón de 8
mil 867 asesinatos en 2007 llegó a

25 mil 967 para cerrar su gobierno
un incremento de 192 8 por ciento

El Presidente destacó que si la
cifra era baja al inicio de esa admi
nistración cabría preguntarse por
qué se inició la guerra contra la de
lincuencia organizada

Mencionó que con Enrique Peña
Nieto los homicidios crecieron 59
por ciento al pasar de 23 mil 63 en
su primer año a 36 mil 685 en 2018

Sobre su administración dijo
miren cómo la agarramos con

36 mil 661 homicidios en el primer
año y la cifra se mantuvo por dos
más hasta que comenzó a bajar
Nos costó mucho trabajo Y el año

pasado hubo 33 mil 287 muertos lo
que de acuerdo con él es una reduc
ción de 20 por cierto

Planteó que para el cierre de
su sexenio el último día de sep
tiembre quiero bajarla a 25 por
ciento lo que equivaldría a 29 mil
muertes en 2024

Tú me dices Sí si acumulas las
cifras es el de más muertos pues sí
nada más que tienes que tomar en
cuenta dónde lo agarramos res
pondió a la afirmación de que el nú
mero de muertes podría ser de 190
mil en su sexenio por encima de las
registradas con Peña y Calderón
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Crisis Asegura que si el sucesor en Palacio mantiene la política de combatir las causas con atención a
jóvenes y promover el derecho al trabajo y alza de salarios habrá solución me canso ganso promete

Yano hay tiempopararesolver
sobre violencia López Obrador

PEDRO DOMINGUEZ CDMX

El presidenteAndrés Ma
nuel López Obrador reconoció
que no le va a alcanzar el tiem
po para resolver el problema de
violencia pero recomendó a su
sucesor mantener la estrategia
envigorparalograrlo

Me faltan ocho meses pero
si se continúa con la política de
atender ajóvenes que no se aten
dían con la mismapolítica de que
lagente tengaderecho al trabaj oy
a salariosjustos se va a resolver
ahora sí que me canso ganso

Al hacer un repaso de las esta

dísticas expuso que su meta es
terminar el sexenio con una re

ducción de 25 por ciento en los
homicidios delito que sostuvo
no es la principal causa de muer
te y negó que México esté entre
los países másviolentos salvo ca
sos como Guanajuato

Yano hay tiempo pararesolver
sobre violencia López Obrador
Crisis Si se mantiene la política de combatir las causas habrá solución me canso ganso promete

PEDRO DOMINGUEZ Y EFE
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador reconoció que no le
va a alcanzar el tiempo para re
solver el problema de violencia
que vive el país sin embargo re
comendó a su sucesor seguir su
estrategiapara lograrlo

En conferencia en Palacio Na
cional abundó que si se continúa
con la mismapolítica de atender
las causas esta situación se resol

verápronto
Ya no me va a alcanzar el

tiempo porque me faltan ocho
meses pero si se continúa con la
misma política de atender a los
jóvenes que no se atendían con
la misma política que la gente
tenga derecho al trabajo y a sala
rios justos se va aresolver aho

ra si que me canso ganso
Hemos avanzado entonces

no es para nosotros motivo de
revisión cambio de la estrategia
porque nosotros sostenemos y
somos diferentes y qué bueno
que sea así porque no podemos
pensar de la misma manera no
sotros sostenemos que la paz es
fruto de lajusticia aseveró

Al hacer un repaso de las es
tadísticas dijo que su meta es
cerrar el sexenio con una reduc

ción de 25 por ciento en los ho

micidios delitos que sostuvo no
son laprincipal causa de muerte

La principal causa de muer
te son los infartos y estamos ha
ciendo todo por evitarlos Sabes
que los homicidios ocupan el oc
tavo lugar en causas de mortali
dad Es mi trabajoy es un asunto

de convicciones señalo
Negó que México esté entre los

países másviolentos pues losho
micidios están en zonas muy fo
calizadas como Guanajuato don
de gobierna desde hace 30 años
el conservadurismo

Además abundó la mayoría
de los asesinatos se debe a en

frentamientos entre bandas que
compitenpor el mercado del nar
comenudeo por lo que defendió
su estrategia de seguridad

Atendiendo las causas vamos

a poder resolver el flagelo de la
violencia porque antes nohacían

nada lo único que acuñó no sé si
es el creador o se encargó de di
fundirlo o de decirlo a los cuatro

vientos un exrector délaUNAM
lo de nini como si fuese un chis
te sostuvo el mandatario
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Reconoce cifra de asesinatos
López Obrador reconoció que su
gobierno concluirá en octubre
con la mayor cifra de asesinatos
délahistoria pero atribuyó estas
cifras a la herencia de adminis
traciones pasadas

En su conferencia afrontó los

cuestionamientos del periodista
Jorge Ramos quien citó 166 mil
193 homicidios en lo que vadel se
xenio elcual inicióendiciembre de
2018 ypuede terminar conun ré
corddemás de 190 mil asesinados

Tu me dices si acumulas las

cifras es el de más muertos pues
sí Nada más que tienes que to
mar en cuenta en dónde lo aga
rramos el nivel de homicidios
respondió el mandatario

López Obrador argumentó
que costó muchísimo bajar la
incidencia tras la cifra de 36 mil
685 homicidios que reportó el
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía Inegi en 2018 el úl
timo año de lapresidencia de En

rique Peña Nieto por lo que el ni
vel de homicidios prácticamen
te se mantuvo igual dos años

El periodista señaló que el se

xenio acumula 43 periodistas
asesinados y 4 mil 892 feminici
dios a lo que el mandatario negó
que México sea el país sin guerra
máspeligrosoparaelperiodismo

No yo te diría que es más pe
ligroso Estados Unidos México
es pacífico hay crecimiento em
pleoybienestar respondió

ElPresidente en conferenciaenPalacio Nacional EFE
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PROMETE PROTECCION A LOS 263 AFECTADOS

Y confirma el
hacheo a datos de
reporteros apunta
a Claudio X
Información de 309

periodistas salió de
España de la cuenta
de un extrabajador
DIANA BENlTEZ

dbenitez elfinanciero com mx

Lavulneración de datos personales
de 263 periodistas yyoutubers que
cubren la conferencia delpresidente
López Obrador fue mediante el uso
de una cuenta de un exfuncionario

de Presidencia desde España pero
tambiénse apunta a la oposición de
acuerdo con los posicionamientos
de autoridades federales

El ataque fue sobre el servidor
de preproducción de 2022 Se
utilizó una cuenta de usuario queya
no trabaja aquípara extraer legal
mente estos documentos el acceso
a la aplicación fue desde direcciones
IP registradas en España fue la
explicación técnica de Emiliano
Calderón coordinador nacional
de la Estrategia Digital de la Presi
dencia en conferencia vespertina

Los datos estuvieron expuestos
desde el 22 de enero yjustificó que
por ser de una cuenta permitida el
sistemano generó un alertamiento

Por la mañana el presidente
López Obrador apuntó como res

ponsables delhackeo a la oposicion
Es muyprobable muyprobable

Claudio X González y toda la red
de opositores a la transformación
Sí falló la seguridad o fueron muy
buenos los hackeadores Acuérdense

de que nuestros adversarios tienen
mucho dinero y pueden contratar
a los delincuentes en esta materia

de más especialidad en el mundo
El voceroJesús Ramírez comen

tó que la vulneración fue de forma
parcial y la persona a la que per

tenecía la cuenta de usuario dejó
de laborarhace menos de dos años

No es una filtración de alguien
que trabajó o trabaja en el gobierno
se trata de una extracción ilegal de
información a través de una cuenta
Cómo obtuvieron esa cuenta es lo

que la autoridad tiene que determi
nar Fue un hackeo señaló

Precisó que hay 263 personas
afectadas aunque 309 fueron ex
puestas Circulan por la red 186
credenciales de elector con domi

cilio completo 64 pasaportes dos
curriculumvitae unalicencia de con
ducir una CURP y 10 documentos
del InstitutoNacional de Migración

Agregó queya se entregó el infor
me al Instituto Nacional de Trans

parencia Acceso a la Información
yProtección de Datos Personales
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Quien es quien Elizabeth García Vilchis en la conferencia matutina del 23 de enero
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SOMOS PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES DE EU RECALCA

Demagógica
postura de Biden

de cerrar fronteras
critica Presidente

AMLO responde a la promesa de
su homólogo estadounidense al
congreso de su país si aprueban
ley migratoria con un poco de luz
en la frente no se podría pensar
que es una solución dice
Destaca nivel de integración
económica Cómo se va a cerrar

la frontera pide tranquilidad en
época electoral

SERGIO RAMIREZ
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Asegura que todo se debe a tiempos electorales

AMLO a Biden

demagógico querer
cerrar la frontera
entre México y EU
EL MANDATARIO subraya que posición de
su homólogo estadounidense no debe alarmar
advierte que no permitirá que en Washington
los políticos utilicen a nuestro país como piñata

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador acusó al gobierno
de Estados Unidos de asumir

una actitud demagógica al ofre
cer cerrar la frontera con México y afir
mó que con un poco de luz en la frente
no se podría pensar en esa medida como
una solución

En respuesta a la advertencia del pre
sidente Joe Biden de cerrar la frontera

con México a cambio de que los republi
canos le aprueben una ley en el Congreso
para destrabar la ayuda a Ucrania López
Obrador dijo que esa postura responde a
los tiempos electorales en Estados Uni
dos por lo cual no debe causar alarma ni
preocupación

Es muy demagógica la postura de
vamos a cerrar las fronteras Sí lo de
Biden por ejemplo Lo respeto mucho
se ha portado muy bien antes lo hizo
Donald Trump ha sido respetuoso en

tendemos la circunstancia Imagínense
cerrar la frontera Con unpoco de luz en la

frente no se podría pensar que esa es una
solución Imagínense el nivel de integra
ción económica y comercial somos los
principales socios comerciales de Estados
Unidos en el mundo cómo se va a cerrar
la frontera Es como lo de los muros dijo

López Obrador advirtió que se va a in
tensificar la campaña de ataques en con
tra de su Gobierno pero admitió no es
sólo en México sino también en el país ve

cino porque hay elecciones en noviem
bre para elegir al próximo presidente

Sostuvo que los miembros de los
partidos republicano y demócrata están
sacando de las gavetas el archivo de la
migración el narcotráfico básicamente
porque hay campañas electorales

El mandatario pidió que los líderes
republicanos y demócratas le digan qué
hacen para ayudar a que mucha gente
de países pobres de América no tengan
como única opción echarse a andar y de
jar a sus familias para buscar trabajo para
mitigar su hambre y su pobreza

Cuestionó Qué hacen los gobiernos
republicanos y demócratas qué han he
cho Desde la presidencia de John F Ken
nedy cuando la Alianza para el Progreso
no ha habido un programa del gobierno
de Estados Unidos para apoyar a los

pueblos de America Latina y el Caribe
y reprochó que se destine más dinero al
armamentismo a las guerras

Cuánto dinero invertido para la guerra
de Rusia y Ucrania y ahora para la con
frontacióntambién enla franja de Gaza con
Israel y cuánto a Guatemala a Haití a Hon
duras y a otros pueblos añadió

El Jefe del Ejecutivo federal advirtió
que no permitirá que los políticos des
honestos de Estados Unidos utilicen a

México como piñata por problemas
como el tráfico de precursores químicos
y fentanilo así como la migración ante
las próximas elecciones en ese país

Reiteró que la crisis del consumo de
fentanilo en Estados Unidos se debe a la

carencia de valores donde los jóvenes
afrontan problemas porque sus padres
los echan de la casa apenas cumplen la
mayoría de edad

Eso con todo respeto en nuestro país
no sucede Aquí lo que se dice es échale

más agua a los frijoles Entonces por eso
no es fácil enfrentar el problema del fenta
nilo en Estados Unidos y por esto tam
bién no vamos a aceptar que México sea
piñata de estos políticos deshonestos
afirmó el Presidente durante su conferen
cia matutina en Palacio Nacional

 .  2024.01.30



Pág: 238

Arremetió en contra de EstadosUnidos

porque ha cometido muchos errores en el
manejo del combate a las drogas Tienen
unproblema mucho muy serio por eso la
drogadicción y nosotros tenemos que
fortalecer nuestros valores manifestó
López Obrador

LOS REPUBLICANOS presentaron el do
mingo dos artículos de juicio político contra
el secretario de Seguridad Nacional al acusar
que su gestión en la frontera fracasó

áí
ES MUY DEMA

GÓGICA la postura
de vamos a cerrar
las fronteras

Imagínense el
nivel de integra

ción económica y
comercial somos los

principales socios
comerciales de

Estados Unidos en el
mundo

Andrés Manuel López
Obrador

Presidente de México

w
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Y ADMITE GOBIERNO QUE SE VULNERARON DATOS DE PERIODISTAS
Se vulneraron datos de
263 periodistas Gobierno
El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reconoció que debi
do a una falla de seguridad ocu
rrió un hackeo en computadoras
de su Gobierno que permitió la
difusión de los datos de al menos

263 periodistas que cubren su con
ferencia diaria

El Presidente señaló que hac
kearon las computadoras de la Ma
ñanera y se llevaron información
Se llevanlos datos granescándalo
Para qué hacen este hackeo

falló la seguridad
Es un hackeo lo que hicieron

con Guacamaya que luego empe
zaron a sacar los datos no sé si con
Loret de Mola o con Carmen Aris

tegui o sea son los mismos son
los mismos gente sin escrúpulos
morales que actúande esamanera
son guerras mediáticas insistió

Además detalló que su admi
nistración entregaría al Instituto
Nacional de Transparencia Inai
un informe al respecto sobre la si
tuación lo que ocurrió enla tarde

Por la tarde Jesús Ramírez Cue
vas vocero de la Presidencia de
la República explicó que no se
trató de una filtración fue una ex
tracción ilegal desde fuera del sis
tema utilizando una contraseña y
un usuario pero es una extracción
ilegal Esto es importante explicó
JRamírez Cuevas indicó que fue
ron 263 personas de las cuales se
expusieron 186 credenciales de
elector 63 pasaportes dos curri
culum vitae una licencia de EU
una CURP 10 documentos expe
didos por Migración entre ottos

Ademas el vocero de la Presi
dencia subrayó que el acceso al sis
tema se hizo en una página conoci
da como preproducción a la cual
sólopodíaningresar tres personas

Son tres personas que tienen ac
ceso a estabase de datos de las

personas que tenían a estabase de
datos es sólo unapersona la queya
no trabaja aquf

Por su parte Carlos Emiliano
Calderón Mercado coordinador
de Estrategia Digital de la Presi
dencia aseguró que un usuario
se metió a la aplicación se
ingresó al sistema por medio de
un usuario Se utilizó una cuenta

de usuario que ya no trabaja aquí
para extraer legalmente estos
documentos Se identificó que el
acceso a la aplicación durante la
extracción fue desde direcciones

IP desde España
INAI INVESTIGARÁ
Por su parte la comisionada del
Instituto Nacional de Transparen
cia Inai Julieta del Río Venegas
señaló que la Oficina de la Presi
dencia de la República envió el in
formerelacionado con la filtración
de datos personales de los perio
distas que cubren las conferencias
matutinas del presidente Andrés
ManuelLópez Obrador enPalacio
Nacional

Indicó que el documento fue re
cibido en el organismo autónomo
después de las 16 00 horas y que
se iniciará la investigación sobre
el caso

Fuentes del Inai confirmaron a

este diario que la investigación se
realizará de oficio debido a que
Presidencia entregó tarde los do
cumentos debido que tenía de pla
zo hastalas 15 24 horas

La comisionada abundó que pe
riodistas afectadospor la filtración
acudieron al Centro de Atención a

la Sociedad CAS del propio Ins
tituto para solicitar asesoría sobre
la forma en que pueden presentar
una denuncia por la filtración de
sus datos personales luisvaldésy
ÁNGELCABRERA

A La investigación que
sellevaacabodesdeel

viernes que se dio a conocer este
asunto se va a dar hoy se va a
presentar al Inai y a las personas
que vieron afectados sus datos
personales se les van anotificar
de manera personal para que
estén advertidos y sepan qué
tipo de datos se dieron a conocer

JESÚS RAMÍREZ CUEVAS
Vocero de Presidencia

INFORME El titular del Ejecutivo
federal reconoció que su
administración fuehackeada
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Megafarmacia sin 99
de los medicamentos
Sólo tiene una de cada 100 medicinas del total de su capacidad de almacenamiento
Birmex dice a este diario que se cuenta con el stock propio del IMSS o I5SSTE
ENRIQUE GÓMEZ
Y YALINA RUIZ

nacion eluniversal com mx

La Megafarmacia del gobierno fe
deral comenzó a funcionar con só
lo 0 9 del total de medicamentos
que puede almacenar la nave in
dustrial que se encuentra en Hue
huetoca Estado de México

De acuerdo con la respuesta a
una solicitud de información La

boratorios de Biológicos y Reacti
vos de México Birmex dijo a EL
UNIVERSAL que esta farmacia tie
ne una capacidad estimada de al
macenamiento de 280 millones de

piezas sin embargo el 19 de enero
su director Jens Pedro Lohmann

reveló que la Megafarmacia arran

co sus operaciones con 2 millones
465 mil 975 piezas

En la solicitud se pidió a Birmex
indicar cuántos medicamentos tie

ne almacenados a lo que respon
dió Se cuenta con el stock propio
de los institutos de salud IMSS IS
SSTE c IMSS Bienestar para surtir
las recetas solicitadas

280
MILLONES DE MEDICINAS

puede almacenar la Megafarmacia de
Huehuetoca y sólo tiene 2 4 millones

Trabaja Megafarmacia
a 0 9 de su capacidad
Puede almacenar 280 millones de piezas según Birmex pero inició operaciones con sólo 2
millones 465 mil 975 de 2019 a 2022 el gobierno federal no surtió 42 7 millones de recetas

ENRIQUE GÓMEZ
nacion eluniversal com mx

La llamada Megafarmacia instala
ción con la que el gobierno federal
planeó terminarcon el desabasto de
medicamentos en el país opera con
sólo el 09 deltotaldemedicamen
tos que puede almacenar es decir
con base en el número de fármacos
que tiene sólo puede surtir uno de
cada 100 fármacos solicitados

La farmacia más grande del
mundo como la nombró el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor tiene una capacidad estimada
de almacenamiento de 280 millo
nesde piezas informó Laboratorios
de BiológicosyReactivos de México
Birmex en respuesta a una solici

tud de información realizada por
EL UNIVERSAL

Sin embargo la Megafarmacia
arrancó sus operaciones sólo con 2
millones 465 mil 975 piezas con un
valor de 119 millones 81 mil 248 pe
sos según detalló Jens Pedro Loh
mann Iturburu director de la em
presa estatal el pasado 19 de enero
en Palacio Nacional durante una
conferencia de prensa

En comparación para la compra
bianual 2023 2024 de medicamen
tos el gobierno federal invirtió 196
mil millones de pesos para adquirir
3 mil 817 millones de piezas de me
dicamentos a 334 empresas

En ese sentido el titular de Bir
mex también informó que hasta el

19 de enero de 2024 el Centro Fe
deral de Almacenamiento y Distri
bución de Insumos para la Salud
Cefedis nombre oficial de la mega

farmacia sólo había surtido 67 re
cetas en 21 días de alrededor de 6
mil 364 llamadas que solicitaron
fármacos desde su inauguración el
29 de diciembre de 2023

Desestimó asimismo 4 mil 69 lla
madas de personas que solicitaron
medicamento pero que fueron re
chazadas al no contar con receta o
con los datos suficientes para iniciar
el trámite como la CURP

Los medicamentos almacenados
en la bodega de Huehuetoca Esta
do de México corresponden a mil
190 tipos de medicamentos con los
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que según el gobierno federal es po
sible atender a todos los pacientes
que lo necesiten

No obstante dicha afirmación ha
quedado en entredicho ya que exis
ten quejas de pacientes que han so
licitado fármacos controlados y no
se los han surtido porque no hay

En la respuesta a la solicitud de
información de este diario Birmex
también confirmó el déficit que tie
ne de medicamentos ya que se le
cuestionó cuál es su stock almace
nado alo que laempresaestatal res
pondió por conducto de José Luis
Álvarez Carmona director de In
fraestructura y Proyectos de Bir
mex que se cuentacon el stockpro
pio de los institutos de salud IMSS
ISSSTE e IMSS Bienestar para sur
tir las recetas solicitadas

Es decir para surtir las recetas la
Megafarmacia solicita a las institu
ciones de salud los medicamentos

para surtir las recetas que estas mis
mas no pudieron dar a sus derecho
habientes en principio

La Megafarmacia tiene un cen

tro de atención Aquí se reciben to
das las llamadas de los derechoha
bientes y se les transmite al Seguro
Social el ISSSTE y el IMSS Bienes
tar Ellos tienen un máximo de tres
horas para resolver luegoun rastreo
de máis o menos una hora entre Bir
mex con las institucionesy se define
si ese medicamento se encuentraen
algún punto de la República Mexi
cana o está en Birmex explicó el
director general del laboratorio

Q desafiaste de medicamentos de amío
El desabasto de medicamentos no
es inherente a una administración
federal o al partido político en el po

der sin embargo en el sexenio an
terior fue mucho menor que duran
te el actual

Además ha sido un problema
que se ha ido agudizando ya que se
ha incrementado el número de re
cetas no surtidas con el paso de los
años Tan sólo de 2019 a 2022 el go
bierno federal no surtió 42 7 millo
nes de recetas a los derechohabien
tes En 2018 último año del man

dato del expresidente Enrique Pena
Nieto no se surtieron 953 mil 919 re
cetas que equivalieron al 044 del
total de recetas emitidas

Durante 2019 primer año del ac
tual gobierno esa cifra subió a 4 mi
llones 40 mil 692 el 1 81 de las re
cetas en 2020 dejaron de surtirse 11
millones 325 mil recetas es decir
5 92 del total

V

JENS PEDRO LOHMANN

Director de Birmex

la Megafarmacia tiene
un centro de atención
Aquí se reciben todas
las llamadas de los
derechohabientes y se
les transmite al Seguro
Social el ISSSTE y el
IMSS Bienestar
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Los anaqueles de la Megafarmacia del Bienestar ubicada en el municipio de Huehuetoca
en el Estado de México se mantienen inutilizados debido a la falta de medicamentos
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Francia agricultores bloquean con 5 mil tractores

Al calificar de insuficiente la respuesta del gobierno de Emmanuel
Macron alrededor de 10 mil productores se movilizaron en diversas
carreteras de Francia En París comenzaron a bloquear autopistas
para denunciar la caída de sus ingresos las bajas pensiones la
burocracia y la competencia extranjera Advirtieron que permanecerán
en estas vías el tiempo que sea necesario La imagen es en Nimes
La irritación agraria se extiende por varios países de la UE como
Alemania Polonia Rumania y España Foto Afp

 .  2024.01.30



Pág: 245

EL GOBIERNO ANUNCIARÁ HOY MEDIDAS PARA SOLUCIONAR PROTESTAS

Agricultores franceses comienzan
el cerco a París con tractores
Afirman que permanecerán en las carreteras el tiempo que haga falta
AFP
PARÍS

Los agricultores franceses comen
zaron a bloquear ayer a bordo de
tractores varias autopistas en torno
a París para denunciar su situación
económica en un pulso cada vez
más tenso con el gobierno

Al norte y al sur al este y al oes
te el tránsito quedó perturbado
en ocho autopistas alrededor de la
capital de la segunda economía de
la Unión Europea con tramos cerra
dos a unas decenas de kilómetros
de París de acuerdo con el sitio de
Internet Sytadin

Los agricultores permanecerán
en estas carreteras el tiempo que
haga falta dijo Luc Smessaert vi
cepresidente del sindicato agrario
mayoritario FNSEA mientras los
campesinos organizaban campa
mentos improvisados en la región
parisina con fardos de paja cister
nas de agua y aseos portátiles

Unos mil agricultores con más de
500 tractores participaron en los
bloqueos alrededor de París afirmó
una fuente de la policía a la Afp

En Francia un poco menos de
10 mil agricultores se movilizaron
ayer con aproximadamente 5 mil
tractores añadió la misma fuente
El sector denuncia caída de
ingresos y bajas pensiones
El sector denuncia la caída de los
ingresos las bajas pensiones la
burocracia en los trámites adminis
trativos la inflación de las normas
ambientales y la competencia ex
tranjera especialmente el acuerdo
que negocian la Unión Europea y
los países del Mercosur

La FNSEA y sus aliados de los

Jóvenes Agricultores convocaron

a un cerco de la capital por una
duración ilimitada para presionar
al gobierno cuando se cumplen 11
días de protestas

El gremio consideró insuficientes
las medidas anunciadas el viernes
por el primer ministro Gabriel
Attal como suprimir el aumento de
la tasa del diésel de uso no agrícola
y ayudas a sectores en crisis

Símbolo de la creciente presión
el presidente Emmanuel Macron se
reunió con varios de sus ministros
tras permanecer en segundo plano
durante las protestas y lavocera gu
bernamental Prisca Thevenot avan
zó que habrá nuevas medidas hoy

Attal se reunió ayer con la FN
SEAy Jóvenes Agricultores y según
la presidencia Macron abordará el
jueves con la titular de la Comisión
Europea Ursula von der Leyen el

acuerdo comercial UE Mercosur
a cuya firma en su forma actual se
opone

El sector agropecuario es cultu
ralmente importante en la séptima
economía mundial aunque su peso
en el producto interno bruto retro
cedió drásticamente desde 18 1 por
ciento en 1949 en el periodo de re
construcción posterior a la Segunda
Guerra Mundial a 2 1 por ciento en
2022 señalan datos oficiales

Las autoridades han evitado
frenar las protestas pero ahora
movilizaron 15 mil policías y gen
darmes para garantizar el acceso
a los aeropuertos parisinos y al
importante mercado mayorista de
Rungis a unos siete kilómetros de
París adonde se dirigía ayer un con
voy de tractores

No somos bandidos sólo
queremos respuestas

No somos bandidos Únicamente
queremos respuestas porque este
es nuestro último convoy nuestra
última batalla por los agricultores

Es una cuestión de superviven
cia refirió a Afp Karine Duc inte
grante del sindicato Coordinación
Rural

Francia ha perdido en 50 años
tres cuartas partes de sus agriculto
res y ganaderos y recurre cada vez
más a las importaciones un pollo
de cada dos viene del extranjero así
como 60 por ciento de frutas

Aunque los agricultores reci
bieron muestras de apoyo en los
últimos días las organizaciones no
gubernamentales ecologistas ade
más del sindicato agrario de la Con
federación Campesina temen que
se rebajen las normas ambientales
como la utilización de pesticidas y
ponen el foco en una mejor remu
neración y en el fin de los tratados
de libre comercio

Más allá de Francia la ira agraria
se ha hecho oír en varios países de
la UE como Alemania Polonia y
Rumania El domingo trabajadores
del campo belgas a bordo de trac
tores bloquearon una importante
autopista demandando reformas en
la Política Agrícola Común PAC
europea

No es un problema de precios
Se trata de una situación de cos
tes de producción que nos están
llevando a la ruina mencionó Pe
dro Barato dirigente del sindicato
agrícola Asaja en la radio española
Cope avanzando así las protestas
en España a partir de la próxima
semana
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Alista Biden
represalia por la
muerte de tres
de sus militares
en Jordania
# Analizan blancos iraníes
en reunión de emergencia
# El dron no fue derribado
al confundirlo con uno
nuestro el Pentágono

Biden aun
analiza la
respuesta al
ataque en
Jordania
APYAFP

WASHINGTON

El presidente Joe Biden analizaba
anoche una serie de opciones para
responder al ataque con un dron
que antier mató a tres soldados
estadunidenses y dejó heridos a
más de 40 en una base de Estados
Unidos en Jordania informaron
medios de prensa locales

El mandatario se reunió con
asesores del Consejo de Seguridad
Nacional en la Sala de Crisis de la
Casa Blanca para examinar los
acontecimientos del domingo y la
posible respuesta

Entre las opciones que el Pentá
gono le habría dado al presidente
figura la de atacar al grupo respon
sable pero muchos en Estados Uni
dos considerarían esta opción débil
y no tocaría el meollo del problema
Irán al que Washington señala co
mo el patrocinador de la Resisten
cia Islámica en Irak que reividicó
el bombardeo

También se propuso una acción
contra el cuerpo de la Guardia Re
volucionaria iraní en la región fue
ra de la república islámica y contra
activos iraníes

Biden no sólo sopesa los factores
geopolíticos sino también las con
sideraciones políticas internas en
un año electoral

Al cierre de esta edición el jefe
de Estado estadunidense aún no
tomaba una decisión

El ataque que el gobierno es
tadunidense atribuye a milicias
vinculadas a Irán añade otro nivel
de complejidad a una situación ya
tensa en Medio Oriente mientras
Biden trata de evitar que la guerra
de Israel contra la franja de Gaza
derive en un conflicto regional más
amplio

En ese contexto el vocero del
Consejo de Seguridad Nacional
John Kirby reiteró ayer más tem
prano que Estados Unidos no bus
ca involucrarse en otro conflicto
Dijo a la televisora NBC Ni tole
raremos ataques contra fuerzas es
tadunidenses y tomaremos todas
las acciones necesarias para defen
der a Estados Unidos y a nuestros
soldados

Confusión con el dron

Dos funcionarios del Pentágono
revelaron que el dron que impactó
en la base estadunidense en Jor
dania no fue derribado porque al
parecer fue confundido con uno
estadunidense que regresaba a la
instalación

Los funcionarios que pidieron
no ser identificados indicaron que
cuando el dron enemigo volaba a
poca altura el dron estadunidense
regresaba a la base y por ello no hu
bo un intento de derribarlo

Uno de los remolques en los que
duermen los soldados recibió la ma
yor parte del impacto
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Corina desafia al chavismo
y mantiene su candidatura
La líder opositora vetada
judicialmente rechaza ser
sustituida porque gané las
primarias con el 92 de los votos

Eleccionespresidenciales
FranRuiz
Con información de agencias

María Corina Machado no piensa rendir
se ante la última jugada sucia de la dic
tadura chavista para que Nicolás Madura
gobierne otro sexenio más tras las elec
ciones presidenciales de este año para las
que sigue sin haber fecha

El presidente Nicolás Maduro no va
a escoger el candidato de la gente porque
la gente ya escogió quién es su candida
ta El camino va a estar lleno de obstá

culos y de tentaciones y ellos van a tratar
de desmoralizarnos dividirnos y sacarnos
del foco y eso es lo que no podemos per
mitir dijo desafiante este lunes luego de
que el viernes el Tribunal Supremo de Jus
ticia TSJ veta su candidatura tal como
pidió la Fiscalía

Recordó su triunfo en las primarias del
pasado 22 de octubre cuando arrasó con
el 92 35 de los votos lo que le otorga
subrayó legitimidad para competir en
los comicios de este año aún sin fecha de
finida en los que Maduro buscará su ter
cer sexenio consecutivo en el poder

No pueden hacer elecciones sin mí yo
represento la soberanía remarcó la opo

sitora quien expreso que la resolución del
TSJ que calificó como un acto de de
lincuencia judicial se le va a revertir
al chavismo

No vamos a parar vamos a arreciar los
planes tenemos jugadas muy bien pensa
das para superar una a una todas estas
trabas que se pongan por delante les ase
guro que se van a sorprender sostuvo
sin dar detalles sobre estos planes

Machado es la principal candidata del
antichavismo y aventaja a Maduro en las
encuestas que se han hecho públicas

La inhabilitación de Machado hasta el
año 2035 que viola los acuerdos de Bar
bados de octubre pasado entre el gobier
no y la oposición para la celebración este
año de elecciones libres y transparentes
ha encendido nuevamente las alarmas en
la comunidad internacional ante la nue

va treta del régimen chavista para perpe
tuarse en el poder

Los acuerdos de Barbados contó con

la bendición de Washington quien se
convirtió en el catalizador de las nego
ciaciones al acceder a una flexibiliza
ción de las sanciones petroleras por seis
meses a cambio de las liberaciones de

presos estadounidenses y del estableci
miento de un mecanismo para destra
bar las inhabilitaciones políticas con las
que en los últimos años el régimen ha
cerrado el paso a sus adversarios

ULTIMÁTUM DE EU
La Casa Blanca advirtió este lunes al Go
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bierno de Nicolás Maduro que tiene co
mo límite hasta abril para cumplir con los
acuerdos alcanzados con la oposición an
tes de que Estados Unidos tome decisiones
sobre sanciones

Tenemos opciones a nuestra disposi
ción No voy a avanzar ninguna de ellas
en este momento pero ciertamente tene
mos opciones con respecto a sanciones y
ese tipo de cosas que podemos tomar Tie
nen hasta abril dijo en rueda de prensa
el portavoz del Consejo de Seguridad Na
cional de la Casa Blanca John Kirby

En abril termina el levantamiento tem

poral de varias sanciones de Estados Uni
dos al petróleo y el gas venezolano una
medida que EU adoptó después de que el
Gobierno y la oposición venezolana alcan
zaran en Barbados unos acuerdos sobre

las elecciones presidenciales de 2024
Kirby afirmó que en los acuerdos el

Gobierno de Maduro hizo algunos com
promisos sobre partidos políticos de opo
sición sobre elecciones libres y justas y lo

que todo eso significaba y no han tomado
esas acciones

El jefe de la delegación del Gobierno
de Venezuela en las negociaciones con la
oposición Jorge Rodríguez advirtió es
te lunes que su país responderá con seve
ridad si Estados Unidos reanuda o aplica
nuevas sanciones contra la nación caribe

ña algunas de las cuales fueron suspen
didas el pasado octubre por seis meses

Estamos muy atentos a las acciones
que tomen en Washington en los próxi
mos días que puedan ser consideradas
agresivas para con el derecho que tiene
este país a vivir en paz a progresar y a
que se levanten todas las medidas coer
citivas unilaterales Si hay alguna ac
ción agresiva nuestra respuesta será seve
ra recíproca y enérgica aseguró en rue
da de prensa

El Gobierno estadounidense dijo el sá
bado que revisará su política de sancio
nes a Venezuela tras la profundamente
preocupante decisión del Tribunal Supre

mo de Justicia TSJ de ratificar la inha
bilitación de la candidata de la principal
coalición opositora a las presidenciales de
2024 María Corina Machado

Matthew Miller portavoz del Depar
tamento de Estado de EE UU aseguró
entonces que la sentencia del Supremo
venezolano es inconsistente con el com

promiso de los representantes de Nico
lás Maduro de celebrar unas elecciones

competitivas
RESPU ESTA DE CARACAS

Como respuesta Rodríguez llamó este
lunes al Gobierno estadounidense a no

inmiscuirse en los asuntos que solo les
competen a los venezolanos

No aceptamos que nadie se inmiscu
ya en nuestros asuntos Apelamos a unas
relaciones de respeto mutuo entre los Es
tados y los Gobiernos A estas alturas
ya deberían saber que no vamos a aceptar
ningún tipo de presión ningún tipo de in
jerencia expresó el oficialista

María Corina Machado durante la rueda de prensa este lunes en Caracas para anunciar que
sigue en la carrera electoral pese al veto del Supremo
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El plan nació muerto a los republicanos
les parece blando

Plan Bidenpara cerrar la frontera nace
muerto los republicanos lo venblando
El líder de la Cámara Baja avisa
que será rechazado Pone
cuotas de asilo no queremos
que entre ni uno

Crisis migratoria
EFE

Washington

El presidente de la Cámara Baja de Es
tados Unidos el republicano Mike John
son dio este lunes por muerto el acuerdo
migratorio pactado por senadores demó
cratas y republicanos pese a que cuen
ta con el beneplácito del presidente Jo
pe Biden quien por primera vez admi
tió la posibilidad de cerrar la frontera
con México en caso de que se produzcan
cinco mil detenciones diarias por parte
de los agentes fronterizos durante cinco
días seguidos

Cualquier cierre de la frontera que
permita la entrada de un solo ilegal es
una línea roja Miles al día es una barba
ridad El número debe ser cero advirtió
Johnson un aliado cercano del expresi
dente Donald Trump en un mensaje a
través de la red social X

Johnson se refirió así a una de las

cláusulas del acuerdo que daría autori
dad al presidente para cerrar la fronte
ra sur con México cuando se alcancen

niveles migratorios elevados
Los detalles del acuerdo aún no se co

nocen pero según el diario The Washin
gton Post se habla de cerrar la fronte
ra y expulsar a los migrantes cuando
las detenciones en el límite superen las
5 000 diarias durante un promedio de
cinco días

10 MIL DIARIOS EN DICIEMBRE

Durante diciembre pasado cruzaron un
número récord de 302 000 migrantes
un promedio de casi 10 000 diarios

Durante un mitin de campaña elec

toral el presidente Joe Biden expreso
su respaldo a la iniciativa que senado

res de ambos partidos llevan negocian
do desde hace semanas y que describió
como el proyecto de seguridad fronteri
za más duro e inteligente de la historia

Algunos de estos senadores como el
demócrata Chris Murphy han anuncia
do que el acuerdo existe y que el texto
estará listo esta misma semana cuando
ya podría someterse a votación

Este acuerdo representa un cambio
significativo en la postura que el Parti
do Demócrata ha tenido sobre inmigra
ción pero la Casa Blanca puso el tema
sobre la mesa como moneda de cambio

para que los republicanos aprueben la
ayuda militar para Ucrania que llevan
meses bloqueando

La Casa Blanca ha pedido un paquete
de ayuda militar de más de 100 000 mi
llones de dólares de los cuales más de
60 000 irían destinados a Kiev y cerca
de 15 000 a Israel

Pese a las contrapartidas que han lo
grado la negociación también ha puesto
en evidencia la desunión que reina en el
Partido Republicano

Mientras algunos de sus senadores

negociaban con los demócratas y la Ca
sa Blanca el acuerdo el expresidente y
actual precandidato presidencial repu
blicano Donald Trump 2017 2021 y
sus aliados han llamado a rechazarlo

En ese sentido tanto Johnson co
mo la mayoría de los republicanos en
la Cámara Baja donde ostentan la ma
yoría están alineados con los deseos de
Trump que quiere usar la crisis migra
toria como arma electoral de cara a las

presidenciales de noviembre

Cualquier cierre de la frontera
que permita la entrada de un

solo ilegal es una línea roja
Miles al día es una barbaridad

El número debe ser cero
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Durante diciembre

pasado cruzaron un número
récord de 302 000 migrantes

un promedio de casi
10 000 diarios

Agentes de la patrulla fronteriza de EU observan a un grupo de inmigrantes ante un alambrada de púas en Texas

 .  2024.01.30



VIOLENCIA DE
GÉNERO



Pág: 253

Sentencian al agresor
de madre de ex jugador
VIRIDIANA MARTINEZ

Roberto N o Primitivo N
quien intentó asesinar a la
mamá del ex futbolista Alvin
Mendoza en 2022 Ríe senten
ciado a 29 años y dos meses
de prisión informó la Fisca
lía General de Justicia FGJ

El juez señaló su respon
sabilidad en el delito de femi
nicidio en grado de tentativa
contra la mujer el 14 de sep
tiembre de 2022 en calles de
la Colonia Alamos Alcaldía
Benito Juárez debido a los
datos probatorios que fue
ron presentados en su contra

Las indagatorias com
probaron que en 2022 el
hombre agredió con un cu
chillo a una mujer y le provo
có lesiones graves informó la
Fiscalía capitalina

El día de la agresión la
mamá del ex mediocampis
ta del Club América regre
saba del parque cuando fue
sorprendida por el sujeto en
la vía pública quien la atacó

de forma directa
La mujer de 59 años fue

interceptada por el sentencia
do quien la lesionó en el rostro
con el arma y tras estar en el
suelo volvió a apuñalarla re
fieren las indagatorias

Algunos peatones se die
ron cuenta auxiliaron a la
víctima y sometieron al hom
bre para impedir que huyera
Enseguida pidieron ayuda de
los policías preventivos

IILas indagatorias
llevadas a cabo

por personal de
la FGJCDMX

comprobaron que
en 2022 el hombre

agredió con un
cuchillo a una mujer
y le provocó lesiones
graves
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Marchan familiares de víctima de feminicidio ante el nulo avance de pesquisas
LAURA GÓMEZ FLORES

Familiares de Carmen Elvia
Velázquez Cortés se manifes
taron por las calles de la colo
nia Lomas de San Lorenzo en
Iztapalapa para exigir justicia
por su feminicidio pues a siete
meses de distancia del crimen el
principal sospechoso su ex pareja
Mario sigue prófugo

Al grito de justicia justicia
llegaron a la calle de Abedules
esquina con Flor de Lis donde vi
vía el feminicida para realizar
pintas y escribir la palabra Jus
ticia y el nombre del presunto
asesino

En dicho inmueble fueron encon
trados el 4 dejulio pasado los restos

de la mujer de 48 años dentro de un
tambo quien había sido reportada
como desaparecida el 15 de junio

pero las investigaciones de la Fis
calía General de Justicia se encuen
tran estancadas señalaron

Por otra parte un tribunal de
enjuiciamiento sentenció a 29 años
y dos meses de prisión a Roberto
N o Primitivo por el delito de
feminicidio en grado de tentativa
cometido en contra de la madre del
ex jugador del Club América Alvin
Mendoza

Además le negó beneficios y

sustitutivos de la pena y lo conde
nó al pago de la reparación del daño
por una prótesis ocular y sesiones
sicológicas pues la víctima fue diag

nostica con traumatismo ocular por
herida de arma punzocortante

Mientras por segunda ocasión
fue diferida la audiencia de jui
cio oral contra Gladis Geovana
N y Mario Alberto N presuntos
responsables del feminicidio y se
cuestro agravado de Fátima Cecilia
cometidos en febrero de 2020

Sonia López tía de la menor
de siete años lamentó que la im
punidad siga prevaleciendo pero
vamos a luchar porque purguen
una condena de más de 100 años
de prisión

Para este martes se difirió tam
bién la audiencia del caso de la estu
diante del IPN María de Jesús Jaime
Zamudio víctima de feminicidio en
2016
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SE QUEDAN SIN CLASES

Jóvenes cierran prepa 8
denuncian abuso sexual
Los encapuchados
aseguraron que la
directiva ha hecho
caso omiso a sus
demandas
POR LAURA TORIBIO

laura toñbio gimm commx

En el marco del inicio de
clases en la UNAM un gru
po de al menos 20 jóvenes
encapuchados tomaron de
forma pacífica las instala
ciones Escuela Nacional

Preparatoria número 8 Mi
guel E Schulz y cerraron los
accesos al plantel con can
dados con la exigencia de
dar atención a los casos de
acoso sexual

Aseguraron que llevan
más de un año realizando
diversas denuncias en con

tra de algunos miembros
del personal entre ellos
maeastros a quienes acu
san de generar acciones en
contra de los valores de la
institución como es el aco
so sexual Además piden
que se mejoren las instala
ciones que el personal de
intendencia tenga un trata
do digno

Los encapuchados pu
sieron candados en las en
tradas de la institución

así como en la entrada del
estacionamiento toman

do el plantel con un paro
indefinido

Más tarde otro grupo
de encapuchados cerró las
instalaciones de la prepara
toria 6 Antonio Caso ubica
das en calles de la alcaldía

Coyoacán
Los inconformes seña

laron que no se han instala
do las mesas de diálogo que
fueron acordadas con las

autoridades para atender
temas como inseguridad
venta de droga y violencia
de género

Luego de tres horas los
20 encapuchados libera
ron las instalaciones y el
personal de la institución
retomó sus funciones sin

que se reportaran mayores
incidentes
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Cierra 2023 con alza de 36 6 en el flagelo

Campeche con máximo
histórico en feminicidios

EN LA ENTIDAD el año pasado se registro la mayor can
tidad de víctimas desde el 2015 otros cinco delitos de alto
impacto presentan su mayor pico algunos desde 1997

Por Cristina Ceja
cristina ceja razon com mx

El estado de Campeche cerró el
2023 como el año en que se re
gistró el mayor número de femi
nicidios desde el 2015 cuando

inició el recuento oficial a través del Se

cretariado Ejecutivo del Sistema Nacio
nal de Seguridad Pública SESNSP

Durante el 2015 hubo cuatro casos

Posteriormente se registraron variacio
nes con altas y bajas pero desde el 2021
año en que llegó al poder la gobernadora
de Morena Layda Sansores se presentó
un crecimiento sostenido de este flagelo

En el 2021 se abrieron siete carpetas
de investigación Para el año siguiente la
cifra de casos llegó a 11 y durante el 2023
los expedientes fueron 15 lo que repre
senta un aumento de 36 3 por ciento en
los últimos 12 meses

En total seis delitos de alto impacto
alcanzaron máximos históricos en el

2023 en Campeche desde que se tiene

registro de cifras oficiales En algunos ca
sos como en los de extorsión y lesiones
dolosas la cifra del año pasado fue la más
alta desde 1997 según los datos del Ob
servatorio Nacional Ciudadano

Los otros delitos que registraron máxi
mos históricos el año pasado son robo de
negocio robo en transporte y
narcomenudeo

Este último ilícito registró
en el 2023 la cifra récord de

272 carpetas de investigación
la más alta de los nueve años

transcurridos desde el 2015
cuando hubo sólo 58 casos

Entre el 2022 y el año pasa
do los expedientes pasaron de
224 a 272 lo que significó un
crecimiento del 21 4 por ciento
en los últimos 12 meses

En tanto la extorsión registró su ma
yor pico desde 1997 con 96 casos en el
2023 según el recuento que lleva el Ob
servatorio Nacional Ciudadano

Además el robo a negocio también
registró su punto más alto desde 1997 al

cerrar el año pasado con 985 casos A lo

largo de los anos la incidencia
mostró subidas ybajadas pero
a partir del 2019 se mantiene
un crecimiento paulatino

Otro delito que presenta su
mayor pico desde hace 27 años
es el de lesiones dolosas re
currente en enfrentamientos

y ataques armados el cual ce
rró el año pasado con tres mil
165 expedientes luego de un
crecimiento sostenido inicia
do en el 2021

DURANTE el
2023 el delito de
robo a transeúnte

registró alza de 56
por ciento con rela
ción al 2022 toda
vez que los expe
dientes pasaron de
346 a 540 entre un

año y otro
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I FRANCISCO RIVAS
Ante violencia
en Guerrero
niños armados
El 24 de enero en Ayahual

tempa Guerrero 20 jóvenes
entre los 12 y los 17 años ar

mados prometieron defender a su
comunidad como parte de la auto
defensa local

Ayahualtempa es un municipio
que ha sufrido la violencia que ejer
cen los grupos criminales Tan sólo
el pasado 19 de enero presuntos in
tegrantes de Los Ardillos secues
traron a cuatro integrantes de una
familia mientras atendían su gana
do mismos que a la fecha pese a
los operativos estatales y federa
les no han sido localizados

Si bien la literatura explica que
noexisten estados fallidos es evi
dente que en Guerrero el Estado le
falla a sus habitantes Desde lo fe
deral a lo local queda claro que las
autoridades no logran proveer se
guridad educación servicios de
salud o infraestructura básica

Por ello las comunidades locales
han desarrollado policías comunita
rias y grupos de autodefensa que se
integran en una Coordinadora Re
gional de Autoridades Comunitarias
y Pueblos Fundadores CRAC

Según datos oficiales entre 2022
y 2023 en Guerrero el homicidio
doloso creció 24 el feminicidio
23 el secuestro 44 y el robo de
vehículo 10

En contraste reportan una dis
minución de la extorsión en 43
del robo a casa habitación 3 del
robo a negocio 19 del robo a tran
seúnte 24 del robo en trasporte
público 40 de la violación 8 de

la trata de personas 23 del nar
comenudeo 2 mientras que la
violencia familiar queda sin varia
ción entre un año y el otro

Es evidente que tales descensos
carecen de veracidad Recordemos
que en 2023 el desabasto de pollo y
huevo estuvo asociado a la extor
sión que los abarroteros sufrieron
amenazas por vender productos
como cigarros cervezaso refrescos
que los transportistas se manifes
taron por el acoso que han sufrido
por extorsión y robos

El pasado 23 en el Observatorio
Nacional Ciudadano presentamos el
estudio Final de sexenio se confir
mael fracaso decumplir las metasen
seguridad donde entre los tantos
fracasos en materia de seguridad de
este gobierno que recopilamos pu
simos en evidencia cómo los datos
oficiales exhiben que la incidencia
delictiva en contra de niñas niños y
adolescente NNA alcanzó niveles
críticos durante este sexenio

La situación de seguridad y vio
lencia en Guerrero es inaceptable
como en todo el país esperemos que
el llamado de atención ante 20 jóve
nes que se juegan la vida poruna co
munidad avasallada por la violencia
sirva para finalmente contarcon una
política de seguridadquepermita re
cuperar la paz aunque lamentable
mente lo dudo niGuerrero ni el resto
del país veremos al gobierno hacer
algo por combatir los delitos la co
rrupción y la impunidad

Director del Observatorio Nadonal

Ciudadano frarh asCoL
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Bloquean la carretera México
Laredo por muerte de niña
POR EMMANUEL RINCÓN

Corresponsal
nacional gimm commx

EL ARENAL Hgo En pro
testa porque se esclarez
ca la muerte de una niña de
10 años vecinos del mu
nicipio de este lugar blo
quearon la carretera federal
México Laredo

De acuerdo con los incon
formes la noche del viernes
pasado una niña de 10 años
fue localizada sin vida en el

patio de su vivienda colgada
por el cuello con una cinta de
un árbol de una altura de tres
metros

Tras esto la Procuraduría

General de Justicia de Hidalgo
PGJH informó que aunque

la indagatoria se inició con
protocolo de feminicidio se
encontraron indicios de que
pudo tratarse de un suicidio

Este dictamen fue admi

tido por la mamá de la niña
Ingrid no obstante fue re
chazado por los vecinos
quienes consideraron que
pudo tratarse de un crimen
pues en el sitio dijeron no se
encontraron indicios como

alguna silla o banco en que
la menor se hubiera subido

para privarse de la vida
Por ese motivo desde la

mañana de este lunes blo

quearon la citada carretera

federal por lo que al sitio
acudió la fiscal de género de
la PGJH Luz María Ramírez
Pérez quien dialogó con los
inconformes

Tras el encuentro la ma
dre de familia fue trasladada

a instalaciones de la PGJH en
calidad de presentada a fin
de abundar en los detalles

de la investigación en tanto
que los pobladores mantie
nen el bloqueo de la carrete
ra federal

Foto Emmanuel Rincón

Vecinos del municipio de El Arenal bloquearon la carretera
federal México Laredo
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CONTRA EL FEMINICIDIO

calles aledañas y en el domicilio de quien fuera su
pareja sentimental y presunto homicida hoy
prófugo Foto Luis Castillo

Con carteles pintas y gritos familiares de
Carmen Elvia Velázquez Cortés asesinada en
julio del año pasado exigieron justicia en las
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Realizanjuicios oralespordelitos defeminicidio

En losjuzgadosdel ReclusorioOrientese realizoeste lunes el juiciooral contra
los presuntosfeminicidasde la niña Fátima Cecilia ocurrido hace4años cuando
apenastenía 7 añosdeedad Activistasy madresdeotrasvíctimasdedicho
delitoacompañaron a losfamiliaresde Fátima Además también se llevóa caboel
juicio oral contra unode los implicadosdel feminicidiode MaríadeJesúsJaimes
Zamudio víctimaen2016 Su madreYeseniaZamudio perteneciente al Frente
Nacional Ni Una Menos México haluchadoañosporlajusticia 24horas
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